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 का

 उल्लेख  किया  गया  वह

 कृषि  मध्य-निर्धारण  करने  वाली  समिति  नहीं  है  ।  यह  उस  समिति  का  एक  सीमित  कार्य  है  ।

 जैसा  fi  मे  ने  कहा  हैं  कि  यह  वह  समिति  है  जिस  का  नाम  कृषि  सलाहकार  समिति  होगा  ।  हम  ने  इस

 a का
 विचार  नहीं  इस  की  आवश्यकता  तो  a  पहले  से  भी  अधिक  हो  गयी  है  ।

 मूल  wast  में

 XROz

 $10  (Ai)
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 foal  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  मे  जान  सकता हु
 क्रि  क्या  सरकार  का  ऐसे  कदम  उठाने  का  विचार  है

 जिन  से  चीनी  के  विशाल  भंडार  जमा  हो  जाने  के  कारण  चीनी  की  कीमतों  पर  न  पड़े  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  यह  बात इस  प्रदान  से  उत्पन्न
 नहीं  होती

 ।  मैं  अनुदानों  की  मांगों  पर

 हुए  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  समय  इस  प्रकार  की  सभी  बतों  का  स्पष्टीकरण  करूंगा  |

 थ्री  खुश वक्त  राय  :  कया  में  जान  सकता हुं
 कि  इस  कमेटी  की  नियुक्ति  में  क्या  कठिनाइयां  ar

 रही  हैं
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  में  ने  बार  बार  कहा  है  कि  यह  सवाल  बड़ा  पेचीदा  है  ।  एसा  नहीं  है  कि

 एक  कमेटी  नियुक्त  कर  दी  गई  श्र  दुसरे  दिन  से  काम  करने  लगी  यह  देखना  है  कि  उस  के  टिम्स

 रेफरेंस क्या  वह  कया  क्या  किस  तरह  से  प्राइसेज  फिक्स  करे  ।  तो  इस  तरह को  बहुत सी

 इयां  हैं  जिन  पर  सम्बन्धित  मिनिस्ट्री  में  विचार  हो  रहा  है  इस  के  बाद  वह  कमेटी  नियुक्त  होगी  ।

 श्री  aaa  राय  :
 वे  सम्बन्धित  सि निस् ट्रीज

 कौन  कौन
 सी  हैं  जिन  में  इस  पर  विचार  हो  रहा

 क्या  श्राप  की  ही  मिनिस्ट्री  में  विचार  हो  रहा  है  या  कसी  कौर  मिनिस्ट्री  में  भी  ।

 silo  स०  का०  सम्बन्धित  मिनिस्ट्री  ज  में  फाइनेंस  जाती  हो  सकता है  कि  प्राइस

 सपोर्ट  वर्ग रह  देना  पड़ेगा  ौर  उस  के  लिये  करोड़ों  नहीं  बल्कि  wear  रुपये  की  जरूरत  होगी  ।  तो

 यकायक  यह  चीज  नहीं  बन  सकती  ।  कमेटी  बने  गी  तो  उस  को  बहत  बातों  को  देखना  होगा  इस

 लिये  थोड़ी देर  ही  रही  है  ।

 fart  रामनाथन  क्या में  जान  हूं  कि  कया  ag  प्रस्तावित  समिति  न  केवल

 ज्यिक  फसलों  की  जांच  करेगी  बल्कि  अन्य  खाद्य  फसलों  के  बारे  में  भी  जांच  करेगी  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल
 :  मे

 तो  सभी  फसलों  की  बात  कर  रहा  समूची  कृषि  का  उत्लेख  कर  रहा

 इस  समिति
 की  नियुक्ति  करना

 केवल  खाद्यान्न  फसलों  के  कारण  नहीं हो  किन्तु इस
 का  कारण

 वाणिज्यिक  फसलें भी  हैं  ।  इस  समिति की  नियुक्ति  तो  देश  की  समूची कृषि  भूमि  के  लिये हो

 जिस  का  कुल  क्षेत्र  लगभग  ३४५  करोड़  एकड़  है  ।

 शी  खादी वाला  :  क्या
 माननीय  मंत्री  जी  को  मालूम  है

 कि  खाद्य  पदार्थों
 का  मूल्य  दिन  प्रति  दिन

 बढ़ता  जाता  है  प्रौढ़  यह  कमेटी  अगर  जल्दी  से  जल्दी  कोई  हल  नहीं  निकालेगी  तो  कीमतें  बढ़ती  चली

 fe  कि  तेल  को  भाव  तीन  रुपय  सेर  अनाज  का  दालों  का  तिलहन  का  भाव

 सब  बढ़  रहे  हैं

 श्री
 स०

 काठ  पाटिल
 में  यह  मानने  के  लिये  तेयार  नहीं  हुं  ।  तेल  के  भाव  का  तो  मैं  नहीं  कह

 सकता  ।
 लेकिन  मुझे  तो  डर  है  कि  भाव  कम  हो  जायेगा  झर  किसान  को  सफर  करना  पड़ेगा  ।

 गेहूं  र  चावल  का  जितना भाव  है  उस  से  नीचे  बिल्कुल  नहीं  जाना  चाहिये  ।

 pal  बासप्पा
 :

 चावलों
 के

 बारे  में  peasy  करने  से  पता  चला  है  कि  ७१  से  ७७  प्रतिश्त कीमत

 उत्पादक के  पास  चली  जाती  है
 ।  क्या जान  सकता हुं  कि  क्या  wea  अनाजों  के  बारे  में  भी  इस  प्रकार

 का  merry  किया  जायेगा  ?

 श्री  स०  काठ  पाटिल
 हमारा  जिस  सलाहकार  समिति  की  स्थापना  करने  का  विचार  उस

 का  उद्देश्य यही  है  ।

 ड. प्रंग्रेज  में
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 श्री  fag
 :  खाद्यान्न जांच  समिति  जिस  के  अघ्यक्ष श्री  प्रयोग  मेहता  एक  मूल्य

 स्थिरीकरण  बोझ  बाने  का  सुझाव  दिया  था  ।  कया  यह  प्रस्तावित  समिति  मुल्य  स्थिरीकरण  are

 जैसा  संगठन  है  अथवा  इस  a  भिन्न  है  ?

 शो  स०  का०  उस  रिपोर्ट  के  पेदा  होने  के  पश्चात  काफी  समय  बीत  चुका  हैं  |  अज  हम

 अन्य  बातों पर  विचार  कर  रहे  हैं  जो  उन  से  बिल्कुल भिन्न  हैं  ।

 पची  कासलीवाल
 :.  माननीय  मंत्री  महोदर  ने  मूल्यों  at  तय  करने  की  बात  कही

 क्या
 मैं

 जान  सकता हुं
 कि  जो  मूल्य  निर्धारित  किये  बया  वह  न्यूनतम  मुख्य  होंगे  अथवा  उच्चतम  मुल्य

 मे  जानना  चाहता  हं  कि  किस  किस्म  की  कीमतें  तय  की  जायेंगी  ?

 श्री  स०  का ०  पाटिल :  ने  प्रभी  बता  या  था  कि  यह  एक  अलग  चीज  है  ।  में ने  यह  कभी  नहीं

 कहा  कि  हम  कीमतें  निर्धन  चित्त  करना  चाहते  हैं  ।  प्रदान  की  मतों  को  तय  करने  वाली  समिति  के  बारे  में  था  |

 मेँ
 ने यह  कहा  था  कि  इस  समिति  की  नियुक्ति  केवल  मूल्यों  का  निर्धारण  करने  के  लिये  नहीं  की  जा  रही

 किन्तु  कृषि  के  समू  चे  ste  का  निर्धारण  करने  के  लिये  की  ज  रही  है  कौर  मूल्यों  का  निर्धारण  तो  उस

 का  केवल  एक  अंग  है  ।

 बिजली  के  उत्पादन  के  लिये  कम  शक्ति  वाल  टर्बाइन

 *keYYY,  श्री  भक्त  दर्शन  कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  ८  १९६०  के  भ्र तारा कित

 प्रशन संख्या  २४१५  के  उत्तर  के  संबंधो यह  बताने  की  झापा  करेंगे  कि  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  सुद्ुरस्थ  स्थानों  में

 बिजली  पैदा  करने  के  लिये  कम  शक्ति वाले  टर्बाइन  स्थापित  करने के  प्रस्ताव  के  बारे में  जिस  पर  विचार

 किया  जा  रहा  क्या  निश्चय  faery  गया  है  एवं  उस  पर  क्यां  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  तथा  कुछ  राज्यों  में  छोटे

 छोटे  जल-विद्युत  यन्त्र  स्थापित  करने  के  लिये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इन  से

 सम्बद्ध  THAT  की  जांच  पड़ताल  हो  रही  जम्मू  आर  efi TRAIT  में  द्वितीय  योजना  के  तन्त  तक  २००

 २०  किलोवाट  के  दो  यन्त्र  स्थापित  किये  गधे  थे  ।  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  १४  किलोवाट  के  एक  ate

 यन्त्र  को  स्थापित  कर  रह  हैं  ।  वहां  छलिया  में  यंत्र  आगे  ही  7s  कर  रहा  हैं  ।

 श्री  भक्त  दरशन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  दूसरी  योजना  में  किए  गए  कुछ  कार्यों  का  विवरण

 दिया है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  इस  सम्बन्ध  में  तीसरी  योजना  में  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही

 उसके  लिए  कोई  रकम  निर्धारित  की  गयी  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 तीसरी  योजना  के  लिए  रकम  निर्धारित  की  गयी  कौर  उम्मीद है  कि  छोटे

 छोटे  एक  सौ  सैट  हम  जगहों  पर  लगायेंगे  |

 श्री  भक्त  हद दान  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  के  अतिरिक्त  कुछ

 राज्यों  में  भी  इस  बारे  में  काम  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  खास  तौर  से  उत्तर  प्रदेश  के  पति  इलाके

 के  बारे  में  जानना  चाहता  हुं
 ।

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकर  ने  कोई  योजनाएं  भेजी  हैं  पौर  क्या  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  कास  किया  जा  रहा

 श्री  हाथी :  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  हमने  लिखा  है  ।  उत्तर  मध्य

 ह
 उड़ीसा  कौर

 वैस्ट  बंगाल  स्टेटों  को  लिखा  वे  इनवेस्टिगेशन  कर  रही  हैं

 |

 मूल

 wast
 में



 OE  मौखिक  उत्तर  १७  १९६१

 fat  रघुनाथ  कया  मेँ  जान  सकता  हूं  कि  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  क्या  लक्ष्य

 रखा  गया  क्या  मे  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  सम्पूर्ण  अवधि

 में  केवल  चार  उपकरण  ही  क्यों  लगाय  क्या  काइमीर  राज्य  में  यह  योजना  लाभप्रद

 सफल  रही

 fat  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  शुरू  में  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  था
 ।

 ENE  में  केवल  एक  जांच  विभाग  स्थापित  किया  गया  था  ।  जम्मू  प्रौढ़  काइमोर राज्य  में  दो
 सेट  लगाये  गये  हैं  ।  एक  से  हिमाचल  प्रदेश  में  लगाया  जा  चुका  है  कौर  दूसरा  लगाया जा  रहा

 है  ।
 किन्तु  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये

 गये  थे  ।  हमने

 १९५९  में  यह  कायें  शुरू  किया  था  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  योजना  लाभप्रद  एवं  सफल  रही  है

 अ्रथवा  नहीं
 ?

 गोमती  कृष्णा  कया  माननीय  मंत्री  जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  जम्मू  ate  काश्मीर  में  sie  भी  कोई  सैट  दिए  जायेंगे  क्योंकि  वहां  तो  बहुत  पहाड़ी  इलाका

 श्री
 जी  जम्मू  सनौर  कार मीर  में  ate  भी  सट  लगेंगे  ।

 पंडित ato  ato  तिवारी  :  माननीय  उपमंत्री  महोदय  नै  कुछ  राज्यों  का  उल्लेख  किया  है

 जिन्हें  निर्देश  किया  गया  है  vite  जिन्होंने  अपनी  योजनाएं  भेजी  हैं  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 बहार  जेसे  राज्यों  को  क्यों  छोड़  दिया  गया  है
 ?

 श्री  हाथों  बिहार में  भी  ५५  लाख  का  प्राचीन किया  गया  है  ।  इसे  छोड़ा नहीं  गया

 जो  पद्य
 देव  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहां  कि  हिमाचल  में  एक  इस  किस्म  की  योजना

 चल

 रही  लेकिन  पांच  साल  से  जो  मोगली  हाइड्रो  इलेक्ट्रिक  योजना  चल  रही  है  वह  पुरी  नहीं

 कया  म॑  जान  सकता  हूं  कि  ag  कब  तक  चाल  हो  जाएगी
 ?

 त्री  हाथी  :  जैसा  मैं  ने  छैला  में  जों  योजना  है  वह  तो  चल  रही  है  ।  मैँ  ने  उसको

 देखा है
 ।  उससे  पावर  जनेरेट  हो  रही  है  ake  गांवों  में  बिजली  भेजी  जा  रही  है  ।  मैं  ने  देखा  है

 कि
 वह  तो  चल  रही  है  ।

 शी  पदा  देव
 में  ने  तो  नोगली  के  बारे  में  पुछा  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  शर्मा  जी  को  छने  दीजिए  ।

 tat  दी०  चे
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इन  राज्यों  पहाड़ी  इलाकों

 श्रावव्यकताओओं का  अनुमान  लगाया  गया  यदि  तो  इन  क्षेत्रों में  कितने  किलोवाट  बिजली
 की  आवश्यकता  है  कौर  इन  छोटे  टर्बाइन  जनेरेटरों से  इसमें  से  कितनी  आवश्यकता  की  पूति
 होगी

 ?

 श्री  हाथो  वास्तव  इस  बात  की  आवश्यकता  केवल  पवेलियन  राज्यों  में  ही  नहीं  है  ।

 हम
 ऐसे  विभिन्न  स्थानों  का  चुनाव  कर  रहे  जहां  पर  इस  प्रकार  के  सैट  लगाये  जा  सकते

 कार्य  जारी  है
 ।

 हमने  इसके  लिए  १.
 ६  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  है  ।  विभिन्न  राज्यों  में  २०

 ta  att  में



 २७  १८८३  |  मौखिक  ५  है  9.0

 से  लेकर
 ४०

 किलोवाट  तक  के  छोटे  सैट  लगाये  जायेंगे  ।  उदाहरण bi |  हिमाचल  प्रदेश  में

 १३  सेट  लगाये  जा  सकते  हैं  कौर  जम्मू  तथा  काइमीर  राज्य  में  ३०  सैट  लगाने  की  व्यवस्था  की  जा

 सकती है  ।

 थ्री  भक्त  दर्शन
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  राज्य  सरका  रें  इस  सम्बन्ध  में  जो  कार्यवाही

 कर  रहीं  उसमें  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें  क्या  सहायता  दे  रही  या  देना  चाहती  है  ?

 श्री
 राज्यों  को  जो  कुछ  टेक्निकल  श्रसिस्टेंस  केन्द्रीय  सरकार  वह  ज़रूर

 देगी  ।  हम  ने  इस  बारे  में  लिखा  उस  में  कोई  बड़ी  बात  नहीं  वहां  पानी  का  कितना  सवाल

 जगह  कसी
 इस  के  बारे  में  इन्वेस्टिगेशन करना  है  ।  उस के  बाद  जो  भी  टेक्निकल  सहायता

 ag  जरूर  दी  जायेगी  ॥

 भाखड़ा  बांध

 FOYYY.  श्री
 पस  कया  सिचाई

 ौर
 विद्युत  मी

 यह
 बताते  की  छपा

 करेंगे
 कि  ः

 क्या  भाखड़ा  बांध  के  बनने  के  कारण  उजड़े  हुये  बिलासपुर  कौर  कागड़ा के  सब  लोग

 बसाये जा  चुक  हैं  ;

 यदि  तो  पंजाब  कौर  हिमाचल  प्रदेश  में  अलग  er  कितन  परिवार  बसाय  गये

 कौर

 क्या  नकद  ध, मन्नावज़ा पान च्ञ पाने  वाले  सब  लोगों  को  पुरा  मुआवज़ा  मिल  चुका  हे
 ?

 fang  ate  विद्युत  उपमंत्री  :  उन  लोगों  को  छोड़  कर  जिन्होंने

 कि  नई  जगहों  के  लिये  अपने  पहले  विचार  को  बाद  में  बदल  दिया  था  सभी  विस्थापितों
 को  या  तो

 बसा  दिया  गया  है  या  उन्हें  मुझावजा दे दिया गया दे  दिया  गया  है  ।

 जिला  हिसार  )-  २९२४४  परिवार  ।  जिला  बिलासपुर  प्रदेश )»

 १७८०  परिवार  |

 ३२,४८८  दावेदारों  में  से  २७,२४७  दावेदारों  को  पूरा  मुआवजा  दे  दिया  गया
 है

 |

 श्री  पद्य  देव  :  कया  माननीय  मंत्री  जी  यह  बतायेंगे  कि  इस  प्रोजेक्ट  की  वजह  से  कुल  कितनी

 फैमिली  विस्थापित  हुई

 श्र  हाथो  द्वि मा चल  प्रदेश  में  कुल  RRRY  फैमिली  ।

 क  इज़्ज़त लाल  मल्होत्रा  :  माननीय  उपमंत्री  महोदय  ने  उत्तर  में  यह  कहा  है

 कि  सभी  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास  हो  चुका  है  अथवा  उन्हें  मुआवज़ा  दिया  जा  चुका  है  ।  क्या

 मैं  जान  सकता  हुं  कि  ऐसे  कितने  परिवार  हैं  जिन्हें  नहीं  दिया  किन्तु  जिन्हें  wea

 सुविधाएं प्रदान  की  गयी  हैं  ;

 श्री  हाथी  जैसा  कि  बताया  ३२,४८८  दावेदारों  में
 से  २७,२४७  दावेदारों  को

 पुरा  मुआवज़ा दिया  जा  चुका  है  ।

 श्री पद्य  देव
 :

 जो  लोग  बिलासपुर  शहर  में  किराये  के  मकानों  में  रह  कर  व्यापार

 करतें  क्या  सरकार  ने  उन  सम्बन्ध  में  कुछ  व्यवस्था  की
 क्

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 fot  हाथी  जिन  लोगों  की  खुद  की  ज़मीन  नहीं
 उन  को

 ज़मीन  देने  का  सवाल  नहीं

 लेकिन  जो  टाउनशिप  बहनें  वाला  वहां
 व

 जा  सकेंगे
 ।

 fat दी०  do  फार्मा  :  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिए  बिलासपुर नामक  एक  नया

 नगर  बसाया गया  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  कि  वहां  पर  कितन  व्यक्तियों  को  बसाया  गया  है

 mi  यह  नयी  बस्ती  कब  पुरी  बन  जायेगी
 ?

 श्री  हाथी  मेरे  पास  इस  बात  जानकारी  नहीं  है  कि  बिलासपुर  टाउनशिप  में  किन

 लोगों  को  बसाया  जाना  है  ।

 pat  रामकृष्ण गुप्त  :  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  यह  बताया  है  कि  पंजाब  के  हिसार  जिले

 में  लगभग  २,०००  परिवार बसाये  गये  हैं  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  उन  लोगों  को  लगभग

 कितनी  जमीन  बांटी  गयी

 16.1]  हाथो  मेरे  पास  इस  बारे  में  झांकी  नहीं  हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  कांगड़ा  में  लगभग

 १२,५४६
 एकड़  भूमि  जलमग्न हुई  है  ।

 श्री पद्य  देव  :  जिन  अनाथों  शर  विधवाओं  को  सरकार  ने  काम्पैंसेशन  तो  दिया  किन्तु

 जो  उस  थोड़  से  पैसे  से  मकान  वग  रह  नहीं  बना  सके  क्यां  उन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  र  सहायता

 का  सरकार  ने  प्रबन्ध  किया  ताकि  वे  बस  सकें  ?

 श्री
 भ्राखड़ा  कंट्रोल  बोर्ड  ने  इस  के  लिये  एक  कमेटी  बनाई  है

 ।
 झगर  कुछ  गौर

 देना  तो  वह  इस  बारे  में  तय  करेगी  |

 ग्रामीण  सहकारों  व्यवस्था

 1१५५८.  श्री  कालिका  fag:  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 राज्यों  कौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  safe  में  क्रियान्वित

 किये  जाने  के  लिए  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  की  गयी  सहकारी  व्यवस्था  की  मुख्य  रूपरेखा  क्या

 इस  का  वित्तीय  पहलू  क्या

 क्या  सहकारिता  आन्दोलन  को  सक्रिय  बनाने  के  लिए  कोई  नयी  योजना  चालू  कीਂ
 जा  रही  और

 (a)  यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ?

 पसामुदाधिक  विकास
 तथा  सहकार  उपमंत्री

 ब०  qo  :  से  एक

 विवरण  सभा-पंचल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 ग्राम  स्तर  पर  सेवा  सहकारी  समितियां  होंगी  जो  ऋण  संभरण  सेवायें

 बीजों  और  कृषि  उपकरणों  शादी  का  संभरण  )  करने  का  कार्य  हाथ
 में  लेंगी  ।  सेवा  सहकारी

 समितियां  ग्राम्य  समुदाय  के  प्राथमिक  एकक  के  आधार  पर  संगठित  क
 a

 ह
 यदि  गांव  बहुत
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 छोटे  होंगे  तो  समिति  का  संगठन  करने  के  लिए  एक  से  अधिक  गांवों  का  एक  झ्रात्मनिर्भर एकक  बना

 लिया  जायेगा  किन्तु  इन  गांवों
 की

 जनसंख्या  कुल  मिलाकर  ३,  ०००
 से

 fry  नहीं  होनी  चाहिए  कौर

 वे  गांव  उस  गांव  जहां  पर  मुख्य  कार्यालय  स्थित  ३  waar
 ४

 मील  से  अधिक  दुरी

 स्थित  नहीं  होने  चाहिए ं।

 यह  बिचार  किया  गया  है  कि  2G, \9¥ 0  नई  सेवा  सहकारी  समितियां  बनायी  जायें  ताकि

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  के  sec  तक  जिन  गांवों  में  एसी  समितियां  न  बन  पायी  उन

 सभी  गांवों  में  इस  प्रकार  की  समितियों  कीਂ  स्थापना  हो  जाये  ।

 जिला  भर  राज्य  स्तर  पर  जो  मौजूदा  ढांचा  उसे  केन्द्रीय  सहकारी  बैंकों  और

 सदस्य  सहकारी  बैंकों  को  ag  किया  जायेगा  ।

 दीर्घकालीन  ऋण  देने  के  भूमि  बन्धक  afar  व्यवस्था  को  ुदुढ़  बनाया  जायेगा

 २६  ०  नये  प्राथमिक  uta  बन्धक  बैक  खोले  जायेंगे  |

 मंडी-केन्द्रों  में  मौ जमा  विपणन  समितियों  के  लिए  अतिरिक्त  हिस्सा-पूंजीਂ  कौर  भांडागार-स्थान

 जहां  पर  श्रावइ्यकता  व्यवस्था  करके  इन  समितियों  को  सुदृढ़  बनाया  जायेगा  AT

 मंडी-केन्द्रों में  नयीਂ  समितियां  ६  ००)  स्थापित की  जायेगी  ।  इन  नई  समितियों के  लिए

 उनके  मुख्यालयों  में  और  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  चने  हुए  स्थानों  भांडागार  की  पर्याप्त  सुविचारों  की

 व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 अनुमान  है  कि  सेवा  सहकारी  केन्द्रीय  एस  बैकों  शौर  भूमि-बाधक

 बैकों  के  कार्यक्रम पर  लगभग  २६  करोड़  रु  ०  कौर  विपणन  तथा  भांडागार  सम्बन्धी  कार्यक्रम  पर

 लगभग  १७  करोड़  रु
 ०

 का  व्यय  होगा  |  योजना  के  अन्तिम  रूप  से  तेयार  होने  पर  इन  आंकड़ों में

 परिवर्तन भी  हो  सकता है  ।

 ग्रामों  की  शिथिल  सहकारी  समितियों  का  पुनर्गठन  करने  पौर  उन्हें  सुदृढ़  बनाने

 जो  योजना  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  safer  में  शुरू  की  गयी
 हते  चारी  रखा

 जगा

 मोए
 उसे  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  पुरा  किया  जायेगा

 ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  गांवों  कीਂ  ५२,  ०००
 शिथिल  समितियों

 को  सुदृढ़  बनाने  के  ्  को  मंजूरी  दीਂ  जा  चकी  है  ।

 श्री  कालिका  २७  १६६१  को  कृषिਂ  a  सामूहिक  कृषिਂ  के  yar

 के  बारे  में  एक  शझ्रनुपुरक  प्रश्न  के  सिलसिले  में  art  यह  कहा  था  कि  क्योंकि  आजकल  हम  लोग

 सामूहिक  कृषि  ate  सहकारी  कृषि  के  बारे  में  बड़ीਂ  चर्चा  सुन  रहे  इसलिए  यह  होगा

 कि  यदि  माननीय  मंत्रीਂ  के  पासਂ  कुछ  विवरण  तो  वह  उसे  पुस्तकालय में  रखवा  दें  ताकि  सदस्यगण

 इनके  बीच  जो  अन्तर  है  उसे  समझ  सकें  |  इसके  अनुसार  माननीय  उपमंत्री  महोदय  ने

 कृषि--नीति are  कार्यक्रमਂ  नामक एक  पुस्तिका  का
 वितरण  सदस्यों  में  करवाया  था  ।  इस  पुस्तिका

 ai YES Taq 4

 ५
 पर  यह  लिखा  कृषि  में  भूमि  पर  व्यक्तिगत  स्वामित्व  समाप्त  हो  जाता  हैਂ  ।

 म  यह  बात

 प्रिय
 महोदय :  क्या  है  ?

 ——— ee

 मूल  में



 शरद  ०  मौखिक  उत्तर  १७  १९६१

 fat  कालिका  मेरा  wet  यह  है  ।  पिछले  ae  प्रधान  मंत्री  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया

 था  कि
 भूमि  का  स्वामित्व  किसी  भी  स्थिति  में  छीना  नहीं  जायेगा

 ।
 किन्तु  ate  कार्यक्रम

 वाली  इसਂ  नई  पुस्तिका  जो  हमें  माननीय  उपमंत्री  महोदय  द्वारा  दी  गयी  यह  कहा  गया  है  कि

 यदि  बहुमत  की  इच्छा  तो  समिति  भूमि  का  स्वामित्व  ग्रहण  कर  सकती  है  ।  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  हमारी  नीति  में  कोई  परिवर्तन  हुमा  है
 ?

 सहोदर
 :  यह  बात  मुख्य  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होती  ।

 ब०  सु  मूर्ति  :
 हमारी  नीति  में  कोई  परिचित  नहीं  केवल  प्रिये  विचार  का

 विस्तार किया  गया  है  ।

 ja  कालिका  सिंह
 :  इस  पुस्तिका में  संयुक्त  कृषि  श्र  सामूहिक  कृषि  को  इकट्ठा  कर

 दिया  गया  है  शर  केवल  उन  समितियों  जो  कार्य  कर  रही  संख्या  बतायी  गयी  है  ।

 अन्विति  के  मामले  में  भी  यही  स्थिति  है  ।

 प ग्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  बात  इसਂ  प्रश्न  से  उत्पन्न  महीं  होती  |  माननीय  सदस्य  महोदय

 अपने  प्रशन  का  उत्तर  अथवा  उसकीਂ  व्याख्या  किये  जा  रहे  हैं  ।  यह  प्रश्न  तो  सीमित है  ।

 salt  कालिका  सिह  :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  समय  कितने  सामूहिक  फार्म  काम

 कर  रहे  हैं  ?

 ग्रध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  seq  किसी  विषय  पर  पुछ  रहे  हैं  अनुपूरक

 सर्वथा  भिन्न  विषय  पर  पूछ  रहे  हैं  ।  मूलतः  वह  केवल  यहीं  थे  ग्राम्य  सहकारी  व्यवस्था

 का  वित्तीय  पहलू  कया  है  क्या  सहकारी  आन्दोलन  को  सक्रिय  बनाने  के  लिए  कोई  नयी  योजना

 चालू  की  जा  रही  है  ।  बस  इतनी  सी  बात  थी  ।

 श्री  रघुबीर  सहाय
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यदि  देश  में  ग्राम्य  सहकारी  व्यवस्था  सम्बन्धी

 mares  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  कोई  कदम  उठाये  गये  तो  वें  क्या  हैं  ate  इस  आन्दोलन

 का  संचालन  करने  के  लिए  सरकारी  शर  गैर-सरकारी  कर्मचारियों  को  अपेक्षित  प्रशिक्षण  प्रदान  करने

 के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 सुमूर्ति  :  जी  हां  ।

 फैनी  रघुबीर  सहाय
 :  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 ती  ब०  go  मुक्ति  मौजूदा  सेवा  सहकारी  समितियों  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  कौर  नई

 समितियों
 की

 स्थापना  करने  के  लिए  बहुत  से  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  इसके  सहकारिता  का

 श्रद्मिक्षण  सरकारी  कमेंचारियों  गैर-सरकारी
 लोगों  को  देने  के  लिए  पृथक  पृथक  कार्यक्रम

 तैयार किये  गये  हैं  ।

 गीत
 नि

 रा०  सुनि स्वामी
 :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  नवयुवकों  में  इस  आन्दोलन  की

 भावना
 का

 संचार
 करने  के  लिए  प्राथमिक दौर  हाई  स्कूल  के  विद्यार्थियों की  पाठ्यपुस्तकों  में  सहकारी

 आन्दोलन  सम्बन्धी  पाठ  शामिल  किये  गये  हैं  ?

 a  श्री
 ब०  go  मुक्ति  मंत्रालय  इस  प्रस्थापना पर  भी  विचार  कर  रहा

 ee  a  है

 ।

 मूल  wast में
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 fat  जानिब  gare  चौधरी
 :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की

 अवधि में  ५२,  ०००  ग्राम्य  सहकारी  समितियों  को  सुदृढ़  बनाने  के  कार्यक्रम  को  मंजूरी
 दी  गयी  है  ।

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  दृढ़ीकरण
 की

 उस  योजना  पर  कितना  व्यय  होगा  क्या  इन  समितियों

 को  कुछ  पूंजीगत  सहायता  भी  दी  क्योंकि  इनमें  से  ग्रधिकांश  समितियां  धन  के  अभाव  में

 मृतप्राय हो  चकी  क्योंकि  उन्होंने  अपनी  सारी  धनराशि  व्यय  कर  दी  है
 ?

 fat  ao  qo  मति  :  इस  कार्य  के  लिए  नई  समितियों  के  लिए  १  *  8k  करोड ़रु  ०  का

 आवंटन किया  गया  है  |

 fat  बासप्पा
 :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  जहां  तक  सरकार  द्वारा  इन  समितियों  की  हिस्सा

 पूंजी  में  भाग  लेने  का  सम्बन्ध  क्या  ग्राम्य  समितियों  के  आकार  के  बारे  में  कोई  अ्रन्तिम  निश्चय

 किया  जा  चुका  है
 ?

 fat  धन  go  पत्ती  हिस्सा  पूंजी  में  भाग  लेने  की  बात  सेवा-सहकारी  समितियों  के  लिए

 उपलब्ध  है  और  ae  विचार  किया  जाता  है  कि  लगभग  3,000  व्यक्ति  मिल  कर  एक  समिति  बनायेंगे
 |

 श्री  बासप्पा  क्योंकि  योजना  आयोग  मंत्रालय  में  इस  बात  के  बारे  में  मतभेद  है  इसलिए

 मे  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  समिति  की  आत्म-निभाता  के  बारे  में  दोनों  में  मतैक्य  है
 ?

 शी ० सु० मृत्ति qo  पत्ती  :  जहां  तक  मेरे  आंकड़ों  का  सम्बन्ध  उन  पर  योजना  आयोग

 सहकार  मंत्रालय  दोनों  में  सहमति  है  ।

 द्र  ना  तिवारी
 :  सहकारी  आन्दोलन  के  प्रसार  में  एक  सब  से  बड़ी  बाधा  यह  है  कि

 इन  समितियों  के  रजिस्ट्रेशन  में  बड़ी  देर  लगती  है  ।  इस  विलम्ब  को  समाप्त  करने  के  लिए  बया

 कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 शी ब०  सु  ata:  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  इस  seq  पर  विचार  किया  गया  था  शौर  सभी

 राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया  गया  है  जहां तक  संभव  प्रक्रिया  सम्बन्धी  देर  को  समाप्त

 किया  जाये

 पश्चिम  बंगाल-झासड़ी  राजपथ

 f¥euve  श्री न०  रह  घोष  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  परिचित  बंगाल  को  श्रीराम  से  मिलाने  वाला  राष्ट्रीय  राजपथ  कई

 स्थानों  पर  ट्ट  गया  है  भर  जलपाइग्री  में  कई  पुल  बह  गये  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  वर्ष  के

 महीने  यातायात  अव्यवस्थित हो  जाता  है

 क्या  यह  सच  है  कि  टूटे  हुए  सोचा  र-माग॑
 को

 पुनः  करने  के  जो  पश्चिम  बंगाल

 और  श्रीराम  दोनों  के  लिए  बड़ा  महत्वपूर्ण  संचार  मार्ग  कई  अ्रभ्यावेदन किये  गये  शर

 यदि  तो  इन  श्रभ्यावेदनों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  कौर  इसਂ  संचार-मार्ग  को

 चालू  करने  के  लिये  टूटे  हुए  पुलों  का  निर्माण
 जायेंगी

 ह —

 अंग्रेजी में
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 परिवहन  तथा
 संचार

 मंत्री  प०  :  से  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरणਂ

 हां  ।  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ३१  के  उस  हिस्से  जो  जलपाइग्री  जिले  के  gare

 क्षेत्र  में  पड़ता  सिल  तो  रसा  चार  तोर सा  नामक  स्थानों  में  दरारें  पड़  गयी  हैं  सड़क  टूट  गयी

 ये  दरारें  ZeXo  मौर  १९४४ में  परायी  बाढ़  के  परिणामस्वरूप पड़ी  इन  स्थानों पर  प्रति  वर्ष

 लट्ठों  के  अस्थायी  पुल  बनाये  जाते  हैं  श्र  बाढ़  के  दौरान  यह  अस्थायी  पुल  नाकारा  हो  जाते  हैं  तो

 सरकार  द्वारा  नौका-सेवा  चला  कर  इस  सड़क  के  दोनों  हिस्सों  में  arcs  कायम  रखा  जाता  है  |

 ate  जी  हां  ।  भारतीय  चाय  भारतीय  चाय  उत्पादक  सेवा

 जलपाईगुड़ी के  सचिव  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  र  उनके  उत्तर  में  उन्हें  इस  बात  की

 सुचना  दी  गयी  है  कि  समय  समय  पर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  जांच  की  गयी  कौर  क्या  कदम  उठाये  गये

 र  कदम  उठाय  जाने  का  विचार  है  ।  तोर सा  नदी  पर  एक  स्थायी  सड़क-पुल  बनाने  के  घ्यान

 हाशीमारा  में  स्थित  रेलवे  के  मौजूदा  पुल  से  नदी  के  बहाव  की  झोर  ¥R,o¢  फूटने  फासले  पर  स्थान  का

 चुनाव  कर  लिया  गया  है  ।  पश्चिम  बंगाल  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  तयार

 किये जा  रहे  हैं  ।  इस  कार्य  को  मंजूरी  दिये  जाने  कौर  इसे  किसी  उपयुक्त  ठकेदार  को  सौंपे  जाने  के

 इसके  पुरा  होने  में  नू मानत भक  तीन  लगेंगे  ।  माता  गंगा  के  रास्ते  से  एक  वैकल्पिक मार्ग  भी  है

 शौर  सड़क  यातायात  के  लिय  उसका  इस्तेमाल  भी  किया  जाता  है  ।

 जी  to  | ऑ «  घोष  :
 पुल  के  निर्माण  में  लगभग  ३  वर्ष  लग  इसलिए  बया  सरकार  इस

 विवरण  में  उल्लिखित  पुल  sate  हांशीमारा  में  तोर सा  नदी  पर  स्थित  रेलव  पुल  के  डकिंग' के प्रइत के  yet

 पर  विचार  करेगी  ?

 प०
 सुब्ह  राजन

 :
 इस  बात  पर  पिछले  काफी  समय  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  कन्नु

 इसके  निर्माण  के  बारे  में  कुछ  क  ठना इयां  हैं  ।  पहले  हमारा  विचार  था  के  इसका  रेलवे  पुल

 के  साथ  अक या जाय जाय
 |

 इसके  बाद  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  हक  यह  स्थान  उपयु  क्त  नहीं  है
 ।

 इसके  श्चातृ ्

 पश्चिम  बंगाल  के  चीफ  इंजी  ने  एक  स्थान  का  सुझा  त्र  जिसके  बारे  में  विचार  गया
 ।

 किन्तु  इसका  विचार  भी  छोड़  दिया  गया  |  प्रत  एक  तीसरे  स्थान  का  सुझाव  दिया  गया  है  जिस
 पर

 विचार किया  जा  रहा  है

 fat ato  दत  घोष
 :

 मेरा  प्रशन  यह  नहीं  है  ।  मेरा  प्रदान  यह  है  कि  पुल  के  बनाने  तक  क्या

 सरकार  के  मौजूदा  रेलव  पुल  के  के  yet  पर  विचार  करेगी  ?

 डा०  प०  सुब्बाराव :  जी  नहीं
 ।

 हमने  इस  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  था  किन्तु  हमने  देखा
 कि  इससे  काम  नहीं  चलेगा  ।

 श्री
 त  उठ  घोष  :

 कया  वह  लकड़ी  के  अस्थायी  पुलों  के  सुधार  के  बारे  में  भी  विचार  करेंगे
 ताकि

 वह  ज्यादा  देर  तक  चल  सकें  वर्षाकाल  के  प्रारम्भिक  प्रभाव  से  ही  बैठ  न  जायें
 ?

 प०  सुब्बाराव :  इन  पुलों  का  निर्माण  हर  वर्ष  किया  जाता  है  किन्तु  जब  बाढ़  art  है

 तो  व  बह  जाते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  स्टेशनों  पर  महात्मा  गांधी  की  मूर्तियां

 1१५६९.  staal  मेमना  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  विभिन्न  रेलवे  स्टेशनों  पर  महात्मा  गांधी  की  कांसे  की  मूर्तियां  लगाने  की  कोई

 योजना

 यदि
 तो

 कितने  स्टेशनों  पर  कौर  कहां  कहां  पर
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (att  शाहनवाज़  at)  जी  हां  ।  कुछ  चुने  हुए  रेलवे  erat  पर

 महात्मा  गांधी  की  संगमरमर  की  मूर्तियां  लगाने  का  विचार  है
 ।

 wat  जिन  स्टेशनों  पर  मूर्तियां  लगाने  का  विचार  इसका  afer  निश्चय  नहीं

 किया  गया  ॥

 में  पूता  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  हम  जिन  राष्ट्रीय  नेतायों  की  पत्तियाँ

 व  उनकी  ATH  LA  के  अन  रूप  हों  कला  एवं  कौशल  का  नमना  सरकार  को  बड़ा  सावधान

 रहना  चाहिए  यह  कार्य  किस  कलाकार  को  सौंपा  गया  इस  कलाकार  की  विशेष  अ्रहताएं  क्या  हैं

 इस  काय  के  बारे  में  उसने  इससे  पहले  क्या  काम  किया  है
 ?

 ओ  शाहनवाज  खां  :  जयपुर  में  श्री  गोपीचन्द  मिश्र  नामक  एक  सज्जन  को  यह  काम  सौंपा

 गया  है
 ।

 उनसे  यह  कहा  गया  है  कि  वह  पहले  प्लास्टिक  श्राफ  पेरिस  के  नमूने  बना  कर  मंजरी  के  लिये
 पेश  करें  ।  जब  नमूना  मंजूर  कर  लिया  तो  इस  बारे  ait  Raat  की  ज  लेंगी ।

 १  श्रीमती  मैमुना
 सुल्तान

 :  दया  में  जान  सकती  हूं  किया  सरकार  इस  प्रस्थापना  पर  विचार

 करेगी  कि  देश  भर  के  कलाकारों  से  नमने  मंगवाने  के  लिये  एक  समिति  नियत  की  जाय  उसके

 पश्चात  सर्वोत्तम  मा  उल  का  चुनाव  किया  जाय  ?  उसी  कलाकार  को  यह  काम  देना  सका

 माइल  सबसे  बढ़िया  हो  क्योंकि  यह  वास्तव  में  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  काय  है  ।

 रेलें  मंत्री  जगजीवन  :  विचार यह  है  कि  मंजूरी के  कुछ  मूर्तियां  मंगवाया

 जायें  ।  जब  देखा  जायेंगी  कि  यह  एक  भ्रमणी  ate  तभी  उसकी  प्रतिष्ठापन को  जायगी  ।

 श्रव्य  महोदय  :  माननीय  सदस्या  का  यह  कहना  है  कि  देश  के  कलाकारों  को

 प्यारी  क  श्राफ  पेरिस  के  नमने  की  मूर्तियां  भेजने  के  लिय  क्यों  नहीं  किया  गया  कौर  इस  प्रकार  जाये

 नमूनों  में  से  उसको  च  ना  जाना  चाहिए  जो  मूल  आकृति  के  सर्वाधिक  निकट  हो  ।

 fat  जगजीवन  राम
 :  यह  कदम

 भी
 उठाया  किन्तु  पहले  पहले  हमने  वही  किया  है

 जिसका  उल्लेख  उप मन्त्री  महोदय  ने  किया  है  ।

 श्री  त्यागी  :  कया  माननीय  मन्त्री  महोदय  को  यह  स्मरण  है  कि  महात्मा  गांधी  अपने

 काल  में  इस  किस्म  के  फिजूलखर्ची  के  कार्यों  पर  ard  जनक  धन  का  शभ्रपव्यय  करने  के  बहुत  विरुद्ध  थे
 ?

 इस  ara  पर  कितना  धन  खर्च  किया  जा  रहा  है
 ?

 फनी  जगजीवन राम  :  प्रभी  तक  कोई  धन  व्यय  नहीं  किया  गया  ।  विचार  यह  है  कि  कई  स्थानों

 पर  जहां  के  स्टेशनों  पर  काफी  खुला  स्थान  जनता  द्वारा  रेलव  विभाग  से  इस  बात  की  शझ्रनमति  मांगी

 मूल  wast  में
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 गयी  है  कि  जनता  को  उन  स्टेलाने  पर  पहचाना  गांधी  की  मूत्तियां  लगाने  दी  जायें  ।  मैंने  सोचा  कि  यदि

 हम  सामान्य  भ्र नुम ति  दे  देंगे  तो  विभिन्न  किस्म  की  मूर्तियों  की  स्थापना  हो  जायेगी
 ।

 यह  अच्छा

 होगा  कि  यदि  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  रेलवे  स्वयं  ही  महात्मा  गांधी  की  कम  मूर्तियां  लगाये  उन

 पर  महात्मा  गांधी  के  उद्देश्यों  उद्देश्यों  को  किया  जाये
 ।

 अभी  तक  तो  इस  बात  पर  विचार

 ही  किया  जा  रहा  है  इस  बात  का  भ्रनुमान  नहीं  लगाया  गया  कि  कितना  धन  व्यय  होगा  अथवा

 कितनी  मूर्तियां  स्थापित  की  जायेंगी  ।

 भी  च०  द०  पांडे  :
 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  महात्मा  गांधी  एक  बहुत  बड़े  राष्ट्रीय  नेता

 क्या  यह  उचित  है  कि  बिना  अच्छी  प्रकार  से  विचार  किये  उनकी  मूर्ति  हर  रोशन  पर  लगायी  जाये
 ?

 +  कुछ  माननीय  सदस्य  क्यों  नहीं  ।

 श्र  जगमोहन  राम  :
 मेरे  माननीय  मित्र  को  विदित  है  कि  महात्मा  गांधी  की  बहुत  सी  मूर्तियां

 देश  में  लगायी  गयी  हैं  ।

 fat  बलराज
 यदि  अन्य  लोगों  द्वारा  wea  नेताओं  की  मूर्तियां  स्थापित  करने  की  taT-

 कदा  की  जाये  तो  क्या  उसे  स्वीकार  किया  जायेगा  ?

 भी  जग जोवन राम
 :

 जी  नहीं  ।

 fat  स०  मो ०  बनर्जी  :
 माननीय  उप मन्त्री  महोदय  ने  यह  कहा  है  कि  महात्मा  गांधी  की  पत्तियों

 की  स्थापना  के  लिए  कुछ  स्टेशनों  को  चूना  जायेगा  |  इन  स्टेशनों  के  चुनाव  का  कया  आधार  होगा
 ?

 ओ  शाहनवाज  at:  नगर  के  नाते  उनका  महत्व  ।

 ओ  विभूति  सिश  :  कभी  सात तीय  मंत्री  जी  ने  जवाब  दिया  है  कि  कुछ  खास  खास  स्टेशनों

 पर  ये  ir ard ”~  जे  जायेंगे  ।  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  झगर  छोटे  छोटे  स्टेशनों  पर  स्टेज  लगाने

 के  लिए  वहां  को  जनता  इनको  जाफर  करे  तो  कया  माननीय  मंत्री  जी  उनको  कबूल  करेंगे  हद तर  वय

 दे  वें  म (द श् ञ फ  ह्म  गांधी  के  स्टेज  हर  उस  स्टेशन  पर  लग  जहां की  जनता  इनको  जाफर  करे  ?

 सो  जाकोवच  रास  :  लोगों  की  तरफ  से  दी  गई  मूर्तियों  को  स्वीकार  करना  मुनासिब
 समझा  गया  व  ths  न  मालूम  कितनी  तरह  के  स्टेज  झा  जाये  ।

 बीमार  के  निकट  गाड़ो  की  cant

 +.

 श्री  So  क - ह

 श्री  राम  शंकर र

 |  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान

 श्र  तंगामणि  :

 प  ¥eyea
 श्री  घर्मालगस  :

 थ्रो  मो ०  ज्ञ०  ठाकुर

 श्री  प्र०  गे  देव

 |  थो  सम्पत  :

 aay  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 (¥)  क्या  १३  सारे  ,  १९६६१  अथवा  उसके  आसपास  इटारसी-भुसावल  रु वारी  मध्य =
 रेलवे  के  डॉलर  गांव  बममार

 स्टेशनों
 के  बीच  एक  के  पिछली  हिस्से  से  टकरा  गयी  ;

 मूल  ५ ि, झग्जा  में



 २७  १८८३  मौखिक  उत्तर  ५३८१६

 (a)  यदि  तो  इस  दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे  ;  शर

 इस  दुर्घटना  से  जान  वा  माल  की  कितनी  हानि

 रेलवे  उप मंत्रो  (at  सें०  Fo  राम स्वा सी  )  :  जी  हां  ।

 रेलवे  के  सरकारी  इन्सपेक्टर  इस  की  तहकीकात  कर  रहे  हैं  ।

 किसी  भी  व्यक्ति  की  मृत्यु  नहीं  हुई  ।  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  रेलवे  को  लगभग

 हर  या  रुपये  के  मूल्य
 की

 क्षति  पहुंची  है  ।

 fat  To  छह  बुरा  :  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  कया  इस  दुर्घटना का  कारण  श्रमिकों  अथवा

 पदाधिक  रियों  की  लापरवाही  अथवा  गलती  है  ?

 a.  ——
 fat  सें०  Fo  रामास्वामी

 :  हम  गढेने  के  सरका  गी  इन्स  ् जि  क्टर  को  PLATS  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 हैं  ।

 भो  प्र  क-चे  क्वारा  कया  मे  जान
 सकता  हूं  कि  कया  कोई  घायल  व्यक्ति

 बाद
 में

 मर  गया

 | सें०  राम स्वामी  :  कोई  नहीं  |

 पाकिस्तान  को  चीनी  का  सम् भरण

 (sit  दी०  wo  शर्मा

 थो  कण्ठ  चुप  बर्रा 1१५६४.

 sit  सम्मान  इलियास  :

 ati  are  aae  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  व  रेंगे  कि  :

 (®)  क्य  यह  सच  है  कि  भारत  ने  पाकिस्तान  को  चीनी  का  भारी  मात्रा  में  सम्भरण  करने

 को  पेशकश  की  है

 यदि  at,  तो  कया  इस  पैदा  को  स्त्री  कार
 कर  लिया  गया  है  ;  पौर

 इस  प्रस्थापना  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  प्र०  म०  AIA)  :  कौर  भारत  पाकिस्तान

 के  बीच  व्यापार  का  विनियमन  भारत-पाकिस्तान  व्यापार  करार  द्वारा  होता  है  ।  १९६१  के

 अन्तिम  सप्ताह  में  इस  समझौते  पर  किये  गये  अन्तिम  उुर्विचार  के  समय  पाकिस्तानी  व्यापार

 प्रतिनिधिमंडल  को  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  भारत  से  पाकिस्तान  को  निर्यात  की  जाने  वाली

 चोरों  में  बोती  को  भी  शामिल  कर  लिया  जाये  ।  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 tat  ado  शर्ता  कया  में  जात  सकता हूं
 कि  कया  पकिस्तान  को  निर्यात  की  जाने  वाली

 चोरी  के  जारे  में  इसा रे  अश्विनी थ  asa  अश्वा  पाकिस्तानी  प्रतिनिधिमंडल  द्वारा  कोई  weary

 झुमाना  लगाया  गया  था  ?

 rat  भ्रंग्रेजी
 में
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 14. |  न ह  स०  थामस  अनुमान  यह  है  कि  उन्हें  ३  लाख  टन  चीनी  की  आवश्यकता  पड़  सकती

 है  ।  वहां  पर  दो  लाख  टन  नीति  का  उत्पादन  होता  है  कौर  वे  १  लाख  cw  चीनी  हम  से  ले  सक

 हैं  ।

 पद  do  शर्मा  :  क्या  इस  बात  का निश्चय  किया  जा  चुका  है  कि  उनसे  नया  कीमत  ली

 जायेंगी  ?  क्या  पाकिस्तान  को  उसी  दर  पर  चीनी  बेची  जिस  दर  पर  afaaat  देशों  को

 जा  रही है  अथवा  किसी  प्राय  दर  पर  ?

 स०  थामस  :  अभी  इस  बात  पर  विचार  नहीं  किया  गया  ।  tees  के

 प्रत  लाह  में  THRESTA  कौर  भारत  के  व्यापार  प्रतिनिधिमंडलों  की  एक  बैठक  हुई  थी  ।  हम।रे

 प्रतिनिधिमंडल  ने  यह  प्रश्न  उठाया  था  और  पाकिस्तानी  प्रतिनिधिमंडल  के  नेता  ने  बहा  था  कि

 बड़  इस  मुहतात  को  जांच  करायेंगे  अ्रर्यात्  व्यापार  समझौते  में  चीनी  को  शामिल  करना  अदि  विस्तृत

 की  बातें  हैं  प्रौढ़  प्रभी  उनकी  जांच  नहीं  की  गयी  है  ।

 चरी  प्रत  चे  बरुआ  :  हमारे  देवा  में  चीनी  की  उत्पादन  लागत  क्या  है  अर  हम  झाम  तोर

 चीनी  का  निर्वात  किस  दर  पर  करते

 fat  mo  स०  थामस :  इस  सभा  में  इस  बात  का  उत्तर  कई  बार  दियाँ जा  चुका  है  ।  हमारी

 उत्पादन  लागत  काफी  अधिक  है  ।  यह  लगभग  ७००  रु०  प्रति  टन  है  ॥

 श्री  ao  राठ  पट्टा भि रामन  :  क्या  यह  करार  बहुत  से  वर्षों  के  लिए  होगा  अथवा  सरकार

 इस  पर  प्रतिशत  पुनर्विचार  किया  करेगी  ?

 स०  थामस  :  अभी  यह  बात  प्राथमिक  अवस्था  में  है  ।  कभी  तो  यह  भी  नहीं  कहा

 जा  सकता  क्रि  क्या  वह  चीनी  का  आयात  करने  के  लि  तैयार  उन्होंने  यह  वायदा  किया  हैकि
 सर
 क ०  मारे  सुझाव  पर  विचार  करेंगे  |  हम  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 fat  ब्रज  राज  कजाक  नया  पाकिस्तान  को  चीनी  क  निर्वात  अन्तर्राष्ट्रीय  चीनी  करार  द्वारा

 जित  गमत  टोपा  और  यदि  तो  क्या  पाकिस्तान  दारा  भारत  को  दी  जाने  बली  कीमतों  के  प्रशन

 पर  जिए  फर  लिया  गया  है  विचार  किया  जो  रहा  है  ?

 far  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  वह  अंतर्राष्ट्रीय  चीनी  करार  1६41

 प्राप़्ति  होगा  क्योंकि  हम  श्रतोसिएदन  के  सदस्य  हैं  ।  दो  देशों  के  बीच  करार  के  प्रनसार भय  चीनी  का

 निर्वात  होता  है  प्रौढ़  मूल्य  भी  तयਂ  किये  जाने  हैं  ।  इसी  तरह  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  उसका  केवल  एक

 बहुत  छोटा  भाग  है  ।

 सोजन  च  बरमा  :  कपा  पाकिस्तान  को  चीनी  के  निर्यात  से  हमें  sera  होगा ?

 4... |  स०  का०  पाटिल
 :  मुझे  ठीक  ठीक  झांकने  नहीं  सालूम  हैं  ।  लेकिन  में  समझता  हूं  कि

 पाकिस्तान  में  चोरी  की  उत्पादन  लागत  उतनी  ही  होगी  जितनी  भारत  में  ।  यदि  उस  अधार  पर

 यह  फिका  गया  हो  तो  लाभ  हानि  का  कोई  सवाल  नहों  पैदा  होगा  |

 भ  रघुनाथ  fag  :  हिन्दुस्तान  में  जो  भाव  चीनी  का  है  श्रगर  पाकिस्तान  को  उससे  कम  भाव

 पर
 चौतनी  सप्लाई  की  जायगी  तो  पाकिस्तान  से  वही  चीनी  फिर  हिन्दुस्तान  में  चाय  प्राइस  में  रसूल

 होगी ?

 +a  ग्र प्रे जी  में
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 पैथी  स०  का०  पाटिल  :  वह  सम्भव है

 पथी ite  च  शर्मा  :  यह  करार  कब  तक  परिपक्व  हो  जायेगा  अर  परि सरको

 चीनी  के  निर्वात  से  उस  देश  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  मार  हो  उमेर  ?

 बी स०  का ०  पाटिल  :  यह  बातचीत  हमारे  मंत्रालय  के  साथ  ज्ज्  जा  रहे  है  ।

 विदेशी  मंत्रालय  के  नाथ  हो  रही  है  ।

 स्थायी  सिन्धु  आयोग

 ९५६५.  न  लाचार कया  सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सिन्धु जल  सन्धि  के  अन्तर्गत  स्थापित  erat  सिन्धु  आयोग की  एक  बैठक  At

 हाल  में  में  हुई

 यदि  तो  इस  बैठक  में  ब  मुख्य  विषयों  पर  चर्चा  की  गई  क्या  निश्चय  किये

 गय
 क  ?

 fang  atc  विद्युत  उपमंत्री  erat)  :  जी  हां  ।  स्थायी  सिन्धु  आयोग  की  पहली

 नियमित  वार्षिक  बैठक  २८  से  ३०  १९६१  तक  हुई  थी  ।

 इस  बैठक  में  सिन्धु  जल  afer  सम्बन्धी  मामलों  पर  प्रारम्भिक  चर्चा  विचार

 विनिमय  gat  ।  इन  में  निम्न  विषयों  पर  चर्चा  हुई
 :

 स्थायी  सिन्धु  आयोग  के  लिये  प्रक्रियाश्नों का

 CeGo—K 2 HY Teall ¢ Haw Fee की  पहली  :  रिपोर्ट  तैयार  पश्चिमी  पाकिस्तान  को  बाढ़  संबंधी

 समाचार  भेजने  के  लिये  भारत  में  वायरलेस  स्टे  शन  स्थापित  बहती  लकड़ी  कौर  दूसरी  सम्पत्ति

 की  प्राप्ति ौर  मालिको ंक  उस  का  लौटा  दिया  दोनों  देशों  के  बीच  नदियों  नहरों  में  पानी

 निकासी  के  आंकड़ों  का  भ्राता  पाकिस्तान  को  दी  जाने  वाली  सप्लाई  का  विनियमन  तथा

 कार्यात्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  अन्य  विषय  ।

 आयोग  की  अगली  बैठक  में  विभिन्न  मदों  के  बारे  में  बातचीत  करने  से  पहले  दोनों  आयुक्तों  ने

 उन  की  छानबीन करना  मंजूर कर  लिया  है  ।

 tal  आचार  :  क्या  भारतीय  पाकिस्तानी  प्रतिनिधियों  के  बीच  किन्हीं  खास  बातों  पर

 मतभेद  था  कौर  यदि  तो  यह  किस  तरह  दुर  किया  गया  ?

 भी  हाथी  :
 बठक  में  कोई  footy  नहं  किये  गये

 ।
 दोनों  झा योगों ने  fas  अपनी  अपनी  बातें

 पेदा  कीं  att  यह  तय  gar  कि  दूसरी  बठक  में  इन  पर  बहस  की  जायेगी  ।

 श्री  लाचार  मेरा  सवाल  था  कि  दोनों  दिष्टमसंडलों  के  बीच  कोई  मतभेद  था  यदि  तो

 वह  क्या था

 भी  हाथी
 :

 वास्तव  में  यह  सिर्फ  एक  प्रारम्भिक  बैठक  थी  जिस  ने  अगली  बैठक  की  कार्य  सुची

 निर्धारित
 की  ।  उन्होंने  केवल  वे  विजय  प्रस्तुत  किये  जिन  पर  श्रगली  ब  ठक  में  चर्चा  होगी  ।  गुण-दोष

 पर  कोई  नियमित  चर्चा  नहीं  हुई  atk  न  कोई  निर्णय  किया  गया  ।

 1.0  राम  कृष्ण  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  एक  विषय  पाकिस्तान  को  पानी  की  सप्लाई

 _  के  बारे  में  था

 ।

 क्या  पाकिस्तानी  प्रतिनिधिमंडल  ने  इस  बारे  में  कोई  योजना  रखी  थी
 ?

 अंग्रेजी में में
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 6.1 |  हाथी  :  ये  विषय  are  बैठक  में  चर्चा  के  लिये  कार्यसूची  के  तौर  पर  थे  ।  गुणदोषों पर

 कोई  चर्चा  नहीं  हुई  ।

 भाखड़ा  में  विद्युत  उत्पादन

 १५६६.  शो  हरिचन्द  माथुर  :
 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 भाखड़ा  में  न् 'बद्यतु चो ५  उत्पादन  कौर  उपयोग  का  क्या  कार्यक्रम

 क्या  यह  सच  हैं  कि  नंगल  उर्वरक  उस  कारखाने  के  लिये  विशेष  रूप  से  उत्पन्न

 की  गयी  बिजली  नहीं  ले  सकेगा
 ?

 गिनवाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  जानकारी  देने  वाला  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 frizy

 भाखड़ा  ate  किनारा  बिजली  घर  के  पांच  एककों  में  से
 ६  >,000/¥%R,00¢  किलोवाट  का

 दूसरा  यूनिट  १४  १९६०  श्र  १  फरवरी,१९६१  को  चालू  किया  गया  था

 चौथा  कौर  पचडों  यूनिट  पर्वत  ३०  शौर  १  १९६१

 की  चालू  किया  जायेगा ।

 ६  १€  ६०  से  ३१  PERL १  तक  नंगल  यूनीक  कारखाने ने  gyoo ® से  ७२००

 किलोवाट  बिजली  का  उपयोग  2hR2  में
 उस  कारखाने  की  मांग  के  न्साः भ्  बिजली  की

 ५०,०००  किलोवाट  बढ़ा  दी  गई  |  में  यह  ७०,०००  किलोवाट  तक  बड़ा  दी

 गयी  |  वह  कारखाना  फिलहाल  Ro,e00  किलोवाट  बिजली  काम  में  ला  रहा  हैं  ।  बाकी  बिजली

 पंजाब  कौर  राजस्थान  में  उपभोग  के  लिये  भाखड़ा  नंगल  ग्रिड  पर  बराबर  काम  में  लायी  जाती  रही ।

 r&Re  में  बताये  गये  कार्यक्रम  के  अनुसार  नंगल  उर्वरक  कारखाने
 को  अप्रैल

 में

 Ro,  coo
 किलोवाट  कौर  मई  के  अन्त  तक  १  20,000  किलोवाट बिजली  को  आवश्यकता  हें  |

 है  कि  इस  कार्यक्रम  का  पालन  किया  जायेगा  ।

 fat  हरिश्चद्र  माथुर  :
 विवरण  में  दी  गयी

 जानकारी  घटनास्थल पर  हमें
 बतायी  जानकारी

 से  बिल्कुल प्लग  फिर  भी  विवरण  के  aa  यह  स्पष्ट  हे  कि  कौर  जनवरी  में  लगभग

 १,०६,०००  किलोवाट  बिजली  तैयार की  गई  थी  safe  राज्य  ने  ७,२००  किलोवाट से  अधिक

 बिजली  काम  में  नहीं  लायी  ।  फिर  यह  बिजली  प॑  जाब  राजस्थान  में  किस  तरह  इस्तैमाल की  गयी

 कौर  बाद  में  वह  फिर  कसे  बन्द  कर  दी  गयी  ?

 श्री  हाथी  :  ६  १६६० से  ३१  १९६१  तक  नंगल  उर्वरक  कारखाने  नें

 Yoo  से  ७,२००  किलोवाट  बिजली  का  उपयोग  किया  ।  शेष  बिजली उन  उन  सरकारों ने  काम  में
 ध लायी

 fat  हरिशचन्द्र  पंजाब  ae  राजस्थान  ने  दिसम्बर  जनवरी,में  €  ०,०००  से  अधिक

 किलोवाट  बिजली  का  उपयोग  किया  आर  wa  फरवरी  भ्र  मार्च  में  उन्होंने  वह  बन्द  कर  दिया  ।  जो

 बिजली  थी  उस  का  क्या  न  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fer  हाथो  यह  इस  तरह  दुआ  कि  ५०,०००  ट  का  दूसरा  बिजली  घर  १९६१

 में  किया  गया  था  ।  इसलिये  ५०,०००  किलोवाट  की  अतिरिक्त  बिजली  केवल  फरवरी  में  ही
 आयी  ।

 महोदय  अगला

 कनाट  नई  दिल्ली  के  लिए  नगर  झ्पोजकों  को  प्रस्थापना यें

 +

 थी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा :
 पर

 बहादुर  सिंह

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  लिये  नगर  झायोजकों  की  तालिका  ने  कनाट  सकंस  नई  दिल्ली में  सिंधिया

 हाउस  कौर  रीगल  बिल्डिंग  के  बीच  के  प्लाट  पर  एक  १६  मिली  इमारत  के  निर्माण की  रूप  रेखा  को

 wat  वे  दी

 क्या  नगर  आयोजकों ने  कनाट  प्लेस  के  जंक्शनों पर पर  चार  भूमिगत मार्ग

 aa  का  सुझाव  भी  दिया  और

 कनाट प्लेस  क्षेत्र  में  यातायात के  दबाव को  कम  करने  के  लियें  नगर  शझ्रायोलकों की

 अन्य  सिफ़ारिशों क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 नगर  आयोजन  संगठन  ने  इस  भूखंड  पर  लगभग

 १६  म॑  जिल  वाली  दो  इमारतें  बनाने  का  सुझाव  दिया  था  ।  इस  मामले  पर  भारत  सरकार  बिचार  कर

 रही है

 नई  दिल्ली नगर नगर  निगम  की  सड़क  सुरक्षा  ate  योजना  उप  समिति  ने  दो  भूमिगत  पैदल
 उप मार्गों के  लिये  सिफारिदा  की  है  ।

 नई  नगर  निगम  ने  सुचित  किया  है  कि  बस  रुकने  और  गाड़ियों के  रखने  की

 जगहों  को  फिर  से  एक  तरफा  यातायात  चालू  कनाट  प्लेस  बगीचे  को  जोड़ने  वाली  सड़कें

 समाप्त  कर  उसे  एक  यूनिट  में  सार्वजनिक  गाड़ियों  के  रुकने  की  जगह  निर्धारित करने

 झर  निचली  मंजिल  पर  बनायी  जाने  वाली  सड़कों  के  लिये  २०  इंच  की  सेट  बैक  लाइन  दे  कर  एक

 मिडिल रोड  बनाने  की  योजना हैं  ।

 fat  इस  जीत
 लाल  मल्होत्रा :  इस

 बात
 को

 देखते
 हुए  कि  दिल्ली  में  पौर  उस  के  प्रेस  पास

 भूमिगत जल  बढ़  रहा  हे  क्या  इंजीनियरों ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  दिल्ली में  १६  मंजिल

 वाली  इमारत  सुरक्षित होगी

 ओ  कर मरकर  :  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  निर्माण ग्रा वास  atte  संभरण  मंत्रालय  जो  भूमिगत

 जल  से  संबंधित  इस  की  और  पूरा  ध्यान  देगी  ।

 pat  असार  हर वानी
 :

 यह  १६  मंजिल  वाली  इमारत  कौन  बनवा  रहा  है  कौर  क्या  उस  में

 उस
 के  लिये  सरकार  से  कोई  मदद  मांगी  है  ?

 मूल  में

 $10  [Ai}
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 कशी  :  जहां  तक  मुझे  मालूम  कोई  राज  सहायता नहीं  मांगी  गई  ह  यह  प्रस्ताव

 बीमा  निगम  ने  रखा है  |

 feat  कालिका  सिह
 :

 कया  यह  १६  मंजिल  वाली  इमारत  वहीं  हे  जो
 सचिवालय

 के
 पास

 बना थी  लाने  वाली  थी  ?

 भी
 कर मरकर

 :
 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  वह  कल्पना  |  कर  दी  गयी  है

 ।

 विशाखापटनम  में  सखी  गोदी

 कृष्ण  गुप्त

 शी
 त०

 ब०  faze साथ
 की  पांगरकर

 1१५६९.

 क्या  पर रि बहुम  तथा  सरकार  मंत्री  १  EKO  के  तारांकित  भद्रजन  संख्या  ६१२  के

 उन्नत  सम्बन्ध  में यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  विश्ञाखापतनमस  में  सुखी  गोदी  बसाने  के  लिए  Tit  गीत
 तथा  अन्तिम  प्राक्कलन

 इस  बीच  तयार कर  गय  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  कया  है  ;  आर

 कार्य  कब  शुरू  होगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  ।  जी  हां  ।

 संशोधित  अनमन  लगभग  २६८  लाख  रुपये  है  जिस  में  ७३  लाख  रुपये  विदेशी  मुद्रा

 के  रुपये  हैं  ।  संशोधित योजना  में  दो  Coa FH Bay के  क्रेन  ,  एक  अतिरिकत हेवी  लिफ्ट
 ४०  टन  की

 कन  की  व्यवस्था  की  गयी  हूँ  जिस  से  सुखी  गोदी  में  मशीन  से  स्वयं  चालित  बीज  ब्लांक  की

 सुविधा  हो  ।  मूल  योजना  में  इसको  कल्पना  नहीं  थी
 ।

 परियोजना  के  लिए  श्रावंश्यक  विदेशी  मद्र  प्राप्त  होते  ही  काम  शुरू  कर  दिया

 जायेगा  ।  इस  के  लिए  हम  संभव  साधन  ढुंढ  रहे

 फ्भ्  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  पहले  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  भी  यहीं  कहा  गया  था  कि

 मुख्य  समस्या  विदेशी  मुद्रा  की  हैं  ।  यह  समस्या  दूर  करने के  लियें  क्या  किया  है  ?

 fete  qo  सुब्यारायन  निदेशी  मुद्रा  के  लिए  सभी  उपाय  ढूढ  रहे  4.0  लाखे  रुपये
 काफी  बड़ी  रकम  है  |

 थी  to  ब०  faze  राव  :  हिन्दुस्तान  faryots  के  अध्यक्ष  नेहा  है  कि  दूसरे  जहाज

 कारखाने  के  लिए  भी  इस  परियोजना  को  ऊंची  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।  प्रावधान

 समिति  ने  इसका  समर्थन  किया  है  और  जहाज  मरम्मत  समिति  ने  भी  यह  परियोजना  शुरू

 करने
 की

 सिफारिश  की  है  ।  इन  सब  सिफारिशों  को  देखते  हुए  सरकार  इसे  शुरू  करनेःमें  क्यों

 हिचकिचाती  है  ?
 किकਂ

 ५  भ्रंग्रेजी  में
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 डा०  सुब्यारायन :  माननीय  सदस्य  जो  कुछ  कहते  हैं  वह  मुझे  मंजूर  है  ।  लेकिन
 तक  विदेशी  मुद्रा  का  संबंध  बह  ४६  लाख  रुपये  से  बढ़  कर  ७३  लाख  रुपये  हो  गयी  है  ।  इस

 योजना
 कै  सिए  मूल  अनुदान  २१५लाख  रुपये

 था  जो  अरब
 २९६४

 लाख  रुपये  हो  गया  है  ।

 श्री  लठ  ठ  बीटल  राव  :  हिन्दुस्तान  faryate
 के

 भावोत्पादक  ढंग  से  कार्य  करने  के  लिये

 भी  यह  सुखी  गोदी  अत्यय  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  इसे  सर्वोच  प्राथमिकता  at  ay  दी

 जाये  क

 डा०  प०  सुब्यारायन :  केवल  सर्वोच्च  प्राथमिकता  देने  से  ही  आवश्यक  विदेशी  मुद्रा

 प्राप्त  करना  संभव  नहीं  हो  जाता

 गुँधी  ao  छह  faze  राव  :  परिवहन  तथा  संचार  के  alta  ३००  करोड़  रुपबे  की

 बिदेसी  मुद्रा  की  व्यवस्था  है  ।  क्या उस  में  से  ७३  लाख  रुपय  हम  नहीं  ले  सकत े?

 डा०  सं बारा यन  :  वहं  इतना  आसान  नहीं  है  जितना  माननीय  सदस्य

 सोचते हैं  ¢

 fat  रघुनाथ  सिंह  :  जब  भारत ७०  लाख  रुपय  माहवार  खर्चा  करता  है  alt  लगभग
 उसकी

 अराधी  रकम  विदेशी  मुद्रा  में  होती  है  तब  यह  सूखी  गोदी  का  काम  तुरन्त  क्यों  नहीं  शुरु  किया

 जाता जब  कि  हम  विदेशी  कंपनियों को  उतना  पहले  से  ही  दे  रहे  हैं  ?

 डा०  | * है»  सुम्दारायन :
 में  जानता हूं  कि  माननीय  सदस्य  हिसाब  बहुत  अच्छी  तरह  से

 जानते  हैं  लेकिन  फिर  भी  यह  उतना  आसान  नहीं  है  जितना वह  सोचते  है ं।

 रास  कृष्ण  गुप्त  :  कया  इस  परियोजना  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता
 देने  के  लिए  वित्त

 मंत्रालय  से  आग्रह  किया  गया  ”

 डा०  पर  सुब्वारायन  :  हां  ।  हम  यथासंभव  इसे  सर्वोच्च  प्राथमिकता  देने की

 कोशिश कर  रहे  हैं  ।

 बज  राजद में  पुल

 वर्धन

 के  RAVE,  शी  नवल  प्रभाकर  :

 शी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १९  १९६०  के  शध्रतारांकित  संख्या  १०७९  के

 उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यमुना  नदी  पर  वजीराबाद  ,  दिल्ली  में  एक  नया

 सड़क  का  पुल  बनाने में  अब
 तक

 क्या  प्रगत्ति हुई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  ऊपरी  हिस्से  की  तामीर

 का  काम  ठेकदार को  दिया  चुका  है  ale  काम  चालू  है
 ।

 पुल  पर  दोनों  तरफ  से  मिलने  वाली

 सड़कों की  तामीर  का  काम  भी  शुरू  हो  चुका  संभव  है  कि  पुलिस  तामीर  eq  पुरी  हो

 जायगी  ।

 मूल  श्रंप्रेज़ी  में
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 शी  भक्त  दन  :  श्री मन  में  एक  प्रश्न  पुछना  चाहता हूं  ।  पिछली  बार  भी  कहा  गया  था

 बौर  ara  भी  जबाव  में  कहा  गया  है  कि  सन  982 H oft aE के  श्राखिर  तक  इस  पुल  के  बनाने  का
 काम

 पुरा  हो  जायेगा  ,  म॑  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  जिस  रफतार  से  काम  हो  रहा  है  उसको  देखते  हुए

 कब  तक  काम  पुरा  हो  जाने को  यह  उम्मीद  पुरी  हो  जायगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पर  :
 जहां  तक  मेरी  जानकारी  शी

 घ्

 प्रगत ति होरही  हैं  ्र  प्राण  हैकि  वह  १९६१  तक  पुरा  हो  जायगा  ।

 सहकारिता  दिक्षा  सम्बन्धी  गोष्ठी

 1*१५७२.  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (&)  क्या  मैच  ,  १९६१  के  चौथे  सप्ताह में  दिल्ली  में  सहकारिता  शिक्षा  सम्बन्धी  एक

 गोष्ठी हुई  थी

 यदि  तो  उस  में  किन  समस्याझों पर  चर्चा की  गयी  थी  ;  शौर

 इस  TISET  में  क्या  विचार  प्रकट  किये  गये  att  कया  सिफारिशें  की  गयीं  ?

 पैवामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सू०
 :  जी  ।

 फारिया  ि 1 शक्षा  संबंधी  एक  गोष्ठी  नई  दिल्ली  में  RY  १९६१  से  २७  PERL  तक
 अखिल  भारतीय  सहकारी  संघ  द्वारा  प्रायोजित  की  गयी  थी

 गोष्ठी  ने  निम्नलिखित  विषयों  पर  चर्खा  की  —_——

 (१)  सहकारिता  farett  कार्यक्रम  कार्यान्वित  करने
 के  लिए  संगठनात्मक  व्यवस्था

 शर  वित्तीय  व्यवस्था

 (2)  क्षेत्र  में  सहकारिता  शिक्षा  कार्य  और  तथा  दूसरे  कार्यक्रमों  के  साथ  उनका  समन्वय

 (3)  शिक्षाਂ  कार्यक्रम  की  सफलताएँ

 (४)  निरीक्षण  बाद  के  कार्यों की  व्यवस्था

 (  ५)  sare  साधन  अदि का  निर्माण  तथा  उनकी  सप्लाई

 (६)  कर्मचारियों  की  समस्याएँ

 गोष्ठी
 की  afer  रिपोर्ट  प्रभी  तक  प्राप्त  नहों  हुई  है  ।

 गुँथी  राधारमण  कितने  लोगों  ्र  कित  किन  राज्यों  इस  गोष्ठी  में  भाग  लिया  और

 कया  इस  West  की  रिपोर्ट  सभी  संसद-सदस्यों  को  बांटी  जायेंगी ?

 fata  स०  मूर्ति  :  सभी  राज्यों  केप्रतिनिधि  भाये  थे  ।

 पे श्री  शिवतंजप्प  श्रमी  तक  कितनी  राज्य-गोष्ठियां  हुई  हैं  ?

 पन्नी ब०  समिति  :  यह  एक  भ्रमित  भारतीय  गोष्ठी  gate  प्रादेशिक  गोष्ठियों  के

 लिए  प्रबन्ध  किया  जायगा  ॥

 इस  गोष्ठी  पर
 कुल

 कितना  खच  पुत्र  ।

 पैनल  ग्रंगरेशी  में
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 पथिक  स०  प्रकोष्ठ  अखिल
 भारतीय  सहकारी  संघ  द्वारा  की  जाती

 सरकार  द्वारा  नहीं  ।

 बी  त्यागी
 :

 अ्रखिल  भारतीय  सहकारी  संघ  सहायता  प्राप्त  संस्था  माननीय  उस

 के  खच के  सभी  ब्यौरे  देखते  क्या  वे  कुल  खर्चे या  बजट  की  कम  नहीं  बता
 सकते

 १

 पूंजी  सुमूर्ति  :
 अखिल  भारतीय  सहकारी  एक  स्वायत था सी  संस्था  है

 ar  सरकार में  सहकारिता  के  प्रशिक्षण  का  काम  इती  संस्था  को  सौंपा  है  ।

 भी  त्यागी
 :

 यदि  og  एसा  विषय  है  जिस  में  माननीय  मंत्री  को  चिन्ता  नहीं  करनी  2

 तो  यह  प्रश्न  क्यों  गृहीत  किया  गया
 ?

 में  जानता हूं  कि  इस  पर  कितना  खर्चे  किया  गठा
 ?

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  विकास  कौर  सहकारिता  के  भार  साधक  इसलिए

 उन्हें  विभिन्न  सिफारिशों  के  बारे  में  जानकारी  रखनी  चाहिये  ।  लेकिन  इसका  यह  मतलब  नहीं

 है  कि  प्रत्येक  जगह  जहां  गोष्ठी  प्रायोजित  की  माननीय  मंत्री  यह  जानकारी  रखे  कि

 काफी  पर  कितना-कितना  खर्च  gar  ;

 pat  हरिश्चन्द्र  साथर  :
 कया  यह  मंत्रालय  वित्तीय  waar  नहीं

 देता
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बिलकुल  अलग  सवाल
 है

 ।
 माननीय  सदस्य  बहुत  गदाई  में

 रहे  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :  मेरा  ख्याल  है  कि  वह  बरबादी

 pal  wo  स०  मूर्ति
 :

 उस  गोष्ठी  में  खर्च  की  बरबादी  नहीं  हुई  है  ।  अखिल  भारतीय  सहकारी

 संघ  उत्तरदायी  स्वायत्तशासी  संगठन  है  ग्रोवर  उसे  का  प्रशिक्षण  सौंपा  गया  है  ।  जहां  तक

 खच  का संबंध  है  हम  इस  सहकारी संघ  को  अनुदान  देते  हैं  गौर  तब  हम  उस  के  खच  की  छान  बी  न

 करते  हैं  ।  लेकिन  सामान्यतया हम  oa  से  नहीं  पुछते कि  उन्होंने  कहां-कहां  कितना  कितना  खर्च

 किया

 put  रघु लोर  सहाय  :  इस  गोष्ठी  में  कितने  सहकारी  wie  कितने  मे  र-सरकारी  करम  बारियों

 को  बुलाया  गया  शर  गर-सरकारी  wae  किस  श्रेणी  के  थे
 ?

 pat  zo  स०  मूर्ति  :
 मुझे  य  ब्यौरे नहीं  मालूम हैं  ।

 जमती  मं  मूना  सुल्तान
 :  इस  गोष्ठी  की  रिपोर्ट  कब  तक  प्राप्त  होने  की  संभावना  हैं  ?

 fat ब०  स०  ata:  बहुत  जल्दी  |

 fat  कलिका  सिंह  :  प्रत्येक  राज्य  में
 सबका  रित्ता

 संबंधी  कानून  अलग  प्लग  हैं  ।  क्या  इस

 गोष्ठी  में  सभी
 राज्यों

 के
 लिए  एकसा  कानून  बनाने के  लिए  विधय पर  बहस  की  मथी  थी

 शी  To  स०  मुर्ति  गोष्ठी
 में  जिन  बातों

 पर  चर्चा  हुई  उनकी  सूची  में  पहले  ही

 j
 पढ़  चुका हूं

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  इन  स्वायत्तदास्त्री  संस्थाओं  के  सम्बन्ध  में  हम  किस  प्रक।र
 के

 प्रश्न

 पूछ  सकते  हैं  इस  बारे  में  हम  का  मागं दर्शन  चाहते  हैं  ।  राज  कल  इन  स्वायत्तशास्त्री

 कि की
 बाढ़  सी  है  शौर  विभिन्न  मंत्रालय  इन्हें  वित्तीय  सहयता  भी  देते  जोर  चह  ठीक  वसा  ही  जेसा

 ध्रंग्रेजी में



 भरे  १७  १९६१

 मंत्रालय ने  खर्चे  किया  हो  ।  यदि  वित्तीय खर्चे  ब्यौरे  का  विषय  हो  तो  दम  नहीं  जानते कि  हमें

 क्या  करना  चाहिये

 fara  महोदय  :  स्वायत्तशास्त्री  निगम  स्थापित  करते  समय  ही  माननीय  सदस्यों  को  afr

 सावधान रहना  चाहियें  |  जब  हम  उन्हें  शक्तियां  देते  हैं  ताकि  कार्यपालिका  अधिकारी उन  केਂ

 दैनंदिन  प्रशासन  में  भ्र  इन  न  डाल  सब  माननीय  मंत्री  को  निरीक्षण  के  विषय  में  भी  कुछ  शक्तियां

 प्राप्त  होती  हैं  शौर  उस  हद  तक  मैं  प्रश्नों  के  लिये  अनुमति  दे  सकता  हूं  ।  स्वायत्तशासी  निगमों के

 भार  साधक  मंत्रालयों  के  बारे  में  में  प्रश्नों  के  लिये  अनुमति दूंगा  ।  स्वायत्तशासी  निगमों  को  art

 ही  कृति  द्वारा  सारी  सौंपने  के  बाद  वह  अपने  ही  कायें  की  निन्दा  कैसे  कर  सकते  हैं  इस  पर  हमें

 श  होता  है  ।  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  निरसनकारी  विधेयक  कर  सकते  हैं  यदि  सभा

 मंजूर  करे  तो  वह  भ्र धि नियम  रह  हो  जायगा  ।  तब  माननीय  सदस्य  झपने  मंत्रियों  के  जरिये  उन  का

 ग्रियर्सन हाथ  में  ले  सकते  हैं  ।  यही  सीमा  है  शौर  इस  से  अधिक  ब्यौरा  बनाना  संभव  नहीं  है  ।

 श्री  ब०  स०  पूति  यह  संसद्  द्वारा  या  सरकार  द्वारा  निमित  स्वायत्तशासी  संस्था  नहीं  है
 ।

 यह  पुर्णतः  गैर  सरकारी  संगठन  है  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह  :  यही  तो  बात  है  कि  ag  स्वायशासी  संस्था  नहीं  है  ।

 महोदय  :
 सहकारी  समिति  एक  स्वतंत्र  संगठन  है  जो  एक  कानून  के  झन्तगंत  बनाया

 जाता  वह  इस  द्वारा  नहीं  बनाया  गया  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य उस  के  से  सन्तुष्ट नहीं

 है  तो  वे  रजिस्ट्रार  को  लिख  कर  उस  का  रजिस्ट्रेशन  रद्द  करा  दें  ate  कोई  भी  शेयर  होल्डर  उसे  झपने

 अघिकार  में  ले  लें  ।  इस  प्रशन  के  विषय  में  हमें  केवल  इतना  ही  दिलचस्पी  है  कि  गोष्ठी  सहकारिता

 का  विकास  हम  प्रदान  उठायें  ।

 गयी  त्यागी
 :  afar  प्रदान के  हेतु  ।  झपने  पहले  यह  निर्णय  किया  था  कि  जब  भी  सरकारी

 कोष  से  निधि  दी  तब  सुसर  का  उसके  उपर  कोई  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हू ंकि  कया  यह  संस्था ठीक  से  काम  कर  रही  है  कौर  सरकार  ने  उसे  कितनी  रकम  पेशगी दी  है  ?

 prea  महोदय  माननीय  सदस्य  अलग  पूछें  तब  मैं  उस  पर
 विचार

 करूंगा  ।

 श्री  ब्रज  राज  fag
 :

 कम  से  कम  हमें  यह  जानकारी  मिलनी  चाहिये  कि  संपूर्ण  वर्ष  के  सिये

 इस  संगठन  को  यदि  इस  गोष्ठी  के  लिये  नहीं  कितना  रुपया  दिया  गया  है  ?

 para  महोदय  :
 यह  मुख्य  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 केशवपुर  सीवेज  ट्रीटमेंट  दिल्ली

 १४५७३.  झरी  छह  चल  बरमा  :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  दिल्ली  के  केशवपुर  सीवज  ट्रीटमेंट  are  में  कभी  हाल  में  काम  शुरू हो  क्या

 यदि  तो  इस  पर  कुल  कितनी  लागत  झायी  है  ;

 इसकी  क्षमता  कितनी  है  ;  और

 कितने  क्षेत्रफल  को  इस
 से  ल.भ

 पहुँचाया  जाने  वाला
 है  ?

 +a  Hasty  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री
 it  at

 लागत  करीब  ७०  लाख  रुपया  है  ।

 इस  की  क्षमता  १२०  लाख  गैलन  प्रति  दिन  है  ।

 नजफगढ़  सड़क  छावनी  के  दोनों  सरकारी  और  गैर-सरकारी  बस्तियों में

 लगभग  '४  लाख  व्यक्तियों  को  लाभ  पहुंचेगा ।

 चे
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  संयंत्र  की  स्थापना  करीब  तीन  साल  पहले की

 गयी थी  जब  कि  वह  अभी  हाल  में  वाल  किया गया  है  ।  इतनी  देर के  क्या  कारण हैं  ?

 सी  कर मरकर  कुछ  समय  पहले  मैं  ने  इस  के  कारण  बताये  थे  ।  यह  ठीक  है  कि  कुछ  देर  हुई

 यदि  झाप  अनुमति  तो  संक्षेप में  मैं  इस  के  कारणों  का  सारांश  दे  सरकता  हूं  ।  वहू  सूची  लगभग

 तीन  पृष्ठों की  है  ।  मैं  संक्षेप में  इस  का  सारांश  बता  सकता  हूं  ।

 pared  महोदय
 :

 वह  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाये
 ।

 fat  कर मरकर  :  म  कारण  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दूंगा  ।

 शीघ्र  चे  बस्स  मुल्य  wifes निदेश  ak  क्रियाहीन  अवधि  में  संयंत्र  के

 रख रखा  व  पर  कितनी  हानि  का  अनुमान  किया  गया  है
 ?

 pa  कर मरकर  :  मैं  नहीं  समझता  कि  संयंत्र  के  रखरखाव  के  कारण कोई  हानि  हुई  क्योंकि

 संयंत्र का  रखरखाव  नहीं  किया  गया  था  ।  दूसरी किसी  हानि  के  बारे  उस  का  हिसाब

 कठिन है  ।

 अ्रायवं  दिक  चिकित्सक

 *
 १५७४,  श्री  पद्म  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 सरकारी  आयुर्वेदिक  चिकित्सकों  का  cater क्या  है

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रभी  तक  समस्त देश  में  वेतन-क्रमों  में  बड़ा  अन्तर  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  एलोपैथिक ौर  आयुर्वेदिक  चिकित्सकों  के  वेतन-क्रमों में

 भारी  है  ;

 यदि  उपरोक्त भाग  के  उत्तर  श्वीकारात्मक  तो  सरकार  इस

 विषमता  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कर  रही  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  अलग  अलग  राज्यों  में  न-कम  |

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  पृष्ठ  ५,  ग्न बन्ध  सरया  ५१]

 कौर  ।

 इस  विषय  पर  कार्यवाही  करना  राज्य  सरकारों  का  काम  है  ।

 श्री  पद्म  देव  :  इस  विवरण को  पढ़ने  से  ज्ञात  होता  है  कि  ५०  रुपये  से  ले  कर  Wo  रुपये  तक

 शाब्दिक  चिकित्सकों  का  वेतन  रखा  गया  है
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  महान  भ्न्तर का का

 णा
 कारण क्या  है  ।

 मूल  aaa  में
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 श्री  ५०  रुपया तो  मुझे  यहां  नहीं  मिलता  फिर  भी  यह  अन्तर है  भ्र  जैसा कि

 मैं  ने  कभी कहा  यह  राज्य  सरकारों  का  काम  है  कि  ag  wae न  रहे  शर  ज्यादा  तन्ख्वाह उन  को

 दी  जायें  ।  कलम  अलग  रियासतों  में  काफी  पैसा  नहीं  होता  है  ate  safes  इस  बारे  में  कठिनाई

 होती  है  ।  झगर  सब  की  तन्ख्वाहें  तो  मुझे  आनन्द  होगा

 श्री  पदा  देव  :  हिमाचल  प्रदेश  एक  केन्द्र-शासित प्रदेश  होने  के  कारण  केन्द्रीय  सरकार  की

 जिम्मेदारी है  ।  वहां  पर  कम  से  कम  वेतन  मिलता  है  कौर  वहां  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार ही  फैसला

 कर  सकती  है  कि  उन  वैद्यों  को  उचित  वेतन  मिले  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  के  सम्बन्ध में

 मंत्री  महोदय के  समक्ष  कोई  योजना है

 oft  कर मरकर  :  माननीय  सदस्य  ने  पढ़ा  होगा  कि  इस  विवरण  के  पेज  २  पर  लिखा  है  कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  बेसन-क्रम  पंजाब में  दिये  जाने  वाले  बेसन-कमों  के  है  पंजाब  म

 dat
 के  लिये

 ८  ०--  ५१०५-५१  गए  शर  Ba-aart
 के

 लिये  L¥m——te  का

 बेसन-क्रम है  ।

 श्री  झा सर
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम है  कि  कई  राज्य-प्रौषबालयों  कम  वेतन के  कारण

 योग्य  aden  वैद्य  उपलब्ध  नहीं  हैं  प्रौढ़  यदि
 तो

 कया  सरकार  उन  के  वेतन  बढ़ाने  के  प्रदान  पर

 विचार कर  रही  है  ?

 श्री  कर सरकर
 :

 यह  प्रशन  ग्रायुर्वेदिक  वैद्यों  के  बारे  में  हूं
 ।

 जहां  तक  में  समझता  बह  अत्तर

 योग्यताओं में  भ्रातृ  के  कारण  है  ।  जितनी  ऊंची  योग्यता  होती  उतना  ही  अ्रधिक  sar  उन  को

 मिलता  है  ।  उत्तर  महाराष्ट्र  रानी  जैसे  कछ  राज्य  सरकारों  का  यह  प्रयत्न  हमने  देखा  है  कि

 वे  उन्हें  यथा  समय  अच्छा  वेतन  देने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  मैंने  यदि  प्रत्येक

 आयुर्वेदिक  वैद्य  को  निर्वाह-मजूरी  मिले  तो  मझे  प्रसन्नता  होगी  ।

 श्री  प्रचार
 :

 विवरण  से  यह  दिखायी  पड़ता  है  कि  मसूर  राज्य  के  विभिन्न  seat  में  भिन्न

 भिन्न  वेतन-क्रम  हैं  ।  क्या  इन  वेतन-क्रमों  को  एक  करने  का  प्रयत्न  किया  जायगा  ?

 शी  करमरकर
 :

 वे  ae  की  तरह  हैं
 ।

 इस  सेवा  के  मामले  में  भी  वे  इसे  सुसंगत

 बनाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  कौर  वह  हो  जाने  पर  समझता हूं  कि  योग्यताश्रों  के  भ्र तु वार

 वेतन  एक  से  कर  दियें  जायेंगे  |

 थी  हरि क्च रद  साथर
 :

 कया  में  यह  समझूं  कि  इस  विषय  में  समत्वय  के  लिय  केन्द्रीय  सरकार

 का  कोई  उतरदायित्व नहीं  है  ।  शिक्षा  मंत्रालय  ने  केवल  समन्वय  कर  रहा  बल्कि  प्राथमिक  स्कूल

 शिक्ष  कों  के  वेतन  बढ़ाने  के  लिये  वित्तीय  सहायता  भी  दे  रहा  है  ।  क्या  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की

 ऐसी  कोई  जिम्मेदारी नहीं  है  ?

 भी  कर मरकर
 :

 यदि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  हो  तो  टम  भी  देने

 की  कोशिश  करते  वह  हमारा  है
 ।

 समन्वय  के  बारे  में  विभिन्न  सारों  पर  बैठकें  हुई  उन में

 से  एक  भारतीय  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  है
 ।

 वहां  हम  राज्यों  के  समान  हित  की  सभी

 का  समन्वय  करते  हैं
 ।

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  की  अगली  बैठक  में  हम  वह  विषव  भी  पेश  करेंगे  ।

 ्  ae  में
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 कृष्णा  कौर  गोदावरी  नदी  के  जल  का  वितरण

 राम  कृष्ण  गुप्त

 झौइन जोत  गुप्त

 शो  नारायणन  कटि  मनन

 सी  श्रीधर

 शमी  बाजपेयी

 श्री गोरे  :

 १५७५.  ft  यादव  नारायण

 aft  पारकर

 at  नाथ  पाई  :

 |  भी  हेम  बद्ध
 |

 श्रीराम  रेड्डी  :

 |  श्री मो
 बन  ठाकुर  :

 (St  कण्णन

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  २८  eGo  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५१६ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कृष्णा  कौर  गोदावरी नदियों  के  जल  के  वितरण  के  लिये  ate  कदम  उठाये  गये

 हैं
 ;  कौर

 उनका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 झोर  faa  उपमंत्री  :  प्रौढ़  (a)  आन्ड्  मैसूर  कौर

 महाराष्ट्र  सरकारों  के  साथ  बातचीत  की  गयी  है  कौर  इस  बारे  में  कदम  उठाने  के  बारे  में  प्रेमल

 कुछ  दिनों  में  फैसला  कर  दिया  बिक  ।

 श्री  रास  gen  सुप्त
 :

 सम्बन्धित  राज्यों  का  एक  दूसरे  से
 क्या  मतभेद है  ?  इस  मामले से

 सम्बन्धित  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  क्या  विचार  हैं  ?

 हाथी
 :

 प्रत्येक  राज्य  के  mar  विचार  उन  में  मतभेद तो  है  ही  ।

 पी पु०
 र०

 पटेल
 :

 कया  अन्तर्राज्यीय  नदी  पानी  के  वितरण  के  लिये  कोई  सिद्धान्त

 किय गये  हैँ  ?

 जी  हावी
 :  जहां तक  दस  मामले  का  सम्बन्ध  प्रभी  कोई  सिद्धान्त  नहीं  बनाये  गये  हैं

 परन्तु  इस  प्रदान  की  जांच  की  जायेंगी  ।

 भी  बासप्पा :  क्या  मसूर  सरकार  ने  एसी  कोई  ग्रा पत्ति  उठाई  है,कि  यद्यपि  उन्हें  कृष्णा  नदी  से

 अधिक  पानी  मिलना  चाहिये  तथापि  उन्हें  बहुत  कम  प्रेम  दिया  गया  कमी की

 क्षेत्र  की  झावश्यकताप्रों और  नदी  के  लिये  उन  के
 प्रदान

 को
 ध्यान

 में
 रखते  उन्हें

 afer  aa  मिलना  चाहिये  परन्तु  श्रस्थापी  रूप  से  तैयार  किये  गये  कार्यक्रम  के  भ्रनहार उन को उन  को

 बहुत  कम  ser  दिया  गया  है

 जि
 में
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 गप्रिप्यक्ष महोदय  :  माननीय  सदस्य  कर  रहे  हैं  ।

 pat  हाथी
 :

 इन  सब  मामलों  के  बारे  में  मैसूर  नें  एक  वस्तुत  ज्ञापन  है

 उन्होंने  कुछ  कौर  बातें  भी  कही  हैं  ।

 Sata: क्या  यह  सच  नहीं है  कि  जहां तक  कृष्णा  भर  गोदावरी  के  पानी के

 वितरण  का  सम्बन्ध  भूतपूर्व  हैदराबाद  राज्य  सरकार एक  समझौते  पर  पहुंच  गयी  थी  ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  यह  मामला  उत्तराधिकारी  महाराष्ट्र

 की  सरकार  अथवा  मैसूर  ara  फिर  उठाया  जाये  ।

 श्री  हाथी
 :

 यह  उत्तराधिकारी सरकारों
 द्वारा  मामले

 को  पुनः  उठाने  का  प्रदान  नहीं है
 ।

 fal गो ०  ठाकुर :  उन  राज्यों  के  क्या  नाम  हैं  जिन्होंने  कृष्णा  कौर  गोदावरी के  तमाम

 का  पहले  इस्तेमाल किया  ?

 fat  हाथी
 :

 उन  राज्यों  के
 नाम  मैसूर  कौर  बम्बई  है

 वर्ष  Cea A से

 पहले  प्रदेश
 नाम

 का  कोई  राज्य  नहीं  था  ।

 palate  Fo  गायकवाड :  इस  बारे  में  अन्तिम निर्णय  पर  पहुंचने  मे ंकितना  समय  लगेगा ?

 ओ  हाथी
 :

 में
 बता

 चुका  हूं  कि  कदम  के  बारे  में  इम  अगले  कुछ  दिनों  में

 for  कर  लेंगे  |

 :
 उपमंत्री  महोदय  नें  बताया  कि  अगले  कुछ  दिनों  में  फैसला  कर  लिया

 तत्काल  कोई  उचित  फसला  करेगी  ?
 जायेगा

 ।
 यदि  सम्बन्धित  राज्य  किसी  समझौते  पर  नहीं  पहुंचते  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 में  ने  यह  कहा  था  कि  अगले  कदम  उठाये  जाने  के  बारे  में  निर्णय  किया

 लायेगा
 ।

 हम  जल-संभरण  बढ़ाने  की  संभावनाओं  पर  भी  विचार  कर  सकते  हैं  ।  यदि  राज्य

 सन्तुष्ट  नहीं  होते  प्रौढ़  उन्हें  कुछ  कहना  तो  हम  उनसे  भागे  बातचीत  करेंगे  ।

 कन्  तक  | ह ०
 विमर्श  राव  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  अगले  कुछ  दिनों  में  फैसला  कर

 लिया  जायेगा
 ।

 क्या  समूची  बात  में  संशोधन  करने  ear  इसको  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये

 निर्देशित  करने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ?

 fat  हाथी गले  कदम  उठाये  जानें
 के

 बारे  में
 अगले  कुछ  दिनों  में  फैसला  किया  जायेग  ।

 पानी  का  झ्रावंटन करने  अथवा  किसी  राज्य  के  श्र  में  परिवहन  करने  या  उसका  स्पष्टीकरण

 करने  का  कोई  oer  नहीं  है  ।

 श्री
 त०  ao

 विट्ठल  राव
 :

 कदम  क्या है  ?

 पभ्रब्यल  महोदय
 :

 मुझे  पता  नहीं  है
 ।

 प्रदान-काल  समाप्त  हो  गया  है  ।

 fat  नाथ  पाई
 :

 मुझे  एक  प्रदान  पुछना  है  ।

 प्रत्यक्ष
 महोदय  :  प्रदान-काल  समाप्त हो

 गया  है  ।
 प  वाओ  क  क याक
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 geal के  लिखित  उत्तर

 राज्यों  में  डाक्टरों की  कमी

 1*  १५५६.  श्री  चिन्ता मि  पाणिग्रहण :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  हैकि  भारत  के  बहुत  से  राज्यों  में  डाक्टरों  की  कमी  है  ;

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  भारत  के  कुछ  राज्यों  में  ढाक टरों  के  बिना  झौषसालय

 चल  रहे

 क्या  सरकार  को  किन्हीं  राज्य  चित्रित  से  इस  प्रकार  की  कोई

 रिपोर्ट मिली  है  ;

 यदि  तो  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  gate  में  उड़ीसा  में  डाक्टरों  की  कमी

 को  दूर  करने  के  लिए  क्या  विशेष  उपाय  करने  का  विचार

 क्या  में  उड़ीसा के  लिए  इस  सम्बन्ध  में  कोई  व्यवस्था  की  गयी

 स्वास्थ्य  मंत्री  से  हां  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  श्रनुवर्घ  संदीप

 गये

 योजना  आयोग  को  उड़ीसा  सरकार  से  विस्तृत  ,  पुनरीक्षित
 प्राप्त

 अन्  प्रदेश
 में  पुलों  के  लिये

 टेक्सटाइल
 तार

 ह
 1१५५७.  wt  रामी  शेट्टी

 :
 व्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के

 PEXE—Koo  श्र  १९६०-६१  में  ate  प्रदेश  में  पुलों  के  निर्माण-कार्य के  लिए

 हाई  टेक्सटाइल  वायर  झ्रातन्यता  वाले  का  कितना  आवंटन  किया  गया  ;

 अरब  तक  कितना  सम्भरण  किया गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  हाई  ५ ट्न्साइल  वायर  के  सम्भरण  न  होने  के  कारण  पुलों

 के  निर्माण  का  कार्य  रुका  पड़ा  है  ;

 यदि  तो  इस  तार  का  सम्भरण  न  होने  से  किन  परियोजनाओं पर  प्रभाव

 पड़ा  पौर

 सम्भरण  न  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ८ दि  :

 RELE—Ko  ११८  टन

 225k  टन

 मूल  ait  में
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 ११५८९  टन  ।

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 चरण

 गोदावरी की  गौतमी  शाखा  पर  पुल  का  तीसमार-कार्य  ठेकेदारों  ने  ad  ZEUE—Ko  में

 रोक  दिया  था  ।  इसका  एक  कारण  हाई  टेक्सटाइल  स्टील  तन्यता  वाले  इस्पात  )

 के  तारों  की  श्रनूषलन्धता था  ।  ठेकेदारों  को  उच्च  हाई  टकसाल  स्टील  के  तार  मिलने  पर

 निर्माण-कार्य फिर  चालू  कर  दिया  गया  है  ।  गौतमी  पुल  के  अतिरिक्त  उच्च  श्रातन्यता

 वाले  इस्पात  के  तारों  की  अनुपलब्धता  के  कारण  किसी  प्रक्रम  पर  भी  किसी  अन्य  पुल  के  निर्माण

 में  बिलम्ब नहीं  हुमा  i

 क्योंकि  इस्पात  के  तारों  का  संभरण  कम  गौतमी  पुल  के  लिये  हाई  भ» ट्म्ताश्त  स्टील

 जसे  ही  जापान  से  आयात  किया  इस्पात  का के  तारों  के  संभरण  में  विलम्ब  gar
 ।

 तार  उपलब्ध  AT,  आवंटन  किया  गया

 zara  निर्माण  कार लाना

 1१५६०.  शी  nina  fag  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  उन  राज्यों  जहां  भारी  उद्योगों  का  अभाव  टेलीफोन  निर्माण  कारखाना

 लगाने  जिसके  बारे  में  एक  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जा  रहा  अवसर दिया  ज्  रहा

 है  ;  a

 यदि
 तो

 किन  राज्यों  ने  इस  कार खास  की  स्थापना  की  मांग  की

 तथा  संचार  मंत्री  qo  :  द्वितीय  टेलीफोन  निर्माण

 कारखाने  के  स्थान  शादी  के  बारे  में  ब्यौरे  पर  अभी  विचार  नहीं  किया  गया  कारखाना

 लगाने  की  प्रस्थापना  कभी  प्रारम्भिक  प्रकट  पर  है  कौर  उसकी  योजना  aa  के  परामर्श

 से  परीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 अभी  एसी  कोई  प्रस्थापना  प्राप्त  हुई

 कलकत्ता  विमान-यातात्रयात

 ं
 1*१५६१-  श्री  दीदार  देव  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 १  TER  को  समाप्त  होने  वाले  छः  महीनों  में  अगरतला  से  कलकत्ता

 तक  विमान  द्वारा  जान  वाले  यात्रियों  की  मासिक  श्रौसत  संख्या  कितनी  थी  ;

 क्या  यातायात  में  वृद्धि  हो  रही  है
 ;

 क्या  यह  सच  है  कि  यात्रियों  को  स्थान  प्राप्त  करने  के  लिए  कई  दिनों  तक

 प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है
 ;

 कौर

 मूल  भंप्रेजी  में
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 यदि  तो  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  अधिक  उड़ानों  और  सीटों की
 की

 व्यवस्था

 करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 सैनिक  उमूमन  उपमंत्री  :
 | अ &. इ ह ,माच,  १९६१  को  समाप्त

 होने  वाले  उन  महीनों  में  serena  से  कलकत्ता  तक  औसतन  ११७५  यात्री  प्रतिमास  ले

 जाये  गये  ।

 a

 झ्गरताला  से  कलकत्ता  लाने  कलकत्ता  से  झगर ताला  जाने  के  लिये  कभी

 कभी  कुछ  यात्रियों  को  स्थान  प्राप्त  करने  के  लिये  एक  meat  दो  दिनों  तक  प्रतीक्षा
 करनी

 पड़ी ।

 निगम  की  १  १९६१  से  22/25  सीटों वाले  सप्ताह  में  पांच  बार  चलने  वाले

 डकोटा  के  स्थान  पर  कलकत्ता-अगरताला-कलकसा माग  पर  प्रतिदिन  फ्रैंकलिन

 विमान  wart  की  प्रस्थापना  है  जिसमें  ३६-४०  साथियों  के  बैठने  का  स्थान  होगा  ॥

 दयनीय  पुर्व  रेलवे  क  कलक  के  वतन  क्रमों  का  निर्धारण

 १५६८.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६०  के  अधिकृत  बेसन-क्रमों के  दक्षिण पूर्व  tae  के

 मुख्य  कार्यालय  के  पलकों  के  वेतन  spit  तक  तय  नहीं  किये  गये  ;

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;  शर

 यदि  ३१  RR  तक  इनके  वेतन  निर्धारित  नहीं  किये  गये  तो  कया  इस

 बात  का  ध्यान  रखा  लायेगा  कि  सम्बन्धित  क्लर्कों  को  उनकी  बढ़ी  हुई  भविष्य  निधि  के
 लाभ

 at  af  तहो ं?

 रेलवे  उपसंत्री  migrate
 :  शर  ३५००  नलकों  में  से  २४५५

 के  अधिकृत  वेतन-क्रम  तय  कर  दिये  गये  हैं  ।  बाकी  ४४५  के  लिये  वेतन-कमों  की

 re  में  घोषणा  कर  दी  गयी  है  ake  लब  वे  इनको  ava  लेंगे  तो  लिये

 अधिकृत  बतन-क्रम  यथासंभव  ata  तय  कर  दिये  जायेंगे  ।

 ये  वतन  १  PERE  से  अथवा  आगे  किसी  तिथि  लिस  तिथि से

 चारी  अधिकृत  वेतन  अपनाना  चाहते  पुनरीक्षित  किये  जायेंगे  कौर  इसलिये  उनको  किसी

 हानि  का  कोई  seq  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  के  लिये  कोयला  होने  का  कारखाना

 १५७१  श्री  जीत  fag  सरहदी :  कया  रखने  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 क्या  किसी  ऐसी  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  रेलवे  का

 कोकिंग  कोयला  धोने  का  श्रपना  कारखाना  हो  ताकि  रेलवे  को  इस  किस्म  के  कोयले  का  पर्याप्त

 संभरण हो  सके  ;  कौर

 (#)  यदि  तो  क्या  योजना  आयोग  ने  इस  प्रस्थापना  को  मंजूरी
 दे

 दी  है  ?

 मूत  अंग्रेजी
 में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  नहीं  ।

 (a)  sea  उत्पन्न  नहीं  ।

 चीनी  का  उत्पादन

 StH
 च०

 1*₹५७६
 Lat err geo pet राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 क्या  खाद्य  तथा  ola  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इस  वर्ष  देश  में  मन्ने  के  उत्पादन में  भ्र प्रत्याशित  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  क्या  गन्ना  पेरने  की  समस्या  चिन्ता  उत्पन्न  कर  रही  भर

 (7)  स्थिति  को  संभालने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 tara  तथा  कृषि  उप  मंत्री  कछ
 न  :

 हां
 ।

 इस  वर्ष  wa  का

 उत्पादन  अधिक  होने  की  पाया

 अर  इस  बात  का  सुनिश्चय  करन ेके  लिये  कि  उपलब्ध  सभी  war  परा

 कारखानों  की  वितीय  कौर  ae  कडठझडिनाइयों पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  |

 सीना  टिकट  यात्रा  करना

 दो०  खं०  फार्मा

 थी  प्रकाश  बोर  शास्त्रों  : 1३३४६.

 थी  भनिरद्ध  fag

 क्या  गरीब  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  PEXE—So  के  दौड़ा  की  भ्र पे क्षा  वर्ष  १६६०-६१  में  fart  टिकट  यात्रा

 करने  वाले  कितने  यात्री  पकड़े

 बिना  टिकट  यात्रा  करने
 art  व्यक्ति  किस  रेलवे  पर  सबसे  अधिक  संख्या  में

 पकड़े

 इसी  कवि  में  चेकिंग  कर्मचारियों  पर  कितना  धन  खर्च  किया  ate

 दन  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  लोगों में  विद्याथियों at  सरकारी  कर्मचारियों

 की  क्या  प्रतिशतता  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (at  झा हन दाज  ai)  :  से
 एक

 विवरण
 संलग्न  है

 ।

 दिखाने  परिशिष्ट  ५,  ware  समस्या  ५३  ।]

 विद्यार्थियों  कौर  सरकारी  कर्मचारियों  के  बिना  टिकट  यात्रा  करने के
 बारे  में

 कनाट
 पृथक  wins  नहीं रखें

 जात
 हैं

 ।

 मूल  wast
 में
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 नौवहन  भाड़ा  दर

 ३३४७.  शो  रास  कृष्ण  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १४  १९६०  के

 तारांकित  संख्या  ८९३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समुद्र  पार  व्यापार में  मालभाड़ा  की  दरों  को  विनियमितਂ  करने  के  लिये

 इस  संबंध  में  अमरीकी  विधि  की  तरह  सं विहित  शक्तियां  प्राप्त  करने  की  योजना  पर

 सरकार  ने  विचार  किया  ak

 यदि  ती  उसका  क्या  परिणाम

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 इस  मामले  कभी  संबंधित  नौवहन  हितों  के  परामर्श  से  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 केन्द्रीय  सिचाई  श्री  fara  बोड़

 19३४८.  शी  रास  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  सिंचाई  शर  विद्युत  मंत्री  १९  १९६६०  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २०२२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा करेंगे

 केन्द्रीय  सिंचाई  शौर  बोर्ड के  नई  दिल्ली  में  हुए  २२  वें  भ्रधिवेशन  में  मुख्य

 सिफ़ारिशों  क्या  कीगई

 क्या  सरकार  ने  उत पर  fare  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किये  गये

 site  विद्युत  उपमंत्री  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  ध्रनुबन्ध  संख्या  ५४  1]

 स्वान  उत्पादन में  बुद्धि  करने  सम्बन्धी झमाझम  feted

 [  थी  राम  कृष्ण  गुप्त

 1३३४६.  थी  सुधार

 शी

 क्या  ara  तथा  कृषि  मंत्री  te  १९६० के  तारांकित  प्रदान  संख्या  8025.0 के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में यह  बताने
 की  कृपा  कांगेसी  खाद्य  उत्पादन में  वुद्धि  करने

 के  लिएਂ  पश्चिम

 जर्मनी  की  सहायता  से  कुछ  aire  परियोजनायें  शुरू  करने  के  बारे
 में

 कौर  क्या  प्रगति

 गयी है  ?

 feta  उपमंत्री  do  EKo  में  भारते  का

 दौरा  करने  वाले
 जर्मन  कृषि

 शिष्टमण्डल  का  प्रतिवेदन  कभी
 नहीं सिला  है

 wars  ि स्ट झन  पर  शिकायतें

 ३३४५०.  शी  पांगरकर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 वर्ष
 में  परब  तंक  मध्य  रेलवे  के  मानना  जिंदान  स्टेशन पर

 कितनी

 शिकायतें  की  मयीं  aia  शिकायतें  किस  प्रकार की  शौर

 मूल अंग्रेजी में
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 उन  दिक्कतों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  दानव  झर  एक  विवरण  संलग्न है f

 विवरण

 १६६० से  २८  १६६१  तक  मानना
 tas  पर  रखी

 में  ७७  शिकायतें  दर्ज  की  गयीं
 ।

 fragt  की  संख्या  तौर  स्वरूप  निम्न  प्रकार

 स्वरूप  सख्या

 अ्डिष्टता  2
 11)

 वाणिज्यिक  waa fat  के  wa  में  अनियमितता  जैसे  टिकट  की
 (२)

 खिड़कियों  को
 देर  से  ड्यूटी  पर

 से  अनुपस्थित  रहना  शौर

 श
 माल  बुक  करने  से  मना  कर  देना

 gy ३)  अनियमित  गाड़ी  सेवा

 AaTayt  खराबी  जसे  पंखों  आर  बिजली  का  ठीक  तरह ¥)

 काम  न  करना

 {X)  श्रसन्तोव  जनक  भोजन-व्यवस्था

 fe
 ,*  )  सुबिधायो  की  कमी  ी

 (¥)  प्रतीक्षालय
 की

 (5)  विविध  शिकायतें

 (£)  लाइसेंस  शुदा  कुलियों  के  विरुद्ध  दि शिकायतें

 कुल  a)

 उन  बातों  को  द्र  करने  के  जिनसे  शिकायतें  उत्पन्न
 हुई  कार्यवाही  की  गयी

 हैं  बर  जिम्मेवार  पाय  गय  कर्मचारियों  के  साथ  उचित  व्यवहार  किया  गया

 पानी  wat  पर  बिजली

 श्री  पांग यर कर  :  बया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या यह  सच  है  कि
 मध्य  रेलवे  की  मनवाड़-काचीगुडा लाइन  पर  पर मनी  स्टेशन

 पर  शमी  तक  बिजली
 नहीं  दिया  गया  है  जब  कि

 पानी
 शहर  में  एक  बिजली  घर  शर

 परस्ती  coe] Cr  पर  कंब  तक  बिजली  लगने  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  और  पानी  स्टेशन
 पर  o—3—

 ZEKL १  को  बिजली  लगा  दी  गई
 ह नद

 मल  wast में



 लिखित  उत्तर  ¥¥oY २७  १८८३

 स्मृति  डाक  टिकट

 ३३५२.  श्री  पाटेकर  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछले  पांच  वर्षों  में  महाराष्ट्र  के  किसी  व्यक्तिका  स्मृति  में  कोई  स्मृति

 डाक  टिकट  जारी  किये  गधे  ak

 यदि  तो
 ये  कब  जारी

 किये  गये  भर  किस  व्यक्ति  की  स्मृति  में  जारी  किये

 तथा
 संचार  मंत्री  प०  :  शर  श्रपेक्षित

 जानकारी  निम्न  प्रकार

 १.  बाल  गंगाधर  RENE

 २.  डा०  डी०  Ho  कब  --  PERS

 बम्बई  पतन  न्यास
 में  श्रतुसुचित  जातियां  तथा

 अनुसूचित
 आदिस  जातियां

 श्री  पांगरकर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंग  fr

 वर्ष  में  पत्तन  न्यास  ने  बम्बई  पत्तन में  स्थायी  और  श्रस्थापी

 सेवाओं  में  कितने  व्यक्तियों
 की  नियुक्ति

 क्या  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  रक्षित  सभी

 पद भर
 लिये  गये

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 कौर

 एक  विवरण  संलग्न
 हैं  जिसमें  १६६०  के  yea  तक  की  जानकारी

 दी  हुई

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  deat  ५५  |  जनवरी
 १६६१  तक  की  जानकारी  एकत्र

 की  जा रही

 fagercara  डिवीजन  में  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  क्वार्टर

 TARRY,  श्री  पॉगरकर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ati

 सिकन्दरा बाद  डिवीजन  में  अरब  तक  कितने  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  को  सरकारी

 क्वाटर  दिये  गयें  कौर

 बाकी  कर्मचारियों  को  सरकारी  क्वार्टर  कब  तक दे  दिये

 गंपरिवहन
 तथा  संचार  मंत्री  To  :  ४५,

 निकट  भविष्य  में  नही ं।

 हिमाचल  प्रदेश  में  परिवार  नियोजन  कन्द

 श्री  हमराज  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह
 बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  वर्ष  gt  १-

 ६२  में  हिमाचल  प्रदेश  में  कितने  परिवार  नियोजन  केन्द्र  खोले  जायेंगे  /

 कक  १४
 tCc  mnmenoration  Stamp.

 मूल  प्रंग्रजी  में

 510  (Ai)
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  की  वर्ष  PEGYI—ER  में  एक

 चलता  फिरता  सर्जिकल  परिवार  नियोजन  यूनिट  स्थापित  करने  ai  निम्नलिखित  ग्यारह

 संस्थानों  में  वर्तमान  परिवार  नियोजन  केद्रों  को  ऊंचा  उठाने  की  प्रस्थापना

 रैफरल  सोलन

 रैफरल  पौंटा

 डिस्ट्रिकट  नाहन

 डिस्ट्रिकट  मंडी

 डिस्ट्रिकट  चम्बा

 डिस्ट्रिकट  सौर  पांच  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  के  बारे  में

 प्रभी  फैसला  नहीं  किया  गया  हैं  1)

 वाराणसी-गाजीपुर राष्ट्रीय  राजपथ

 1३३५६.  श्री  राघासोहन सिंह  :  परिचय  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  बिहार  शौर  बरौनी  पुल  से  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  तक

 परिवहन  सुविधा  में  सुधार  करने  के  लिये  बलिया  शर  छपरा  के  रास्ते

 वाराणसी-गाजीपुर राष्ट्रीय  राजपथ  को  बरौनी  तक  बढ़ाने  की  मंजूर  कर  ली  गयी  है  ;

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  आरम्भ  किये  जाने  की  संभावना  है  ;  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  अन्तिम  निर्णय  कब  तक

 लिया  जायेंगी

 परिवहन  तथा  ware  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  राज  नही ं»

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 वाराणसी-गाजीपुर-बलिया-छपरा  मार्ग  का  राष्ट्रीय  राजपथ  के  रूप  में  वर्गीकरण  करने

 का  कोई  कार्यक्रम  नहीं  है  ।  वहां  पर  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  २,  २०  कौर  ३१  पहले  ही  हैं  श्र  वे

 बख्तियारपुर  कौर  मोकामेह  के  रास्ते  वाराणसी  को  बरौनी  से  मिलाते

 हैं  ।

 चपरमुख  प्लान  पर  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 1३३५७.  श्रीमती  सफीना  अहमद :  क्या  रेलवे  मंत्री  चपरमुख  स्टेशन  पर  गाड़ी  के  पटरी  से
 उतर  जाने  के  बारे  में  २३  ReRo  के  अतारांकित yer  संख्या  ६७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रेलवे  प्रशासन  ने  कोई  जांच  प्रतिवेदन दे  दिया  कौर

 यदि  तो  उस  की  उप पत्तियां क्या  हैं  ?

 fo)
 (Ty  हाँ  । रेलवे  उपमंत्री

 (ait  शाहनवाज
 :

 कक  कायथ
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 जिला  भ्रमणकारी  संयुक्त  जांच  समिति  की  उपपत्तियों  के  अनुसार  गाड़ी  मशीनी

 उपकरणों  की  खराबी  के  कारण  पटरी  से  उतरी  ।.

 रेलवे  इंजन

 1३३५८  श्री  कुम्भार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  में  विभिन्न  भारतीय  रेलवे में  पुराने  कितने  इंजन

 बेकार  घोषित  किये  गये  ;

 पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  वर्ष-वार  ate  रेलवे-वार  बेकार  घोषित  किये  गये

 पुराने  इंजनों  की  क्या  संख्या है  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  आरम्भ  रेलवे-वार  इस्तेमाल  में  झरा  रहे  पुराने  इंजनों

 को  क्या  संख्या है  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  वर्ष-वार  विभिन्न  रेलवे  में  खरीदे  गये  झर  इस्तेमाल  किये

 गये  रेलवे  इंजनों  कीਂ  क्या  संख्या  है  उन  का  लागत-मूल्य क्या  है  ;

 १९६१  के  अन्त  में  वर्ष-वार  इस्तेमाल  किये  जा  रहे  रेलवे  इंजनों  की  क्या  संख्या

 हैं  ;  कौर

 प्रत्येक  रेलवे  में  रेलवे  इंजनों  की  मरम्मत  पर  कितना  धन  खर्चें  किया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  att  शाहनवाज़  :  से  एक  विवरण  संलग्न है

 परिशिष्ट  ४,  श्रसुवन्ध  संख्या  ५६

 हिमाचल  प्रदेश  वन-विभाग  को  विधि  का  आवंटन

 1३३५४.  श्री
 दी ०  त्र ०

 धर्मा
 :

 कया  साथ  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 fanwe  वन-विभाग  को  निम्नलिखित कार्यों  के  लिये  वित्तीय  वर्ष  १९६  ०-६१  में

 कितनी  घनसाली  आवंटित  की  गयी  है  :

 (१)  सामान्य  प्रशासन  ;

 (२)  बस्ती  बनाना  श्र  ax

 अब  तक  कितनी  धनराशि  खरच  की  गयी  है  ?

 पिछली  मंत्रो
 प०  जाठ  :  श्रावक  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 रेलवे को  लोको  वर्कशाप

 1३३६०.  शी  दी०  चे
 शर्मा

 :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 पूर्व  रेलवे  की  इस  समय  कितनी  लोको  विंदास  हैं
 ;

 प्रत्येक  वर्कशाप  में  कुल  कितने  मजदूर  काम  कर  रहे  हैं
 ;

 कौर ERO  में  प्रत्येक  वर्कशाप  में  कितने  इंजनों
 की  मरम्मत  की  गयी  थी

 ्
 लाग  एना

 fas
 ay F

 में
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 RO  में  रेलवे  द्वारा  प्रत्येक  वर्कशाप  में  (१)  प्राथमिक  ae  (२)  माध्यमिक

 दिक्षा  पर  कितनी  राशि  बचें  की  गयी  थी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 से  एक  विवरण  संलग्न है  ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  x9]

 गुजरात  राज्य  में  छोटे  पत्तन

 श्री दी०  शर्मा :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  गुजरात  राज्य में  छोटे  पत्तनों  के
 विकास

 हैं  ;
 वस  के  शिन  झसवोदित  er  इतना  सहीं

 की

 ययी  हैं  गोर  ि  क्  नहीं  पिस  के

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 विकास
 कार्य

 कब  प्रारम्भ  किये  जायेंगे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  गुजरात में  छोटे

 पत्तनों  के  विकास  के  कार्य  प्रारम्भ  किये  गये  हैं
 ।

 उन  पर
 अरब  तक  किये

 जा  चुके  खर्चें  के  आंकड़े

 निम्नलिखित  हैं  —_—

 च्  ar  नाम  द्वितीय  योजना  में  ३  ०  १  १६६०  fate
 योजना

 निर्धारित  राशि  १६६१ तक  बच  से  ३१  काल में  कुल

 १९६१  तक  प्रावकलित  खर्च

 अनुमानित
 ध  ee  ध  य  अ  व  अ  अ  अ  क  ि  क  ि  य  दि

 रने  ह  सौराष्ट्र  २७,७  ०,६७६  PRR  अन्न  0  of,  GYo

 कच्छ लघ  पत्तन  VE  VW,  ०७००  E,VG,  oo
 wy;  ६५,६७६

 पत्तन  RE,  09,  000  ORR  ORY  WGR,WRo र  रे  ०
 QP SAY ५५

 भू तग रु q  बम्बई के

 अन्य  १२,५४०,  ooo  १८,  o€,8%  g  Ea,  019?  श  ८,59५,  ORR

 i  ee  ee  ee ee  rr  ee er

 कुल  €८,४  ४,६७६  दद्  ORR  RX,52, 3%  १  eRtayt
 ——————<—$<—

 झर  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 बटाला-कादियां सेक्शन  पर  यात्री  सुविधायें

 क्या  रेलवे  बटाला-कादियां सेक्शन  में  यात्रियों  तथा  रेलवे  कर्मचारियों  को  कोई

 सुविधायें देने  का  विचार रखती  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है  ;  ak

 =? 2 यदि  तो  उस  के
 क्या

 कारण  टान शक  अना

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 उपमंत्री  (att  शाहनवाज़ सां  )  फिलहाल कोई  भी  सुविधा देने  का  विचार

 नहीं है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 इस  सेक्शन  पर  केवल  दो  ही  स्टेशन  हैं  ।  कर्मचारियों  तथा  यात्रियों  के  लिये

 न्यूनतम  सुविधायें  पहले  से  ही  उन  स्टेशनों  पर  हैं  ।  इन  स्टेशनों  पर  यात्रियों  का  जाना  इतना

 भ्रमित  नहीं  होता  fe  प्रौर  अधिक  सुविधायें  दीਂ  सकें  |

 डीसा  डाक  तथा  तार  संकल

 1२३६३  श्री  कुम्हार  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ae  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे कि

 राज्य  की  आवश्यकता को  देखते  हुए  उड़ीसा  डाक  तथा  तार  सकते  में  एक

 डिवीजनल  इंजीनियर  एक  टेलीफोन  सब-डिवीजन  तथा  एक  तार  सब-डिवीजन  की  स्थापना

 राज्य  की  झावइ्यकताओओं के  चय  न्यायोचित  ह

 क्या  यह  सच  है  कि  मार्च  PERL  में  पहले  भारत  के  बहुत  से  डाक  तार  सर्कसों  में  तार

 तथा  टेलीफोन  सब-डिवीजन  तथा  डिवीजन  स्थापित  करने
 की

 भ्र नुम ति  दी  गयी  परन्तु  १९६ १

 के  कुछ  समय  बाद  उड़ीसा  सकल  से  इस  सम्बन्ध  में  सुझाव  मांगे  गये  थे  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  उड़ीसा  सकते  में  तार  ate  टेलीफोन  के  सब-डिवीजन  कौर

 डिवीजन  स्थापित  करने  का  विचार  रखती  कौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  नहीं
 ।

 जहां  भी
 काय  भार  श्रमिक  होता  अतिरिक्त  डिवीजन  तथा  सब-डिवीजन मंजूर

 कर  दिये जाते  हैं  ।  अतिरिक्त  डिवीजन  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  सकल  से  कोई  भी  सुश

 प्राप्त नहीं  हुआ  है  ।  संकल  द्वारा  जिन  दो  अतिरिक्त  सबਂ  डिवीजनों  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  दिया  गया

 वे  न्यायोचित नहीं  हैं  ।  सर्कल  से  यह  कहा  गया  है  कि  वह  स्थिति पर  पुनः  विचार करे  और

 जब  कय  भार  बढ़  जायें  तो  इस  मामले  को  फिर  से  उठाये

 यदि  ag  विभागीय  स्तर  के  अनुसार  न्यायोचित  gar तो  उसे  स्थापित  कर  दिया

 जायंगी  |

 sar  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 दक्षिण  रेलवे  पर  चाय  के  स्टाल

 1३३६४  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  ata  करेंगे  कि

 १९५९-६०
 तथा  VEG O— FL  में  दक्षिण  रेलवे पर  चाय  तथा  फल  के  स्टालों

 के  लिये  लाइसेंसों के  लिये  कितने  आवेदन पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ;

 (@)  कया  उक्त  भ्र वधि  में  भ्रनुसुचित  जातियों  के  भी  किन्ही  व्यवसायों  ने  श्रावेदन-पत्र

 भेजे

 es

 a  oe

 मूल  ATT  म
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 यदि  तो  कितने  व्यक्तियों
 ने  झ्रावेदन

 पत्र  भेजे
 थे  झर

 कितने
 व्यक्तियों  को

 लाइसेन्स  दिये  गये  are

 क्या  अनुसूचित  जातियों  के  आवेदन  कर्ताओं  को  कोई  प्राथमिकता  दी
 गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (ett  शाहनवाज़  :
 से  एक  विवरण  संलग्न है

 विवरण

 PEXE—Ho  PEK O—ELN

 चाय-स्टालों  तथा
 फल-स्टालों  के  लिये  प्राप्त  कुल

 श्राबेदन  पत्रों-की  ८६  दश्

 अनुसूचित  जातियों
 के  उन  व्यक्तियों  की  संख्या

 जिन्होंने  चाय  स्टालों  फल  स्टालों  के  लिये
 ध

 भेजे  %  प

 प्रनुसूचित  जातियों
 के  उन  व्यक्तियों

 की  संख्या  जिन्हें

 चाय  स्टालों tar  फल-स्टालों  के  लिये  लाइसेंस दिये

 गय  डे

 क्या  श्ननुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों  को  प्राथमिकता

 दी  गयी है  ?  हाँ

 वायु  अनुकूलित  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  के  यात्री

 1३३६५.  श्री  सीरिया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे  कि
 ~

 PEXE—Ko  PEK O-K2  में  कितने  यात्रियों  ने  मद्रास  बर
 के

 बीच  वायु  अनुकूंजित  प्रथम  श्रेणी  में  यात्रा  की  और

 उनमे ंसे  कितनों  के  पास  रेलवे  पास  थे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 SEX E——§ ome  RES

 &&  o~§ Y—  ४,  टू  19

 VEXE—|  o—~ TFS  नहीं रखे  गये  हैं

 gy  ०--६१--  VER

 श्रिचनापल्ली  भोर  मैसुर  में  रेलवे  कार्यालय

 श्री  सीरिया  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिचनापत्ली  कौर  मेसूर  के  हेडक्वाटेरों  में  विलय  के  समय  भूतपूर्व  एम  ०

 एण्ड  एस०  एस०  श्राई  एम०  एस०  रेलों  के  सभी  विभागों

 i
 में  कुल  कितने  कर्मचारी

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 — गाए
 पह  १६६०-६१  में  सितम्बर  REKo  तक  प्राप्त  श्रावेदनें  पत्रों  का  समय
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 विलय  के  बाद  त्रिचनापत्ली  शर  मंसुर  किस  प्रकार  के  कार्य  का

 ब्केन्ड्रीकरण  कर  दिया  गया

 उसक  क्या  कारण

 बकंशापों  स्टोर  लेखा  दफ्तर  को  मैसूर  से  हटाकर  हुबली  ले  जाने  का  कोई

 विचार  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण है  ?

 लबे  उपमंत्रो  (att

 ह
 भूतपूर्व-एम  एण्ड  एस०  एम०  PORR

 uM  एस०  झाई ०  ३२वें

 म  एम०  एस०  18  डे  ४

 Wooo कल

 (१)  लेखे--विलय के  बाद  भूतपूर्व  रेलों  के  यात्री  डिब्बों  के  खातों को

 त्रिचनापत्ली में  और  माल डिब्बों  के  खेतों  को  मद्रास  में  केन्द्रीकृत  कर  दिया  गया  मैसुर में

 कार्य ऐसा  कोई  केन्द्रीकरण  नहीं  gar

 (२)  लेखों  के  अतिरिकत  कार्य--सम्पूर्ण  सामान्य  प्रशासन  तथा  नीति  मामलों

 को  मद्रास  में  एकत्रित  कर  दिया  गया  ।  जिलों  में  नीतियों  की  कार्यान्विति  के  लिये  प्रादेशिक

 डेपुटी  नियुक्त  कर  दिये  गये

 (१)  लेखे--यह  केन्द्रीकरण  कार्य  को  में  गति  आर  छाये

 समानता  लान  की  दृष्टि से  किया गया  है

 (२)  लेखों  के  अतिरिक्त  ये  विभागों  के  प्रमुखों  के के  प्रशासनिक  हड़क्वार्टर  है  ।

 वर्कशॉप स्टोर  लेखा  दफ्तर को  मंसुर पष्  चह  gC से  हटाकर  हुबली  में  ले  जाने  का

 कोई  विचार  महीं है

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 डाक  तथा  तार  सकल  TAT

 1३३६७.  रामकृष्ण गुप्त  ।  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे  किः

 भ
 १  १९६१  को  डाक  तथा  तार  विभाग  में  ge  कितने

 a  कौन-कौन

 स  संकल

 जन  ७  मे  bas
 उनके

 अधीन  तथा
 चि  डिवीजन  के  क्या  क्यों  नाम  है  ।

 faa  अंग्रेजी  में



 धन  Oo  के

 eo
 १७  VER

 परिवहन
 a

 सवार

 (०

 qo  सुन् बरायन

 १

 सकल
 क

 बिहार  संकल

 बम्बई  सकल
 ः

 केन्द्रीय  संकल

 दास ?
 ed

 उड़ीसा  THT

 पजाब  सकल

 राजस्थान  सकल
 ह उत्तर  प्रदेश  सकल
 _

 फातिमी  बंगाल  सकल
 क

 भा-पटल पर  एक  विवरण  रखा
 जाता  में  रखा  देखिये

 संख्या/एल  te  WUE]  गण  ा  ह  ह

 हिमाचल प्रदेश  में  वनौषधि
 न

 ३३६
 श्री  पद्म  देव  :  कया

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 fem कौर

 हिमाचल  प्रदेश
 के  वन  विभाग  ने  हिमाचल  प्रदेश

 वनौषधियां  ar  सर्वेक्षण

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 कृषि  मंत्री  डा०  पं०  श्मा  :
 क

 चम्बा  जिले  में  ४२४  वर्गमील  के  सर्वेक्षण से  ३६  बिक्री योग्य  किस्मों  के  होने

 का  पता  चला है  ,  जिनमे ंसे  १७  की  अधिक  ate  २२  की  बीच  दर्जे  की  मांग

 हिमाचल  cast  में  भाभर  घास

 mt
 ३३६९.  श्री  पद्  देव  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  कि

 (#) a वर्ष  १९६०-६१  में  हिमाचल  प्रदेश
 में  कितनी  भाभर  त

 उत्पन्न  हुई  कौर
 4

 इस पर  क्या  व्यय

 इससे  कितनी  aa

 कृषि  मंत्रो  पं०  ato  :  WAT: ARI Wea सदस्य  महोदय  भाभर  घास

 सूचना  चाहते  हैं  AERO
 cat  Gace  ६७,१०४  मन  भाभर

 पाल  अंग्रेजी
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 घास  निकाली  गई  ।  इस  घास  के  निकालने  में  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  द्वारा  कोई  खर्च  नहीं

 किया  war

 द्  २८,२०८  रुपये

 महाराष्ट्र  में  पुर्णा  परियोजना को  नहर

 1३३७०.  श्री  पांगरकर  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  से  भारत  सरकार  को  इस  संबंध में  कोई  प्राथेना  प्राप्त हुई  है

 कि  पूर्णा  परियोजना  नहर  की  लम्बाई  को  १६  ate  बढ़ा  दिया  जाय  ;  ak

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  कीं  गयी  है
 ?

 site  विद्युत  उपमंत्री  नहीं ।

 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 राज्यों  मं
 निन

 केन्द्रीय  यकृत  एकक

 1३३७१  श्री  पांगरकर  :  कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  १५  नवम्बर  १९६० के  तारांकित

 संख्या  ८४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रत्येक  राज्य  के  क्षेत्र  की  विभिन्न

 सिचाई  श्र  विद्युत्  सम्बन्धी  परियोजनाओं  में  .  निर्माण  उपकरणों की  अत्यधिक  '

 कुशलता  अर  उपयोग  का  विनिश्चय  करने  के  fat  sds  राज्य  में  एक  केन्द्रीय  यंत्रीकृत

 एकक  की  स्थापना  सम्बन्धी  योजना  के  बारे  में  र  क्या  प्रगति हुई  है
 ?

 सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता atc  वित  उपमंत्री  grat)

 दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५८]

 sat  रेलवे  पर  यात्री  सुविधायें

 1३७२.  श्री  अजित  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  Raxe WIT श्र  eo H Tat Wat में  उत्तर  रेलवे  की  लुधियाना-फीरोजपुर  लाइन  पर

 पीने  के  पानी  की  पासंग  गोदामों की  तीसरी  श्रेणी के

 मुसाफिर  खानों  को  बड़ा  करने  कौर  यात्री  प्लेटफार्मो  पर  छत  लगाने  के  संबंध  में  कोई  सुझाव

 wet  हुआ  ह  ;

 यदि  तो  उन  में  से  कौन-कौन सा  सुझाव  स्वीकार कर  लिया  गया  ;

 इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही की  गयी
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  :-  नहीं  ।

 ate  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।



 REP  १७  Ae,  १६६१

 पजाब  में  तार-घर

 ott  जीत  सिह  सरहदी  :

 सरदार  इकबाल  सिंह  : am

 att  दलजीत सिंह  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  पंजाब  में  जिलावार  कितने  तार-घर  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  RRR IHS  में  उन  की  संख्या  बढ़ा  देने  की  कोई  योजना  बनायी

 और

 किन-किन  स्थानों  पर  ये  तार-घर  खोले  जायेंगे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  wat  To  :  से  एक  विवरण

 संलग्न है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  xe]

 पश्चिम  रेलय  के  स्टेशनों  पर  शेली  जाने  वाली  साने  की  चीजें

 1३३७४. थी  Alo  ठाकुर
 :

 रेलवे  मंत्री  २३  FEKo  के  ध्रतारांकित

 संख्या  १३५३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  माननीय मंत्री  हारा  इस  सभा  में  बार-बार  श्राइवासन  दिए

 जानें के  बावजूद  भी  पश्चिम  रेलवे के  लगभग  सभी  स्टेशनों पर  भ्र भी  तक  साने की  चीजों  की

 किस्म  में  सुधार  नहीं  किया  गया  है  ;

 यदि
 तो  सरकार  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 x

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  दा हु नवाज  :  ate  जी  नहीं
 ।  पश्चिम रेलवे

 के  लगभग  सभी
 स्टेशनों

 पर  संभावित  की  जा  रही  खाने  की  चीजें  सामान्यतया  सन्तोषजनक

 याई
 गई  गई  हैं

 ;
 फिर  भी  परिचय  रेलवे  भोजन  की  व्यवस्था  स्तर  में  सुघार  करने  के

 लिये  रेलवे

 प्रशासन  द्वारा  विशेष  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 खानें
 की  किस्म  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त हुई  उन  त्रुटियों को  दूर  करने

 के  लिए  उपयुक्त  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 कसलों का उत्पादन का  उत्पादन

 13३७५.  श्री  सो०  ठाकुर
 :

 कया  ave  तथा  कृषि  मंत्री २०  ह. आ  RENE FH के  उतारा

 कित  संख्या  २२५३ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEY9——-Fo TH Fae तक  प्रत्येक  ad  में  खाद्यान्नों  व्यापारी  फसलों  का  fea

 re
 उत्पादन था

 मूल  dit में



 २७  १८८३  ह  लिखित  उत्तर  ४११५

 क्या  १९५७ के  उपरान्त  प्रतिवर्ष  खाद्यान्नों  तथा  व्यापारिक  फसलों  में  उत्पादन  का

 at  बढ़ता  जा  रहा  है
 ?

 fate  उपमंत्री  मो०  ह  एक  विवरण  संलग्न है

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]  |)

 खाद्यान्नों तथा  व्यापारिक  फसलों के  उत्पादन  में  यद्यपि  वर्ष  प्रति  वर्ष  उतार  चढ़ाव

 होता  रहा  है  तथापि उस  में  सामान्यतया  वृद्धि ही  हुई  दोनों  प्रकार  के  उत्पादन  के
 में  १६५७ के  बाद  कोई  परिवर्तन  नहीं  gar  है  ।

 हाइड्रोलिक  इंजीनियरी  सम्बन्धी  मूल  aerate

 1३३७६.  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे

 विभिन्न  प्रयोगशालाओं तथा  जल  मार्ग  प्रयोग-केन्द्रीं  में  हाइड्रोलिक

 चालित यंत्र  संबंधी  )  इंजीनियरी  तथा  अन्य  विषयों  के  सम्बन्ध  में  मूल  श्रनुसंघान  कार्यों

 के  विकास  में  कहां  तक  प्रगति हुई  कौर

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  किसी  निदेशी  विशेषज्ञ  को  भी  नियुक्त  किया  गया  है

 या  सहायता ली  गयी  है  ?

 सिचाई  site  विद्युत  उपमंत्री  :  (#) )  सरकार द्वारा  स्वीकृत  मूल  श्रतुसंधान

 कार्यक्रम  में  भूमि  इंजीनियरी तथा  सम्बद्ध  विषयों  की  १२  समस्यायें  सम्मिलित

 awk यह  कार्य  देश  के  १८  अनुसंधान  केन्द्रों को  सौंपा  गया  इन  सदस्यों के  अघ्ययन  में

 wit  तक  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  इसका  कारण  यह  है  कि  सूक्ष्म  वैज्ञानिक

 उपकरणों की  क़मी  भारतीय  संभरण  मिद्वान  वाशिंगटन  के  द्वारा  चुने  हुए  कुछ  एक

 उपकरणों के  जिन  पर  १.७५  लाख  रुपयों  की  विदेशी  मुद्रा बचें  wea दे  दिया

 गया  है  शर  दोष  उपकरणों के  जिन  पर  लगभग छः  लाख  रुपयों  का  खर्च  मंगवाने

 के
 लिए  अन्य

 देशों
 को

 se
 दिए  जा  रहे  हैं

 ।
 इन  उपकरणों

 के
 प्राप्त  हो  जाने  के  बाद  ora  है

 fe  कायें  श्रमिक तेजी  से  चलेगा ।

 जी  नहीं

 are  निगमों द्वारा  योजनायें

 1३३७७  थी
 विभूति  मिश्र  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  देश  के  विभिन्न  नगर  निगमों  को  अपनी

 जल  संभरण तथा  स्वच्छता  सम्बन्धी  योजनाओं  पर  घन  खर्चे  करने  की  अनुमति  देनें  का

 विचार किया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में



 प्रहर  लिखित  उत्तर  १७  १९६१

 श्रीनगर  के  लिए  ज

 1३३७८  श्री  रामी  रेड्डी  :  बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अनप प्रदेश  सरकार
 ने  उस

 राज्य
 को  रासायनिक  उर्वरकों

 के श्रावण्टन  को

 बढ़ा  देने  की  प्रार्थना  की  है

 केन्द्रीय  सरकार  की  उस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रतिक्रिया  है

 ३१  १९६०  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष में  इस  राज्य को  कितना  vier

 संभरित किया  गया

 क्या  १९६१-६२ में  इसका  saved  बढ़ीं  जायेगा

 feta  मंत्री  do  ao
 :  जी  ae

 सामान्य  रूप  से  PEK L—-KR  के  लिए  निर्धारण  करते  समय  उस  राज्य

 की  श्रावइ्यकता को  ध्यान  में  रखा  जायगा

 उर्वरकों का  श्रावण्टन  १  अप्रैल  से  आरम्भ होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  के  भ्राता पर

 किया  जाता  Re ho—Fo Hag के  लिये  किए  गए  आवंटन  में  से  ३१  Eel Ih aA तक  प्रसन्न  प्रदेश

 को  निम्नलिखित  arse में  उकेरा  संगीत किया  गया  ।

 ap

 Faw का  संगीत  मात्रा

 टों

 अमोनियम  सल्फेट  3३,६७०

 अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  %,8N6

 कैल्सियम
 अमोनियम  नाइट्रेट  PUR

 क्रिया  Yok
 a

 हां  १९६०-६१ की  किया  जायगा  |

 काश्तकारों के  लिये  बेल

 1३३७९  श्री  कालिका  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 सरकार  नें  काश्तकारों  शौर  सहकारी  फार्मो  को  सस्ते  बैलों  की  उपलब्धि  के  सम्बन्ध

 में  क्या  योजना  बनायी  है  ;

 Far  देश  में
 बेलो का  संभरण  कम  है  और  उनकी  कीमत  सारे  देश  में  बढ़ती  जा

 रही  है  ;

 यदि  तो
 सरकार  ने

 स्टेण्ड  बैलों
 की

 नसल
 को

 बढ़ाने  के  aie  बैलों
 की  किस्म  को  कम  करने  या  राजकीय  सहायता  देने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  की
 है  ;  श्प्ीौर

 क्या  मंत्रालय  ने  रुसी  सरकार  की  उस  योजना  का  श्रध्ययन  किया  है  जिसकी
 आर  2  १९६१ य at  श्री  ्य

 र्प्चव नव्य
 a

 यूक्रेनियन
 TORE Ces =

 पारडी के
 पुष्प  pili

 में
 aay

 कमल  प्र ग्रेजी
 में



 ROA,  १८८३  लिखित  उत्तर  ४१७

 किये  गये  भाषण  में  संकेत  किया  जिसके  ढारा  संयुक्त  खेतों के  कृषिकों  को  कम  कीमतों

 पर  उपकरण  संगीत  किये  जायेंगे  ste  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  बया  है
 ?

 उपमंत्री  मो०  वें०  खाद्य
 तथा  मंत्रालय

 ने
 उस

 प्रयोजन  के  लिये  कोई  योजना  नहीं  चलायी  है  ;

 भारत  में  ढोर  विपणन  सम्बन्धी  रिपोर्ट  (exe)  के  अनुसार  PER  में  ६७७

 लाख  बेल  उपलब्ध  जबकि  उनकी  मांग  qRY  लाख  थी  ।  उसके  बाद  कोई

 सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया

 १९६०  में  देश  के  कुछ  केन्द्रों  में  बैलों  की  कीमतों  को  देखने  से  यह  सिद्ध  नहीं  होता  है

 कि  LEKo  में  PEE  की  तुलना  में  कीमतों  में  ध्वजिक  वृद्धि  हुई  है  ।

 samara  ने  बढ़िया  किस्म  के  जिनमें बैल  भी  सम्मिलित  की  नस्ल

 को  बढ़ाने
 के  लिये  कई  योजनायें  चलायी  हैं  ।  राज्य  सरकारों  ने  भी  इस  प्रकार  की  कई  योजनायें

 (7)  नहीं  ।

 उड़ीसा  के  सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  में  जल  योजनायें

 श्री
 चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 :
 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा

 सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  ZERW—-KR  में  उड़ीसा  के  सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय  विरार  tar

 के  क्षेत्रों  में  ग्राम्य  जल  संभरण  योजनाओं  की  कार्याऩ्वित  के  लिये  कोई  राशि  निर्धारित  की

 गयी है

 यदि  at,  तो  कितनी  ;  और

 १६६१-६२  में  कौन  कौन  सी  योजना
 कार्यान्वित करने  का  विचार

 है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  go  हां  ।'

 उड़ीसा  के  सामुदायिक  विकास  खण्ड  क्षेत्रों  में  ग्राम्य  जल  संभरण  योजनाश्रों  की

 कार्यान्वित  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  दारा  PERY-ER  में  राय  व्यय में  १४,४७,२३४  रुपये

 निर्धारित  करने का  विचार  किया  गया  है  |

 उड़ीसा  सरकार  ने  यह  सूचित  किया  है  कि  कुंदों  को  खोदने  पम्प

 आदि  क  पर  उक्त  रानी  का  इस्तेमाल  जायेगा  ।-

 में  भ्रांतियों  की  बिक्री

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 ये  शानी  प्रमुख  सिंह  मुसाफिर :

 गया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि

 क्या  यह  सच
 है

 कि  श्राजकल  दिल्ली  के  बाजारों  में  बहुत  सी  घटिया  किस्म  की

 तालियां  बिक  रहीਂ  हैं  ;  सनौर

 सिल  मरजी

 मे



 आब  कम

 लिखत  _  र

 de
 (a

 पा  झूल  का  विचार

 है
 ?

 नी

 यदि

 fore  मंत्री  जा  te  लिये  हित

 कुछ  एक  घटिया  फिस्स  की  प्रौपथियां  पकड़ी
 wi

 z

 rea
 वाली

 औषधियों  के
 ;

 ५  प्रोक्ति  निरीक्षक

 निरन्तर
 ग  रहते हैं  ।  कोन

 थ्  नग

 ह  द  ee  ग  कक

 1  करेंगें  : we  aft  विभूति  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 क्य  यह  सच  है  कि  पटना  जंक्शन  से  हावड़ा-दिए

 os

 स  में  तृतीय  श्रेणी  के

 सोने  के  वे  में  at  ford  करने  का  कोटा  नियत  नहीं

 )  यदि  तो  इसका  क्या  कारण है  ;  क

 क्या  सरकार  पटना  जंक्शन  को  कोटा  देने  का  विचार  कर  है  ?

 क
 द  रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज

 :  )  जी  at

 ः  इस  तरह  को  कोटा  नियत  करने के  Ne  wal  तक  कोई  निश्चित  ग  को

 मांग टायर  way सके  मालवा  वहां  से  चलने  वाले  यात्रियों  की  संख्या भी  वन
 wed

 लिए  आरक्षित  स्थान  की  जनरल  आमतौर  पर  सामान्य  ढंग  से  पूरी
 को

 e  ॥

 परीक्षण  के  तौर  पर  p2=— EEK  से  इस  गाड़ी  में  पटना  जेब  ह
 |  से  त  सरे  दर्जें

 ३  a  राजनीति  करने  का  कोटा  से  नियत  कर  दिया  गाथ  ह

 a
 .

 मे  zara

 क

 मंटो  टोहा सा

 राम  कृष्ण  गुप्त

 क

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 व

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की
 रेंगे  कि

 :

 {  क्या  यह  सच  हैकि  पंजाब  के  जिला 1 fare  का  बही
 दीश

 के  व्यापारियों

 की
 wire से

 टेलीफोनों  के  लिपे
 दी  गई  बहुत सी

 श्रेणियां  बहुत  बित हैं  ;

 हैं  ;

 दि

 यदि  तो  कितनी  श्रेणियां  हैं  शरीर  टेलीफोन  देने

 डिक  की

 कारण

 क्य लीगा
 त

 इ

 काम  लिय  प्रतीक  न
 ३००  रुपये

 भी  ल  हैं  ae

 तो  शीट  टेलीफोन  लगाने  के  लिये  क्या  कार्रवाई
 की  गई  है  या  सोची

 गई  है
 ?

 ह

 शूल  अंग्रजी  में



 २७  @6q3  लिखित  उत्तर

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 प०  :  कौर  टेलीफोनों  के

 लियें  मंडी  टोहाना  में  छः  लोगों  ने  अर्जियां  दी  आवश्यक  स्टोर  विशेषकर  लोहे  की  तार

 न  मिलने के  यह  afar है  ।

 श्रीमान्  ।

 (7)  स्थान  पर  स्टोर का  ala  संभरण  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं

 उन  के  अन  पर  टेलीफोन  दे  दिये  जायेंगे  |

 बिजली  परियोजनाएं

 1३३८४.  श्री  कालिका सिह  :  वय  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  टपा  ि

 दूसरी  योजना  की  अनुसूचित  कौन  सी  विद्युत्  परियोजनाएं  feta

 द
 डी

 मौर  अन्य  निर्माण  सामान की  कठिनाइयों  के  कारण  लक्षित  Hay  स  (Be  |

 मंत्रालय  ने  प्रत्येक  परियोजना  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  तथा  ae VE fran  ama

 प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  हैं  ate  इन  बातों  से  सम्बद्ध  विभिन्न  मंत्र  cai  को

 विशिष्ट  प्रतिक्रियाएं  प्रकट  की  हैं

 क्या  दूसरी  योजना  के  लक्ष्य
 कीਂ  प्रत्याशा  में  विद्युत  संभरण  क  लिये  प्रायोजक

 प्रतिष्ठानों की  मांगें  वर्तमान  संभरण  से  वहीं बढ़  गई  कौर

 यदि  तो  मांग  और  संभरण  का  अन्तर  कितना है
 ?

 सिचाई  site  उपमंत्री  :
 विदेशी

 मुद्रा  जुटाने  में  कठिनाइयों में
 के  कारण  उन  विद्युत  योजनाओं  की  कार्यान्वित  में  जिनहें  परियोजनाओं  की  act  में

 शामिल  नहीं  far  गया  कुछ.सीसा  विलम्ब हो  गया  था  ।  योजनाएं  गर-कोर

 परियोजनाएं  मानी  हुई  थी  veg  दनि  वाला  विवरण  १)  acm  है  ।

 परिशिष्ट ५,  श्रीगन्ध  संख्या  ६१]  इस्पात और  aa  निर्माण माल  के  कम  संभरण के

 कुछ  परियोजनाओं  में  कुछ  विलम्ब  हो  जिनमें  से  अधिक  महत्वपूर्ण  रिहांद  अर  कोयना

 परियोजनाएं हैं

 प्रायः  सभी  थर-कोर  परियोजनाओं  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  अब  टक  प्राप्त  की

 जा  चुकी  है  ।  इस्पात  कौर  wer  सामान  के  संभरण  का  भी
 संबद्ध  मंत्रालयों  परोसे

 प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।

 जी  हाँ  ।

 एक  विवरण  ५)  संलग्न  है  जिसमें  दूसरी  योजना  की  समिति  पर

 प्रत्येक  राज्य  कौर  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  कितनी  के  सब  उपभोक्ताओं  किस  स  तथा  स्थ।तपलणि

 एवं  पकी  क्षमताएंप दिखाई  गई  हैं  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]  |

 gt  में  विदेशी  दाराब

 ३३८५  का०
 सामंत  सिंगार  :  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच है
 कि  पर्यटकों  के  लिये  रखी

 गई
 कई  हजार  रुपये  बिदेशी

 पुरी  में  व्यापारियों
 के

 पास  पड़ी  है
 जो

 बिकी  नहीं  है  ;  कौर
 ि  a

 मल  प्रंग्रेजी
 में
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 यदि  ai,  तो  वह  कैसे  बेची  जायेंगी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  पुरीਂ  में

 केवल एक  दुकान  पर्यटन  कूपन  योजनाਂ  में  शामिल  की  गई  है  कौर  उसके  पास  इस  योजना

 के  mada  विदेशी  पर्यटकों  को  बेंचने  के  लिये  आयात  की  गई  दाराब  एक  हजार  रूपये  की

 पडी  है  ।

 ह

 ara  है  कि  यह  राब  दुकान  पर्यटन  का  विभाग
 द्वारा

 जारी  किये  गये  पर्यटक

 कानों  के  द्वारा  विदेशी  qt THyT  को  बेची  जायेगी  ।

 कोरापट  जिला  में  चावल  कौर  घान  का  स्टाक

 *
 13२८६  श्री  संगण्णा  न्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि  +

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  भारत  सरकार  के  अभिकताश्ों  द्वारा

 चावल  श्र  धान  के  बड़े  स्टाक  उठाये  नहीं  जा  tig  जो  कोरापट  जिले  में

 मिल  मालिकों  तथा  उत्पादकों  के  पास  पड़  हें  कौर  इस  कारण  श्रमिक
 मंदी

 हो
 गई

 कौर

 यदि  तो  इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 4 parr तथा  कृषि  उपमंत्री  छ  स०
 ate

 सरकार ने  दिसंबर  PERE  में  उडीसा-पश्चिम बंगाल  जोन  बन  जातें के

 उड़ीसा  मं  चावल  खरीदना  बन्द  कर  दिया  ।  इसलिये  भारत  सरकार  के  प्र भिकर्ताशर  द्वारा

 कोरापट  जिले  से  चावल  के  स्टाक  न  उठाये  जाते  का  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 हाल  में  समाचार  wat  हूं  कि  कोरापुट  जिले  में  मिलों  ak  व्यापारियों  के  प्रेस

 चावल  के  स्टाक  जमा  हो  गय  हें  शर  उन्हें  उनको  बेचते  में  कठिनाई  अनुभव  हो  रही  है
 |

 भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  पेशकश  की  है  कि  वह  अनुमोदित  सरकारी  समाहार

 मूल्य  पर  चावल  खरीदते  की  तयार  है  ।  राज्य  सरकार  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 है ।

 अगरतला  में  पुल

 1३३८७  शी
 दशरथ

 देव  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि

 क्या  त्रिपुरा  में  अगरतला  में  हावड़ा  नदी  के  ऊपर  दो  पुलों  के  निर्माण की  मांग

 की  गई  एक  फुरात  waar  के  पास  दूसरा  महाराज  गंज  बाजार  के

 पास ;  ak

 यदि
 तो

 इन  पुलों  के  निर्माण  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  जा  रही  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  हां
 श्रीमान

 मामले
 की  जांच  की  जा  रही  है  ,  विशेष कर  अगरतला  नगर  के  बढ़  बचाव  बाघों

 पर  इन  पुलों  के  प्रभाव  के  बारे  में
 ।

 7a  अ्रंग्रेजी में
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 बम्बई  में  रेल  दुर्घटना

 डेरेक  शी  असर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताकर  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 १२

 से
 २०  १९६१  तक  के  एक  सप्ताह  में  बम्बई

 उपनगरीय  रेलवे  में  रेल  दुर्घटनाओं  से  सात  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  ;  कौर

 यदि  तो  इस  का  ब्योरा  कया  है
 ?

 उपमंत्री  (st  सें०  वें०  राम स्वामी )  पश्चिम  tag

 के
 उपनगरीय  सैक्शन  पर  जांच  अनधिकार  प्रवेश  करने  वाले  कौर  दो  यात्री  जो  फुटपाथों

 पर  खड़  थे  कौर  गाड़ी  से  गिर  मर  गये  ।  इसी  प्रकार  मध्य  रेलवे  के  उपनगरीय

 dora  पर  पांच  अनधिकार  प्रवेश  करनें  वाले  इसी  में  गाड़ी  के  or  मय  a

 at  गये  ।

 जापान  का  कृषि  श्रव्य यन दल

 1३३८६  शी  कुम्हार  कप  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  मह  बतान  की  कपा  करेंग

 क्या  ag  सच  है  कि  जापान  का  एक  कृषि  अध्ययन  दल
 हाल  में  हीराकुड

 नहर  द्वारा  सिंचित  क्षेत्रों  मे  गया  था  शौर  उसने  वहां  खेती  को  बढ़ाने
 के  बारे में  सुझाव

 दिये  हैं  ;

 यदि  at,  तो  क्या  gare  दिये  हैं  ;

 उत  पर  क्या  कारवाई  की  गई  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  पं०  वा०  कृषि  विशेषज्ञों  कਂ  एक

 जापानी  दल  ने  उड़ीसा  समेत  ६  राज्यों  के  क्षत्रों  का  जापानी  किस्म के  कमी

 औजारों  के  प्रयोग  के  साथ  चावल  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  प्रदान  एवं  प्रशिक्षण केन्द्रों

 की  स्थापना  करते  की  योजना  के  संबंध  में  ४  राज्यों  में  चार  चावल  उत्पादन  करते  वाले

 जिले  चुना  की  दृष्टि  से  किया  था  ।  ag  दल  जापान  वापिस  चला  गया  है  वह

 सरकार  को  उसके  विचार  के  लिय  प्रतिवेदन  पेश  करेगा  ।

 नई  बिल्ली  में  डाक
 व

 तार  महानिदेशालय की  इमारत

 1३३६०.  श्री  वाजपेयी  :  जया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करग  कि

 डाक
 ब

 are  नई  की  नई  इमारत  में  कब  काम  शारंग

 किया गया  था  ;

 इसमें  दफ्तर  लान  से  इमारत  को  वातानुकूलित  बनाने  के  लिये  बया  प्रबंध

 किये  गये  4  ह

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कमरों  को  ठंडा  aaa  at  करने  की  सुविधाओं  का
 प्रबंध

 केवल  ana  के  लिये  किया  गया  है  ate  भ्रघीनस्थ  क्यारियों  के  लिये  aa  तक  भी  बह

 ata  नहीं  किया  गया  है
 :

 क  नयन

 मूल  अंग्रेजी  में

 510  (Ai)
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 क्या  इन  सुविचारों  के  न  होने  से  भ्रघीनस्थ  कर्मचारियों  में  संतोष  पैदा  gar

 है  शौर  उन  के  कष्ट  को  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ;  शौर

 (e)  इमारत  के  वातानुकूलन  का  काम  कब  तक  पूर्ण  होने  की  संभावना  है
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री
 प०  इस  इमारत  में

 दतर  खाने  का  काम  १-१०-५८  से  शुरू  हो  कर  जनवरी  CELE  तक  प्रकरणों  म  पूरा

 इमारत का  निर्माण  केन्द्रीय  वातानुकलन  की  व्यवस्था  के  साथ  किया  गया  है  ।

 केन्द्रीय  वातानुकूलन  संयंत्र  विदेशी  मुद्दा  की  कमी  के  कारण  aft  तक  मंगवाया  नहीं
 जा

 सका  |

 नियमों  के  अनुसार  वातानुकूलित  कमरों  के  हकदार  अफसरों  के  कमरों  में

 वातानुकूलन की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  ate  सभी  शौर  बड़े  हालों  चाहे  उन  में

 अफसर  बैठते  हैं  या  अधीनस्थ  कर्मचारी  लगाये  गये  हैं  ।  बड़े  हालों  में  खस  की

 टट्टियां  भी  लगाई  गई  हैं  कौर  वायु  संचालन  के  लिये  पै डस्ट रल  पंखे  भी  लगाये  गय  हैं
 ।

 सब  से  ऊपर  की  मंजिल  में  जहां  धूप  पड़ती  बड़ी  क्षमता  वाले  हुजी  कूलरਂ  लगायें

 गये  हैं  ।

 श्रीमान  |

 इमारत  में  केन्द्रीय  वायु-भ्नुकूलन  संयंत्र  लगाया  जब  आवश्यक  उपकरण

 के  के  लिये  पर्याप्त  बिदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  होगी
 |

 बीकानेर  डिवीजन  के  थानों  में  टेलीफोन

 BBR.  श्री
 पर

 लाठ  बारुपाल
 :

 fear  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 बीकानेर  डिवीजन  के  कितने  पुलिस  स्टेशनों  में  टेलीफोन  लगे  हुए  हैं  ;

 क्या  ae  सच  है  कि  कुछ  पुलिस  स्टेशनों  के  टली फोनों  के  बिलों  का  भुगतान

 ना  करने  पर  उन  के  कनेक्शन  काट  दिय  गये  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  पुलिस  विभाग  को  कर्नक्शान  काटने  के  पहले  सुचना दी  गई

 थी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पीठ  :  १०  ।

 जी  नहीं  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  ।

 रेलवे  स्कूलों के

 स०
 सो०

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  रेल  स्कूलों  के  प्रिंसिपलों  और  श्रघ्यापकों  के  कुछ  वेतन

 अभी  तक  लागू  नहीं  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ;  कौर

 ge  i

 झंग्र्ज  |  में
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 इन  वेतन  क्रमों  के  कब  लागू  किये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 fed  उपमंत्री  शाहनवाज  :  से  उल्लिखित  श्रेणियों  के

 वेतन  क्रमों  के  शोधन  संबंधी  atta  जारी  कर  दिये  गये  हैं  कौर  तराशा  है  कि  जहां  पहले

 शोधित  वेतन  क्रमों  के  झन सार  वेतन  नहीं  दिया  वहां  शीघ्र  शोधित  आधार  पर

 बतन  दिया  जाएगा ॥

 डाक  तथा  तार  विभाग  की  प्रपत्र  समिति

 ३३६३.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  प्रपत्रों  के  बारे  में

 जो
 समिति  नियुक्त  की  गई  थी  उस  ने  काफी  पहले  act  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  थी  ;

 (a)  यदि  तो  उस  समिति  की  विभिन्न  सिफारिशों  पर  क्या  fara  किया

 गया  ं

 उन  नीतियों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;

 झर

 जिन  सिफारिशों  पर  ait  तक  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  उन  पर  कब  तरक

 अन्तिम  निर्णय  कर  दिये  जाने  की  arma जाती  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री

 प०  :  डाक-तार  फार्मों  को

 स्टोर  में  सुरक्षित  रखने  तथा  वितरित  करने  की  व्यवस्था  की  जांच  करने  के  लिए  सरकार

 द्वारा  reve  में
 जो

 डाक-तार  फार्म  समिति  नियुक्त  की  गई  उसने  Pus  में

 तपनी  रिपोर्टे पेदा  कर  दी  थी  ॥

 afafa  द्वारा  की  गई
 so

 सिफारिशों  में  से  ५१  स्वीकार  कर  ली  १५

 स्वीकार  कर  दी  गई  तथा  ae  १४  की  कभी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 wa  तक  स्वीकृत  ५१  सिफारिशों  में  से  १७  को  कार्यान्वित  किया  जा  चुका  है

 शर  बाकी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  की  कार्रवाई  की  जा  रही  है
 ।

 डाके-तार  महानिदेशालय  तथा  निर्माण-प्रवास  एवं  संभरण  मंत्रालय--दोनों

 केवल  २४  सिफारिशों  पर  कभी  अन्तिम  निर्णय  करना  शेष  रह  गया  है  ।  इनकी  जांच  की

 जा  रही  है  ate  ara  है  कि  उन्हें  शीघ्र  ही  भ्रान्ति  रूप  दे  fear  जाएगा  |

 मद्रास  राज्य  में  डाक  व  तार  के  पदों  के  लिये  प्रार्थना  पत्र

 1३३६४. श्री  इलयापेस्माल  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंगे  कि

 मद्रास  राज्य  के  डाक
 व

 तार  विभाग  के  विल्लुपुरम
 श्र

 त्रिची

 डिवीजनों  में  2exE,  PEO  शर  १९६१  में  तीसरी  ak  चौथी  श्रेणियों  के  पदों  के  लिये

 कितने  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ;

 उन  में  से
 कितने

 रहे
 किये  गये  ;  शर

 जी  में मल  अंधे
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 उन  में  से  PERE,  १९६०  १९६१  के  प्रत्येक  वर्ष  में  भ्रनुसूचित  जातियों

 के  लिये  feat  अ्रम्यर्थी थे  ?

 परिवहन  संचार  मंत्री  पूठ  :  से  (71)  भ्रपेक्षित

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख
 दो  जाएंगी  ।

 AAT  राज्य  में  डाक  व  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  की  कमो

 ३३६४.  लो  इलयापेरम्स त  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे fe

 क्या  यह  सच  ia  fe  डाक  व  तार  विभाग  के  कुड्डलोर  कौर  विल्लुपुरम

 डिवीजनों  में  तीसरी  और  चौथी  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  की  कमी  है
 ;

 कौर

 aa  तो  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 नहीं  श्रीमान  । तथा  संवार  मंत्री  To

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  t

 मद्रास  राज्य  में  कुक्कुट  पालन  का  विकास

 २३३९६.  भो  इलवयापेरूमाल  क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि
 ि

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 अवधि

 में  कुक्कुट  पालन  विवरण  के  लिये  मद्रास

 राज्य को  कुछ  राशि  आवंटित की  गई

 यदि  तो  भर

 मद्रास  राज्य  में  इस  बारे  में  श्री  तक  कितनी  हुई  है
 ?

 उपसंत्री  सो०  वें  ०  कृष्णा  )  wiz  दूसरी  योजना
 के
 श

 चलाई  गई  भारतीय  कुक्कुट  पालन  विकास  योजना  के  लिये  मद्रास  सरकार  को

 १५.६  लाख  रुपये  की  राशि  आवंटित  को  गई

 दूसरी  योजना  के  २५  के  लक्ष्य  में  से  मद्रास  राज्य
 में  २८  कुक्कुट  पालन

 विस्तार  एवं  विकास  खण्ड  स्थापित  किये  गये  दिसम्बर  १६६०  तक  इन  केन्द्रों  में  २.६१

 लाख  west  का  उत्पादन  किया  गया  जिनमें  से  2.4 aa Wel लाख  का  उपयोग  प्रजनन

 कार्य के  किया  इस  काम के  लिये  ३७९६७  पक्षी  वितरित  किये  कुक्कुट  पालन  में

 ३३६  किसानों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  site  १३६  किसानों  को  रखने  कुक्कुट  पालन
 घरों

 में

 तार  का  जाल  लगाने  के  लिये  प्रत्येक  ५०  रुपये  की  श्रमिक  सहायता  दी  गई
 ।

 मद्रास  में  सच दो  छला  पकड़ना

 1३३६७.  श्री  इ  लघापेरपाल :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 FAT  REKo-  ar  के  वर्षों  के  लिये  गहरे  समुद्र

 में  मछली  पकड़ने  की  योजना  के  लिय  मद्रास  के  लिये
 है  in

 dist i
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 शर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 उपमंत्री  मो ०  qo  :
 कौर  मद्रास  सरकार  मे

 १९६०-६१  के  लिये  art  वार्षिक  योजना में  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ें  की  कोई

 योजना  शामिल  नहीं  की  श्र  उस  वर्ष  के  लिये कोई  राशि  मंजूर  करने  का  प्रदान  उत्पन्न

 नहीं  होता  ।  १९६१-६२ के  राज्य  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  १०  लाख  रुपये  का

 आवंटन  किया  गया  PERL-KY  वर्ष  के  लिये  इस  काम के  लिये  २.  लाख  रुपये  का

 उपबंध  किया गया  है

 wat  इम्फाल

 1३३९८.  श्री  ले०  wal  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 war  यह  सच  है  कि  प्र सैनिक  इम्फाल  में

 श्रौब्स्ट्रे  टिकिया  पैथोलोजिस्ट  की  नियुक्ति  कर  दी  गई

 (a)  यदि  at, तो  कब  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  शौर  इस  अस्पताल  के  लिये  झौन्सट्रेटिशियन

 का  कोई  पद  नहीं  बनाया  गया  ।  उपरोक्त  अन्य  पद  उस  अस्पताल  में  किन्तु  wit  तक

 भरे  नहीं गये  ।  हाल ही  में  पेथोलोजिस्ट के  पद  पर  नियुक्त  किये  जाने  के  लिये  एक  श्रीमाथी

 चुना  गया  है  जिसके  जुलाई  rege a में  की  संभावना है

 रकत  नोन-एरणाकुलम्  लाइन  पर  नये  स्टेशन

 ३३९६.  श्री  सणियंगाइन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  क  रेंगे

 क्विलोन-एरगाकुलम्  tad  लाइन पर
 नये  स्टेशन

 या  हाल्ट  स्टेशन  खोलने का

 कोई  प्रस्ताव  कौर यदि  हांतोवे  स्थान  कौन सें  हैं  ;

 व्या  उक्त  रेलवे  लाइन  पर  किसी  स्थान  पर  नये  स्टेशन
 खोलने  के  बारे

 में  कोई

 मांग की  गई  श्र

 उन  श्रम्यावेदनों  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  तक  :  निम्न  स्थानों  पर

 नये  फ्लेंगहाल्ट  स्टेशन  खोलने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है
 :

 (१)  ति स्व लला  श्र  स्टेशनों  के  बीच  एक  भ  स्टेशन

 (२)  परिवार  कौर  सस्थानकोट्रा  के  बीच  ठेकदार-नियंत्रित  ट्रेन  हाल्ट

 (३)  तिरुमाला  atc  चेंगनूर  के  बीच  ठकेदार-नियंत्रित ट्रेन  हाल्ट

 (४)  चिंगावनम  श्र  चेंगनाचेरी  के  बीच  ठंकेदार-नियंत्रित  ट्रेन  हाल्ट

 (५)  कोट्टयम  और  रेट्रट्मादा  के
 बीच  ठेकदार-नियंत्रित  ट्रन  हाल्ट

 (६)
 मुरंदुरुट्टी

 और  त्रिपुनिट्टुरा  के  बीच  ठेकेदार-नियंत्रित  ट्रेन  हाल्ट |

 सल  अंग्रेजों  में
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 ate  नहीं  ।  भाग  के  उत्तर में  वर्णित  स्थानों  के  अतिरिक्त  fart

 स्थानों  पर  जिन्हें  पर्याप्त  शभ्रौचित्य  न  होने  के  कारण  स्वीकार  नहीं  गया ।

 हाल्ट  स्टेशन  खोलने  के  लिये  अ्रम्यावेदन  किये गये  थे  :

 १.  पेरिज़ाद  और  क्वि लोन  के  बीच  ठेकदार-नियंत्रित ट्रेन  हाल्ट

 २.  कयनकुलम  श्र  श्रोचिरा  के  बीच  ठेकेदार-नियंत्रित  ट्रेन  हाल्ट

 ३.  कुरुप्पनथारा  एट्मनपुर
 के

 बीच
 3 hare-faataa

 ट्रेन  शौर

 कुरुप्पनथारा  श्र  वेलकम  रोड  के  बीच  ठेकदार  नियंत्रित  हाल्ट
 ।

 दलाल  वाहन  का  विस्तार

 1३४००.  श्री  ब्रज राज  fag
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  पर

 रेलवे  aes  टुंड ला की  एक  करोड़  रुपया
 की

 विस्तार  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  क्या

 बिस्तार  कार्यक्रम  कितने  वर्षों में  पुरा

 क्या  विस्तार  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  कुछ  वर्तमान  इमारत  गिराई

 यदि  उन  इमारतों  का  ब्योरा  झर  अ्रनुमानित  लागत  क्या

 क्या  इस  कॉम  के  लिये  अपेक्षित  भूमि  अधिग्रहण कर  ली  गयी  है

 किसानों  को  प्रतिकर  दें  दिया गया  है  ;  प्रौढ़

 क्या  tad  ने  किसानों  या  उनके  परिवारों  को  जो  रेलवे  सेवा  के  विस्तार

 कार्यक्रम  से  प्रभावित  प्राथमिकता  देने  का  फैसला भी  कर  लिया है  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 ०

 :
 टूंडला  यार्ड  को  फिर  से  नया

 बनाने

 की
 योजना

 कार्यान्वित  की  जा  रही  है  इस  काम  पर  लगभग
 २०

 लाख  रुपये
 खर्चे  होने

 का  अनुमान  लगाया  गया  एक  करोड़  रुपये  का  नहीं

 फिर  से  नया  स्टेशन  बनाने  की  योजना  का  मुख्य  ब्यौरा  संलग्  विवरण  में

 किया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६३/|

 लगभग  दो  वर्षों में  काम  पूरा  हो  जाने

 ire  गिराये  जाने  वाली  इमारतों  का  ब्यौरा  कौर  उसकी  लागत

 को  दर्शाने  वाला  एक
 विवरण  संलग्न  ह  परिशिष्ट ५,  श्रनुखन्ध

 संख्या  ६३;

 at

 नहीं  ।

 भाखड़ा से  बिजली

 करेंगे

 1३४०१.  श्रीमती
 मैमूना  सुल्तान

 :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  भाखड़ा  व्यवस्था  सें  दिल्ली  को  ४०,०००  किलोवाट  अ्रघिक  बिजली

 दिये  जानें
 की  कोई

 योजन

 मल ्  Wat  में
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 मदि
 तो  श्र

 इसका  किस  प्रकार  उपयोग  किये  जाने
 का  विचार  है

 ?

 सिचाई  site  विद्युत  उपमंत्री  :  ate  भाखड़ा  व्यवस्था  से

 दिल्ली  में मई  १९६१  से  सितम्बर  १९६१  की  श्रवंधि  में  १००००  किलोवाट  के  ब्लाकों

 VYoooeo  किलोवाट  अ्रतिरिक्त  बिजली  क  की  grat  की  जाती  है  ।

 जब  अतिरिक्त  बिजली  आ  जाएगी  तो  दिल्ली  के  मुख्य  ्य  द्वारा  निश्चित

 श्राथमिकताओं के  श्रतुसार  उपभोक्ताओं  की  विभिन्न  श्रेणियों  में  बांट  दी  जाएगी  ।

 उत्तर  भारत  में  घोनी  की  फैक्टरियां

 S  भी  राय  :
 PRYOR

 ह  को  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  भारत  की  कुछ  चीनी  फैक्टरियों  क  प्रबंधकों  ने

 खतों  में  खड़े  गन्ने
 को

 पेरने  में  तथा  पेरे  गये  गन्ने  का  मूल्य  समय  पर  देने  में
 असमर्थता  प्रकट

 की  are

 यदि  तो  कया  खेतों  में  खड़े  गन्ने  को  पेरने  कौर  समय  पर  इस  मूल्य  देने  की  कोई

 व्यवस्था  विचाराधीन है  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  ०  स०  :
 उत्तर  भारत

 की

 कुछ  फैक्टरियों  ने  सूचना  दी  है  कि  वे  स्टाक  जमा  होने  से  उत्पन्न  विविध  कठिनाइयों

 के  कारण  गन्ने  कਂ  मूल्य  समय  पर  देते  रहन  में  श्रसम्थे  मामले  पर  सक्रिय  विचार  किया

 जा  रहा है

 पंजाब में  हरी  खाद

 1३४०३.  श्री  जीत  fag  सरहदी  :
 कया  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री यह

 बताने  की
 कृपा  करेंगे

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  waft  के  पन्त तक  पंजाब  के  कुल  कितने क्षेत्र

 में  हुरी खाद  का  प्रयोग  किये  जाने  की  तराशा  श्र

 केन्द्रीय  सरकार  नें
 इसके  लिये

 कितना  odes किया  है  ?

 परिधि  मंत्री  (Bo  पं०  शाह  १३.५०  लाख  एकड़

 पंजाब  सरकार  की  तीसरी  योजना  में  हरी  खाद  संबंधी  योजनाओं  के  लिये

 yo  लाख  रुपये  का  उपबंध  प्रस्तावित  है  ।

 श्रफ़ोकी  घोड़ों  की  बो सारी  का  टीका

 ३४०४.  sit  अजित  सिंह  सरहदी  :  क्या  are  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 एक  वर्ष  के  लिये  देश  में  भ्र फ़ीकी  घोड़ों  की  के  टीके  की  कुल  कितनी

 wet है  are
 a

 ra  अंग्रेजी  में
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 देश  में  कुल  उत्पादन कितना  है  शर  ग्रात्मनिर्भरता  प्राप्ति  के
 लिये

 कया

 वाई  की  जा  रही  है
 ?

 fate  SICA  मो०  ‘  देश  में  गधों  और

 खच्चरों
 की

 संख्या  अनुमानतः  २५.७८  लाख  तथापि  कितने  पशतूनों को  टीका  लगाना

 है  उन  की  वास्तविक  संख्या  बीमारी  के  are  टीका  लगाने  के  लिये  उपलब्ध  पशतूनों ध
 की  संख्या तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  बड़े  पैमान  पर  टीका  लगाने  के  कार्यक्रम  को  करने  में

 स्तुति  या  अन्यथा  इरादी  के  तत्वों  पर  निर्भर

 भारतीय  शालि  होगी  agra  संस्था  इस  समय  इस  बीमारी  के  लिय
 प्रति

 मास  ५०  से  ६०  हजार  तक  टीके  तैयार  कर  रही  उत्पादन  बढ़ावे के  लिये  निम्न

 ae  की  गई  हैं  ।

 (१)  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  सहायता  से  wae  चूहा की  एक  बड़ी  प्रजनन
 बस्ती

 मस्तिष्क  से  तैयार  किया  जाता  भारतीय  शालि  होगी  श्रनुसंघान संस्था  में

 स्थापित की  गई

 (२)  खाद्य तथा  कृषि  संगठन  के  प्रभाव  के  द्वारा  टीका  के  उत्पादन  के  लिये  कुछ

 उपकरण  प्राप्त  कर  लिया गया  है  या  प्राप्त किया  रहा  है

 (३)  टीका  उत्पादन  संबंधी  सब  काम  तथा  विभिन्न  नियंत्रक  उपायों  का
 समन्वय  करनें

 एवं  बीमारी  को  नष्ट  करने  के  लिये  एक  ठोस  कार्य  की  योजना
 गना

 के  लिये  एक  fates

 समिति  नियुक्त की  गई  है  ।

 सहास  राज्य  मसें  बिजली  की  कमी

 1३४०५.  श्री  इलयापेरमाल  :
 कया  सिचाई  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  इस  समय  मद्रास  में  बिजली  की  कमी  है  ;

 यदि  तो  कया  इस  बारे  में  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  प्रस्थापना

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  में  से  किसी  प्रस्थापना  पर  विचार कर  लिया  है  ?

 शर  विद्युत  उपमंत्री  श्र  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  ।

 मद्रास
 की  तूतिया  पंचवर्षीय योजना  में

 शामिल  करने  के  लिये  निम्नलिखित  नई  बिजली

 उत्पादन  योजनाओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  :
 I

 योजना का  नाम  लाभ

 (Fac
 य  य  य

 १.  ्  जल-विद्युत योजना  प्रावस्था  ३  VV¥e

 नहर  योजना  foo

 ३.  पेरियर  जल-विद्युत्  योजना  प्रावस्था-  डेश

 ४.  परीम्बकुलम
 योजना

 250.0

 उपरोक्त  योजना  के  अतिरिक्त  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  Yoo

 ि  क  —
 क्षमता  वाले  नवेली  तापीय  बिजली  घर  को

 मद्रास  fire  के  साथ  सिला  दिया  जायगा
 ।

 १मूल  AIT  में
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 as  टिकट  कलेक्टरों के  लिये  तालिका

 1३४०६.  श्री  स०  ato  कुरील  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  रेलवे  ने  १९६६०  के  महीने में  २००-३००  रुपये  के  वेतन-क्रम में

 हैड  टिकट  कलेक्टरों  श्र  cats  इनचार्ज  टी
 ०  टी०  ई०  की  तालिका  जारी  की  थी  ;

 क्या  ag  एक  उचित  रूप  से  गठित  चुनाव  ats  ने  किया  था  ;  श्र

 यदि  उपरोक्त  भाग  कौर  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  यह  तालिका  कब

 से  चालू  की  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  हां  ।  इलाहाबाद  कौर  लखनऊ  डिवीजन ं

 में  ।

 जी  a

 इलाहाबाद  डिवीजन  में  यह  तालिका  2&qo  से  चालू है  ।

 डिवीजन  में  इस  तालिका को  चालू  कुछ  शम्यावदनो ंके  जिनकी  लांच  की जा  रही

 जावेगी  ।
 स्थगित

 कर  दिया  गया  है  ।  यह  ara  की  जाती  है  कि  ag  तालिका  बहुत  शीघ्र  चालू  करदी

 रहित  aia

 1३४०७.  st  छह
 बुरा

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 वर्ष  LEQO~K—RE  में  are  रहितਂ  गांवों  की  संख्या  में  कमी  करने  के  लिये  क्या  कास

 वाही की  गई  है  ;

 इन  गांवों की  संख्या  किस  हद  तक  कम  कर  दी  गयी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री
 To

 सभा  पटल पर

 विवरण रखा  जाता  है

 विवरण

 सम्बन्धित डाक  सिलों  के  मुखियों  को  श्रादेश  जारी  किये  गये  हैं  कि  वे  अधिक  डाक  घर

 खोल  अतिरिक्त  डाक-वितरण  कमं  चारी  रख  कर  कौर  पड़ौसी  डाक  घरों  के  डाक  बांटने  वाले

 चोरियों  का  भत्ता  बढ़ा  कर  रहितਂ  गांवों  की  संख्या  में  तेजी  से  कमी  करें  ।

 इस  कार्यवाही के  परिणामस्वरूप  वर्ष  PEKo—&2 H STH TTT में  डाक  घरों  के  डाक  बांटने वाले

 चारियों  के  डिलीवरी  क्षेत्रों  में
 १००

 से  भी  अधिक  रहितਂ  गांव  शामिल  कर  लिये  गये  हैं  शौर

 सम्बन्धित  डाक  घरों  के  डिलीवरी  क्षेत्र  में  लगभग  ४४०  गांव  a  शामिल  करने  के  लिये  श्रादेद

 जारी  किये  गय  हैं  |

 डाक  तथा  तार  वकीलों  की  क्रमोन्नति

 1३४०८.  श्री  कुम्हार  :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  निदेशक  छोटे  वकीलों  के  मुखिया

 कौर  वे  वही  उत्तरदायित्व
 a

 कतेंव्य  निभाते  हैं  जो  बड़े  डाक  तथा  तार  सर्किलों  के  मुखिया

 मास्टर  जनरलों  के  रूप  में  करते  हैं  ;

 fra  wast  में
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 क्या  यह  भी  सच  हे  कि  सरकार  डाक  तथा  तार  निदेशक  के  प्रभार  में  अझासाम श्रोर

 के  छोटे  डाक  तथा  तार  वकीलों  को  पोस्ट  मास्टर  जनरलों  के  प्रभार में  बड़े  डाक  तथा  तार

 सर्किलों  के  रूप  में  क्रमोन्नत  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ;

 क्या  सरकार  उड़ीसा  के  डाक  तथा  तार  सकीला  को  जो  कि  डाक  तथा  तार

 निदेशक  के  प्रभार  में  छोटा  तथा  तार  सकील  क्रमोन्नत  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही

 है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री

 To  हां  परन्तु  छोटे

 क्षेत्रों  में  ।

 हां  ।

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 उड़ीसा  से  चावल  कौर  धान  का  ले  जाया  जाना

 1३४०६.  श्री  चिन्तामणि  याणिग्रही
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 FER  से  PER2  तक  उड़ीसा  से  कुल  कितनी  मात्रा  में  चावल

 न  पश्चिम  बंगाल  ले  जाया  गया  ;

 केरल  को  कभी  तक  चावल  कौर  घान  कीं  किसी  मात्रा  का  संभरण  किया  गया

 है  ;  ar

 यदि  ह  तो  उसकी  कल  मात्रा  कितनी  है  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  स०  १  १९६१  से  ३१

 १९६१  तक  की  अवधि  में  उड़ीसा  से  लगभग  ५४  हजार  टन  चावल
 ४७

 हजार
 टन  धान

 afean बंगाल  भेजा  गया  ।  कुछ  टूटा  चावल  भी  भेजा  गया  था  परन्तु  उस  की  मात्रा  के  बारे  में  ठीक

 जानकारी नहीं  है  ।

 झर  उड़ीसा  से  केरल  को  कोई  चावल  नहीं  भेजा  गया  परन्तु १

 PERL  से  ३१  १९६१  तक  की  wale  में  अन्य  स्थानों  से  उस  को  लगभग  ३३  हजार

 मीटरिंग टन  चावल  भेजा  गया  I

 अमरीका  से  गेहूं  चावल  का  आयात

 1३४१०  शो  श्रनिसद्ध सिह  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 २३२१  PERL  को  समाप्त  होने  वाले  अन्तिम  तीन  महीनों  में  पी०  एल०

 गया

 Mee

 करार  के  लोन

 अमरीका
 से  गेहूं  शौर  चावल  की  कुल  कितनी  मात्रा  का  किया

 !

 उसी  अवधि  में  प्रक्रिया  के  अतिरिक्त  अन्य  देशों  से  कुल  कितनी  मात्रा में  चावल

 a
 का  mata  किया  गया  ;  सौर

 सर्ग  जीमें
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 इस  sara  से  भ्रान्त रिक  मंडियों में  खाद्यान्न  के  मूल्य पर  क्या  प्रभाव पड़ा  ?

 वाद्य  तथा  कृषि  उपयंत्री  ठ  स०  लगभग  ८६३,०००  मीट्रिक

 न  ।

 लगभग  १४,०००  मीटरिक  टन  ॥

 अन्तिम  मूल्यों  पर  कई  बातों  का  असर  पड़ता  भी हैऔर  प्रत्येक  बात  के  असर  को  पृथक

 रूप  से  meat कटिन  है  ।  हद  तक  आयातित माल  बिक्री  के  लिये  दिया  जाता  है,उस  से  निस्संदेह

 बढ़ते  हुए  मूल्यों  में  रुकावट  झा  जाती  है  ।

 दामोदर  घाटा  निगम  क  कर्मचारी

 1३४११.  शी  मुहम्मद  var  सिचाई  ate  विद्युत
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगें

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नें  दामोदर  घाटी  निगम  के  कर्मचारियों को  निर्माण-भत्ता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  हानि  की  क्षति  किस  प्रकार  की  जा  रही  है
 ?

 परिवार  शौर  विद्युत  उपमंत्री  ae  यह  सच  है  कि  जहां
 निर्माण

 कार्य  पूरा  हो  गया  है  और  सामान्य  सुविधायें  उपलब्ध  दामोदर  घाटी  निगम  ने  निर्माण  भत्ता  देना

 बन्द  कर  दिया  है  ।  निर्माण-भत्ता  निर्माण-कार्य  के  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर

 कि  जहां  परियोजना  स्थापित  की  जा  रही  है  वहां  सामान्य  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 सूरतगढ़ में  बाढ़

 ३४१२.  श्री  क ह  ato  कुरील  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछले  शीतकाल  में  arg  बाढ़  से  सूरतगढ़  मशीनी कृत  फार्म  पर  भी  प्रभाव

 और यदि  तो  वहां  कितनी  हानि  हु

 भविष्य में  ऐसी  बाढ़  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठायेगी
 ?

 उपमंत्री  मो०  वें ०  :  हाँ  ।

 लगभग
 ८

 लाख  रुपये
 ।

 एसी  बाढ़  को  रोकने  के  लिये  उपाय  निकालने के  लिये  राजस्थान  सरकार  ने  राजस्थान

 तहर  परियोजना  के  प्रशासक की  में  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।

 उड़ीसा  में  सड़क  परिवहन  सेवायें

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  में  उड़ीसा  के  लिये  राज्य  में  सड़क  परिवहन

 सेवाएं  के  विस्तार  के  लिये  कोई  आवंटन
 किया  गया  है

 ;

 अंग्रेज़ों में
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 (a)  यदि  तो  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गयी  है  ;  झर

 तटीय  पंचवर्षीय  योजना  में  केन्द्र  की  सहायता  से
 क्या  कार्यक्रम  आरम्भ  किये

 लायेंग े?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल
 पर

 रख  दी  जावेगी |

 कलकत्ता-तई  बिल्ली-लन्दन  casa  सेना

 ३४१४.  श्री  प्र०  शु ०  बख्शा
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि  :

 क्या  कलकत्ता  ate  नई  को  टेलेक्स  सेवा  द्वारा  लंदन  से  मिलाया  लायेगा  ;

 यदि  तो  योजना  पर  कितनी  लागत  श्रायगी ;  कौर

 इस  बारे  में  aa  तक  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 प०  :

 हां
 ।

 लगभग  ४३,०००  रुपये  |

 किये  जाने  वाले  उपकरणों  के  वारे  में  saree  दिय  जा  चुके  हैं  शौर  उनके

 वर्ष  2062 F frag
 में

 मिलने  की  संभावना
 लगभग

 G19,000  रुपये
 के  मूल्य के  देना  में

 निमित

 उपकरण  खरीदने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  इस  योजना का  समन्वय  करने के

 जिस  के  ae  ERs  में  चालू  हो  जाने  की  ata  लन्दन  में  अधिकारियों  से  बातचीत

 हिमांचल  sta  a  saa  fae  चिकित्सा

 ३४१५.  श्री पश्च देव देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  श्रायुवें  दिक  चिकित्सा  पद्धति  को  एलोपैथी  के  श्रन्तगंत
 न  रख

 कर  पृथक  स्वतंत्र
 रूप  में  रखने  का  की  किसी  योजना  पर  सरकार  विचार कर  रही

 AK

 यदि  तो  यह  योजना  कब  तक  लागू  को  जायेगी
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  नहीं  ।

 यह  wet  नहीं  उठता  ॥

 नदियों पर  पुल

 ३४१६.  प्रकादाबोर  शास्त्री
 :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 an
 तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना
 में  गंगा  तथा  यमुना  जैसी  बड़ी-बड़ी  नदियों  पर  पुल

 बनाने की  कोई  योजना  विचाराधीन  है  ;

 क्या  किन्हीं  राज्य  सरकारों ने  केन्द्रीय  सरकार से  इन  दोनों  नदियों पर  पुल  बनाने

 का  ame  किया  है  ;

 यदि  तो  पुल  किन  स्थानों  पर  बनाये  जायेंगे  कौर उन  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 कितना  अनुदान  दिया  जायेगा
 ?
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से  प्रदेश

 सरकारों
 से  यमुना तथा  wa  बड़ी  नदियों पर  तीसरी  पंचवर्षीय  आयोजना में

 निर्माण  के  लिए  way  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।  जहां  तक  परिवहन  संचार  मंत्रालय  का

 संबंध  है  मंगा  व  समता  नदियों पर  पुल-निर्माण  की  स्थिति  नीचे दी  जा  रही  है
 ——  ———

 पुल  का  नाम  शादी  पुल का  स्थान  ब्तंमान  स्थिति

 g  2  2

 राष्ट्रीय  राज मागं

 (१)  राष्ट्रीय  राज माग  संख्या  २४  में  गढ़मुक्तेश्वर  काम  चालू  है  PERL

 गंगा  पर  पुल  लागत  के  मघ्य  तक  इस  के  पूरे

 लगभग ७८  लाख  रुपये  )  होने  की  संभावना

 2)  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  २४  में
 मकबरे  काम  हाल  में  ही  मंजूर  fear

 यमुना पर  पुल  लागत  के  पास )  गया  |

 ५४.  ६४  लाख  रुपये  )

 (३)  राष्ट्रीय  राज मागं  संख्या २  में  गंगा  यह  प्रायोजना wat

 पर  पुल  लागत  लगभग  धीन है  ak  जब  कभी

 २००  लाख  रुपये

 जायगा ।

 (४)  राष्ट्रीय  राज माग  संख्या  २५  में  कालपी के  पास  म  |

 यमुना  नदी  पर  पुल  (  भ्र नुमा नित

 लागत  लगभग  YY  लाख  रुपये

 (५)  राष्ट्रीय  राजमागें  संख्या  २  में  यमुना  |  आअ आगरा  tt  in

 पर  पुल  लागत  लगभग

 ५५  लाख  रुपये  )

 २.  संघ  क्षेत्रों  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  को  छोड़  कर  धन्य  सड़कें

 ६)  उत्तर  प्रदेश/हिमाचल  प्रदेश  सीमा  मातापिता  काम  हाल  में  मंजूर

 पर  यमुना  पर  पुल  (  अनुमानित  किया  गया

 लागत  ३३  .  3k  लाख  रुपये  )

 ३.  सहायता  नुवान  वाल  निर्माण-काय

 (७)  वजीराबाद (  दिल्ली  )  में  यमुना  पर  दिल्ली  काम  पहले  से  ही  चालू  है

 इस
 निर्माण-कार्य

 की  ay  १९६१ के  ग्रंथ

 मानित  लागत  ३१.  ४८  लाख  रुपये  इस  के  पुरे  होने  की

 है  प्रौढ़ यह  खे  केवल  भारत

 क

 है

 कार  द्वारा  पुरा  किया  जा  रहा
 बनणणणणणणणणय

 मूल  ats  में



 उत्तर
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 १७  १९६१

 |  ्  े
 —<——  ee  साथ  थ  ह  का  कर  न  ा  कथक  बए।तए.जनीाल्ट्

 ara  sere  sea  पर  यमुना  पानीपत
 शर

 काम  हाल  में  ही
 किया

 पर  पुल  (  इस  की  अनुमानित लागत  के  बीच  गया  |

 ४७  लाख  रुपये  है  शर  यह  खच

 सरकार उत्तर  प्रदेश

 ब  पंजाब  सरकारों द्वारा  मिल  कर

 बराबर  बराबर  पुरा  किया  जा  रहा

 है

 (&)  भिंड-इटावा रोड  पर  यमुना  पर  पुल  भिड-इटावा  रोड़  में  प्रदेश  सरकार के  साथ

 अनुमानित लागत  ३५  लाख  परामशे कर इस की झब कर  इस  की

 रुपय  है  जिस  में  यदि  बाकी  खां  भी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 प्रदेश  सरकार  दे  तो  इस  का  एक

 तिहाई  खर्चे  झनदान देकर देकर  पुरा

 करने का  सुझाव  है
 ममा

 pat
 Yo  चल  बच्चा

 1२४१८.  ‘Lat
 अमजद  चली  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 कया  नवीन  दिल्ली  के  रेडियोग्राफी ate  लेबोरेटरी  असिस्टेंट ों  के

 क्रमों  शर  सरकारी  अस्पतालों  में  रेडियोग्राफी  कौर  लेबोरेटरी  झसिस्टेंटों के  वेतन-क्रमों  में

 कोई  भ्र नियमितता  है  ;

 यदि  at,  तो  वह  अनियमितता क्या

 उसको  दुर  करने  के  लिये  श्री  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी
 ?

 ee

 मल भ्रंप्र  जी  में
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 इर्विन  fact

 TREE.  pt
 प्र०  चल

 ‘Lat  अमजद  अली

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चीन  अस्पताल  दिल्ली में  भर्ती  मरीजों के  बोर्ड में  ३५०  बिस्तर  a  लगाते

 की  योजना  हाल  ही  में  गुजर  की  गई  है

 यदि हां
 तो

 उस  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ;
 atk

 अस्पताल  के  बिस्तरों  की  वर्तमान  क्षमता  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  a

 अनावर्ती लागत  का  ३३,  २५  लाख  रुपय
 प्रति

 वर्ष  और  आवर्ती  लागत  का
 ७  लाख

 प्रतिवर्ष का  सुसान  है  ।

 १००३  बिस्तरे

 इतीन  दिल्ली

 TI¥RO  श्री  To  चे  बर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कमा  नवीन  अस्पताल  ,  दिल्ली  में  हाल  ही  में  बाहर  के  मरीजों के  लिये  एक  नया  विभाग

 खोला  गया

 यदि  तो  उस  पर  कितनी  लागत  करायी  है  ;  atk

 इस  विभाग की  क्षमता  क्या  हे
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  at

 इमारत  की  अनुमानित लागत  BR 4V,5RE  रुपये  है  ॥

 बड़े  बाहर  के  मरीज  विभाग  में  निम्नलिखित  रूसियों  के  लिये  स्थान
 की

 व्यवस्था  होगी

 g  सर्जिकल

 र  मेडिकल

 बाल-चिकित्सा

 गीत  रोग

 चर्म  र्

 दन्त  रोग

 9  कान-नाक-गला

 नन्ने

 नये
 बाहर

 के
 मरीज  विभाग  में  विभिन्न  विभागों  में  एक  समय

 पर  १२००
 से

 १४५००  मरीजों
 तक  के  लिये

 पर्याप्त  स्थान  है
 ।

 परन्तु  इस  बात  को  घ्यान  में  रखते हुए  कि  स्वयं  को  दिखाने

 के  जाद  फौरन  चले  जायें  इस  विभाग  में  प्रति  दिन

 २०००  से  ५००  am  मरीजों के

 इलाज  की  संभावना है

 जनक ननणणणणणायल्ययल्एुएल्एतनणणणणणणणणणणकाणण _____,
 a  ७

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सभा  पटल  पर  रखें  गए  पत्र

 वक्फ  श्रधघिनियस क अन्तगंत श्रादेस क  sata

 प्लोर  fread  seat  :  में  हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  की  शोर  से  बर्फ

 PEXY  की  धारा  ६६क  की  उपधारा  (६)  के  श्न्तगंत  निम्नलिखित  areal  की

 एक-एक प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 दिनांक  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ३२६

 में  मुस्लिम  वक्फ  ats  eer
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 cuter
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 raza  :  मेँ  चाल  सत्र में  संसद  की  दोनों  द्वारा  पारित  तथा  ३  १९६१

 को  लोक-सभा  में
 दी  गई  अंतिम  सूचना  के  बाद  राष्ट्रपति द्वारा  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित
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 शुद  १७  WIT,  १६६१

 अनुदानों  की  मांगें--जारी

 खाल  तथा  कृषि  मंत्रालय--जारी

 अध्यक्ष  :
 झब  सभा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  नियंत्रण  के  श्रत्तगंत  agar

 की  मांगों पर  क» भ्रश्नतर  चर्चा  श्री  शि०  ला०  सक्सेना |

 tail शि०  ला०  सक्सेना  )
 :  अध्यक्ष  मैं  सर्वप्रथम  चीनी के  संकट  के

 संबंध  में  कुछ  निवेदन  करूंगा  ।  चीनी  के  कारखानों
 क

 मालिकों  के  संघ  के  सभापति  नें  यह

 कहा  है  कि  इस  वर्ष  ३५५  लाख  टन  चीनी  का  उत्पादन  होगा  जबकि  हमारी  खपत  कवल

 २१  लाख  टन  है  फालतू चीनी  का  निर्यात  किया  जाना  चाहिए ।  उन्हं न  यह  भी  कहा

 निर्वात में  सहायता  करने  के  लिए  गन्ने  का  मूल्य  कम  करके  १  रुपया  oat  कर  दिया  जाना

 उन्होंने  चीनी का  मूल्य  भी  ५.  ५१.  रुपए  प्रतिमा  बढ़ा  देने  की  मांग  की ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 इसके  बाद  में  माननीय  मंत्री  द्वारा  संसद  की  मंत्रणा  समिति  में  व्यक्त  किए  गए  faa

 का  निर्देश  करूंगा  ।  उन्होंने  कहा  कि  इस  मौसम  क  wa  में  हमारे  पास  २०  लाख  टन

 चीनी  का  स्टाक  हो  जाएगा ।  उन्होंने  ae  भी  बताया कि  इस  संकट  का  कारण  गन्ने का  मूल्य

 बढ़ा  दिए  जाने  से  गन्ने  की  खती  के  क्षेत्र  में  वृद्धि  उन्होंने  कहा  कि  कवल  उत्तर  प्रदेश  में

 इस  वर्ष
 गन्ने

 की
 खेती

 के
 क्षेत्र

 में
 ४  लाख  एकड की  वृद्धि हुई  में  समझता  हुं  कि  ये  wins

 ठीक  नहीं  ये  चक  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  प्राप्त  किए  गए  होंगे जो  उसे

 गन्ना  आयुक्त  ने  दिए  होंगे  जो  रक्षित  जाने  के  प्रहल  क्षेत्र  का  कार्य  करते  हैं  समस्त  उत्तर  प्रदेश

 के  प्रहल  क्षेत्र  का  नहीं
 ।

 यदि  हम  इंडियन  शुगरਂ  द्वारा  प्रकाशित  ates  देखें  तो  ज्ञात  होंगी
 कि

 उत्तर  प्रदेश
 में  FEXE—Ro  में  गन्ने  के  अन्तर्गत  We.  vo  लाख  एकड़  भूमि थी  site  feqo—

 ६१  में  ३१.०६  लाख  एकड़
 |  r,€R,0 <  एकड़  की  वृद्धि  हुई  है  ।  परन्तु  यह  वुद्धि  उत्तर

 प्रदेश  तक  ही  सीमित
 ।

 प्रान्तर  बिहार  शर  महाराष्ट्र में  ७२,०००,

 ७८,०००,  Re,900  Wooo  एकड़  शर  १४,०००  एकड़  क्षेत्र  कम  हो  गया  यदि

 हम  सहमत  देश  क
 क्षेत्रफल

 को  लें तो  ज्ञात  होगा  कि  LEXE—Ko  में  गन्ने  के  भ्रत्तगंत  ५१'  ७८

 लाख
 एकड़  भूमि

 थी  जो  १९६०-६१  में  ५१'५७  लाख  एकड़  रह  गई  है
 ।

 समस्त

 देश  में  गन्ने  के  क  २१,०००  एकड़  भूमि  कम  हो  गई  है  ।  इसलिए  मिल  मालिक  संघ

 का  यह  गलत  है  कि  गन्ने  का  मूल्य  बढ़  जाने  से  उसके  श्रन्तगंत  खेती  की  भूमि  aT  है
 |

 जहां तक  उत्तर  प्रदेश
 के

 प्रहल  क्षेत्र  की  वृद्धि  का  संबंध  मैं  माननीय  मंत्री  की  यंह  बता

 देना  चाहता  हूं  कि  समस्त  देश  में  गन्ने  के  श्रन्तगंत  क्षेत्र  में  वृद्धि  शौर  कमी  चार  वर्ष  के  चक्र
 में  होती  यदि

 इस  वर्ष
 उसमें  वृद्धि हुई  है  तो  अगले  वर्षों  में  कमी  होती  जाएगी

 उदाहरण  के  लिए  में  उत्तर  प्रदेश  के  पेश  करूंगा  ।  PEXR—YZ  में  गन्ने की  किस  खेती  के

 अन्तर्गत  २६.४५  लाख  एकड़  भूमि  थी  ।  परन्तु  PEYR-VY F में  वह  कवल  १९.७३  लाख

 एकड़  रह  १९५४-५५
 में

 फिर  वृद्धि हुई  जो  अगले  दो  वर्षों  तक  कायम  रही  ak
 PEXK—KS  में  गन्ने

 के
 श्रन्तगंत  FO, SK  लाख  एकड़  भूमि हो  परन्तु  g EXO—-4S

 में

 फिर
 कसी  हो

 गई  कौर  उल्टा  क्रम  दुरू  हो  इस  प्रकार  हम  देखते  हैं  कि  यह  चक्

 चलता  रहता  है
 प्रत्येक  चौथे  ad  अधिकतम

 at  न्यूनतम
 क्षेत्रफल  की  पुनरावृति  होती

 wast  में



 २७  १८८३  !  भ्रनुदानों  की  मांगें  ५४३ है

 की  खेती  की  भूमि  में  यह  वृद्धि  sa  कमी  गन  के  मूल्य  पर  निर्भर  नहीं  दे

 वरन  गुड़  के
 भाव

 पर  निर्भर  यदि  गुड़ का  भाव  होगा  तो  खेती  की  भूमि  बढ़ेगी

 यदि  गुड़  का  भाव  aga  भर  घटने  से  रोकने  का  प्रयत्न  किया  जाये  तो  यह  चक्र  खत्म  किया

 जा  सकता  है
 ।

 राज  जो  संकट  है  वह  यह  नहीं  है  कि  गन्ने  की  खेती  के  श्रन्तगंत  भूमि  बढ़

 गई  वास्तव  में  यह  संकट  उद्योग  के  अत्यघिक  उत्पादन  शुल्क  के  कारण  बन्द

 हो  जाने  से  उत्पन्न  gar  वित्त  मंत्री  ने  चीनी  के  कारखाने  के  मालिकों  को  खुश  करने क

 लिए  खांडसारी  उद्योग  पर  अत्यघिक  उत्पादन  ace  लगाकर  उस  नष्ट  प्राय  कर  दिया  है
 ।

 **

 यदि  हम  खांडसारी  के  उत्पादन के  आंकड़े  देखें  तो  ज्ञात  होगा कि  eeus—ue  A  २.४५  लाख
 टन

 उत्पादन  था जो  PEXE—Fo  में  केवल  ४५०,०००  टन  रह  गया  ।  इस  प्रकार जो  गन्ना

 खांडसारी  उद्योग  में  जाता
 था

 वह  झांदिक  रूप  में  गुड़  उद्योग में  जाने  लगा  कौर
 भ्रांशिक

 रूप  में  चीनी  के
 कारखानों

 में
 ।

 परिणामस्वरूप  गुड़  का  भाव  गिर  गया  शर  चीनी
 क

 खानों  को  उसके  पेरने  में  कठिनाई  मालूम हो  रही  इसलिए  में  aval  यह  चेतावनी  दे

 देना  चाहता  कि  मंदी  am  खांडसारी  पर से  उत्पादन  शुल्क  नहीं  हटाएंगे  तो  ag  उद्योग

 नष्ट  हो  जाएगा  कौर  am  बहुत  कठिनाई  में  पड़  जायेंगे  क्योंकि  सारा  गन्ना  चीनी  के

 कारखानों में  जाएगा  ।  खांडसारी  गुड़  उद्योगों  की  रक्षा  की  जानी  तभी

 चीनी  उद्योग  पर  नियंत्रण  रखा  जब  सकेगा  अन्यथा  नहीं  |

 जहां  तक  चीनी  के  इस  वर्ष  के  उत्पादन  का  सम्बन्ध  है  चीनी  मिल  संघ  के  सभापति  ने  कहा

 है  कि  वह  लगभग  ३०  लाख  टन  होगा  ।  वास्तव  में  ये  mines  नहीं  हैं  सरकार  को

 mime  रखने  चाहिये |  सभा  को  याद  होगा  कि  प्रफुल्ल  बोर्ड  ने  gee  में  यह  कहा  था  कि  चीनी

 का  संकट  केवल  इस  कारण  हैं  कि  सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  ग्रां कड़े  रखने  के  लिये  कोई  विभाग

 नहीं  बोर्डे  ने  चीनी के  उत्पादन  के  सही  श्रांकड़े रखे  जाने  पर  बहुत  जोर  दिया  था  ।  मुझे

 दुख  है  कि  इस  दिशा  में  श्रभी  तक  कोई  कार्य  वाही  नहीं  की  गई  है  ।  चीनी  मिल  संघ  द्वारा  प्रदान

 किये  गये  झांकी  गलत  होते  हैं  ।  सरकार  को  चीनी  के  आंकड़ों  का  संग्रह  करने  के  लिये  war

 प्रबन्ध करना  चाहिये  ।  मैं  आपको  एक  उदाहरण  दे  कर  यह  प्रमाणित  करूंगा  कि  चीनी  मिल  संघ

 यहप्रयत्त  करता  रहा  है  कि  सरकार  को  चीनी  सम्बन्धी  सही  alas न  मिल  जब  प्रफुल्ल  ग्रा योग

 ने  चीनी  के  कारखानों  को  चीनी  के  उत्पादन  की  लागत  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्नावली  भेजी  थी  तो

 संघ  ने  कारखानों  को  यह  लिखा  था  कि  वे  सरकार  को  उत्तर  न  दें  तथा  संघ  उन  की  और  से  उत्तर

 भेज  देगा  ।  एसा  लिखने  का  उद्देश्य  यही  था  क  आंकड़ों  को  अपने  लाभ  की  दुष्टि  से  पेशा  किया  जाये  ।

 स्वयं  प्रफुल्ल  आयोग  ने  इस  बात  की  शिकायत की  है  ।

 फिर  यद  हम  संघ  के  आंकड़ों  को  सही  मान  भी  लें तब  भी  इस  वर्ष  ३०  लाख टन  का

 उत्पादन  संभव  नहीं  है
 ।

 इंडियन  शुगरਂ  में  दिये  गये  ग्राहकों  क॑  अनुसार  १  सोचें  १६६१  तक

 29,20, KER  टन  उत्पादन  झा  जब  कि  पिछले  वर्ष  उस  तारीख  तक  १५,८१,  १२  टन  हुआ  था  ॥

 इस  प्रकार एक  ा  तक  १.  लाख  टन  अतिरिक्त  उत्पादन  हुआ ।  तब  दोष  महीनों  में  वह  २

 लाख  टन  से  अधिक  नहीं  हो  सकता  है  ।  इस  वर्ष  afr से  २७.५१ लाख  टन  की

 राश्मा की  जा  सकती  है  ।  इस  लिय  यह  व्यर्थ  का  शोर  है  कि  इस
 वर्ष

 ३०  लाख  टन
 उत्पादन

 होगा

 सरकार  को  गन्ने  का  मृत्य  कम  कर  देना  चाहिये  ।



 ४5  अनुदानों  की  मांगें  १७  १९६१

 pat  शि०  लोग

 वास्तव  में  सरकार  ने  स्वयं  एक  set  के  उत्तर  में  इस  उत्पादन  वुद्धि का  स्वागत  किया  है
 ।

 वह  अवन  जो  श्री  खुश वक्त  राय  श्र  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  द्वारा  पूछा  गया  था  निम्न  कार  था
 2

 हत्या  खद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  पिछले  वर्ष  का  बचा  चीनी  का  स्टाक  इस  वर्ष

 लगभग ५  लाख  टन  है  ;  और

 ~
 इस  का  प्रभाव  पड़ेगा

 ्

 इंस  का  उत्तर  यह  दिया  गया  था

 ate  सर  कृषि  मंत्री  :  (*)  जी  हां  ।

 इस  से  बाजारों में  बाहुल्यता का  वातावरण  श्र  भावों  में  स्थिरता  बनाये  रखने
 में

 सहायता  मिलेगी  ह्  यह  उत्तर  स्वयं  मंत्री जी  ने  दिया था  i  इसलिए  यह  वुद्धि  ऐसी  है  जिसका  हमें

 ग्  करना  चाहिये उससे  चिंतित  नहीं  होना  चाहिये

 वास्तविक  संकट  न्या है  ?  एक  कारण  तो  मैं  बता  चुका  हूं  तथा  वह  है  गन्ने  का  गुड़

 खांडसारी से  चीनी  मिलों  की  शोर  व्यपव्तन  ।  अब  मैं  दूसरी  बात  का  संकेत  करूंगा  तथा बह

 दक्षिण बर  उत्तर  की  मिलों  से  चीनी  के  प्रेक्षणों  के  सम्बन्ध  में  किया  जान  वाला  भेदभाव  |

 राजस्थान  और  केरल की  मिलों ने  अपने  नये  उत्पादन  में  से  ३०  प्रतिदिन  प्रण  किया  है  जब  कि

 उत्तर  प्रदेश  की  मिलों  का  अंश  केवल ७  है  ।  की  मिलों  से  चीनी  की  निकासी

 कम  होने  के  कारण  ही  वहां  के  गोदाम भरे  पड़  हैं  झर  बैक  मिलों  को  ऋण  दे  से  इन्कार  कर  रहे  हें  ।

 यही  नहीं  दक्षिण की  मिलों  पर  कोई  भी  नहीं  है  और  वे  अधिक  भाव  पर  भी  चीनी  बेच

 सकती हे
 ।

 मेरे  विचार  से  चीनी
 सम्बन्धी

 बतेंमान  संकट  के  यही  दो  कारण हूँ  ।  इस  का  मही

 हल  हो  मकता  ह  या  तो  समस्त  भारत  से  चीनी  का  निमंत्रण  हटा  दिया  जाय  समस्त  भारत

 पर  नियंत्रण  लागू  किया  जाय  यह  उत्तर  और  दक्षिण  के  बीच  किया  जानें  बाला  भेदभाव  ठीक

 नहीं
 है  ।

 जहां  तक  निर्वात का  संबंध  बाप  इस  नप  १  लाख  टन  चीनी  का  निर्यात  कर  ही  चुके

 झाप  झंघिक  निर्यात  करना  चाहते  हैं  परन्तु  उन  को  राज  सहायता  देने  के  लिये  घन  कहां  से  जाएगा
 ?

 इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  दक्षिण  की  मिलों  को  भाड़ा  मम  होने  के  कारण  ४  रुपये  अधिक

 लाभ  होता  है  ।  यदि  यह  रुपया  सरकार  उन  से  किसी  प्रकार  ले  सके  तो  उसका  उपयोग  निर्यात

 की  राज  सहायता  के  लिए  किया  जा  सकता  है  ।

 इस  के  श्रतिरिवत  चीनी  पर  से  नियंत्रण  हटा  लेने से  भी  लाभ  होगा  क्योंकि  वैसा  करने  से

 उसकी  खपत  बढ़  जाएंगी  ।
 यदि  पिछले  ad

 gt  नियंत्रण  हटा  दिया  गया  होता  तो  खपत

 बढ़  जाती  ब्रोकर यह  संकट  उत्पन्नही
 न  होता  ।

 में  चाहता हूं  कि  वर्तमान  मौसम  के  खत्म  होते

 ही  १-६-१९६१  से  भाप  नियंत्रण  हटा दें
 ।  नियंत्रण  हटाने  से  कारखाना  सत्य  कौर

 भोक्ता  मुख्य  का  धरती
 भी

 कम  हो  ।  कभी यह  २६५  पये  प्रति मन  है  ।

 नियंत्रण  हटा  देने  पर  वहू  १२  खान ेसे  अधिक नहीं  रहेगा  ।  इस प्रकार जो  दो  रुपये  बचेंगे  उस  से  या  तो

 उपभोक्ता  को  मूल्य  में  रियायत  दी  जा  सकती  है
 या  उसका

 उपयोग  निर्यातों  की  राज  सहायता  के

 लिए  किया  जा  सकता  हैं  ।
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 ग  है

 जहां
 तक  खाद्यान्न की  स्थिति  का  प्रश्न  माननीय  मंत्री  बधाई  के  पात्र  हैं  क्योंकि ag

 समस्या  हल  हो  गई  है  ।
 परन्तु  इस  संबंध  में  मेरा  एक

 सुझाव
 है  कि  किसानों को

 पर्याप्त  ऋण  दिए  जाने  चाहिए  ताकि  वे  प्रति  एकड़  उत्पादन  बढ़ा  सके  ।  में  आशा  करता  हूं

 जो  घन  भ्रायातपर खर्च  किया  जारहा  है  कह  किसानों को ऋण  केरूप  में  दिया  जाएगा  ।

 बिना इस  प्रकार  की  सहायता  दिए  उन  से  प्रति  एकड़  उत्पादन  बढ़ाने की  ara  नहीं  की  जा

 सकती  है  |

 Bo  राम  सुमन  fag  उपाध्यक्ष  पिछले  दिन  श्री  नायर ने  साद

 झोर  कृषि  मंत्रालय  के  संबंघ में  भाषण  करते  हुए  कहा
 कि  मंत्रालय  ने  खाद्य  समस्या  में

 गोलमाल  किया  है  ।

 उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  पथ  चिकित्सा के  पक्ष  की  घोर  उपेक्षा की  गई  है  ।  उत्तक

 faxed  हुए  उन्होंने यह  भी  कहा  था  हमारे देश  में  दो  करोड़  गो  हैं  जो  सिवाय  मांसाहार

 नके  att  किसी  काम की  नहीं  हैं  ।

 इसके  ग्र लावा  उन्होंने  यह  कहा  किਂ  में  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  आवारा  पतूनों  की

 रक्षा  का  पक्ष कौनਂ  लेगा

 में  उन  के  सवाल  का  इसलिये  जवाब  नहीं  देना  चाहता  कि  गाय  की  पवित्रता  का  दस  देश

 में  काफ़ी  प्राधान्य  मगर  इसलिये कि  काऊ  पर  ही  यहां  की  सारी  इकॉनोमी  निर्भर  करती  है
 ।

 उन  के  सवाल का  सीघा  जबाब  we  मी  जसा  fe  संविदान  में  कहा  गया  किः  राज्य

 बन्द  करने  का  प्रयत्न  करेगा गायों  भर  wer  दुधारू  पशतूनों  की  हत्या

 में  यह  भी  कहना  चाहता हुं  कि  हाल  ही  तक  नायर जी  की  पार्टी  केरल  में  गवर्नमेंट  रही

 नायर  जी  वहां  के  एक  माननीय  सदस्य  हैं
 ।

 पता  नहीं  उस  जमाने में  वहां  पर  कहां  सोते

 क्योंकि  यदि  उन  में  थोड़ी  भी  सिलेब्रिटी  यदि  उन  में  ताकत  तो  वह  उस

 सरकार  को  प्रेरित  करते  alk  उस  aia  का  कानन  बनवाते

 उन्होंने यह  भी  कहा  है  कि  यहां  पर  खास  कर  केरल की  बहुत कम  दूध  देती  हैं  ।

 झगर  और  जगहों  की  गायों से  ,  बौर  खास कर
 उपाध्यक्ष  महोदय  श्राप  के  प्रदेश की  गायों

 तुलना की  तो  जितने  मेसी  केरल  में  ए
 प्

 ,  वे  सारे  के  सारे  स्प्रे  कैटल  माने  जायेंग े1

 नायर  जी  को  कता  होना  चाहिये  रि  नगर  गाय  कौर  भैंस  को  रखने  में  थोड़ी  भी  मेहनत  की  जाये

 तो  कम  से  कम  पाच  एकड़  भूमि  की  काइत  के  बराबर  areal हो  सकती  है  ।  में  बह  भी

 कहना  चाहता  हूं
 कि  गाय-बेल  के  मरने के  में  ज्यादा दिन  नहीं  लगते  मरने के  वक्त  से

 महीने पहले  तक  गाय  दुध  देती  रहती  है  श्र  मरने  के  से  एक  साल  पहले  तक  बैल  हल  में

 चलाया  जाता  जो
 भी  लेकिन  we  तन्य  है  कि  हिन्दुस्तान  की  सारी  इकोनोमी

 निर्भर  करती  है  मवेशियों  पर
 ।  नायर  साहब  की  तरफ़  से  कोई  यह  भी  कह  सकता  हैं  fe

 चूकि  wa  ट्रैक्टर  चलाने  इसलिये  जिस  दिन  बछड़ा  का  जन्म  उस  दिन उन

 सब  को  स्लाटर  कर  दिया  जाये  ।
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  थे  सब  चीजें  ग़लत  हैं  ।

 उन्होंने  बीफ़  खाने  का  काफ़ी  प्रचार  एक  तरह  से  किया  ,  लेकिन
 केरल

 का  वहां की

 ऐसी
 हैं  कि  उन  लोगों

 को
 वह  हज्म  भी  नहीं

 हो  सकता  इसलिये मैं  मात्रा  हूं

 fe  भारत  के सं विवान  में  इस  सम्बन्ध  में  जो  उल्लेख  वह  एक  बहुत  अच्छी  चीज़  ate

 उस  के  अनु वार ण्य  देख  में  मवेशियों  की  तरक्की  का  पुरा  उपाय  होना  ।  कौर इस  wary



 WHE  अनुदानों की  मांगें  १७  १९६१

 राम  सुभग

 में  उपाय  किया  भी  गया  है  ।  इंस  रिपोर्ट  में को
 विलेज  स्कीम  झोर  गो सदन  aris की  काफ़ी

 चर्चा की  गई  है  कौर  डेवेलपमेंट  प्राफ़ फ़ीड  के  बारे  में  कहा  गया  उन्होंने  फ़ीड
 ale  फीडर

 को  कारण  भी  दिया  PEYo FH Ko में  ५०  मिलियन  टन  भ्रमण  पैदा  होता
 था

 फिर  राज  वह  ७५

 यन  टन  > ठ  झर  तूतिया पंच  वर्षीय  योजना  में
 उस  को  १०५  मिलियन  टन

 तक
 ले  जाने  का  लक्ष्य

 है  ।  इस  कमाने  हैं  किजब  १०५  मिलियन  टन  पैदावार  तो
 फ़ाडर

 भी  दुगना

 हो  ATT  फीडर  ६८  प्रतिशत  मवेशियों  के  लिय  तो  पांच  वरस  के
 अन्दर  ही

 पर्याप्त  फ़ीड  ste  wrest  पैदा  जा  सकता  एसे  महाशय  खुद  तो  करेंगे  नहीं

 नाहक में  जानवरों के  कत्ल  शौर  गायों के  मारने की  दलीलें  देंगे  ।  में  इस  तरह  की  दलीलों  से

 प्रभावित नहीं  ear  हूँ  कौर  मैं  उनको  बेकार  मानता  हूं  ।

 खाद्य  के  बारे  में  वह  कहते  हैं  हैज़  ates  दी  फूड  सिचुएशनਂ  ।  यह  भी  एक  एसी  चीज  है

 जिसको  मैँ  मानता  नहीं  हूं  ।  हमारी  फूड  सिचुएशन है  क्या  ?  जैसा  मैंने  कहा  कि  हमारे  यहां  2RYo

 के
 ज़माने

 में  ५०  मिलियन  टन  पैदा  होता  था  भर  wa  पैदावार  बढ़  कर
 करीब

 ७५
 मिलियन

 टन

 हो  गई  है  ।  इतना  होने  पर  भी  द्वितीय  योजना  प्रारम्भ  होने  के  समय  पर-कैपिटा  केवल  &.&

 बाउंस  अन्न  पैदा  होता  था  श्राज  करीब  १७  के  बराबर  होता  है  ।  सीड  वगैरह के  लिए

 जो  चला  जाता  है  या  जो  बरबादी  होती  उसको  हम  निकाल  दें  तो  करीब  ११  क्राउंस एक

 आदमी को  मिलेगा  ।  लेकिन  प्रत्येक  आदमी  को  कम  से  कम  २०  और  पत्नी  की

 ज़रूरत  होती  है  ।  ऐसी  हालत  में  नगर  केरल  की  पैदावार  को  देखें  तो  चलेगा  कि  ८  बाउंस

 भी  वहां  के  लोग  अपने  बल  पर  पैदा  नहीं  करते  हैं  ।  पाटिल  साहब  ने  इधर  उघर  से  मंगा

 कर  लोगों  के  खाने  का  इंतिजाम  नहीं  किया  होता  तो  नायर  साहब  को  में  समझता  हुं  पुरा  खाद्य

 पदार्थ  नहीं  मिलता  भर
 न

 ही  उनकी  eee  को  मिल  पाता  ।  एसी  हालत  में  उन्हें  पाटिल  साहब

 को  बनाई  देनी  चाहिये  कि
 जंगल  करने  के  बजाय  उन्होंने  इतना  wear  इंतिजाम  कर  दिया  है

 ।

 देश  में  खाने  की  चीजों  का  ware  नहीं  है  ।  were  कोई  राज  चिनता  की  बात  है  तो

 ag  दामों  के  बारे  में  है
 ।  किसान

 की  ate  से  कहा  जाता  है  कि  दाम  एडिक्टिव  होने

 नौमीदी  होने  चाहियें
 ।  इस  बात  को  मैं  मानता  हूं  ।  दामों  में  घटा  बढ़ी  होती  रही  है  ।  Pexo—

 ५१  के  ज़माने  में  दाम  बहुत  बढ़  गये  थे  ।  फिर  PEXZ—US  के  जमाने  में  वे  बहुत  घट  गए  ।

 gays  में  वें  फिर  बढ़े  और  राज  वे  करीब  ४०-४१  प्वाइंट  हायर  हैं  ।  अभी  दाम  स्टडी  हो  गए

 हैं  ऐसी  हालत  में  मैँ  समझता  हूं  कि  कोई  न  कोई  एसी  व्यवस्था की  जाए  जैसा  कि  राज  क्वीन

 झावर  में  माननीय  मंत्री  जी  की  ate  से  कहा  जा  रहा  था  कि  एक  एडवाइजरी कमेटी  बनाने  की

 बात  सोची  जा  रही  जिससे  कि  किसान  समझें  कि  उनको  एट्रक्टिव दाम  देने  के  लिए  सरकार

 सिंसियर  है
 ।

 एसी  कमेटी  बननी  इस  तरह  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  एक  उदाहरण

 भी  है
 ।

 wat  गन्ने  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  श्री  झ  ला०  सक्सेना  जी  ने  काफी  ह  दिये  हैं

 शौर  बताया  है  कि  गन्ने  काटन  का  मूल्य  जो  मिनिमम  वह  निर्धारित किया  हुमा  है  ।  यह

 दो  कृषि  पदार्थ  हैं  जिनका  मिनिमम  मूल्य  निर्धारित  है  ।  चूंकि वह  ॒  निर्धारित है  इसलिये  किसानों

 की  भी  उनके  प्रॉडक्शन  पर  ०,  करने  की  तबियत  होती  है  कौर  वे  कम्सेंट्रट  करते  उनका
 उत्पादन  उन्होंने  बढ़ाया है  ।

 जेबे  भी  उनको  मौका  मिला  है  उन्होंने  जी  जान  से  उत्पादन  बढ़ाने

 श्राती
 है  तो  किसानों  को  दोष  दिया  जाता  है  ate  कहा  जाता  है  कि  उसने  क्यों  इतना  अधिक गन्ना

 बो  दिया  कि  जिसकी  खपत  नहीं  दो  सकती है
 ।

 खपत  हो  सकती  है  या  नहीं  हो  सकती



 अनुदानों की  मार्ग  पदे २७  १८८३

 माननीय मिलें  खरीद  सकती  हैं  या  नहीं  खरीद  सकती  यह  भी  सोचने  की  बात  है  ।

 fate  ला०
 सकसेना  ने  आपके  सामने  कुछ  रखें  मैं  उनको  दोहराना  नहीं  चाहता  हुं

 ।
 में  एक

 बात  कहना  चाहता  हूं
 ।

 श्राज  ae  के  महीने  में
 mea

 कर  बिहार में  उत्तर  प्रदेश  में

 किसी  भी  गन्ने  फैक्टरी  के  गेट  को  वहां  पर  सैंकड़ों  गाड़ियां  खड़ी  हुई
 आपकों  मिलेंगी  ।  जहां  कहों  भी  कांट  स्टेन पर  वहां पर  भी

 शासकों

 पचा
 गाड़ियां  खड़ी  हुई  दिखाई  इस  वकत  रबी

 को
 काटने

 का  सीजन

 हार्वेस्टिंग सीजन  इस  काम  को  वे  लोग  करें  aaa  बैलों  को  ak  अपनी

 गाड़ी  को  लाद  कर  लायें  शौर  वहां  पर  अपना  वक्त  ज़ाया  यह  सब  नैशनल  बेस्ट  किसानों  की

 एनर्जी  को  बरबाद  करना  उनके  बैलों  की  एनर्जी  को  बरबाद  करना  कई  दिनों  तक  मिल  मालिकों

 की  प्रेरणा के  चलते  उन  सभों  को  खड़ा  रहना  पड़ता  है  ।  प्रेरणा--मैं इसलिये  कहता  हूं  कि  मिनिमम

 मूल्य  निर्धारित किया  गया  है  प्राइस  लिंकिंग  फार्मूला  के  भ्रन्तगंत  और  कहा  गया  है
 कि

 लगातार  टारगेट
 &

 ज्यादा  चीनी  उत्पादित  होती  दो  तीन  बरस  में  जितनी  चीनी

 पैदा  होती  उससे  ज्यादा  dar  होती  तो  जो  भी  अधिक  मूल्य  उसमें  किसान  का  भी

 हिस्सा  तो  क्यों  उसका  गन्ना  खरीदा  नहीं  जाता  है  ।  यह  जो  चीज़  रखी  गई  सही  है
 ।

 एक्साइज  ड्यूटी  और  दूसरी  ड्यूटी  जो  वे  सब  हैं  कौर  वें  वसूल  होती  रहेंगी
 ।  PEHE

 में  जब  गन्ने  का  दाम  बढ़ाया  गया  तो  उस  चीनी  का  भी  करीब  १  रुपया  ८४५  नये  पैसे  मन  बढ़ाया

 गया  था
 ।

 इसका  दाम  भी  उसी  भ्रनुपात  से  बढ़ाया  गया  बहुत  सोच  समझ  कर  बढ़ाया  गया
 |

 अब  हमें  क्रशिंग  कैपेसिटी  को  देखना  है  ।  कया  वह  बढ़ी  है  या  नहीं  बढ़ी  है
 ।  १५  लाख टन

 लेकिन कशिश
 कैपेसिटी  PaUy  में  उनकी  थी  ।  राज  कायदे  के  अनुसार  २५  लाख  टन  है

 ।

 एक्चुअली  देखा  जाय  तो
 ४०

 लाख  टन  की  है  ।  ४०
 लाख  टन  चीनी  हिन्दुस्तान  की  मिलें  पैदा

 कर  सकती  हैं  ।  लेकिन  २६  लाख  भी  है  तो  एक  ऐसी  मोनोपली  बना  दी  गई  है

 चीनी  के  मालिकों  की  कौर  से  कि  उसका  प्रभाव  देश  की  अर्थ-व्यवस्था  पर  पड़  रहा  है  ।

 झाप  सर्वे  करायें  या  फोटो  या  एरिया  फोटो  हिन्दुस्तान  की  चा  मिलों  की
 उन

 का  जहां  बैलगाड़ियां खड़ी  होती  लें  तो  यह  एक  तरसाने  वाला  दृष्य  उपस्थित  करेगा  ।  इतनी

 राष्ट्रीय  शक्ति  का  अपव्यय  हो  रहा  है  इन  लोगों की  मोनोपली के  प्रभाव  के  कारण  ।
 गवर्नमेंट

 को  भी  सोचना  चाहिए  कि  क्यों  हम  एक  किसान  एक  बैलगाड़ी  हांकने  वाले  बेलों की

 afar  को  बरबाद  होने  दे  पानी  वहां  नहीं  खाना  नहीं  है  कौर  अप्रैल  के  महीने  में

 धूप  में  वे  पड़े  रहते  हैं  ।  उनकी  तरफ  भी  किसी  का  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  दस  आदमी मिल  कर

 फैसला  करें  कि  हमारे  पास  खरीदने  की  कैपेसिटी  नहीं  यह  कहां  तक  उचित  है  ।  कैपेसिटी

 कहां गई  है  ?  जब  लाइसेंस  दिय  जा  रहे  थे  तो  उन  मिलों  की  एक्सटेंशन  की  कंपेसिटी  राज  वह

 कहां  चली  गई  है  झगर  नहीं  थी  तो  क्यों  उस  इस  चीज़  विचार  नहीं  किया  गया

 और  क्या  चीजें  थी  जिस  पर  विचार किया  गया  था  ।  झाप  एक  दाम  गले  का  निश्चित  कर  चुके

 हैं  पौर  वहू  १  रुपया  ६२  नये  पैसे  मन  है  ।  श्री  मान  लीजिये  कि  जेसा  लोग  कहते  हैं  कि  चार  लाख

 ey  उत्पादन  बढ़  गया  है
 ।

 लास्ट  कुछ  कम  था  ।  लेकिन  १९५८  के  साल  की
 अपेक्षा

 अत्यधिक वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  मैं  मानता  हूं  कि  किसान  के  खेतों  की  एकरेज  में  थोड़ी  वृद्धि  हुई  हैं  और

 यह  स्वाभाविक  भी  था
 ।

 लेकिन  फिर  भी  जो  स्थिति  पैदा  हो  गई  उसमें  मैं  समझता  हूं  कि  एक

 एक  को  खरीदा  जाय  :  श्र  उसे  क्र  किया  शौर  यह  काम  समय  रहते  होना  चाहिये  ।

 भई  जून  तक  उनको  झगर  खड़े  रहने  तो  उससे  उनकी  बेती  की  भी  बरबादी
 किसान

 की
 afer  भी  बरबाद  कौर  जो  हारवेस्टिंग  में  गड़बड़ी  पैदा  हो  रही

 गेह  भत  से  हती

 |

 यह  सब  एक  राष्ट्रीय  areas  है  शौर  इसको  रोका  जाना  चाहिये  ।



 अन दासा कत की  मांगे दे  ह  अ  १७  १९६१

 राम  सुभाग

 जी  उत्पादन का  प्रोग्राम  है  ,  उसकी  तरफ  में  जाता  हूं  ।  जब  से  देश  स्वतंत्र हुश्न  फूड

 में  सल्फ-सफिशेंसी  के  प्रोग्राम  बनते  रहे  हैं  ।  जब  से  प्लान
 शुरू  हुए  हैं  तब  से  इस  पर

 भी

 ज्यादा  निगाह  डाली  जाने  लगी  आर  कम्युनिटी  डिवेलपमेंट  के  जरिये  इसको  उचित करने  की

 aia  की  गई  है  ।  यह  कम्युनिटी  डिवेलेपमेंट  की  जो  बनी  वह  १९५२  में  बनी  ॥

 यह  मशीनरी  उतनी  कारगर  नहीं  निकलो  है  ।  इस  ने  किसानों  को  सल्फ-सफिशेंसी  के  मागं  पर

 ले  चलनेकी  कोशिश  की  हैे  लेकिन  इस  काम  में  इसको  तनिक  भी  सफलता  नहीं  मिली

 किसान  आपके  इस  कथन  को  सार्थक  नहीं  समझते  हैं  कि  इंस  मशीनरी  के  चलते  ड्राप  देश  को

 सीमेंट  बना  सकने  शायर  gt  सकते  हें  ।  ae  aw  ७५  मिलियन टन  पदा  कर

 १६६५-६६  का  हमारा  जो  लक्ष्य  है  चह  १००  मिलियन टन  करने  का  है  यानी  फड़म्रेंज  में

 ३३.४०  परसेंट  बढ़ोतरी करने  का  है  ।  घायल-सीएस  में  करीब  Qs  ३२  शुगर  केन  में

 २५.२८  काटन  में  ३३  परसेंट  भर  जूट  में  १८  परसेंट  बढ़ोतरी  करने  का  हमारा  लक्ष्य

 तो  यह  हमारा  लक्ष्य है  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करना  हमारा  ध्येय  है  क्योंकि  देश  को

 बढ़ाना  है  ताकि  देश  की  afar  इन  सारे  कामों  में  लगे  ।  इसलिये  फर्टिलाइजर

 शर  सीड  फार्म  आवश्यक  हैं  ।  शर  प्लांट  प्रोटेक्शन  भी  इसके  लिये  mae  है  ।  इनमें से  में

 पहले  सीड  फॉर्म्स  के  बारें  में  कहना  चाहता  हूं  ।  ४३००  सीड  फार्म  खोलने  का  लक्ष्य  था  उन  में
 से

 करीब
 ४०००

 खले  भी  हैं  कौर  उनमें  से  Co  परसेंट  उत्पादन  में  लगे  हुए  हैं  ।  यह  एक  et  चीज

 जितना  भी  अच्छा  सीड  सप्लाई  किया  जा  सके  ag  बहुत  भ्रच्छी  बात  होगी
 ।  लेकिन

 में
 इसके

 बिल्कुल  खिलाफ  हूं  कि  देश  में  २५-२५  एकड  के  सीड  फार्म  खोल  कर  खिलवाड़ की  जायें  ।

 मापकों  देखना  चाहिये  कि  इतना  छोटा  सीड  फार्म  खोलने  में  उसका  कास्ट  श्राफ  कल् टीव शन  क्या

 पड़गा  |  छोटे  किसान  मिल  कर  इतने  बड़े  owt  को  चला  सकते  हैं  ।  लेकिन  श्राप  देखें  कि

 इन  फार्मों  में  से  हर  एक  पर  कितने  सरकारी  अफसर  लगे  हैं  ।

 राज  चीनी
 के

 छोट  प्रोड्यूसर  कहते  हैं  कि  हम  का  जितना  मूल्य  निर्धारित  fet  गया

 है  वह  देने  में  समर्थ  नहीं  हैं  क्योंकि  गन्ना  बहुत  ज्यादा  है  ।  लेकिन  में  इसका  बिल्कुल  faery  हुं
 कि

 गन्न  का  मूल्य  किसी  भी  तरह  कम  किया  जाये  ।

 सूरतगढ़  फार्म  मेकेनाइज्ड  फार्म  है  कौर  वहां  पैदावार  बढ़ी  है
 ।

 भले  ही  बाढ़  के  चलते  या

 न्य  त्रियों  के  चलते  उसका  पूरा  लक्ष्य  प्राप्त  न  हुआ  हो  लेकिन  वह  ी  तरह  चलाया  जा

 रहा  मेरा  विचार  है  कि  कृषि  में  तब  तक  तरक्की  नहीं  हो  सकती  जब  तक  कि  हस

 हुए  तरीके
 न  अपनायें  ।.  उसके  लिये  जहां  मेंने  बेलों  की  वकालत  की  वहां  में

 की
 भी  हिमायत करता  हं  ।  हमको  चाहिये  कि  हम  अपनी  खेती  को  ज्यादा  से  ज्यादा  मेकेनाइज्ड

 करने  की  कोशिश  अगर हम ऐसा हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  are  १९६१  में  हमारा  खेती  में  इतना

 श्रम  लगेगा  कि  जितना  लगना  नहीं  चाहिए
 ।

 तो  में  aga  कि  शाप  ae  बड़े  सीड  फोन

 जिनसे  द्य  का  कच्छ  से  अच्छा  सीड  दिया  जा  सके  ।  लेकिन  नगर  श्राप  २५-२५

 एकड़  के  फार्म  रखेंगे  तो  इनमें  कास्ट  श्राफ  कल्टीवेबल  जरूरत  से  ज्यादा  निगरानी  अच्छी  नहीं

 होगी  ate
 न

 अच्छा  सीड  ही  तैयार  हो  सकेगा  ।  झाप  किसी  भी  स्टेट  में  चाहे  जितने  १-२-५-१०

 भी  सीड  फार्म  खोलें  लेकिन  २५-२५  एकड़  के  फार्म  से  कोई  लाभ  नहीं  हो  |

 मैच्योर  के  लिए  में  मंत्रालय  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  क्योंकि  वह  हर  राज्य  में  फर्टिलाइज़र

 फैक्टरी  बोलना  चाहता  है  लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  फर्टिलाइजर  का  दाम  कम  किया  जाए जाए ।



 २७  १८८ डे  की  मांगें  eR

 तीसरी  योजना  की  समाप्ति  तक  हमारी  २३०  परसेंट  खेती  सिंचाई  आ  सकेगी  ।  एसी  ह्यात

 में  यह  जरूरी  है  कि  are  माइनर  और  मीडियम  दइर्रीगेरान  की  स्कीम्स  पर  ज्यादा  ध्यान  दें  ।  मैं

 aren हूं  कि  हम  इस  दिशा  में  ज्यादा  से  ज्यादा  प्रयास  करें  ताकि  तीसरी  योजना  के  अन्तर  तक

 हमारी  खती  ५०  प्रतिशत  सिचाई  में  भरा  जाए  ।

 इसके  श्रापका  इंटेंसिव  एग्रीकल्चरल  डिस्ट्रिक्ट  प्रोग्राम  चल  रहा है  ।  हम  लोगों के

 सामने  खेती  के  नमूने  रखे  जाते  agave  लेकिन
 जब

 श्राज
 हमारा  लक्ष्य  है

 कि
 हम  तीसरी

 योजना  के  अन्त  तक  का  उत्पादन  २३  परसेंट  बढ़ाएं  तो  ग्रावश्यक  है  कि  इंटेसिव  एग्रीकल्चरल

 डिस्ट्रिक्ट फार्म्स  का  उत्पादन  २३३  परसेंट  दुगुना  कौर  तिगुना  बढ़ना  चाहिए  नहीं  तो
 जो  दो

 करोड़  tra  हम  इनके  लिए  दे  रहें  हैं  उसका  कोई  जस्टीफिकेशन  नहीं  रहेगा  ।

 मैं  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहता  लेकिन  इंटरनेशनल  रिलेशन्स  के  बारे  में  में  कुछ  कहना  चाहता

 इसका  एक  रिपोर्ट  में  जिक्र  किया  गदा  है  ।  एक  मिनिस्टरों का  शुंड  बाहर गदा  बूस

 में  ।  हमारे  सेंटर  के  मिनिस्टर  शौर  स्टेट  मिनिस्टरों में  ५०  परसेंट  जाएं  यह  मैं  वाजिब नहीं

 समता  ।  एक  दो  मिनिस्टर जा  सकते  हैं  ।  यह  ठीक है  कि  वहां  जाकर  उन्हें  कुछ  ज्ञान  प्राप्त  हता

 परन्  मेख  निवेदन  है  कि  पहले  वे  भारतीय  क़षि  का  ज्ञान  प्राप्त  करें  कौर  तव  बाहर  सीखने

 के  लिए  जायें ।

 ato  रणबीर  fag  { teas)  :
 उपाध्यक्ष  टैगोर  कोई  बात  कहने  से  श्री

 वी०  पी०  वायर  के  न्य  हत्या  के  के  बारे  में  एक  निवेदन  करना  चाहता  जैसा  कि  डा०

 राम  सुभग  सिंह  जी  ने  भी  किया  है
 ।

 मैं  उनसे  कहना  चाहता हूं
 कि  अगर  उनकी  पार्टी  ईमानदारी

 से  वही  चाहती  है  जो  कि  वह  कहते  हैं  तो  उसे  चाहिए  कि  वह  संविधान  में  तबदीली  कराने  के  लिए

 एक  विधेयक लाए  ।  में  तो  ऐसा  मानता हं  कि  उनकी  पार्टी  का  यह  विचार  है  कि  किसी  चीज  को

 दुरुस्त  नहीं  किया  जा  उसको
 तो

 खत्म  ही  करना  चाहिए
 ।

 लेकिन  हम  तो  इसके  विरुद्ध  wary

 के  हमने  तो  ऐसे  दोस्तों  को  भी  इस  देश  में  स्थान  दिया  जो  देश  के  दो  हिस्से  करना  चाहते  थे

 mit  ae  भी  कुछ  लोग  देश  के  wee  ऐसा  ख्याल  रखते  हैं  कि  चीन  ने  हमारे  देश  की  भूमि

 को  नहीं  छीना  है  ।  लेकिन हम  विश्वास  करते  हैं  कि  उनके  ख्यालात  बदल  जायेंगे  ।  तो  हम  तो  विश्वास

 करते  हैं  कि  जिस  तरह  arent  बदल  सकता  है  इसी  तरह  से  पशु  में  भी  सुधार  हो  सकता  है  ।

 लेकिन  उनका  ईमानदारी  से  विश्वास  है  कि  इन  vaAt  को  खत्म  करना  चाहिए  तो  वह  इसके

 लिए  संविधान  को  बदलने  के  लिए  कोई  विधेयक  ला  सकते  शर  देश  उसके  ऊपर  गौर  करेगा

 श्र  जो  ठीक  फैसला  होगा  उसको  लेगा
 ।

 में  यह  मानता  हूं  कि  केरल  में  पशुपालन  में  सुधार  करने

 के  लिए  कुछ  सहायता  केन्द्रीय  सरकार  दे  सकती  है  कुछ  सहायता  राज्य  सरकार  भी  दे  सकती

 लेकिन  इस  काम  की  सारी  जिम्मेदारी  सरकार  पर  नहीं  डाली  जा  सकती  .1  असल  में  तो  वहां  के

 को  quay  की  जिम्मेदारी  केरल  के  भाइयों  की  है  ।
 लेकिन  aa  उस  जिम्मेवारी को  पुरा

 न  निबाह  कर  वे  सरकार  को  बुरा  भला  कहें  गोहत्या  के  लिए  उठाएं  तो  इसको  मैं

 सही  नहीं  मान  सकता  ॥

 ~
 चाहे  विरोधी  दल  वाले  कुछ  भी  क्यों  न  कहें  लेकिन  भ्रमर  देखा  जाए  तो  मालूम  होगा  कि  देश

 में  हर  चीज  का  उत्पादन बढ़ा  श्राप  चावल  को  लीजिए  RE ¥u-¥G  में  चावल  का  उत्पादन

 २१.२  मिलियन  टन  था  जो  कि  सन  PEYE~Ke  में  बढ़  कर  २९.३  मिलियन टन  हो  गया  ।  आप

 गेहूं  को  लें
 |

 उसका  उत्पादन  सन  Pe ¥i9—~¥s  में
 ५,  ६

 मिलियन  टन  जो  कि  सन्  Lexs—Eo F में



 MSSs ६
 taal  की  मांगें  १७  १९६?

 चौ  o  रणवीर

 ७  नियतन  टन  हो  गया  इसी  तरह  से  श्राप  चाहें  गन्ने की  पैदावार  लीजिए  या  किसी  धौर  चीज

 की  पैदावार  लीजिए  उसमें  तरक्की  हुई  है  ।  देश  के  इन्दर  तरक़्की  हो  रही  ह  कौर  देश  ्  बढ़  रहा

 है  ।  शर  कोई  भाई  इस  चीज़  को  नहीं  मानते  हैं  तो  वह  केवल  नुक्ताचीनी  करने  की  गरज  से

 करते  एकतरफ  तो  वह  चाहते  हैं  कि  केरल  में  सस्ता  भ्र नाज  चाहिए  दूसरी  तरफ  वह

 चाह्ते  हैं  कि  इस  देश  के  रुपए  का  फैला  न  यह  भी  नहीं  चाहते  कि  दूसरे  देशों  से  रुपया

 लाया  जाए  ।  पता  नहीं  फिर  वहू  किस  ढंग  से  देश  की  तरक्की  करने  की  बात  सोचते  या  उनकी  देश

 की  तरक्की  कोई  नेक  ख्वाहिश  भी  है  या  नहीं  यह  वही  भाई  जान  सकते  हैं  ।

 लेकिन  जहां  तक  इस  देश  के  कृषि  की  पैदावार  का  ताल्लुक  जैसा  मैंने  पहले
 भी

 कहा
 इसके  लिए  यह  जरूरी  है  कि  फूड  कौर  पौर  एग्रीकल्चर  का  मंत्रालय  एक  न  रखा  जाए  ।  मैं

 मानता  हूं  कि  दोनों  मंत्रालयों  के  मफायद  एक  दुसरे  से  मुतज़ाद  जो  मंत्री  ow  के  मंत्रालय को

 aay  वह  हमेशा  यह  चाहेगा  कि  सस्ती  खुराक  इस  देश  के  अन्दर  मिलें  शरर  वह  लाने
 कोशिश

 करेगा  चाहे  कहीं  से  लानी  पड़े  ।  दौर  नतीजा यही  हुमा  ।  चूंकि  हमारे  जो  मंत्री  महोदय  हैं  उनके

 डेजिगनेदान  में  भी  फुड  एंड  एग्रीकल्चर  भ्राता  है  ।  पहले  भ्राता  है  भ्र ौर  बाद  में  एग्रीकल्चर भ्राता

 है  ।  कौर  उसी  नुक्तेनिगाह भ्  से  वह  इस  पर  सोचते  हैं  ।  बात  भी  सही है  कि  किसी भी  देशवासी

 को  भूखों  नहीं  मारा  जा  सकता  ।  इस  देना  के  अन्दर  उसका  नतीजा  क्या  बना
 ?  १६४६

 से लेःर सन सन्  Reo  तक  PER  .€  ६  करोड़  रुपये  का  बाहर  से  ।  राज  जितना  कजे

 हिन्दुस्तान  के  जिम्मे  विदेशों  का  है  उतने  रुपए  मंगाने  में  खर्चे  हुए  हैं
 ।

 भ्रमर  देश  में
 अनाज  की

 पैदावार बढ़ जाती तो कोई बढ़  जाती  तो  कोई  विदेशी कर्ज  न  होता  ।  बाहर  से  अनाज  मंगा  ।  के  लिए  इतना  खर्च

 कोई  देश  नहीं  करता  ।  जितना  इस  देश  के  अन्दर  बाहर  से  अनाज  चुका  है  उतना  शौर  कोई

 देवा  नहीं  मंगाता है  ।  यही  उपाध्यक्ष  यहां  wie  हालत  है  ।  हिन्दुस्तान के

 सस्ता  बेचने  के  लिए  या  जो  भाई  अनाज  के  उपभोक्ता  हैं  जो  खुद  पैदा  नहीं  करते  हैं  उनको

 सस्ता  प्रसाद  देने  के  लिए  ve  &X  करोड़  की  सबसिडी  या  बोनस  वगैरह  की  में  दिया  गया  ।

 इसके  फूड  प्रोक्योरमेंट  या  बोनस  वगैरह  की  शक्ल  में  दूसरी  स्टंट्स  को  २१.  ०२  करोड़  रुपयें

 गये  दूसरे  मानों  में  cea  ६४  करोड़  रुपये  इस  देश  के  सस्ता  करना  बेचने  के

 लिए  दिये  गये  ।  यही  नहीं  were  हाल  के  भी  आंक  डे  लिए  जायें  शर  कडे  के  बारे  में  एस्टिमेट्स  कमेटी

 की  रिपोर्ट को  देखा  जाय  तो  उसमें  लिखा  है  कि  १९५६-५७  में  जो  घाटा  पड़ा  अनाज  का  झर

 भट्ट  ifr  में  अनाज  मंगाये  जाने  से  जो  ख़सारा  ठा  सस्ता  सरताज  बचत  के  सिलसिले में  वह

 १८  es
 करोड़  रुपय  का  था  ।  सन  geyo—“s Fag में  यह  २३.  oy

 करोड़  था  सौर  सन  PEYG—YE

 के  अन्दर १०  .  २२  करोड़ था  ।  सन्  YS—Eo PHC s के  अन्दर  ८.  ८२  करोड़ था  ।  एक  तरफ  तो  यह  हालत

 है  दूसरी  तरफ  आपको  मालूम  है
 कि

 चीनी  बहुत  मीठी  चीज  है  site  उसके  लिए  यहां  बहुत  शोर  eat
 र

 उसको  हासिल  करने  के  लिए  कितनी  जगहों  पर  लड़ाई  झगडे  हो
 का

 भी
 खदसा

 gar
 और

 art  से  कोई  डेढ़  साल  पहले  इस  देश  के  weet  इतनी  चीनी  दा  नहीं  होती  थी  जितनी  कि  देश  को

 जरूरत
 थी  |  श्रमिकों  याद  होगा  कि  करीब  दो  साल  पहले  इस  देश  के  भ्रमर  चीनी  के  लिए  इस  सदन

 के  अन्दर  एक  बावला  हुसना  था  ।  हमाਂ  माननीय  मित्र  श्री  प्रसाद  जैन  उस  मंत्री  थे  ॥

 वे  इस  देश  के  बहुत  और  लायक  इंसान  हैं  कौर  हमारे  दोस्त  STH  इस्तीफा  देना
 पड़  गया  था  ।

 अब  हर  कोई  मीठी  चीज़  को  खाना  चाहते  हैं  और  वह  जितनी  जरूरत  थी  उसको

 दे  नहीं के  ।
 एक

 तरफ
 तो

 यह  हालत  है  लेकिन  दूसरी  तरफ  इस  पिछले  डेढ़  साल  के  Hex  हालत



 २७  १८८३  अनुदानों की  मांगें

 इतनी  बदली  कि  पाटिल  साहब  ने  ऐलान  किस्रा  कि  मैं  forge  रहा  हूं  ।  लेकिन फाल तु  जितनी

 पैदावार  हुई  उस  सारी  का  हिसाब  लगाया  जाय  तो  सिर्फ  ५  करोड़  रुपये  का  फालतू  पैदावार  पर

 उत्पादन  कर  में  खसारा  हुआ  भर  एक  तरह  से  हम  उसको  खसारा  भी  नवदीं  मानते  ।  उस  नीति  के

 बदलने  की  ही  वजह  से  वह  चीनी  ज्यादा  पैदा  हुई  शर  आमदनी  ज्यादा  बढ़ी  ।  यही  उपाध्यक्ष

 एक  बैअत  था  कि  एक्साइज  ड्यूटी  जो  खांड  से  हासलि  होती  थी  वह  कुल  ५  करोड़  रुपय

 थी  जब  कि  पिछले  साल  वह  एक्साइज  ड्यूटी ४६  करोड़  रुपये  तक  पहुंच  गयी  है  ।  कब  श्राप खुद
 समझ

 सकते  हैं  कि  कहां  ५  करोड़  कहां  ४६  करोड़  ?

 अब  यहां  इसका  शोर  किया  जाता  है
 कि

 साहब  अनाज  की  पैदावार  कम  हो  रही  है  भ्र ौर  ज्यादा

 भूमि  गन्ने  के  नीचे  जा  रही  है  ।  उपाध्यक्ष  श्राप  भी  जानते  हैं  क्योंकि  बाप  भी  एक  किसान

 हैं  शरर  श्लोकों  मालूम  है  कि  हर  जमीन  पर  गन्ना  पैदा  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यह  नहीं  प्राज  पं  जाब

 के  नरेन्दर  वाटरलौर्गिंग है  ।  पंजाब की  जमीन  पानी  की  ज्यादती  को  वजह  से  खराब  हो  रही  है  ।  उस

 जमीन  के  अन्दर  कोई  फसल  पदा  हो  सकती  है  तो  वह  गन्ना  ही  है  ।  इसी  तरह  से  यू
 ०  पी०  बिहार

 के  तराई  के  इलाके  हैं  जहां  aaa  के  ऊपर  बारिश  नहीं  होती  है  जब  होती  है  तो  वह  ज्यादा  होती

 है  शौर  उन  हालात  में  अगर  कोई  फसल  पैदा  हो  सकती  है  तो  वह  गन्ना  ही  है  ।  वह  ऊख  ही  है  |  भव

 टीं  कौर  कौफी यह  तो
 बड़े  बड़े  साहुकार पदा  करते  हैं

 और  बगीचों
 को  छोड़  दिया  जांय  तो

 अलावा  गन्ने

 केਂ  कोई  ऐसी  फसलਂ  नहीं  है  जो  कि  फी  एकड़  के  अन्दर  किसान  की  परिवार  बढ़ा  सके  ।

 ae  मोटीਂ  सी  किताब  ऐग्रीकल्चरल  लेबर  के  सिलसिले  में  निकली  है  परौ  उसके  जो  डाइरेक्टर

 हैं  उन्होंने  इसकी  प्री  केस  के  इन्दर  एक  नोट  लिखा  है  जिसमें  ae  कहते  हैं  कि  इस  देश  के  अन्दर  जो

 खेती  के  ऊपर  निर्भर  करते  हैं  वह  रूरल  पापुलेशन  का  ६४  परसेंट  इन  में  से  २०  फीस ी  लोग

 खेतिहर  मजदूर  हैं  खेतिहर  मजदूरों  में  से  करीब  ६०  फीसदी  लोगों  के  पास  थोड़ी  बहुत  जमीन

 जरूर  एक  तरह  से  कुछ  भ  महीन  हैं श्रौर  कुछ  भूमि  वाले  हैं  ।  वह  लिखते हैं  कि  उनके  सुधार

 का  एक  ही  तरीका  है  कि  जो  भाई  हल  के  पीछे  चलते  खेती  करते  हैं  उनकी  पैदावार  को  बढ़ायें

 गन्ना  पदा  करना  इस  सिल्ली  में  art  ले  जाने  वाला  कदम है  ।  परब  मान  लीजिये  कि  गन्ने

 की  परिवार  ज्यादा  बढ़  गयी  वेसे  तो
 में  जानता हूं

 पौर  मुझे
 वह  जमाना याद  है

 जब  सन्  VE-Yo

 के  बन्दा  एक  आवाज  उठी  थी  सर  हमारे  डालर  देशमुख  साहब  भी  उस  मेम्बर  थे  कौर  वह

 श्रावा[ज  यह  थी  कि  चीनी  हमारे  पास  बहुत  पड़ी  है  से  किन  ज्योंही  कोई  दूसरा  हुम  निकला  वह  चीनी

 पता  नहीं  कहां  चली  गई  ।  देश  के  eee  चीनी  की  भूख  का  सवाल  पैदा  हो  गया  कौर  चीनी  बहुत

 मंहगी  बिकी  ।  उसी  तरीके  से  एक  दफा  फिर  हमारे  इतिहास  के  अन्दर  यह  सवाल  पाया  कहा

 गायकी  कारखानेदारों  के  पास  चीनी  बहुत  ज्यादा  जमा  हो  गई  है
 प्रौर

 हमने  कानून  बनाया  कि  ची

 को  बाहर  भेजने  के  लिए  एक्साइज  यूटी  माफ  को  जाय  |  उसके  बाद  एक  पोला  चीनी  बाहर  नहीं  भेजी

 रई  लेकिन  पता  नहीं  कानून  पास  हो  ही  वह  चीनी  कहां  गई  पौर  स  देश  के  अन्दर  चीनी  का

 कहत ग्रा  गया  ।
 राज

 फिर  एक  सवाल
 उठा

 है  ।  लोग  कहते  हैं  कि  चीनी  की  बहुत  ज्यादा  हो

 गई  २६  लाख  दत  चीनी  इस  सपल  पैदा  होगी  जिसमें से  tor  लाख  टन  चीनी  शायद  बचे  है  ।

 अब  क्या  चीनी  बचेगी  ?  बक  कहते हैं  कि  हमारे  पास  रुपया नहीं  है  ।  श्री  उपाध्यक्ष  अजीब

 हालत है  ।  एक  तरफ  वह  मजदूर  हैं  जो  कि  चीनी  मिलों  में  काम  करते  हैं  गर  उनको  स  बात  की

 इजाजत  है  कि  अगर  वे  चाड  वो  अपनी  मजदूरी  ची  ी  की  शकल  में  ले  लें  लेकिन  वह  आदमी  जो  कि

 रात  दिन  क  करके  साल  भर  मेहनत  करके  गन्ना  करता  है  बुरी  से  बुरी  सर्दी  गर्मी

 के  इन्दर  काम  करता  है  वह  गन्ने  की  कीमत  की  शक्ल  में  नहीं  ले  सकता  है  ।  में  इसकी  ई

 जह  नहीं  देखता  कि  एक  गांव  को  मजदूर  जो  कि  चीनी  मिल  में  काम  करता  है  उसमें  प्रौर

 सस  वर्कर  में  जो  कि  खेत  में  गन्ना  पैदा  करता  कोई  इस  तरह  नगर  गन्ने  के



 प  ४८  नदानों की मांगे की  मांगे  १७  LER

 लो»  रघवीर

 काश्तकारों  को  गठन  के  बदले  में  इया  सहीं  दे  सकते  चूंकि  बैंक  रुपया  नहीं  देते  तो  मेहरबानी  करके

 नलों  चीनी  दे  aaa  ।  ऐसा  करने  से  झपकी  परेशानी  भी  घटेगी  कौर  श्रमिकों  कोई  गद मों को क्

 भी  जरूरत  नहीं  रहेगी  ।  आपको  को  के  पास  शिख  री  बसने की  जरूरत  भी  ल  रहेगी  ।  में
 चाहूंगा

 कि  सरकार  मे  बात  का  ऐलान  करे  कि  जो  काश्तकार  गन्ने  की  कीमत  के  बदस्  मेँ चीन  चाहे  उन  फे

 चीनी  देने  जाती  होनी  चाहिएं  ।

 उपाध्यक्ष  इसके  साथ  साथ  में  यह  कहू  देना  चाहता  मुझे  याद  है  कौर  इस  रिपोर्ट

 में  भी  लिखा  है  कि  ford  बैक  ate  सरकार  की  नीति  यह  रहती  है  कि  अनाज  सस्ता  झोर  इस

 खातिर  वह  रुपया  बाजार  से  खींच  लेते  हैं
 ।

 भ्रमर  oe  चीनी  ज्यादा  हुई  है  जेसा  कि  वह  कहते  हैं

 बसे  म  तो  मानता  हूं  कि  चीनी  इतनी  मीठी  चीज  है  कि  नगर  कोई  एक  छटांक  रोज़ाना  खाता  है

 बह  भ्रासानी  से  दो  छटांक  खा  सकता  है  ।  इसलिए  चींनी  की  प्रतिक  पैदावार  का  जो  बुखार  है  वह

 सही  नहीं  है  ।  लेकिन  खेर  वह  कहते  हैं  कि  चीनी  ज्यादा  पैदा  हो  गई  तो  टैरिफ  कमीशन  ate  सरकार

 जिसने  यह  एलान  किया  घौर  यह  श्राइवासन  दिया  कि  १  रुपये  १  ०  भराने  फी  सन  गले  की  कोमल  दी

 जायगी  तो  हिन्दुस्तान  के  वह  प्रदेश  जहां  कि  wa  की  कीमत  मुक़र्रर  है  जैसे  यू
 ०

 पीਂ  ०,  fagre

 पंजाब  में  तो  यह  १  रुपयें  १  ०  आने  की  उस  कीमत  को  बरकरार  रखने  के  लिए  feast  ae  को

 रुपय  का  प्रसार  करना  चाहिए  ।  रिजर्व  बैक  को  उनकी  मदद  करनी  चाहिए  ।

 जहां  तक  इस  देश  में  खेती  की  तरक्की  का  ताल्लुक  श्राप  को  मालूम  ही  है  कि  उस  के  लिये

 एक  महकमा चला  जिस  को  कम्यूनिटी  डवलपमेंट कहते  हैं  ।  जो  लोग  उस  में  काम  करते
 उन

 को  ६०,  '9०  करोड़ रुपया  जीप्स  कौर  पेट्रोल  वगैरह  की  शक्ल  में  दिया  जाता  है
 |

 में  बहू  जानना  चाहता  हूं  कि  पिछले  डेढ़  साल  में  चीनी  की  पैदावार  जो  कहां  से  कहां  बढ़  उस
 के

 लिय  जीप्स  वग़ैरह  पर  कितना  रुपया  खर्च  ताकि  किसान  गन्ना  ज्यादा  पैदा  करें  ।  few  गरे

 की  कीमत  2  रुपय
 ७

 खाने  सन  से  १  रुपये  १  ०
 ma  कर  दी  गई  ।  में  सरकार  को  बताता  चाहता

 हूं  कि  सरकार  जितनी  जल्दी  इस  बात  को  मान  उतना  ही  wear  होगा  कि  देश  का  किसान  भोला

 नहीं  वह  जानता  है--शोर  शायद  सरकार  के  महकमे  के  भ्रमरों  से  ज्यादा  प्रति  तरह  जानता

 है---कि  सरकार  पच्चीस  एकड़  भूमि  पर  जो  सीड  मल्टी प्लिकेशन  फ़ार्म  खोलना  चाहती  उस  का

 नतीजा  सिवाय  इस  के  कुछ  नहीं  होगा  कि  सरकार  को  हमेशा  हमेशा  चार  पांच  हज़ार  फी  साल  का

 घाटा  रहेगा
 ।

 अगर  सरकार  कोई  सर्कनाइज्ड  फ़ाम  खोलना  चाहती  तो  वह  कम  से  कम

 १००  एकड़  का  फ़ार्म  होना  चाहिए  ।  मुझे  इस  में  कोई  ऐतराज  नहीं  है  fae  एक  जिले  में  शक  काम

 खोला  लेकिन  वह  फ़ाम  गवर्नमेंट  के  लिये  इकानोमिकल  होता  चाहिए  ।  मगर  सरकार बीज  के

 फ़ार्म  जिस  में  उस  को  घाटा  ate  फिर  वह  किसानों  को  कहे  कि  ae  वे  उस  फ़ार्म  के

 बीज  इस्तेमाल  तो  पैदावार  तो  उन  को  इस  बात  पर  कसे  एतबार  होगा  ?  a  कहेंगे  कि

 Ha fers  पैदावार

 ake

 जानते  हैं

 कि

 सरकार  पैसा  shes  लगाती  है

 ।

 ले

 खेती  की  तरक्की  के

 लिये  रुपया  चाहिए  कौर  उस  रुपये  के  सम्बन्ध  उपाध्यक्ष

 उपाध्यक्ष  मं  रुपया  नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 खो०  रणवीर fag  :  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मेहता  कमेटी  को

 निकली  है
 ।

 उस  रिपोर्ट  की
 ३४

 नवम्बर  की  सिफ़ारिश  यह  हैं  कि  इस  देश  में  रुपया  देने  का  जो

 सिलसिला  उत  को  सुविधा  जाय  at  स्टेट  कोआपरेटिव  dee  की  जो  मेक्सिकन  क्रेडिट  लिमिट



 २७  १८८३  अनुदानों  की  मांगे  इट

 उनके  झपने  सरमाया  का  बीस  गुना  मुक़र्रर  की  होनी  उस  को  बढ़ाया  जाय
 |

 इसी  तरह

 को-झ्रापदेशन  मिनिस्टर  का  जयपुर  में  जो  सैमिनार  उस  की  भी  सिफ़ारिशों  हैं
 ।

 एक  बात

 में  कहू  देना  चाहता  हूं  कि  इस  देना  में  ford  बैंक  ने  एक  फंड  निकाला  जिस  को  नेपाल  एग्रीकल्चरल

 क्रेडिट  लांग-टर्म  झा परे दान  फंड  कहते  उस  के  लिये  रिज़र्व  बैंक  ने  जो  रुपया  बह
 ४०

 करोड़  रुपया  लेकिन  edt  तक  उस  में  से  २६१४  करोड़  रुपया  इस्तेमाल हुआ  है  ।
 मैं

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रिज़र्व  बेक  के  पास  सरकार  का  सकड़ों  करोड़ों  रुपया  पड़ा  है  ।  वहां  रखने

 के  लिये  तो  यह  फंड  नहीं  निकाला  गया  था  ।  सरकार  चाहती  है  कि  यहां  के  काश्तकार  तरक्की

 करें
 और

 ज्यादा
 अनाज  पैदा  तो  में  चाहता  हं  कि  fora  बैंक  अपनी  नीति  को  बदले

 झर

 कोआपरेटिव  बैंक्सਂ  की  मैक्सिमस  लिमिट  बढ़ाई  गये  ।  इसी  रहें  फ़ाम  ज़े  कोआपरेटिव

 बेक  को  मान्यता दी  जाये  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  fora  बेक  उस  के  रास्ते  में  क्यों  सड़ा

 रहना  रहता  है  ।  बह  सस्ते  सूद  पर  किसानों  को  रुपया  दे  सकता  है  ।

 जौ  ato  क्त  गायकवाड  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  १९६  ०-६१  के

 प्रतिवेदन के  tes  ३  पर  यह  कहा  य  है  कि  इस  वर्ष  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  अच्छा  होने  की  आशा

 हमें  इसी
 प्रक।र

 के  वक्तव्य  दिये  जाते  हैं  कि  उत्पादन  बढ़  रहा  है
 पौ

 हम  श्राम-निर्भर

 होने जा  रहे  हैं  ।  परन्तु  वास्तव  में  एसी  कोई  प्रगति  नहीं  हो  रही  है
 ।

 यदि  हम  श्रायात के  झांकने

 देखें  तो  ज्ञात  होगा  कि  284s  में  3,299,000 Set ATMA HT ATT FHT, टन  खाद्यान्न  का  प्रख्यात  FENE  में  ०७,०००

 टन  का  और  A ०  में  ५,  ०५६,  ०००
 टन  का  ।  इन  आंकड़ों  से  सिद्ध  होता  है  कि  हमरा  आयात

 पति  ad  बढ़  रहा  है  ।  कया  यही  आत्म-निर्भरता हैं  ?  यदि  area  का  उत्पादन  अच्छा  है  तो  श्रीमती

 करने  की  क्या  झावइ्यकता है  ?

 में  जानता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  यही  उत्तर  देंगे  कि  हम  स्टाक  बनाना  चाहते  हैं  ।  मैं  नहीं

 समझता  चूंकि  जब  हमारा  उत्पादन  बढ़  रहा  है  तो  स्टाक  बनाने  की  श्रावइ्यकता  है  ?

 विचारें से  यह  झूठी  अदा  मात्र  है  ।  सरकार  यंह  कहती  अवद्य  है  कि  अगले  वर्ष  हम

 निर्भर  हो  जायेंगे  परन्तु  वह  समय  कभी  नहीं  जायेगा  ।  प्रतिवेदन के  oes  २  पर  ae

 उत्पादन  के  पिछले  ५  वर्षों  के  sine  दिये  ao  हैं  जो  निम्न  प्रकार  हैं  :

 PEYY— UE  *  EXS  लॉस  eq

 रै  Ot A)  Ron  लाख  ot

 PEXV—U“S land  ट्र  लाख  aq

 Peyg—YE  Xe  लाख  टन

 टन ७११  लाख

 भारत  में  खाद्यानों  का  उत्पादन  ec€é  लाख  टन  होता  है  जो  देश  की  मांग  पुरी  करने

 के  faq  पर्याप्त  नहीं  है  कौर  इसीलिए  खाद्यानों  का  प्रतिवर्ष  आयात  किया  जाता

 इसलिए  wae  हो  जता  है  कि  देग  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  पड़ी

 हुई  भूमि  में  खेती  कर ई  जय  ।
 पिछले  चर्चे  माननीय  श्री  प:टिल  ने  बताया  था  कि  १०  करोड़

 एकड़  कृषि  योग्य  भूमि  भारत  में  बेकार  पड़ी  है  ।  इस  भूमि  का  उपयोग  किय  जा  सकता है  ।  मैं

 नहीं  जानता
 कि

 सरकर  किन  कारणों  से  इस  बेकार  भूमि  में  खेती  करने  के  लिए  इसको  किसानों

 को  नहीं  दे  देती  है
 ।

 es  nee!

 मिल  अंग्रेजी  में



 YYYo  भ्रनुदानों की मांगें की  मांगें  १७  PER?

 ato  Fo

 ary  हमारे  देश  के  सामने  दो  समस्यायें  हैं
 ।

 एक  है  खाद्यान्नों  की  तथा  दूसरी  है  बेरोजगारी

 की ।  मैं  समझता  हूं  कि  हमारे  देश  में  इंस  समय
 ७

 से
 ८

 करोड़  खेतीहर  मज़दूर  अकार हैं
 ।  जब

 फसल  नहीं  होती  है  उस  समय  यह  घास  या  लकड़ी  काट  कर  शहरों  में  बेचा  करते  हैं
 ।  इस

 प्रकार  इनको  दो  दिनों  में  केवल  १  रुपये  से  ac  रुपये  तक  की  मजूरी  होती  है
 ।

 कभी  कभी  इनकी

 लकड़ी  शादी  नहीं  बिक  पाती  है  कौर  यह  लोग  भूखे  ही  सो  जाते  हैं  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि

 यदि  यह  बेकार  पड़ी  भूमि  इन  बेकार  खेतिहर  मजदूरों
 को

 दे
 दी

 जाय
 तो

 इन  बेचारों  को  रोजगार

 मिल  जायेगा  तथा  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  बढ़  जायेगा  ॥

 प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  समस्त  देश  में  ५१,  ०००
 उचित  मूल्य  की  दूकानें  खोली  गई  हैं  ।

 में  बताना  चाहता  हं  कि  हमारे  देश  में  गांव  हैं  और  उन  में  उचित  मूल्य
 की  एक  भी

 दुकान  नहीं  खोली  गई  है  ।  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  गांवों  में
 तो

 खाद्यान्नों  का  उत्पादन  ही  किया

 जाता  है  इसलिए  वहां  पर  इन  दूकानों  को  खोलने
 की

 कोई  आवश्यकता ही  नहीं  है  .।  मैं  स्पष्ट  करना

 हुं  कि  गांवों  में  खाद्यान्न  जमींदारों  के  पास  होते  हैं
 ।

 ज़मीदार  झपने  खाद्यान्नों  के  मुह  मांगे  दाम

 मांगते  इसलिए  मेरा  wae  है  कि  भूमि द्दीन  खेतिहर  मजदूरों  को  इन  जमीदारों  के  शोषण

 से  बचाने  के  लिए  यह  उचित  है  कि  गांवों  में  भीਂ  उचित  मूल्य  की  दूकानें  खोली  जायें  ।

 बेचारे  किसानों  को  बड़ी  बड़ी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  उदाहरण  के  लिए

 में  बताता  हूं  कि  जब  कोई  किसान  बैल  खरीदने  के  कुंवर  बनाने  के  लिए  सरकार  से  तकावी

 मांगता है  तो  या  तो  उसको  ऋण  देने  से  सरकार  इन्कार  कर  देती  है  अ्रथवा यदि  ऋण  fear  जाता

 है  तो  ऋण  का  घन
 की

 जेबों  में  चला  जाता है  ।  भी  एक  मामला  हुमा  जिसमें

 एक  किसान को  २
 oo  रुपया ऋण  दिया  गया  |  परन्तु  उसको  मिला  केवल  १  ०४५  रुपये  |  इस  पर  उसने

 मामलतदार  से  शिकायत  कर  दी  कौर  तब  उसको  पुरा  धन  मिला  ।.

 इस  ऋण  की  किस्त  न  देने  पर  किसान  से  अधिक  सूद  लिया  जाता  है  ।  में  बताना  चाहता

 हूं  कि  एसा  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमारे  देस  के  बिड़ला  wife  को  करोड़ों  रुपया  बिना  सूद  के

 उद्योग  प्रारम्भ  करने  के  लिए  दिया  जाता  है  तो  इन  गरीब  किसानों  को  क्यों  नहीं  दिवा  जाता  ।

 सरकार  को  इस  ध्यान  देना  चाहिए  ।  सरकार  टैक्टर  बड़े  बड़  ज़मींदारों  को  देती  है  ।  मेरा

 सुझाव  है  कि  छोटे  छोटे  किसानों  को  रियायती  दरों  पर  ट्रैक्टर  शादी  दिये  जाने  चाहिए  |

 सरकार  को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिए  जिससे  किसान  अपने  खाद्यान्नों  को  इकट्ठा  कर  सकें

 अर्थात्  तहसीलों  शादी  में  भांडागार  बनाये  जाने  चाहिए  जिससे  खाद्यान्नों  के  मूल्य  उचित  होने  पर

 किसान  aoa  खाद्यान्नों को  बेच  सकें  ।  व्यापारी  धन  का  फायदा  उठा  कर  इस  को

 किसानों  से  खरीद  लेते  हैं  बाद  में  मनसाने  मूल्यों  पर  बेच  देते  हैं  ।

 भूमि  सुधारों  की  झाड़  में
 भ्रनुसुचित  जातियों

 की
 मुर्दे  जलाने

 की
 जगहों  पर  भी  कब्ज़ा

 किया  गया  है
 ।

 मेरी  सरकार  से  प्रार्थना  है  कि  ए  सी  जगहों  को  इस  बहाने  से  नहीं  लिया  जाना

 चाहिए  ।

 भी  विभूति  सिर
 :

 उपाध्यक्ष  जो  पहले  gy  मिनट  बोल  लिये  वे  फायदे  में  रहे  ate  हम

 घाटे  में  रहे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 ही  ने  कहा  कि  हम  ऐसा  करेंगे  नहीं  तो  मुझे  कोई  ऐतराज  नहीं  श्राप

 किसी  एक  आदमी  को
 घंटा  दे  दें  ।
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 ait  विभूति  मिश्र  :
 उपाध्यक्ष  में  कृषि  ate  खाद्य  मंत्रालय  के  अनुदानों  का  स्वागत  करता

 हूं  मौर  उस  का  जोरदर  समर्थन  करता  हूं  ।  यह  खुशी  की  बात  है  कि  इस  साल  हमारा  गल्ला  हुआ

 tak  काफी  भी  हुआ  यद्यपि  जूट  की  पैदावार  कुछ  कम  हुई  है  लेकिन  दाम
 के  लि  हाल  से  हम  को

 अच्छा  पैसा  मिल  गया  है  ।  लेकिन  भ्रागे  कुछ  बोलने  के  पहले  मैं  श्री  वी
 ०

 पी०  नायर  के  भाषण  के  बारे
 में

 कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  खेद  है  कि  वह  इस  समय  सदन  में  नहीं  हैं  वह  उस  प्रदेश  से  कराते  हैं  जहां  श्री

 दांकराचार्य  पैदा  हुए  थे  वह  कहते  हैं  कि  दे  के  rae  दो  करोड़  गाय  बेकार  इन  को  मार  देना

 मे  समझता  हुं  कि  दो  करोड़  गायों  को  खिलाने  में  जितना  पैसा  लगेगा  उस  से  कहीं  ज्यादा  लाभ  के

 गोबर  से  हम  को  मिलेगा  क्योंकि  गोबर  खाद  के  लिये  बहुत  उपयोगी  है
 ।

 अगर  आप  हिसाब  लगायें  कि

 इन  गायों  के  गोबर  से  कितनी  खाद  हम  को  मिलेगी  और
 फिर  उस  की  तुलना उस  फरटीलाइजर  की

 कीमत  से  करें  जो  इस  के  अभाव  में  हम  को  बाहर  से  मंगाना  तो  श्राप  देखेंगे  कि  इन  गायों
 को

 रहना  देश  के  लिये  कितना  जरूरी  है  ।  मुझे  तो  लगता  है  कि  हमारे  वी  ०  पी  ०
 नायर  साहेब  को  खेती  का

 ज्ञान  नहीं  है  तभी वह  ऐसी  बात  कहते  हैं  ।  हम  ने  झपने  यहां  देखा  है  कि  बंजर  भूमि  में  लोग  गायों  को

 लाकर
 रखते  4 ३

 उनके
 पऐबर झ्ौ  गौमूत्र  से  वह  भूसी  उपजाऊ  हो  जाती  है

 ।
 हमारे  तिवारी

 जी

 जो बेंठे  हैं  वह  इस  बात  को  जानते  हैं  क्योंकि  वे  लोग  इन  के  ही  जिले  के  हैं  जो  हमारे  जिले  में  प्रा  गये  हैं  ।

 तो  वे  इस  प्रकार  भूमि  को  उपजाऊ  बनाते  हैं  ।

 यहां  हमारे  कम्युनिस्ट  भाई  कहते  हैं
 कि

 देश  की  बेकार  गायों  को  सार  देना  चाहिये
 ।

 लेकिन

 मुझे  विश्वास  है  कि  वे  गावों  में  ऐसा  नहीं  कहेंगे  ।  क्योंकि  श्राजकल चुनाव  at  वाले  हैं  इसलिये गावों

 में  वे  दूसरी  बात  कहेंगे  ।  लेकिन  मै  इस  पक्ष  में  नहीं  हूं  कि  इन  गायों  को  मारा  जाय  कौर  गोमांस  खाया

 जाय  |

 में  से  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  हमारी  प्लान्ट  इकानामी  है  भ्र ौर  हर  चीज  के  लिये  योजना

 बनायी  जाती  है  |  इतना  बड़ा  योजना  भवन  बना  द्वि  है  उस  में  बहुत  से  लोग  काम  करते  प्रौढ़

 सब  चीजों के  उत्पादन के  लिये  प्लान  बनाते  लेकिन  खेती  के  लिये  कोई  प्लान  नहीं  बनाया  जाता

 mat  खंती  के  लिये भी  प्लान  बनाया  जाय  कि  हम  को  फलां  फलां  चीज  इतनी  बोनी  चाहिये  तो  में

 समझता  हूं
 कि

 बड़ा  अच्छा  होता
 ।

 लेकिन  खंती  के  लिये  कोई  प्लान  क्या  नहीं  बनाया  जाता  यह

 बात  मेरी  समझ  में  नहीं  ।  में  नहीं  समझ  पाता  कि  योजना  का  काम  किस  तरह  से  हो  रहा

 इस  के  अलावा  दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  साल  उत्तर  बिहार  कौर  पंजाब

 में
 गन्ने  की  खती  ज्यादा  हो  गई  है  ।  अगर  ३०  जून  तक  सरी  फैक्टरियां  चलें  तो  सम्भव  है  कि  सारे  गन्ने

 का  किंग  हो  सके
 |

 हमें  इस  दिशा  में  yest  प्रधान  मंत्री  जी  से  मद  द  मिली  है  कि  हमारे  यहां  कुछ  फैक्ट

 रियां  जो  बन्द  थीं  उन  को  चलाया  गया  है  ।  हमारे  फूड  एंड  एग्रीकल्चर  मिनिस्टर  इस  में  तत्पर  हैं  ।

 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  कहते  हैं  कि  हम  पैसा  देंगे  ।  aa  कल  हालत  यह  है  कि  हमारे  किसान

 जो  दे  रहे  हैं  उन  को  पैसा  नहीं  मिल  रहा  है  ake  यह  ऐसा  समय  है  जब  किसानों को  बेल  खरीदने

 होते  हैं  शादी  विवाह  करने  होते  जमीन  की  मालगुजारी  देनी  पड़ती  है  श्रीधर  कपड़े  लते  पर  खने  करना

 होता  किसान  को  पैसे  की  जरूरत  है  उस  को  पैसा  नहीं  मिल  रहा  है  ।  दूसरी  तरफ  यह  हमारे  मिल

 वाले  कहते  हैं  कि  हमारी  चीनी  जो  पड़ी  है  उस  की  नहीं  हो  रही  जरूरत  इस  बात  की  है  कि

 हमारी  चीनी  बाहर  जाय
 ।

 जब  वह  कहते  हैं  कि  हमारे  पास  पैसा  नहीं  कितना  बैंक  से  लेन  की  लिमिट

 है  वह  ले  चुके  हैं
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  कुछ  निर्णय  करे  कौर  दिलवालों को  चीनी  रिलीज है

 े  ह  लिय  बहे  में  लाएगा
 कि  चीनी  की  रिलीज  के  बारे  में  उदारतापूर्वक  विचार  किया  जाय  ।

 किसान  झगर  अपने  गन्ने  की  कीमत  चीनी  की  शक्ल  में  लेना  चाहे  तो  सरकार  को  चीनी  की  इजाजत

 दे  देनी  चाहिये
 ।

 मजदूर  मजदूरी  की  एवज  में  चीनी  चाहे  तो  उस  को  चीनी  दे  देनी  चाहिये

 पबलिक  को  चीनी  देने  में  सहूलियत  पैदा  करनी  चाहिए  और  चीनी  को  एक्सपोर्ट  करना  चाहिये  |
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 विभूति

 हमारे  पाटिल  साहब  कहते  हैं  कि  हमारी  चींनी  का  दाम  ७००  रुपया  प्रति  टन  है  लेकिन  बाजार

 में  wat  उपाध्यक्ष  चीनी  का  दाम
 ४०  ०

 रुपये  प्रति  टन  है  |  इस  तरह  हर  टन  पर  हम  को  ३००

 रुपय  का  घाटा  पड़ता  है  ।  यहां  लोक  सभा  के  fad  एंड  रेफरेंस  ब्रांच  ने  एक  कागज  निकाला  है  जिस  के

 कि  अनसार  सन  2Eq?2  में  इंग्लैंड  ने  आस्ट्रेलिया  से  ४५  पौंड  २  चिलिंग  पर  टन  के  हिसाब  से  चोरी

 खरीदी  है  जो  कि  एक्सचेंज  रेट  में  १  रुपया  का  १  शिलिंग  ५-३१/३९२  पेंस  होता  है
 ।

 इस  का  मतलब

 यह  हुआ  कि  इंग्लैंड  झास्ट्रलिया  से  ६१०  रुपये  टन  के  हिसाब  से  चीनी  alien
 ।

 अब  जब  इंगलैंड

 को  आस्ट्रेलिया  की  चीनी  ६१०  रुपय  टन  पड़ती  है  तो  वह  हमारी  चीनी  नहीं  खरीदता  है  और  जब

 कि  हम  कॉमनवेल्थ  में  हैं  ।  ford  एंड  रिफ्रेंस  विभाग  ने  जो  कागज  निकला  है  उस  के  मुताबिक  हम

 झमरीका  से  हर  साल  अरबों  रुपये  का  सामान  मंगाते  हैं  पौर  झमरीका  को  भी  हम  से  चींनी

 खरोदनी  चाहिये  ।  पी०  एल०  ४८०  में  हम  न  करोड़ों  और  प्रश्नों  रुपय  का  सामान  से  मंगाया

 इसलिये यह  श्रावण  क  बात  है  कि  झमरीका  भी  हमारी  चीनी  खरीदे  |

 थी ०  एल०  Woo  मसें  १-४-५६  से  2o-W-¥S  तक  ४,४१४  मिलियन की  एंड  एथोराइज्ड  थी

 जबकि  हम  ने  अन्दाजन ३७३६  मिलियन  eam  का  सामान  मंगाया  है  ।  लख  हम  से  इतना

 सामान  मंगाते  हूँ  तो  क्या  अमरीका  हम  से  चीनी  नहीं  ले  सकता  है
 ?

 में  समझता  हूं  कि  अमरीका  को

 चीनी  एक्सपोर्ट  हो  सकती  है  ।

 तो  हम  से  कहा  जाता  है  कि  अधिक  उत्पादन  करो  जब  हम  अधिक  पैदा  करने  लगते  हैं

 तो  इन  को  इस  से  घबड़ाहट  पैदा  होने  लगी  है  ।  हमारें  मिनिस्टर साहब  ने  बतलाया है  कि  की
 खेती

 बढ़  गई  है
 ।

 लेकिन  में  बतलाना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  गंदे  की  पैदावार  बढ़ी  है  यह  इस  कारण  है  कि

 हमारे  किसान  ज्यादा  तगड़े  खूब  पानी  देते  अच्छी  खाद  देते  हैं  कौर  ढंग  से  खेती  करते  हैं  इसਂ

 लियें  हमारे  गन्ने  की  पैदावार  बढ़ी  ज्यादा  पैदावार  करके  दिखाने  पर  तो  उचित  यह  है  कि  सरकार

 उन  को  ईनाम  11 11: |  देती  उन  को  हर  प्रकार  से  प्रोत्साहन  व  सुविधायें  देती  aft
 उल्टे  यह

 कहा ना  रहा  है  कि  उन्हो ंने  इतनी  अघिक  पैदावार कर  ली  |  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  हमारी

 इकोनामी हो  ।  आज  मूझे  खेद  के  सांथ  कहना  पड़ता  है  कि  कृषि  मंत्रालय  योजना  मंत्रालय  द्वारा

 प्नॉनिय नहीं  की  जाती  है  ।  किसानों को  संघीय  पैदावार  करके  दिखाने  के  लिये  ईनाम  मिलना  चाहिये

 था  लेकिन  उन  को  ईनाम  कौर  सबसिडी  नहीं  मिलती  है  जब  कि  बिड़ला  श्र  लोगों  को

 सरकार  हर  तरह  से  प्रोत्साहन  देती  है  ।  किसनों  को  झाप  सबसिडी  दीजिये  ।  सरकार  को  प्रतिबंध जीनी

 की  एक्साइज  ड्यूटी  की  दावा  में  ४५  करोड़  रुपया  मिलता  सरकार  उस  में  से  ५  करोड़  रुपया

 किसानों  को  सबसिडी  की  arr  में  दे  ।

 मे  यह  भी  चाहना हूं  कि  जब  तक  सारे  गन्ने  की  क्रशिंग  पूरी
 न  हो

 जाये  कोई  शुगर  फैक्टरी  बन्द
 ने

 हो  ।  सारा  गन्ना  कंदा  हो  जानें  पर  ही  किसी  दूर  मिल  को  ave  किया  लाय  ।  किसानों  को  उन  के  गन्ने

 का  पूरा  पेमेन्ट  दिलाने  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  पेमेन्ट  न  होने  से  किसानों  को  झाजकल  बड़ी  तकलीफ  है  ।

 दूसरी
 बात  मुझ  यह  कहनी  है  कि  सरकार  की  कौर  से  दामों  की  उचित  व्यवस्था  नहीं  है  ।  फैक्टरी

 वानों
 के

 गुलाम
 नहीं

 हैं  ।  सरकार को  बोनी  के  दामों  की  भी  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।  कब  गेह  के  वास्ते

 तमाम  जगह  गुलामों  की  व्यवस्था  की  जाती  है  ले  किन  हमारी  चीनी  को  रखने  के  लिए  जगह  का  ब्यवस्था

 नही ंकी  जाती है
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 यह  भी  कहा  जाता  है  कि  साहब  चीनी  रिलीज  करने  से  उसके  दाम  मिर  जायेंगे  ।  अब  उपाध्यक्ष

 में  जरा  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  चीनी  मिल  मालिक  कितना  भारी  मुनाफा  कर  रहे

 इन  चीनी  मिल  मालिकों  ने  इतने  दिनों  के  weet  इतना  पदा  कर  लिया  है  जिसका  कि  कोई

 हिसाब  किताब  नहीं  है  ।  एक  पुरी  साहब  जो  कि  शुगर  मिल  एसोसिएशन  के  प्रेसीडेंट  हैं  ्र  हमारे

 चौधरी  साहब  के  जिले  के  हैं  उन्होंने  भाष  ण  में  इस  चीज़  को  कहा  है  चीनी  के  दाम  कम  होने

 चा  हय  ।  टेरिफ  कमीशन  की  कोस्ट  स्ट्रक्चर  रौफ  शुगर  एण्ड  शयर  प्राइस  एबल  टु  दी  शुगर  इण्डस्ट्री

 की  रिपोर्ट  में  यह  बतलाया  गया है  कि  नार्दन  इण्डिया  में  स  १६५७-५८  में  शुगर  की  फेयर  सेलिंग

 प्राइस  ३५.  ३०  नये पैसे  रही  ।  बम्बई  वर्ग  रह  के  बारे  में  नवदीं  बतला  रहा  हूं  ।  नादे  इण्डिया की

 बाबत  उसमें  बतलाया  गया  है  ।  सन्  में  ३६  रुपय  ४३  नये  पैसे  |  चोरी जो  हमारे

 वहां  बिकती  है  तो  मं  आपको  बतलाना  चाहता  हू  कि  यह  चीनी  के  उद्योगपति  कितना  मुनाफा  उठाते

 डी०  चीनी  हमारी  ३६  रुपय  ८१  मये  प  से  कै  हिसाब  से  बिकती  है  जबकि  सी  ०  चीनी  ३८  रुपये

 ५१  नये  पसे  की  दर  से  बिकती  इस  तरह  आप  देखेंग  कि  २  रुपया  EY  नये  पसे  का  श  गर

 मिल  मालिकों  को  फायदा  होता है
 ।  उस  रिपोर्ट  के  तीसरे  परे  में  यह  दिया  gar  है

 :--

 ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  उत्पादन लागत  के  अति  रिक्त  १२  प्रतिशत लाभ  की

 तूमती  दी  जानी  चाहिए  जिससे  कारखाना  लाभांश  aris  ठीक  प्रकार  से  दे  सके  बर

 इस  तरह  देखेंगे कि  १२  प्रतिशत  का  डिविडेंड  शुगर  हेनरी  वालों  को  दिया  गया  है  |

 इसके  फी  मन  चीनी  के  पीछे  यह  २  रुपय  €  १  या  €२  नये  पसे  का  फायदा  शौर  हो  रहा  २४

 साल  से  होकर  मिल  रहा  है  ।  हर  मन  के  पीछें  उनको  करीब  ३  रुपया  एक्सट्रा  दाम  मिलते  हैं
 ।

 १२  परसेंट  का  म  नाफा  रेयर  यह  २  रुपये  १  था  g5  नये  प  से  का  प्रतिमा  चीनी  मिल  मालिकों

 को  एक्सट्रा  मुनाफा  हो  झर  इतने  पर  भी  जो  पुरी  साहब  कहते  हें  कि  गन्ने  के  दाम  कम  करने  चाहियें

 तो  यह  मनासिब बात  नहीं  है  ।

 इसके  सम्बन्ध  में  डाइरेक्टर  श्राफ  नेशनल  शुगर  इंस्टीच्यूट  कानपुर  से  ने  यंह  कहा  है
 :--

 कारखानों  का  विस्तार  हो  चुका  है  तथा  कुछ  का  किया  जा  रहा  है  ।  परन्तु  इस  काम

 का  भार  पर  नहीं  पड़ना  चाहिये  |  इसलिये  इसकी  जांच  करना

 बयक है  कि  कारखाने  की  मरम्मत  होनी  चाहिये  तथा  किस  की  नहीं  12.0

 उपाध्यक्ष  उन  लोगों  को  इतना  फायदा  पहुंच  रहा  लेकिन  फिर  भी  वे  कहते  हैं  कि

 रिप्लेसमेंट के  लिये  सा  दो
 ।

 पहले
 वे

 हर  मन  में  दो  रुपये  ले  रहे  थे  और  श्री  लगभग  तीन  रुपये  ले  रहे

 हैं  ।  इसके  mates उन  को  १२  परसेंट  डिविडेंड--मुनाफा दिया  गया  है  ।  इस  के  बावजूद  वे  कहते  हैं

 कि  गन्ने  का  दाम
 कम

 होना  चाहिये
 ।  मैं  समझता  हैं  कि  यह  उचित  नहीं  है  कि  इन  परिस्थितियों  में  भी

 q  he  कि  कन्  का  दाम  कम  करना  चाहए  |

 कारखानेदार  कहते  हैं
 कक

 गन्ने  की  कीमत  गिरानी  चाहिए  ।  मे  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि  area  इण्डिया  में

 तो
 कण्ट्रोल  बिहार  ae  उत्तर  प्रदेश  में  कण्ट्रोल  लेकिन  साउथ

 में  कण्ट्रोल  नहीं  है
 ।

 वहां  ज्यादा  दिनों  तक  फ़ैक्टारियों  चलती  हैं  ।  लिहाज़ा  साउथ  में  शूगर  का  कास्ट

 श्राफ  प्राडक्दान  पौर  भी  कम  होगा
 ।

 हमारे  यहां  भी  फैक्ट्रियां  ज्यादा  दिन  तक  चलेंगी  ।  मेरा  rarer

 है  कि  साउथ  में  पिछने तीन  चार  बरसों  में  फैक्ट्री  वालों  ते  नौ  करोड़  रुपया  कमाया है  |  फिर  भी  साउथ

 वाले  कहतें  है ंकि  हम  को  एक्सटेंशन प्रौढ़  एक्सटेंशन  के  लिये  मौका  नहीं  मिलता  है  |  यह  बहुत  गैर

 fat  बात  है
 ।

 मैँ  वहां  की  सरकार  कौर  केन्द्रीय  सरकार  से  कहूंगा  कि
 जो

 रुपया  वहां  के  फ़ैक्ट्री  वाले
 510  (Ai)
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 विभूति

 कमा  रहे  बा  तो  उसको  सरकारी  खज़ाने  में  रखा  या  उससे  कोई  डेवेलपमेंट का  काम  किया

 जाय  |

 सरकार  खेती  की  तरफ  जो  ध्यान  दे  रही  वह  कागज़ पत्रों  में  है  ।  खेतों  की  तरफ उसका

 ध्यान नहीं  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मै  ने  पिछली  दफा  कहा  था  कि  हर  एक मिनिस्टर  को  गांवों  में  जाकर

 गह  देखना  चाहिये  कि  वहां  खेती  के  विषय  में  कया  हो  रहा  है  शर  हम  को  यह  बताया  जाय  कि  कौन

 भि ति स्टर  किस  स्टेट  में  यह  देखने  के
 लिये  गया  है

 ।  डा०  राम  सुलग  सिंह  ने  कहा  कि

 नौ  मिनिस्टर इस  सम्बन्ध  में  रहा  गये  थे  ।  मैं  अपनी  स्टेट  की  बात  करना  चाहता  हूं
 ।  मेरा  प्रत्दाजा

 .

 है  कि  वहां  की  पापुलेशन  ४.  ४  ३
 लाख  है

 ।
 मैं  पूछना  चाहता  हू  कि

 REX  से  "eRe  तक हमारे

 मंत्रिगण  ने  वहां  कितनी  विजिट्स  कीं  ।  मैं  चाहता हूं  कि  हर  एक  आदमी  के  काम  को  देखना  चाहिये

 कि  उसने  कितनी  डिजिट्स  की  ate  कितनी  नहीं  वह  कहां  गया  झ्र  कहां  नहीं  इत्यादि  ।

 खेती  महकमा  इतना  महत्वपूर्ण  प्रौढ़  जबरदस्त  है  कि  उसमें  उसी  आदमी  को  रखना

 जिस  को  इस  विषय  का  शान  कौर  जानकारी  हो  ।  यह  सब  को  ज्ञात  है  कि  हिन्दुस्तान  की  कम  से  कम

 ५५  फीसदी  खेती  से  होती  लेकिन उस  के  विकास  प्रौढ़  उस  की  समस्याओं की

 चित  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  प्रक्रिया  से  यहां  टीम  आई  ate  चली  लेकिन में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  उससे  इस  देश  की  खती  को  क्या  लाभ  हुमा  |
 राज  खेतिहर  पैरिटी  प्राइस  देने  की

 ज़रूरत है  ।
 मे  यह  नहीं  चाहता

 कि
 कनज्यूमर

 को
 नुकसान  चाहता ह  दहर  वालों  गांव

 बालों  किसी  को  नुकसान
 न

 लेकिन  में  चाहता  हुं  कि  खेती  में  जो  उत्पादन  होता  उसकी  कीमतों

 को  ea  चीजों  की  कीमतों  के  साथ  जोड़  दिया  जाय  ।  कृषि  मन्त्री  ने  इस विधय  में  कहा  कि  हम कमेटी

 बनायेंगे  ।  हम  को  इन्फर्मेशन  है  कि  शायद  वह  तो  कमेटी  बनाना  चाहते  लेकिन  उस  कमेटी  का  मामला

 प्लानिंग  कमी दान  में  चला  गया  कौर  वहां  फंस  गया  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  जब  खेतिहर  से  सम्बन्ध  रखने

 वाला  कोई  प्रदान  जाता  तो  कमेटी  नहीं  बनाई  जाती  लेकिन  जब  दहर  अख़बार  वालों

 कौर  पूंजीपतियों  के  हित  की  कोई  बात  होती  तो  तुरन्त  कमेटी  बना  दी  जाती  है  ।  मैं  चाहता हं  कि

 हमारे  मन्त्री गण  हमारे  सामने  हाउस  में  कहें  कि  यह  उन  के  बस  की  बात  नहीं  है  है  कि  इसमें

 उन  को  थोड़ी  दिक्कत  है  ।  वे  केबिनेट के  मेम्बर  हैं  ।  बे  कैसे  रिस्पांसिबिलिटी अलग  करें
 ?
 लेकिन हम  लोग

 तो  उन  के  साथ  हैं  ।

 इस  जनगणना  की  रिपोर्टे  में  कहा  गया  है  इस  देश  में  ७१  फीसदी  गांवों  की  आबादी  है

 जिसका  भ्रम  यह  है  कि  इस  हाउस  के  Yoo  मेम्बरों में  से  ३३५  गांवों  के  वोट  पर  art  लेकिन हम

 लोगों
 की

 पूछताछ  नहीं  होती  है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  कम  से  कम  चैरिटी  प्राइस  के  बारे  में  एक  एडवाइजरी

 बो  बनाया  ताकि  खेतिहर  को  उसके  का  उचित  पैसा  मिल  सके  |

 भी ठ
 सि०  किलेदार  श्रीमान  उपाध्यक्ष  में  ही  मैँ  खाद्य

 अर  कृषि  मन्त्री  महोदय  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  के  क  क  &  &

 भी  गजराज  fag  :  काहे के  लिये  ?

 श्री to  fao  किलेदार  .....  fa
 उन्होंने  देश  में  खाद्य  की  परिस्थिति  को  सुधारा

 है  ।  राज  से  दो  साल  पहले  यहां  पर--सदन  के  भीतर  प्रौढ़  दोनों  जगह--गल्ले शक्त

 के  बारे  में  काफी  होहल्ला  मचता  था
 ।  इ  स  साल  वे  सी  कोई  वाए  नहीं  सुनाई  पड़  रही  है  इसलिये

 हम  सब  की  बनाई  के  पात्र  हैं  ।  लेकिन  जो  क  छ  उन्होंने यह  सब  किया  वह  देश  के  भीतर  उत्पादन

 बढ़ा  कर  नहीं  किया  है
 ।

 उन  की  करामात  इस  बात  में  रही  कि  उन्होंने  बड़ी  भारी  मात्रा  में  खाद्यान्न
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 अमरीका  से  प्राप्त  किया  कौर  उसके  यहां  कराने  के  कारण  देश  के  भीतर  जो  संग्रहीत  गल्ला
 जो

 लोगों  ने  छींपा  कर  रख  छोड़ा  वह  भी  बाजार  में  पाया
 प्रौढ़

 इस  कारण  से  देश  में  इस  गल्ले

 की  बहुतायत दिखाई  पड़  रही  है  ।  वास्तव  में  नगर  देखा  तो  गत  वर्ष  उसके  पहले  वर्ष
 की

 उपज  कुछ  कम  हुई  ।
 अगर  हम  अपनी  स्थानीय  कौर  देश  के  भीतर

 की
 उपज  नहीं  तो  तीन  चार

 साल  के  बाद  जब  पी  ०  एल०  Woo  के  द्वारा  यहां  गल्ला  रुक  उस  वक्त  देश  की  हालत

 खराब हो  जायगी  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  aes  में  गम्भीरतापुंबंक  विचार  किया  जाय  भ्र भी  जो

 निश्चिन्तता  हमार  सामने  गई  हैं  खाद्य  के  सम्बन्ध  उस  को  दूर  किया  जाय  निरन्तर  इस

 बात  का  उद्योग  किया  जाय  कि  खाद्य  उत्पादन  की  उन्नति  वैसे  ही  होती  जैसी  कि  पहले  होती  थी
 ।

 मेँ
 खाद्य  मन्त्री  महोदय

 को  इस  बात  के  लिये  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने गेहूं  के  प्रतिबन्ध

 को  तोड़  दिया
 ।

 मध्य  प्रदेश  में  पार  साल  गेहूं  की  जो  उपज  उस  की  बाहर  जाने  से  रोका  जिसके

 परिणामस्वरूप  किसानों  को  बहुत  हानि  हु  ई  ।
 स्टोर  ट्रेडिंग

 के
 नाम  से  जौ

 गल्ला  वहां  किसानों
 से

 खरीदा

 यद्यपि  कहने  के  लिये  तो  चौदह  रुपये  मन  के  भाव  से  उनसे  लिया
 ले/कन

 वास्तव  में  उनके

 पास  बहुत  कम  पहुंचता  था  ।  इसके  पीछे  बहुत
 से

 कारण  जिन  को  विस्तार  से  कहने
 की

 ज़रूरत

 नहीं  wa  वह  मामला  ख़त्म  हो  गया  है  ।  लेकिन  एक  बात  जो  सामने  रखने  की  वह  यह  है

 कि  जो  भाव
 किसानों  को  इस  मिल  रहा  खास  कर  मध्य  प्रदेश  के  किसानों  जहां  पर  कि  खेती

 केवल  gat  होती  जहां  ड्राई  कल्टीवेबल  होती  जहां  पानी  का  कोई  इन्तज़ाम  नहीं  ae  पर्याप्त

 नहीं  नायर  उसके  विषय  में  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  कई  बार  यह  चर्चा  इस  लंदन  में
 ae

 स  मार  उसके  पव  आज
 भी  कई  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कौर  मेरी

 समझ

 में  शायद  कृषक  समाज  का  भी  यह  विचार  हैं  कि  इस  तरह  की  एक  कमेटी  बनाई  जो  कास्ट  श्राफ

 प्राइक्शन  की  जांच  करके  इस  बात  को  निर्धारित  करे  कि  सब  से  नीचे  की  बाईस  कया  हो  प्रौढ़  यदि

 गल्ले  का  भाव  उससे  कम  होता  तो  सरकार  किस  प्रकार  किसान
 की

 मदद  जो  क्वांटम  ग्राफ

 प्राइस  सपोर्ट  तय  करे
 ।

 शक्कर  के  सम्बन्ध  में  पहले  यहां  बहुत  दौरो-गुल मचता  वह  समाप्त हो  गया

 है  site  हालत  qe  सुघर  गई  है  ।
 राज  हमारे  देस  में  शक्कर  कमी  नहीं  है  प्रौढ़

 उत्पादकों  की  इस  बारे  में  आग्रह  किया  जा  रहा  है  कि  इस  के  ऊपर  से  सब  कंट्रोल

 दिये  मेरी  समझ  जैसा कि
 खाद्य  मंत्री  जी  का  विचार  मगर

 शक्कर
 के

 ऊपर  से  कंट्रोल  हटा  दिया  तो  उसके  भाव  गिर  जायेंग े।  उस  हालत  में  मिल

 वाले .  गन्न ेने की  कीमत  को  कम  करने  के  लिए  जोर  देंगे  ak  ae  उसको  मान  लिया  गया  तो

 इसका  मतलब  किसानों  को  नुक्सान  पहुंचाना  होगा  ।  यह  भी  एक  पहलू  है  जिस  पर

 array  विचार  करना  है  ।  जरगर  कंट्रोल  हटा  दिया  जायगा  तो  सारी  की  सारी  शक्कर  यहां  के  कुछ

 बड़े  बड़े  काम  करने  वाले  लोग  खरीद  करके  रख  लेंगे  शौर  वह  भूमिगत  हो  जायगी  शौर  इस  तरह  से

 कमी  उत्पन्न  करके  वे  इसे  ऊंचे  भाव  से  कैच कि... भचग  और  बड़ा  मुनाफा  ७, ५
 ।

 इस  तरह  से
 जो  उपभोक्ता

 उनको  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ।

 इस  वास्ते  में  समझता  हूं
 कि

 जो  भी  कंट्रोल  वह  ठीक  है  ।

 हां  उसमें  सुधार  की  थोड़ी  सी  गुंजाइश  है  कौर  वह  अवश्य  होनी  चाहिये
 ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि

 इस  समय  जो  प्रदेशों  को  कोटा  दिया  जाता  उसको  बढ़ा  दिया  जाना  चाहिये  रेलवे  मंत्रालय

 से  श्राप्रह  किया  जाना  चाहिये
 कि

 शक्कर  के  यातायात  के  लिए
 वह  कुछ  प्राथमिकता  दे

 जिससे
 एक

 स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  चक्कर  ज़ल्दी  पहुंचाई  जा  :  के  ।  ara  देखने  में  जाता  है
 कि

 जहां
 पर

 शक्कर  का  कंट्रोल  है  वहां  एक  श्रादमी  को  कुछ  सेर  ही  शक्कर  दी  जाती  है  कौर
 एक

 दिन  में
 कुछ

 बोरे  ी ब्रेचे  जाते  हैं
 ।

 जिन  दूकानदारों  को  इस  काम  को  करने  के  लिए  सरकार  ने  नियत
 किया  है
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 उनको  समय  पर  नहीं  मिलती  है  इस  वजह  से  कभी  कभी  की  कमी  महसूस  होने

 लग  जाती है  ।  रेलवे  द्वारा  शक्कर  ले  जाने  के  साधन  भी  कभी  ठीक  नहीं  हैं  ।  झगर  हर  एक  प्रदेश

 का  कोटा  बढ़ा  दिया  जाता  है  प्रौढ़  जो  रेलवे  द्वारा  शक्कर  ले  जाने  का  साधन  उसमें  सुघार  कर

 दिया  जाता  है  तो  में  समझता  हूं  कि  जो  स्थिति  wa  पैदा  हो  गई  उसमें  से  निकला  जा  सकता  है

 शर  साथ  ही  साथ  जिस  तरह  का  कंट्रोल  अभी  चला  हुआ  वह  बहुत  ही  हितकर  हो  सकता  है  |

 इसको  हटाया  नहीं  जाना  चाहिये  र  इसको  रहने  दिया  जाना  चाहिये  |

 दिक्कत  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  भी  कहना  है  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  भाव  को  जब  हम  देखते  हूँ  तो

 पाते  हैं  कि  हमारा  जो  भाव  है  वह  बहुत  अ्रधिक  है  इसको  नीचे  लानेਂ  की  आवश्यकता  है  ।  इसको

 नीचे  या  तो  मिलों  में  सुधार  करके  लाया  जा  सकता  है  ताकि  उत्पादन  में  खर्चा  कम  हो  या  फिर  गन्ने

 की  प्रति  एकड़  उपज  बढ़ा  कर  ऐसा  किया  जा  सकता  है  जिससे कि  जो  गन्ने  के  कभी  के  भाव  व  कुछ

 नीचे  जा  सकें  लेकिन  साथ  ही  साथ  किसान  को  किसी  तरह  का  नुकसान  न  हो  जैसे  पहले  हुआ  है  |

 जो  तरीका  wa  है  उसके  ज़रिये  से  देखना  चाहिये  कि  जो  wane  के  भाव  ata  उनको  कसे

 नीचे  लाया  जा  सकता  है  ।  संसार  के  जो  समुन्नत  देश  उनमें  waar  का  पर-कैपिटा as

 बहुत  है  कौर  हमारे  यहां  बहुत  कम  है  ।  यह  कुछ  तो  महंगाई  के  कारण  है  और  कुछ  भाव

 ऊंचे  होने  के  कारण  ।  नीचे की  श्रेणी  के  जो  गरीब  लोग  हैं  वे  इस  भाव  पर  शव कर  खरीद  नहीं  सकते

 उसका  उपभोग  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 इस  वास्ते  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  बिना  पिसान  को  नुकसान

 पहुंचाये  हुए  किसी  न  किसी  तरह  से  शक्कर  के  भाव  नीचे  लाये  जाये ं।

 खाद्यान्न
 की

 art  जो  स्थिति  वह  काफी  श्राश्ाप्रद  है  ।  झगर  यह  स्थिति  हमारे  प्रयत्नों

 से  भाई  हमने  उत्पादन  बढ़ा  करके  यह  निश्चितता  प्राप्त  की  होती  तो  यह  बड़ी  प्रसन्नता
 की

 बात  होती ।  परन्तु  ऐसा  नहीं  हुआ  है  ।  गल्ला  बाहर  से  भारत  पाया  है  शौर  उसके  साथ  ही

 साथ  भीतर  जो  गल्ला  पड़ा  ठ्भ्रा  वह  बाहर  निकल  आया  जिन  लोगों  ने  इसको  संग्रह  करके

 रखा  था  उन्होंने  बाहर  निकाल  दिया  है  ।  इस  वास्ते  इतना  बड़ा  संग्रह  हमें  दिखाई  पड़ता  है  ।

 यह  संग्रह  उत्पादन  का  फल
 न

 हो  करके  केवल  श्री  पाटिल  साहब  की  जादू  की  लकड़ी  घुमाने  के  परिणाम

 स्वरूप हुआ  है  ।  जिन  लोंगों  ने  गल्ला  होडें  करके  रखा  gar  व्यापारियों  ने  या  किसानों

 उसको  उन्होंने  बाहर  निकाल  दिया  है  ।  अराज  स्थिति  अच्छी  है  ।  लेकिन  sere  हमने  ज्यादा  उत्पादन

 नहीं  किया  तो  हो  सकता  है
 कि

 बाद  में  फिर  हमेशा  के  लिए  हमें  दूसरों  का  मुंह  देखना  पड़े  कि  कब

 दूसरे  देवों  से  वह  ars  कब  हमारा  काम  चले  ।  आज  हालत  जरूर  है  लेकिन  इसको

 ऐसे  ही  बनाये  रखने  के  लिए  हमें  सतत  चेष्टा  करनी  होगी  कौर  यह  तभी  हो  सकता  है  जब  हम  अपने

 उत्पादन को  बढ़ायें  ।  इसके  दो  ही  तरीके  हैं  ।  एक  तो  यह  है  कि  जो  पड़ती  भूमि  जो  अभी  area

 के  नीचे  नहीं  हैं  उसको  कामत  के  नीचे  ला  उसको  जोत  करके  गल्ला  पैदा  किया  जाये  ।  लेकिन

 हमारे  पास  जो  पड़ती  जमीन  है  वह  ज्यादा  मात्रा  में  नहीं  है  और  जो  थोड़ी  बहुत  है  वह  भी  ऐसी

 नहीं  है  कि  जिस  के  ऊपर  बहुत  ज्यादा  खर्च  करने  के  बावजूद  भी  बहुत  ज्यादा  उपज  हो  सके  ।  दूस रा

 तरीका  यह  है  झौर  इसी  में  हमारा  कल्याण  है  कि  जो  कभी  पैदावार  पर  एकड़  हो  रही  उसमें

 बढ़ौतरी की  जाये  ।  ee  बारीकी  से  देखा  जाये  तो  पता  चलेगा  कि  हमारे  देश  में  जो  औसत  उपज

 है  वह  बहुत  ही  कम  है  ।
 चार  सौ  या  पांच

 सौ
 पाउंड  के  करीब  मध्य  प्रदेश  में  वह  है  ।  उत्तर  प्रदेश

 म॑  ज्यादा
 हो  सकती  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  चूंकि  सुखी  खेती  होती  इस  वास्ते  वहां  बहुत  कम  औसत

 है  ।
 जरगर  एक  बार  भी  हम  उसमें  पानी  दे  दें  तो  उपज  बहुत  बढ़  सकती  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  इसका

 प्रयोग
 gat

 है  शौर  उससे  पता  चला  है
 कि

 इस  में  एक  सौ  फीसदी  की  वृद्धि  हो  सकती  चार  सौ



 २७  १८८३  अनुदानों को  मांगे  पप्

 पाउंड  से  als  सौ  तक  पैदावार  जा  सकता है  ।  कमर  पर  पानी  दिया  जाता  खाद  वर्ग रट

 प्रचुर  मात्रा  में  दी  जाती  है  तो  तीन  गना  तक  उत्पादन  में  वृद्धि  हो  सकती  है  ।  उत्पादन बढ़े  कर

 दो  हज़ार  पाउंड  तक  पहुंच  सकता  है  ।  पानी  का  होना  बहुत  जरूरी  है  ।  कभी  कभी  कहा  जाता  है

 कुछ  लोगों  की  तरफ  कौर  एक  पैम्फलेट  में  मैंने  पढ़ा  भी  था  कि  पानी  की  ata  फर्टिलाइजर  का

 इस्तेमाल  करना  कुछ  सस्ता  पड़ेगा  इस  संकट  के  काल  में  फर्टिलाइज़र  का  उपयोग  ज्यादा  किया

 जाना  चाहिये  ।  परन्तु  मुझे  मालूम  पड़ता  है  कि  ag  बात  गलत  है  ।  फर्टिलाइजर  का  उपयोग

 तभी  ज्यादा  फायदेमंद  हो  सकता  है  जबकि  उसके  लिए  भरपुर  पानी  हो  ।  पानी  नहीं  होगा

 तो  फर्टिलाइज़र  से  नुकसान  होने  का  डर  बना  रहेगा  ।  उससे  दाना  पतला  पड़  जाता  है

 art  जल्दी  सुख  जाता  है  ।

 पानी  के  जो  साधन  बड़ी  और  मध्यम  सिंचाई  की  उनके  अलावा छोटी  सिंचाई

 नल  HT  कौर  कुएं  भी  इस्तेमाल  किये  जा  सकते  हैं  AK  ये  जल्दी  लाभ  पहुंचा  सकते  हैं  ।

 इनके  लिए  सरकार  को  बड़ी  मात्रा  में  तकावी  देनी  चाहिये  ate  लोगों  को  इनको  बनाने  का  प्रोत्साहन

 देना  चाहिये  ।  जितनी  अधिक  मात्रा  में  पानी  दिया  जायगा उतनी  अधिक  मात्रा  में  खेती  की  पैदावार

 बढ़ेगी  ।  जितना  afr  उत्पादन  होगा  उतनी  ही  निर्शिचितता  की  स्थिति  हमारे  देना  में  उत्पन्न  होगी  ॥

 एक  बात  जिस  की  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  गया  में  ATT  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  सभी

 यह  कहते  हैं  कि  उत्पन्न  करने  के  लिए  अच्छी  फसल  उत्पन्न  करने  के  लिए  तीन  चार  चीज़ों

 की  प्रा वश्य कता है  ।  इसके  लिए  अच्छा  weal  खाद  श्र  पानी  की  आवश्यकता

 है  ।  जितनी  मात्रा  में  पानी  दिया  जायेगा  उतनी  ही  अच्छी  उपज  होगी  ।  समय पर

 बौनी  हो  तो  निश्चित  रूप  से  फसल  अच्छी  हो  सकती  है  ।  कभी  तक  हमने  भौतिक  साधनों  के

 ऊपर  ही  विचार किया  इस  बात  का  विचार  नहीं  किया  है  कि  इस  सब  को  जो  करने  वाला

 जो  किसान  उसका  हित  किस  में  वह  क्या  चाहता है  ।  हम  श्राज  खेत  के  ऊपर  ध्यान  देते  हैं

 किसान  के  ऊपर  ध्यान  नहीं  दे  रहे  वह  भी  आखिर  एक  प्राणी  है  ate  वह  भी  कुछ  ग्रा राम

 चाहता है  ।  वह  भी  चाहता  है  कि  जो  फसल  वह  पदा  उसका  लाभ  उसे  उसके  बाल-बच्चे

 झा राम से  रहें  ।  पाटिल  साहब  ने  जब  पद-ग्रहण  किया  था  तो  आरम्भ  में  ही  एक  पालिसी  स्टेटमेंट

 दिया  था  जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  उनका  यह  उद्योग  रहेगा  कि  किसानों  को  उचित  कीमत  मिले  ।

 नगर  श्राप  चाहते  हैं  कि  उसको  उचित  कीमत  मिले  तो  उसके  लिये  यह  जरूरी  है  कि  जो  खर्चा  उसका

 बैठता  उस  पर  भी  विचार  किया  जाये  ।  मगर  उसको  थोड़ा  मुनाफा  मिलता  है  तो  वह  अपने

 बाल  बच्चों  को  पढ़ा  परिवार  के  लिए  कपड़े  लते  का  इंतिज़ाम  कर  प्राम

 जीवन  व्यतीत  कर  सकेगा  की  जो  कीमतें  हैं  उनके  भीतर  कहां  तक  इन  सब  बातों  की

 इसका  अंदाज़ा  धाप  खुद  लगा  सकते  हैं  ।  बार  बार  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  है  कि

 ऐसी  कमेटी  बनाई  जाये  जो  यह  पता  लगाये  कि  आखिरकार  गल्ला  पैदा  करने  में  था  पैदा

 करने  में  कितना  खर्चें  1...  है
 ।

 नब  तक  इस  तरह  की  कमेटी  के  ज़रिये  इस  बात  का  नहीं

 तब  तक  श्राप  नीचे  की  कीमत  भी  मुकर्रर  नहीं  कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  श्री  खत्म  करें  |

 श्री  to  fro  दो  साल  में  पहली  बार  बोल  रहा  हूं  ।  पांच  मिनट तो  ak

 दीजिये  ।

 महोदय  अच्छा |
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 श्री  र०  fao  इसके  लिए  एक  कमेटी  बहुत  जरूरत  है  1...  बार
 श्राप

 इस

 बात  का  जिक्र  करते  फिर  भी  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  है
 कि  अधिकारीगण  ऊपर  जो

 वे  क्यों  इसका  विरोध  करते  हैं  ।  इसको  बना  देने  मात्र  से  ही  किसान  को  .  झाप  कुछ  देनेवाले set

 हैं  ।
 लेकिन  मालूम  पड़ता  है  कि  किसान

 की
 जो  हालत  उसको  छिपे  रहने  देना  -  चाह्ते

 उसको  बाहर  देना  नहीं  चाहते  क्योंकि  श्राप  समझते  हैं
 कि

 अगर  वह  बाहर  जायेगी  तो  उसकी

 हालत बदन  जायेगी  ।

 मैंने  देखा  है  कि  जो  आपके  सीड  फार्म  जो  डे मं स्ट्रेन  फॉर्म्स  एक्सपेरिमेंटल  फाम्सें  को

 arg  कोई  भी  प्राफिट  पर  नहीं  चल  रहा  है  ।  मध्य  प्रदेश  की  बात  में  जानता  हूं  वहां  कोई

 भी  फार्म  ऐसा  नहीं  है  जिस  में  मुनाफ़ा  होता  हो  करीब  हर  में नुक़सान  हो  रहा  है
 ।

 बड़ी  बड़ी  रकमें  नुकसान  में  हैं  ।.  के  पास  साधन  इतना  पैसा  se

 एरिया  एक  फार्म  का  २००  एकड़  के  करीब  कुछ  बैठता  है  इतना  भी

 वहां  टोंटा  बैठता  है  ।
 जब  ऐसी  है  जो  छोटे  किसान  |...  कैसे

 फायदा  होगा  ।  ऐसा  मालूम  है  कि  इस  मामले
 पर

 परदा  रहा  लेकिन  मेरी

 प्रार्थना  है  कि  परदा  डालने  से  या  दबाने  से  जो  यह  भाग  भीतर  जल  रही  है  यह  नहीं  दबायी  जा  सकती
 ।

 ag  चीज तो  सामने  जायेगी  शर  समय  झा  गया  है  कि  उसको  सामने  भराने  दिया  जाये
 ।

 नगर

 amy  उसको  दबा  कर  रखेंगे  तो  उससे  कोई  लाभ  नहीं  होने  वाला  है  ।

 sgt  पर  उस  दिन  हमारे  बित  Aat  महोदय  ते  कहा  शा  Fes, eA  निगारी  प्लान  के  टैक्स

 लगाये  हैं  और  क्योंकि  जता  का  प्लान  है  इसलिए  उसके  पैसा  भी  जनता  से  ही  ar  ।

 इस  देश  जनता  में  किसानों  की  संख्या  ही  सबसे  ज्यादा  इसलिए  निश्चित  रूप्  से  जो  टैक्स

 गये  हूँ  उनका  सबसे  ज्यादा  किसानों  ही  पड़ेगा  |  ठीक  है  उसके
 में

 कुछ  नहीं  कह

 सकता  ।
 लेकिन  जब  योजना  से  आमदनी  होती

 है
 वह  किसानों  तक  नहीं  पहुंच

 जो

 इनकम  बढ़ती  हूँ  प्लान  के  जरिये  वह  ही  रह  जाती  है  कुछ  दिन  var.  wat  हुई  एक

 कमेटी  बनायी  जायेंगी  जो  यह  जांच  करेगी  कि  जो  नेशनल  इनकम  हुई  है  sare  किसान  कौर  मजदूर

 के  पास  नहीं
 तो

 क्सिके  पास  te  गयी  ।  नहीं उस  कमेटी  ने  क्या  किया  लेकिन  उस  नेशनल

 इनकम  में  से  किसान  को  कुछ  फायदा  नहीं  मिला  है  ।

 जिम  चीजों  की  हमको  गल्ला  पैदा  करने  के  लिए  जरूरत  होती  है  उन  पर  आपने  टैक्स  लगा

 दिया  है  जे  डीजल  arse  पानी  है  या  मिरी  है  ।  आप  इंडस् टी  को  जिस  तरह  से  सस्ता

 frat  देते  हैं  बसे  एग्रीकल्चर  को  नहीं  देते  ।  हमलों  सस्ती  बिजली  fara  चाहिए  जसे  कि

 इंडस्ट्री  को  मिलती है  ।  मरी  समझ  में
 महीं

 आता  कि  कृषि  को  उद्योग  कयों  नहीं  मामा  जाता  जब  कि

 यह  देश  का  सब
 से

 वड़ा  उद्योग gare  जैसा  कि  श्री  पाटिल  साहब  ने  बतलाया  इसका  टर्नश्नोवर

 yooo  करोड़  का
 है  जो  फि  पिसी  भी  उद्योग  से  ज्यादा है  ।  लेकिन  इसके  बारे  में  जो  दूसरी  तरह

 की  निगाह  रहती
 है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  ।  शायद  इसका  यही  कारण  है  fe  किसान  संगठित

 हीं है आर  Tue  संगठन  जल्दी  नहीं  होता  इस  लिए  उसकी  ग्राचा[ज  आपके  पास  तक  रहीं  पहुंच
 पाती  ।  भ्ब्  समय  झा  गया  है  कि  हमको  विचार  करना  चाहिए  कौर  यह  देखना  चाहिए  wax  किसान

 ज्यादा  पदा  नहीं  करेगा  तो  देग  के  लोगों  को  श्राप  कहां  तक  बाहर  से  मंगा  मंगा  कर  खिलाएंगे  |

 अब  माननीय  सदस्य  खत्म  करें  । उपाध्यक्ष  महोदय

 श्री  दी०  Wo  mat  वहू  किसानों  की  आवाज  हमारे  कानों  तंक  पहुंचा

 रहे हैं  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  शौर  भी  हैं  ५ जी  पहुं  जायेंगे  |

 to  खि०  किलेदार  :  wat  प्राय
 ज्यादा  समय

 नहीं
 दे  रहे  हैं

 तो
 बारह  नहीं

 करता  |

 लेकिन  जो  हमारे  यहां  गल्ला  बाहर  भेजने  की  छूट  दे  दी  गयी
 है  इसके  सम्बन्ध  मैं  मुझे  केवल  एक

 wet  कहना  हैं  ।  काम  स्टेट  ट्रेडिंग  द्वारा  होता  है  |  लेकिन
 मेरे  राज्य  में  इस  स्टेट  ट्रेडिंग

 से

 किसान  को  लाभ  नहीं  gar  |  उसे  उलटा  नुकसान  हुआ  है  ।  यह  धन्धा  जो  ना रमल  ट्रेड

 चालक हैं  उनमें  रहे  तो  ज्यादा  अच्छा  होगा  |  एक  समय था  जब  कि  ये  लोग  चार  ara  बोरे

 के माफ से घन्वाਂ से  धन्वा  कर लेत ेथे  ।  लेकिन  बीच  में  आर्थिक  स्थिति  बिगड  जाने  के  कारण  काला  बाजार

 झा  गया  झर  यें  लोग  काले  बाजार  में  चन्दा  करने  लगे  ।  लेकिन  इसके  लिए  उनको  दोष  नहीं

 दिया  जा  सकता  |  झगर  हम  काले  बाजार  की  दूर  करके  केवल  सफेद  बाजार  को  ही  रहन ेदें
 तो

 यह  लोग  फिर  थोड़े  मुनफ  पर  झाम  करने  लगेंगे  ।  जिस  काम  को  ये  लोग  चार  जाने  के  मुनाफ

 पर  कर  सकते  हैं  उतकों  करने  के  लिए  अगर  सरकारी  भ्रफंसर  जायगा  तो  दी  रुपये  लगेंगे  |  में  चाहता

 हुं  fe cre  chem  करने  से  पहले  इस  बात  पर  थोड़ा  सा  विचार  कर  लिया  जायें  कि  इसमें  कितना

 किसान  का  फायदा  है  कौर  कितना  सरकार  का  फायदा  होगा  ।  केवल  एक  स्लोगन  उठाने  से  कोई

 लाभ  नहीं  होगा  ।

 fat  Jo  र  पटेल
 :  कठौती  प्रस्तावों

 को  देखते हुए  मुझे  श्री  प्रकाश

 वीर  शास्त्री  का  एक  कटौती  प्रस्ताव  नजर  जिसमें  उन्होंने  खाद्यान्नों  के  मुल्य  कम  गारन ेके  लिये

 कहा  है  ।  में
 हु

 कि  उन्हं  यह  कटौती  प्रस्तावਂ  प्रस्तुत  करने  से  मूल्यों  के  औचित्य  के  बारे  में

 विचार  कर  लेना  चाहिए  था  ।  में  श्रीविजय  के  बारे  में  विचार  करने  के  लिए  दो  परीक्षण  सामने

 रितु  ।  पहला  परीक्षण  है  समान  मूल्य  रखना  ।.  श्राप  देखिये  कि  PEXo  में  चावल  के  मूल्य

 देदानांक  १००  मान  लेने पर  PERL  में  देशनांक  go¥ at हो  जात ेहैं  तथा  १९६०  में  ce  हैं
 ।  गेहूं

 के
 देशों

 भी  REu?  में  ९६  थे  जो  जनवरी  PERL  में  ९१  हो  गये  हैं  ।  ज्वार के  Vex?  के

 ६५  थ  जा  जनवरी  १९६१  में  ११४  हो  गये  |  इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  गरीब  शभ्रादमियों  द्वारा

 खाये  जाने  वाले  खाद्यानों  के  मूल्य  बढ़े  हैं  तथा  घनी  भ्रांतियों  के  द्वारा  खाये  जाने  वले  खाद्यान्नों  के

 मूल्य
 '  नहीं  बढ़  हैं

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 गरीब  गांव  में  रहते  हैं  तथा  अमार  दायरों  में  फिर  गरीब  बढ़े  हुए  मुल्यों  का  हल्ला

 हीं  मचाते  हैं  जबकि  अभीर  अर्थात  नगर  में  रहने  वाले  अधिक  मूल्य  का  हल्ला  मचाते  हैं  |

 सताने  मुल्यों  को  लीजिये  ।  १९५१  में  खाद्यान्नों
 के  देशनांक  ११३  '

 ७  थे  तथा  श्राम

 wae

 के
 28 a  ६  ।

 सभी  वस्तुओं के  १२४:
 ६

 ।
 सभी  अनाजों के

 ११६३  ।  इस
 प्रकार  स्पष्ट  हूं

 जाता हूँ  कि  खाद्यानों  के  मूल्य  कम  हुए  परन्तु  यदि  मूल्यों  को  समान  बनाया  जाये  तो
 गे

 गेहूं
 ौर

 मूल्य  बढ़ाते  होंगे  ।

 एल-डे  के  अधीन  गेहूं  का  mara  किया  जा  रहा  हैं  ।  मैं
 समझता  हूं  कि  ऐसा  करना

 क्रियायों  के  हित  में
 नहीं

 होगा  ।  डि त्या नों  को  तभी  लाभ  हो  सकता  है  जब  आयात  के  गये  गेहूं
 ने

 wet  कख  बढ़ा  दिये  जायें  अयव  किसानों  को  कुछ  सहायता  जायें
 ।

 फ़ितनों  को  झपती  ज़रूरियात  की  चीजें  ख़रीदने  में  अधिक  धन  व्यय  करना  पड़ता  :  जबकि

 बयानों  के  लिए  उतकों  कम  घन  मिलत है  ।  को  इस  भ्रांत  ध्यान  देना  चाहिए  तथा  प्रयत्न

 करक  चाहिएं  जिसके  इनको  इनकी  ज़रूरियात  की  चीजें  सस्ते  समय  पर  मिल  सकें  ।

 मल  अंग्रजी  में



 क ेRo  अनुदान  की  मांगें  १७  १९६९

 सूरतगढ़  के  यंत्री कृत  फार्म  की  उत्पादन  लागत  लीजिये  ।  REXE—KUY  में  यह  १८३  १  रुपये

 की  थी  ।  PEYG—YE  में  यह  ey  रुपये  की  ही  REXE—KO  में  यह  BAR|  रुपये

 हो  जब  बड़े  फार्म  की  यह  हालत  है  तो  छोटे  फार्मो  की  हालत  तो  आर  भी  खराब  होगी  |

 छोट  फार्मो  के  झांकने  भी  श्री  एम०  एस०  रन वावा  ने  अपनी  में  कृषि  की  स्थितिਂ  पुस्तक  में

 बताये  उनको  देखने  पर  भी  पता  लग  जात  है  कि  इन  फार्मों  में  भी  बहुत  नुक़सान  हो  रहा  है  |

 जब  रेवी  हालत  है  तब  सरकार  से  मूल्यों  में  कमी  करने  की  मांग  करना  उचित  नहीं  हैं  ।

 मेरा  साननीय  मंत्री  से  mata  है  कि  बह  अनन  वायदा  पूरा  करें  तथा  कृषि  उत्पादों  के

 feat  को  उचित  मुल्य  दिलाने  का  प्रयत्न  भरें  |

 मेरे  साम्यवादी  दल  के  मित्र  ने  बताया  है  कि  गायों  को  क़त्ल  फिया  जामा  चाहिए  क्योकि

 वहू  अरब  बेकार  हैं  ।
 में

 अन्त  में  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  साम्यवादी  दल  के  सत्तारूढ़  हो  जाने  पर

 वहू  भ्रपने  az  आदमियों  को  भी  कत्ल  कराना  चाहेंगे  ।

 pall  बलराज  सघोष
 :  सभापति  खोयी  जनता  की  सबसे  बड़ी

 mana  है  खेती  देश  का  सब  से  बड़ा  उद्योग  परन्तु  दुर्भाग्यवश  दो  योजनायें  समाप्त

 ही  जाने  के  बाद  भी  खाद्यान्नों  का  उत्पादन नहीं  बढ़ा  हैं  ।  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  PEYG—KE  में

 खाद्यान्नों  का  उत्पादन  ७५०  लाख  टन  था  जो  PEXE—Ko  वर्ष  में  ७१०  लाख  टन  हो  गया  |

 प्रदान  उठता  है  कि  इस  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  क्या  क़दम  sors  जा  रहे  हैं  ।  किसानों  को

 प्राकृतिक  विपत्तियों  से  किस  प्रकार  बचाया  जायेगा  ॥

 पहली  तवा
 पोज नाओ ओं  में  सिचाई  योजनाओं  पर  बहुत  धन  व्यय  किया  गया  है  |  भाखड़ा

 बांच  बनाया  गया  है  ।  परन्तु  इस  बांध  के  पानी  के  वितरण  में  भी  राजनीति  ने  अपना  हांथ  दिखाया

 शरीर  गुड़गांव  जेसे  जिने  जिनको  पानी  की  जरूरत  उनको  पानी  नहीं  मिल  पाया  ।

 जल  आयोग  के  सभापति  श्री  कंवर  सेन  ने  बताया  है  कि  राजस्थान  नहर  बन  जाने  के  बाद

 में  सवरग  की  भ्रवतारणा  हो  जायेगी  ।  मुझे  संदेह  है  कि  यह  नहर  ही  कभी  चालू  नहीं  होगी

 क्योंकि  फालतू  पानी  तो  पाकिस्तान  को  दे  दिया  गया  हैं  तथा  अरब  से  दस  वर्ष  तक  तक

 आशा  नहीं  कि  राजस्थान  को  पानी  दिया  जायेगा  ।

 मेरा  अपना  विचार  यह  भी  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर प्रदेश  में  जहां  पर  पानी  की  बहुतायत

 है  वहां
 पर

 बांध  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  सिचाई  योजनायें  बनाई  जा  रही  हैं  परन्तु  जम्मू  के  ठण्डी

 जहां  पानी  की  कमी  में  सिचाई  के  लिए  एक  भी  पैसा  व्यय  नहीं  किया  जा  रहा  में

 पिछले  पांच  वर्षों  से  sear  नहर  खोदी  जा  रही  है  परन्तु  श्रभी  तक  तो  यह  बन  नहीं  पाई  है
 ।

 यदि  यहां
 पर  छोटी  सिचाई  योजना  बनाई  गई  होतीं  तो  निश्चित  रूप  से  लाभ  पिता

 यह  कहना  बे  कार  है
 कि

 खाद्यान्नों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  यंत्रों से  खेती  कराई  जाये

 हमारे  देश  में  श्रीकांत  व्यक्तियों  के  पास  १०  एकड़  से  भ्रमित  भूमि  नहीं  है  ।  इसलिए  wey

 है  कि  ऐसा  प्रयत्न
 किया  जाये  जिस  से  किसान  अपने

 वर्तमान  भ्रौज़ारों  के  द्वारा  लाद यान् नों
 का

 उत्पादन बढ़ा  सके  ।  किसानों को  प्रोत्साहन  देने  की  ज़रूरत है  ।  यदि  ऐसा  कर  दिया  गया  तो

 निश्चित  रूप  से  उत्पादन  बढ़  जायेगा  |

 मेरे कुछ
 माननीय  मित्रों  ने  बताया  है  कि  गायों  तथा  बेकार  राशियों  को  मार  डालना  चाहिए  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इसका  विरोध
 भी  किया  है  ।  में  विरोध  करने  वाले  सदस्यों  gata  कांग्रेसियों

 fast  wait  में
 ।



 २७  १८८३  अनुदानों की  मांगें  |

 से  पुराना  चाहता  हूं  कि  aT FI  दियों  के  इस  सुझाव  वे  विपरीत  गायों  तथा  पुत्रों  की  लत  सुधर ने
 के  लिए  वह

 क्या  काम  कर  रहे  मैं  बताना  चाहता  हुं  कि  कहने  तथा  करने  में  बहुत  अ्र्तर

 होता  है  ।  आज  गाथ  बड़ी  संख्या  में  कत्ल  की  जाती  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  समझना

 चाहिए  कि  देश  के  carat  को  मारने  के  बजाये  उनकी  हालत  सुधारने  का  श्रमिक  महर  है

 इस  प्रकार  शक्तिशाली  होकर  हमारे  बैस  गहरी  खुदाई  कर  सकेंगे  तथा  गहरी  खुदाई  के  ढारा  सा यान् नां

 का  अधिक  उत्पादन  हो  सकेगा ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  पुरानी  गाय  देश  पर  भार  हैं  ।  में  बताना  चाहता  ह  कि

 यह  भार  नहीं  हैं  ।  यदि  हम  इनके  गोबर  शादी  का  इस्तेमाल  करने  लगें  तो  पर्याप्त  खाद  हमें  मिल

 सकती है  ।  खाद  का  हम  करते  हैं  ।  इस  आयात  को  बन्द  किया  जा  सकता  है  ।

 भो सदनों की  स्थिति  देखिये  ।  लुधियाने  के  गोसदन  में  दो  महीने  पहले  सौ  गाय  मर  गईं  क्यों  कि

 सर्दी में  उनको  उढ़ाने  के  लिये  वस्त्र  नहीं  थे  ।  उनको  खिलाने  को  चारा  नहीं  था  ।  केवल  कागजों

 पर  लिखे  जाने  के  लिए  यह  गोसदनों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 हमारे  £1|  में  वनस्पति  का  उत्पादन  ३
 '

 १७  लाख टन  से  बढ़  कर  ३.३३  ल्  टन

 हो  गया है  i  बड़  ्  की  बात  है  कि  एक  हानिकर  वस्तु  का  उत्पादन  बढ़  रहा  है
 ।

 वनस्पति

 में  रंग  सिलाने  की  जांच  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  परन्तु  अरब  तक
 इसके  बारे  में

 fra  नहीं  किया गया  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  वनस्पति  में  रंग  मिलाने  की  सरकार  कीं

 इच्छा  ही  नहीं  है  ।  सरकार  को  इसको  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।

 दिल्ली  के  सरकारी  कर्मचारियों की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  उनके  लिये  सरकार  ने
 जो

 मकान  बनाय  हैं  वह  रहने  योग्य  नहीं  हैं  ।  श्राप  यह  उनका  कल्याण  कर  रहे  हैं  ।  Beary  अधिकारी

 बड़े  बड़े  बंगलों  में  रहते  हैं  ।  में  तो  समझता  हूं  कल्याण  अधिकारी  कर्मचारियों  के  कल्याण  करने  के

 बजाय  अपना  कल्याण  करते  हैं
 ।

 इसकी  जांच  की  जानी  चाहिए
 |

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  रुद्रपुर  का  विश्वविद्यालय  खुल  गया  है  ।  परन्तु  मुझे  यह  देख  कर  बड़ा

 श्राइचरयं  हुआ  है  कि  इस  विश्वविद्यालय  में  पढ़े  हुए  व्यवसायों
 को

 इतना  भी  खंती  का  ज्ञान  नहीं  है

 जितना  साधारण  व्यक्ति  को  शान  होता  है  ।  में  तो  समझता हूं  कि  सरकार  इन  कृषि

 विद्यालयों पर  धन  बरबाद  कर  रही  है  ।

 अधिक  भूमि  में  art  नक़द  फसल  बोई  जाती  है  ।  जिससे  घन  मिले  ।  मेरा  सुझाव

 है  कि  wary  की  फसल  तथा  नक़द  की  फसल  में  संतुलन  होना  चाहिए  ।  मुझे  यह  देख  कर  बड़ा  दुःख

 होता  है  कि  खेतों  में  गन्ना  उगाया  जाता  है  ।  किसानों  से  एसा  करने  का  कारण  मैंने  पूछा

 उन्होंने  बताया  है  कि  इससे  हमें  घन  मिलता  है  ।  इसलिए  इन  दोनों  फसलों  में  संतुलन  होना

 चाहिए ।

 चीनी  के  कारखाने  बनाये  जा  रहे  हैं  तथा  इनके  लाइसेंस  प्रिये  आदमियों  को  दिये  जाते

 हैं  ।  जब  हमारे  यहां  चीनीਂ  का  उत्पादन  बढ़  रहा  है  तो  चीनी  का  निर्यात  किया  जाना  चाहिए
 ।

 इसके  लिए  चीनी  के  मूल्य  प्रतिस्पद्धत्मिक होने  चाहिएं  तथा  बड़े  बड़े  स्टाक  रखने  के  बजाये  चीनी  का

 खुला  व्यापार  करने
 की

 व्यवस्था  कर  देनी  चाहिए  ।

 शौ  चे०  tro  पहाभिरामसन  :  इस  वर्ष  भ्रमणी  फसल  हो  जाने  के  कारण  हमें

 यह  नहीं  समझना  चाहिए  कि  हमारी  खेती  की  समस्या  हल  हो  गई  १०  प्रतिशत  की  कमी हो

 जाने  पर  ही  संकट  पैदा
 हो

 सकता  इसलिए  इसका  ध्यान  रखा  जाना  जरूरी  है
 ।



 शुरू  १७  2&E १

 Fo  रा०

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  मंत्रालय  को  यह  नहीं  समझना  चाहिए  कि  उत्पादन  में

 उनके  हारा  बताई  गई  acta  के  कारण  नहीं  हुमा  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  सुधार  केवल  इस

 कारण  है  कि  देश  में  बाढ़  तथा  सुखा  नहीं  पड़ा  है  ।  इसलिए  कृषि  उत्पादन  की  समस्या  मैं  समझता

 हूं  बैसी  हीਂ  बनी  हुई  है  ।  हमें  झपने  कृषि  उत्पादन
 को  वैज्ञानिक  बनाने  की  श्रावव्यकता  है  ।

 चाहिएं  ।
 समस्त

 भूमि  भू-परीक्षण  किया
 जाना  चाहिए

 ।  करने
 के

 लिए  विशेषक  दल  बनाने

 मेरा  सुझाव  है  कि  भांडारों  का  विकेन्द्रीकरण  किया  जाना  चाहिए  |  नगरों  में  भंडारे  बनाने

 बिल्कुल  बेकार  होते  हैं  क्योंकि  नगर
 क

 जलवायु  गरम  होता  है  गरमी  के  कारण  खराब

 हो  सकता है  ।  इसलिए  भांडारों
 को

 गांवों  में  बनाया  जाना  चाहिए  तथा  भांडारों  को  बनाने
 का

 ara  बैंकों  को  सौंपा  जाना  चाहिए  ।

 भंडार  बनाने  के  खाद्यान्नों  के  ख  रीदने  तथा  बेचने  के  मूल्यों  कों  इसके  आधार  पर  निश्चित

 किया  जाना  चाहिए ।  भांडार  बनाने  के  बाद  यह  भी  आसान  ही  जायेगा  किं  आगामी  दो  तीन  मौसमों

 के  मूल्यों  की  घोषणा  की  जा  सके  ।

 में
 अनाज  कुछ

 इस  प्रकार  भावना  है  कि  योजना  आयोग कोंपलें  दिल्ली  में  बैठ  कर  काम

 करता  है  इसलिए  उसको  देव  के
 विभिन्न  क्षेत्रों

 की  are
 को  ज्ञान  नहीं  होता  मेरा  सुझाव

 हैं  कि  सरकार  को  क्षेत्रवार  सलाहकार  frase  किये  जायें  जिससे  गेहूँ  तथा  चावल  के  gee  अलग

 क्षेत्रों  में  गेहूं  तथा  चावल  कीं  सदस्यो ंको  समझने  वाले  लोंग  AAT  बने ं।

 ATH  हमारे  देश  में  जनसंख्या
 की

 ड़ी  समस्या  है
 ।  weary  उत्तर  प्रदेश  तथा

 बिहार  में  खाद्यान्नों  से  अधिक  जनसंख्या  है  ।  खाद्यान्नों का  उत्पादन  gevie-¥s X XQ o ATE में  ५२  ०  लाख

 EXX—RE  में  ६५८
 लाख  टन  हुआ  है  ।

 इस  बात  को  सभी  ने
 स्वीकार  किया  है  कि  जनसंख्या

 २  प्रतिशत  aries
 बढ़  रही  है  शौर  इसलिए  PeEY—-EE TH तक

 ४८  ००
 लाख  हों  जायेगी  जब  कि

 पहले  आंकड़ों  के  आधार  पर  PEEN—EE  तक  खाधान्नों  का  उत्पादन  इतना  नहीं  हो  पायेगा

 जो
 ४८  ०  ०  लाख  व्यक्तियों के  लिये  पुरा  हो  सके  |

 मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  छोटीਂ  सिंचाई  योजनाओं को  बढ़ाने  के  लिए

 RI es
 करोड़  रुपयों  को  बढ़ा  कर  २७

 '
 ev

 करोड़  रुपये  कर  दिये  गये  हैं  ।  मुझे  यह  जान  कर  भी

 प्रसन्नता हुई  है  कि
 ३  ००० ५, कुब  बनाये  जाने

 की
 है  तथा

 ४  ०,  ooo
 Fat  को  गहरा  बनाया

 जा  रहा  परन्तु  मेरा  सुझाव  है  कि  दक्षिण  भारत  के  बहुत  से  तालाबों  में  से  रेत  निकालने  का  काम
 भी  जाना  चाहिए  |

 १६६०  से  १६६४  तक  Gt  एल-४द ०  के  met  १६  ०  लाख  मीट्रिक टन  गेहूं  तथा  १  ०

 लाख  मीट्रिक  टन  चावल  हमें  मिलेगा
 ।  परन्तु  हमें  इसका  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  जब  हमें  यह

 सहायता  नहीं  मिलेगी  तब  हमारा  कया  हाल  होंगा  ।
 इसकी  कौर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 खा तथा कृषि
 तथा

 कृषि
 उपमंत्री

 श्र०  म०
 :  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाये

 गये  कुछ  प्रश्नों  और  कटौती  प्रस्तावों  का  उत्तर  देता  हूं
 ।

 मैं  श्री  चे०  रा०

 के  भाषण  से  सहमत  हूं  तथा  यह  कह  सकता  हूं  कि  wa  खाद्यान्नों  के  संबंध  में  जनता  से

 विश्वास  हो  गया  है  |



 २७  १८८ दे  अन  दानों की  मांगें  भद्दे

 स्थिति  में  जो  वर्तमान  gar  उसके  कई  कारण  ,  हैं  पहिला  कारण

 यह  में  ga.  का  उत्पादन  सबसे  gar  है
 .  ।..  सही

 आकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  तो  भी  ag  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  इस  वर्ष  देश  में  arent

 की  उपज  9° %  करोड़  टन  से  अधिक  ही  होगी  ।

 चावल  का  उत्पादन
 ३३७

 लाख  टन  हुमा  है
 |

 उपलब्ध  जानकारी  से  यह  ज्ञात  हुमा

 है  कि  ag  का  उत्पादन  १  करोड़  टन  के  करीब  होगा  ।  ज्वार  बाजरे की  पैदावार  में

 वृद्धि  नहीं  जो  कि  ae  ak  चावल  की  पैदावार  में  हुई  ।  इसमें  संदेह  कि  .  प्रकृति

 ने  भी  हमारी  सहायता  की  तथापि  हमें  यह  स्वीकार  होगा  कि  कृषि  सिंचाई

 श्र  विद्युत  मंत्रालय  तथा  अन्य  मंत्रालय  द्वारा  गई  कार्यवाही  से  मदद  मिली  है
 ।

 पिछले  दस  वर्षों  में  यदि  चावल  के  की  तुलना  की  जाय  ज्ञात  होगा  कि  चावल
 के  उत्पादन  में  ५०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  ।  गेहूं  का  उत्पादन  QENI-—KQ A HIT में  केवल

 ६०.  ताख टन  बढ़  कर  १  वन  है  /  REXL—KR A ATATAT में  खाद्यान्नों

 कुल  पैदावार  मोटे  पर  टन  जो  प्र  करवा  करोड़  टन

 हो  गई है  ज्ञात  किः  खद्यान्नों  में  ५०.  प्रतिशत वृद्धि  हुई

 1:  तथापि  तथा  ar  गलतीਂ  लिये  कुछ  छूट  देने  के  उपरांत

 हमने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  वास्तविक  विधि  ३१  प्रतिशत  हुई  है
 ।

 १६६१  की  जनसंख्या  के  अनुसार  देश  की  कुल  .४३.,:८०.  करोड़ है  इस

 प्रकार  PERL  की
 तुलना  में  जनसंख्या  में

 com |
 प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है

 ।

 अनुमान  के  ३०.  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  इस  प्रकार

 उत्पादन  क्री  जनसंख्या  से  रही  t  ca  जहां  पूर्वी

 क्षेत्र  के  राज्यों  का  awe  है  वहां  जनसंख्या  में  ay  वुद्धि  जबकि

 उत्पादन  मेंडेल  १६  हुई  हम  ater  कि  निकट

 भविष्य  भें  पूर्वी  क्षेत्रों  के  राज्यों  में  भी  भारत  के  ae  राज्यों  की  तरह  खाद्यान्न  के  उत्पादन

 में  वृद्धि  होगी  ।

 तीसरी  परियोजना  के  लिये  खाद्यान्नों  के  लक्ष्य  निर्धारित  करते  समय  हमने  जनसंख्या

 की  वृद्धि  को  भी  ध्यान  में  रखा  है
 ।

 तृतीय  के  क  खाद्यान्नों  की  उपज  का

 लक्ष्य  १६५५-५६  में  १०  करोड़  टन  रखा  गया  है  ।
 यह  लक्ष्य  इस  पर  रखा  गया

 था  कि  आबादी  तब  तक  ४३  द्  करोड़  हो  जायेगी  तथापि  आंकड़ों  के  अनुसार  १९६५-६६

 तक  कुल  आबादी  ४९  करोड़  हो  जायेंगी  ।  १०  करोड़  टन  खाद्यान्न  से  व्यक्ति

 g0'/,  खाद्यान्न  उपलब्ध  हो  सकेगा  ।  मेरे  विचार  से  यह  हमारी  आवश्यकतायें  पूरा

 करने  के  लिये  काफी  होगा  ।

 जहां  तक  का  संबंध  है  स्थिति  कुछ  सुधार  ge  तथापि  मैं  को

 नवीनतम  कीमतों  संबंध  में  जानकारी  देना  चाहता  हूं  ।.  श्री  शास्त्री  चढ़ती

 हुई  कीमतों  केबारे  में  कहा  है  पौर  यह  शरारों  लगाया  गया  है  कि  मंत्रालय  कीमतों  को

 स्थिर  रखने  में  सफल  रहा  है  ।.

 १  अप्रैल  FER  में  गेहूं
 की

 थोक  कीमतों  का  देशनांक  fo  ७  जब  कि  पिछले

 साल  यह  teats  gy  थाਂ  |  Feko  में  चावल  की  कीमतों  का  देशनांक  gee

 था  जो  गिर  कर  १  ata  में  hoa '§  हो  गया  ।  पिछले  वर्ष  खाद्य  पदार्थों  का  देशनांक



 प्र  अनुदानों की  मांगें  १७  RERQ

 श्र०  म

 १०६'३  था  जो  इस  वर्ष  १  को  घट  कर  cee  हो  गया  था  ।  यद्यपि  किसी  किसी

 क्षेत्र  में  अभी  भी  कीमतें  काफी  ऊंची  हैं  तथापि  यदि  सारे  देश  की  कीमतों  पर  मोट  तौर

 पर  लेवें  तो  उनमें  afe  नहीं  हुई  है  ।  साथ  ही  म॑  यह  भावना  भी  दूर  कर  देना

 चाहता  हूं  कि  कीमतों  में  इतना  गिराव  नहीं  हुआ  है  कि  व  किसानों  के  लिये  लाभकारी

 हो  गयी हैं  ।

 जहां तक  पी०  एल०  ¥qa  के  प्रधान  हुए  समझौतों  जिनमें  सबसे  अंतिम  समझौता

 ३  मई  १९६०  को  संबंध  मेरे  लिये  यह  आवश्यक  कि  में  सभा  को  चह  बताऊं

 कि
 उत्पादन  के  बावजूद  भी  हमें  आयात  में  वृद्धि  करने  की  शभ्राक़ृदचकता  क्या  हुई  है  ।  हमें

 यह  स्वीकार  करना  होगा  कि  आबादी  में  वृद्धि  हुई  है  ।  यह  वृद्धि  हमारे

 हनुमान  सै  भ्रमित है  ।  नवीनतम  आंकड़ों  के  भ्रनुसार  हमारी  जनसंख्या  ४३'  ८०
 करोड़

 दूसरा  तथ्य  यह  है  कि  विकास  योजनाओं  के  कारण  लोगों  की  aa  afer  में  वृद्धि

 हो  गयी है  ।  तीसरे  हमारे  लिये  आपातकाल  के  लिये  व्यवस्था करना  भी  श्रावश्यक है  ।  साथ

 ही  हमें  यह  भी  स्वीकार  करना  होगा  कि  खाद्यान्नों  की  कीमत  देश  की  श्रधंव्यवस्था  की

 आधारभूमि  है  ।  यह  श्रावस्ती  है  कि  उपयुक्त  मात्रा  में  खाद्यान्न  उपलब्ध  हों  जिससे

 कि  कीमतों  में  उतार  चढ़ाव  न  हो  सके  ॥

 जहां तक  पी०  एल०  Yoo
 का  प्रश्  है  हमने  यह  नहीं  कहा  है  कि  az

 wafer  की  उदारता  का  नमूना  है
 ।  इस  समझौते  कीं  भूमिका  में  भी  यहीं  लिखा  गया  है

 कि
 यह  दोनों  पक्षों  के  लाभ  के  लिये  किया  गया  है  ।  निसंदेह  इसके  द्वारा  भ्र मे रिका  अपने

 आधिक्य की  समस्या  हल  कर  रहा  है  ।  इस  बात  का  इस  समझौते  में  भी  उल्लेख  किया

 गया  है
 ।

 इसके  द्वारा  अमेरिका  कीं  खेती  का  स्थायित्व  बना  रहता  है  ।  इतना  हीਂ  नहीं

 इसके  द्वारा  प्राप्तकर्ता  देश  कीं  प्रगति  ate  विकास  कीं  गति  में  स्थिरता  wet  है  ।  यदि

 इसके  उपबन्धों  का  बारीकी  से  अध्ययन  किया  जाय  तो  यह  ज्ञात  होगा  कि  इससे  प्राप्त

 कर्ता  देश  को  कई  लाभ  होते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  यह  gar  है  fe  क्या  इन  के

 अधीन  किसी  sear  देश  से  आयात  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  में  स्पष्ट  रूप  से  यह

 बता  देना  चाहता  हूं  कि  इन  शर्तों  पर  किसी  भी  अन्य  देश  से  प्राप्त  करता  हरसंभव

 है । अतः यदि | को स्थायी यदि  कीमतों  को  स्थायी  रखने  के  fat  आपातकाल  के  प्रयोजन

 के  लिये  बड़े  पैमाने  पर  रायात  करना  आवश्यक  हो  और  हमारे  पास  उसके  लिये  विदेशी

 मुद्रा  उपलब्ध  नहीं  हो  तो  हमें  इस  आयात  की  कीमत  अपनी  मुद्रा  में  अर्थात  रुपयों  में  देनी

 होती  है
 ।

 इस  समझौते  के  अधीन  यहीं  किया  गया  है  ।

 इस  राशि  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  भी  हमें  यह  जानना  चाहिये  कि  हमें  इससे  क्या

 विशेष  लाभ  प्राप्त  होते  हैं  ।  पहिले  के  पी०  एल  समझौते  के  co  प्रतिदिन

 निधि को  उपयोग  प्राप्तकर्ता  देश  को  ऋण  या  उपदान  के  रूप  में  देने  में  किया  जाता  था  |

 इस  समय  इसका  प्रतिशत  बढा  कर  ८५  प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  ।  इस  uta  का  ५०

 प्रतिशत  ऋण  att  ५०  प्रतिशत  उपदान  के  रूप  में  दिया  जायेगा  ।  waste  १५  प्रतिशत

 में  से  १०  प्रतिशत  का  उपयोग  प्रेमिका  व्यय  के  लिये  किया  जायेगा  भर  अवशेष  ५  प्रतिशत

 का  उपयोग  शझमरीकी  सरकार  गेर-सरकारी  उद्योगों  द्वारा  इस  ta  में  करेगी  ।



 २७  १८८३  )  श्रध्दा  तों  की  मांगें  है

 पी०  एल  के  ada  किये  गये  झ्नायातों  का  तात्कालिक  प्रभाव  स्फीति  को  रोकने

 वाला  सिद्ध  होगा  ।  क्योंकि वह  खाद्यान्नों  राशि  को  बेचते  हैं  शौर तब  उस  रुपये  को  वापस

 ले  लेते  हैं  ।  प्रदान  यह  उत्पन्न  होता  है  कि  बाद  में  श्रमिक  विकास  के  लिये  उसका  उपयोग

 पर  इसका  क्या  प्रभाव  होता  है  ।  इस  संबंध  में  यह  ध्यान  रखना  जायें  कि  इस  राशि

 को  भी  देवा  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  tad  उपलब्ध  संसाधनों  का  हिसाब  लगाते

 समय  शामिल  किया  गया  है  ।  तीसरी  फंच  वर्षीय  योजना  के  दौरान  देश  में  विकास

 कार्यों  के  लिये  इसका  उपयोग  किया  जायेगा  |

 यदि  माननीय  सदस्य  वित्त  मंत्रालय  दारा  परिचालित  सहायताਂ  शीर्षक  पुस्तिका

 पढें  तो  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  इस  प्रतिरूप  निधि  में  से  चम्बल  हीरा कुड  fe

 दामोदर  घाटी  परियोजना  तथा  कई  ser  परियोजनाओं को  सहायता दी  जा  रही

 हैं ।  प्रदान  ५  प्रतिशत  भी  जिसे  कूली  संशोधन  के  अधीन  पृथक  रख  दिया  गया  था  उसे
 भी

 देश  के  भीतर  विकास  कार्यों  में  व्यय  किया  जायेगा  ।  इससे  हिन्दुस्तान

 एल्यूमिनियम  निगम  तथा  प्रीमियर  टायस  को  सहायता  दी  जायेगी  ।  इन  बातों  को  ध्यान  में

 ्र  हुए  यह  स्पष्ट  है  कि  यह  समझौता  बहुत  लाभकारी  है  |

 यदि  हम  मद्र  में  खाद्यान्नों  का  आयात  करने  में  समेत  भी  हो  जांच  तो  उनके

 mata  में  जहाजी  भाड़ा  क्या  लगेगा  |  पी०  एल के  अधीन  अमे रिक  जहाजों  को

 दिया  जाने  वाले  भाड  का  ५०  प्रतिशत  रुपयों  में  दिया  जा  सकता  है  वह  पी०  एल०
 Yao

 निधि  के  अधीन  माना  जायेगा  ।  यह  राशि  लगभग
 ४०

 करोड़  रुपये  होगी  |

 माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  है  कि  यह  राशि
 ४०

 वर्षों  में  ara  जाने  आली

 ga  इस  पर  हमें
 ४

 प्रतिशत  ब्याज  देना  होगा  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  मे  रेकी  गेहूं  की

 दरों  में  भी  अन्तर  है
 ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  क प्रास्ट्रे लिय  का  गेहूं  सस्ता  है
 ।

 तथापि  हमें

 गेहूं  के  प्रकार  की  कौर  भी  ध्यान  देना  है  ।  झ्रास्ट्रेलिया  का  गेहूं  अधिक  समय  तक  रखे  जाने

 योग्य  नहीं  होता  है  ।  waft  गेहूं  अधिक  समय  तक  रखा  जा  सकता  है  ।  इसमें  प्रोटीन

 की  मात्रा  भी  आस्ट्रेलियन  गेहूं  से  अधिक  रहती है
 |

 कनाड़ा  का  गेहूं  अमेरिकी  गेहूं  से  अधिक  महंगा  होता  है
 ।

 तथापि  चीन  ने  २०  लाख

 eq  गेहूं  का  कनाडा  से  ara  किया  है  वे  २०  लाख  टन  अधिक  करने  वाले

 हैं  इस  ig  की  कीमत  उनको  डालर  में  चुकाया  जायेंगी
 |

 विश्व  के  अन्य  देशों  को  जो  गेहूं  बेचा  जाता है  उसकी  कीमत  भी  वही  होती है  जो  कि

 पी०  एल के  wea  दिय  गय  गेहूं  की  होती  है  ।  इन  सब  बातों  पर  विचार

 करने  के  उपरांत  At  ् 0०  To  नायर  के  तक  कसौटी  पर  खरे  नहीं  उतरते  हैं  ।

 में  सभा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  आयात  से  खाद्यान्नों  के  क्षेत्र  में  हमारी

 स्थिति  मजबूत  हुई  है
 ।  प्रत

 wa
 इस

 प्रकार  के  आन्दोलन  होने  बन्द  हो  गये  हैं  जैसे  कि

 पहिले  परिश्रमी  बंगाल  में  हुए  थे  |

 श्री  नीतू  tog  नाग  of xr7Tr  fara  ने  यह  vad  Pe  ara  मंत्रालय  को  चाहिये  थि  वह  लोगों की

 खाय  त्री  भ्र दतें  बदलेने  फा  प्रयत्न  करे  ।  उन्होंने  है  कि  चावल  खाने  वालों  को
 गेहूं  खाने  को

 कहना  तब  तके  लाभदायक  fag  नहीं  होगा  जब  तक  कि  ग्रुप  उन्हें  ag  विश्वास  न दिला  दें  कि

 णो  करने
 से  उन

 का  ही  लाम  होगा  ।
 निसंदेह  भोजन  संबंधी  आदतों  में

 परिवहन  करना  भोजन  को



 सिलसिल
 ४६६  MAGI  ना  माग  al  AAI;  १७  Ree

 [at  अ ०  सकठ

 अधिक  पुष्टिकारक  बनाने
 के

 हित  में  हम  ने
 मंत्रालय  में  शफी  बड़े  पैमाने  पर  रक्षित  भोजनों

 के
 विकास  तथां  उसकों

 लोकप्रिय
 बनाने  का  काम  अपने हाथ

 में  लिया  हैं  ।  श्री  दें  Yo  नायर

 ने  wat  पालत  सधा  मत्सयपालंग  के  विकास की  आवश्यकता  की
 ० प्रो  दिलाया है  ,  |

 व्यक्तियों
 के  हित  में

 हमें  कई  ऐसे  खाद्यान्नों
 को

 areata  बसाना
 चाहियें  जिनकों

 हम  उंत्पांदम  करते  इंस  संबंध  Anis प्रौढ़  खोज  की  जानी  चाहियें  ।  प्रशासन  ज्रत्तिद
 दन

 में  उन  कार्यक्रमों  जिक्र फिया  गणा  है  जॉ
 सहायक  खाद्य  पदार्थों  के  विकास दे  लिये  दिय  जा

 रहें
 wa  मेँ  यह  बताना

 चाहता  हूं  फि  हमें  इन  के  महत्व  की  पता  इन  कार्यक्रमों  को  आरम्भ

 करने  तथा  उन्हें  fi = 7] = paige  कने  के  लियें  खाद्य  मंत्रालय  में  एक  देव निकल  विभाग
 गया  हूं  |  एक  बटालिक खाद्य  सलह कर  तलिका  बनाये

 गयी  हैँ  fers  कार्य  इंस

 प्रकार  होंगे  (१)  खाद्यानों कीं  खपत  की  प्रणाली में  इर  आशय से  परिवर्तन  करना  कि  खद्य

 पद  थों  पर  निर्भरता  कम  हो  तथा  भोजन  अ्रधिके  पूर्टिटक,रक  और  संतुलित  हों  (2)  तैयार

 किये  जाने  वालें
 सह: यर्फे  पदार्थों  के  उत्पादन  कौर  खपत  संबंधी  aa

 iter  are  (३)
 वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  के  परिणामी  का

 व्योहार  रिक  प्रयोग
 1

 |

 पुष्टि  aaa  समस्याश्ञों  तथा  राष्ट्रीय  पुष्टि  सलाहकार  समिति  के  संचालन  शतक  रूप

 में  कार्य  करने के  लिये  खाद्य  मंत्रालय  में  एक  पुष्टि
 विभाग  की  स्थापना  गयी  इस  संबंध

 में  स्वेच्छा  को  भी  सहायता
 दी  जा  रही  है  ।  तीसरी  योजना में में  सहाय

 यक  हाथों

 व्यवस्था  करनें के  लिये  ८  करोड़  रुपयों
 फा  उपबंध  विशा

 nat  है  ।  इस  वह  के  बजट  में  इस

 प्रयोजन  के  लिये  ce.
 लाख  रुपये  रखें  गये

 मैं  श्री  दें  tro  पट्टा भि रामन  से  इस  बात  में  सहमत हूं
 कि  खाद्यान्नों  के  लिये  उपयुक्त

 गारों  की  प्रावश्गकता  तथापि यह  आवश्यक  नहीं  है  ये  Mare  केवल
 गांवों

 में  ही

 ai
 के  तथा  या तापा तको ध्यान को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  was

 है  fe  सभो  पियो  शिक  नगरों  तथा  बन्दरगाहों  में  भी  इसकी  .  व्यवस्था  की  जाय  ।  इस  समय

 हमारे  पास  २२.६७  लाख  टन  की
 भांडागार  क्षमता  है

 ।  जिस  में  से  खाद्य  विभाग  के  पास
 ८०

 लाख  टम  की  |  इस  में  ग्राम  हाल  विधि  हो  जायगी  कार  इस  प्रकार  यह  क्षमता ७

 लाख  टन  gt  जायेगी  ।  हम  ने  १५.८१  लाख  टन  की  क्षमता  फिराये  पर
 ली  हु

 +
 २७  लाख  टन  की  क्षमता  के  गोदाम  बनाने  के  संबंध  में  निश्चय  किया  जां  चुका  ध  |

 कार्यक्रम  के  ’ ce EE  सरकार के  पास  गोदामों की  क्षमता  ,  बढ़ कर
 ८  लाख  टन  हों

 जायेगी
 इस  के  लिये  atta  योजना  में  ३४  करोड़  का  उपबंध  क्रिया  गया  हमने  अपन  विभाग  में  जॉं

 THT SH
 fear

 है  उस  से  आधा  है  fit  fain  की  गति  वांछनीय  स्तर  तक  सकेगी
 ।

 खाद्य  विभाग  के  मुख्य  इंजीनियर का  कहना  है  कि  वह  इस  वब  इस  संबंध  में
 ७

 .  ५  करोड़

 रुपय  व्यय  कर  सकते  हैं  ।

 fie  tyre  aH  के  अधीन  हस  ने  ar  arr
 sal  में  गोदामों के  निर्माण  ध्  फा र्थ क्रम  बताया

 हैं  ।  इस से  फ़ितनों  को  सहायता  मिल  सकेगी  ।  हम  इस  बात  का  पुरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  गांव

 गांव  में  भांडागार ों  की  स्थापन  हो  सके  ।  श्री  सा०  कु  गायकवाड  ने  कहा  है  कि  हम  गांवों



 २७  १८६८३  )  अनुदानों की  मांगें  भ  VEY

 कप  बतान में  सस्ते  अनाज  की  दुकानें  नहीं  खोल  रहें  इस  संबंध में  मै  माननीय  सदस्य

 |  |
 चाहता हूं  कि  सस्ते  अनाज

 की  दुकानें  खोलना  सरकारों  का  काय  है  ह  q  aA

 विशेष  की  आवश्यकता को  देखते  हुए  वहां  दुकानों  को  खोलते  हैं  ।  तथापि  रह  भी  अवश्यक

 होता  है  फि  नगर  तथा  कत् दो  में  अनाज  की  टीमें  नीची  रखी  जायें  ।  safe  गांवों  में

 भूमिहीन  श्रमिकों को  खाद्यान्न  के  रूप  में  भी  मंजरी  देने की  तथा  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  ने  एक

 अगौर  तो  यह  कहा  हैं  कि  किसानों को  खाद्यान्नों  का  उचित  मलय  नहीं  कक्ली  रहा  घ  प्र

 दुसरी  झोर  यह  कहा  कि  गांवों  में  सस्ते  अनाज  की  दुकानें  खोलनी  चाहिये  ।  गावा  म  सस्ता

 अनाज  की  दुकानों से  हमें  यह  अनुभव  हुमा  है  वहां  नाज़ की  पर्याप्त  बिक्री  नहीं  होती

 पत्नी पु०  र०  पटेल  )  मने  कहा है  कि  are  किसानों को  ज्यादा  दें  ।

 श्री  1.2 ०  स०  किसान  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिए  खाद्यान्नों  के  वितरण

 से  लाभ  प्राप्त  करना  वांछनीय  नहीं  है  ।  यही  सामान्य  नीति  हैं  ।

 श्री पु०  र०  लाभ  का  प्रीत  ।  श्राप  अनाज  का  आयात  करके  किसानों

 लिए  मुल्यों  को  सस्ता  कर  रहे  हैं  |

 गी  श्र०  moa:  गेहूं का  मूल्य  १४  रुपये  प्रति  मन  ।  हम  इस
 के  विक्रय  से  कोई

 लाभ  कमाना  नहीं  चाहते  ।.  के  मूल्य में  राज  सहायता  का  श्रंशविश्वमान  हैं  ।  प्रारंभिक

 व्यय  के  अलावा  यह  दो  रुपया  प्रति  मन  तक बैठेगा  ।  माननीय  मित्र  को  लागत  की  तरफ  से
 भय

 नहीं  होना  चाहिये  ।  मंगवाये  गये  गेहूं  में  पौष्टिक  तत्व  काफी  है  कौर  जनता  भी  इसे

 पसंद  करती  है  ।  इसी  कारण  हम  यद्यपि  १४
 रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब  से  वितरण

 कर
 रहे  हैं

 तथापि  इसके  गये
 गुजरात  में  इसका

 मूल्य  २६  रुपये  प्रतिशत  है  ।
 देशी  गेहूं

 का  मूल्य  १७,  १८  शौर  १६  रुपये  त्तत्व  चला  है  ।  नियंत्रित  मूल्य  से  देशी

 गेहूं  के  मूल्य  पर  कोई  प्रभाव  महीं  पड़ा  क्षेत्रों में  मूल्य  १६/१७  रुपये
 afar aa  है  कौर

 तब  भी  इसे  पड़  रहा  है  ।  आप  दिल्ली  में  गेहूं  के  मूल्यों की
 ghee}

 श्री पु०  र०  पटेल  :  स्थानीय  उत्पादन  के  आंकड़ों के  बारे  में  क्या  कहते  हैं  श्राप ?

 fat  ६..." ह ०  स०  थामस  माननीय  मित्र  श्री  बलराज  मधोक  भूपति  के  बारें

 में  काफी  कुछ  बोले  ।  जिस  समय  इस  पर  चर्चा  हुई  वह  यहां  महीं  थे  ।  में  ने  सब  चीजों  का  उत्तर

 दे  दिग  है  तथापि  कछ  तक  बार-बार  दिये  जा  रहे

 गन्ने  श्ौर चीनी  के  मूल्यों  के  प्रशन  पर  काफी  कछ  कहा  गण  है  ।  मेरे  वरिष्ठ  साथी  इन  सब

 बातों  का  उत्तर  मैं  सभा  को  श्रीनिवासन  दिलाता  हूं  कि  स्थिति  चिन्ताजनक  नहीं  है
 ।

 स  दिशा  में  भी  उपाय क्त  कार्यवाही की  जायगी

 - (५  To  नायर  :  बताना  चाहता हूं  कि.मेंने जो  झांकने  wife  सभा  के  समक्ष  बताए

 हैं
 ये  सब  एफ०  ए०  lo  के  प्रतिवेदन  से  लिए  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर  )  :  खाद्यान्नों के  बारे  में  संतोष  पदा  करमा ही  खाद्य  मंत्री

 की  सफलता  है  ।  राज  at  स्थिति  में  यह  कहना  भी  उपयुक्त  नहीं  हैं  कि  हमें  बाहर  के

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 TAT  नायर

 देशों  से  अनाज  का  साया  नहीं  करना  चाहिए  ।  किन्तु इसी  के  साथ  साथ  जब हम  यह  सोचते

 हैं  कि  sa  हमें  शायद  हमेशा  हीं  अनाज  का  arara  करना  पड़े  तो  हमें  निराशा  होती  है  ।

 मुझे  याद  है  कि  एक  बार  श्रम री फा  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  था  कि  हम  आगे  चलकर

 अनाज  फा  आयात  नहीं  रेंगे  ।

 मूल  चन्द  दुबे  पीठासीन

 STMT  हमें  अब  उत्पादन  पर  भी  जोर  देना  चाहिए  |  मंत्री  महोदय ने  बताया  है  छि  हुम

 ने  सनाज  के  उत्पादन  को  डेढ  गुना  बढ़ाया  है  परन्तु  गफ ०  Co  शो ०  के  प्रतिवेदन  से  ज्ञात

 होता  हैं  कि  अनाज  के  उत्पादन  में  २०  लाख  टन  तक की  ही  वृद्धि  ge है  जो  बड़ी  भारी

 चीज  नहीं  हैं  t

 हम  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  ही  मुख्य  सिचाई  योजनाओं  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं  परन्तु
 न्

 विचार  है  कि  हमें  छोटी  योजनाओं  की  भी  बड़ी  भारी  प्रा वश्य कता  है

 यह  बात  भो  कही  जाती  हैं  कि  किसानों  किराये  कोई  उज्ज्वल  भविष्य  का  प्रांगन

 नहीं  है  इसकारण  वह नकद  फलों  कोही  प्राथमिकता  देता  है  ।  परन्तु क्या  हमारी  सरकार

 बेनी  हिसार  फर  कोई  ऐसी  योजन  तेयार  नहीं  कर  सकती  जिस  से  कि  सारी  कृषि  का  काय

 क्रम  ही  समन्वित  ढंग  पर  चने  ae  की  लागत  फा  अंदाज  भी  वैज्ञानिक  ara  पर

 लगाया  जाये  ।

 पंजाब  हा  उदाहरण  हमारे  मामले  वहां  एक  बीर  अधिक  भूमि  में  खेती  की  जा  रही  है

 ग्र  gad  श्र  भूमि  के  were  से  उतनी  ही  भूमि  समाप्त  होती  जा  रही  है  ।
 यह

 चीज  बड़ी

 खतरनाक  है  ।  सरकार  को  इस  क  भी  उप  चार  करना  चाहिए  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  सरकार को

 उतने  ही  प्रदान  का  आयात  करना  चाहिए  जितने  को  यह  संभाल  कर  रख  सक्ती  बहुत  सा

 अनाज  पहले  ज़ाया  सा  है  ।

 जहां तक  चीनी  का  संबंध  यह  पता  चला  हैकि  सरकार  नियंत्रण  हटाने  के  पंक्ष  में  नहीं

 क्योंकि  इस  से  उत्पादकों  को  हानि  होने  की  झ्राशंका  हैं  ।  faq  sida  के

 हित  को  कौन  देखेगा  ।  चीनी  पर  अप  जो  शुल्क  लगाते  हैं  उसका  वास्तविक  भार  उपभोक्ताओं

 रही  पड़ता  है  ।  इसलिए  sara  के  हितों  का  घ्यान  भी  रखना  चाहिए  ।  यद्यपि  अनाज  के

 मूल्य  स्थायी  रहे  हैं  TING  इन  का  निर्धारण  लागत  के  आधार  पर  होना  चाहिए  ताकि  किसानों ्

 कें  हिती की
 रक्षा  हो  सके  ।  ग्राम  विकास  आदि  कार्य  करने  और  सिचाई  की  छोटी  योजनाओं

 के  निष्पादन  ८  लिए  SIC EEC y  faera  झर  सलाहकार  मंत्रालय  को  खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्रालय
 के

 साथ  एकत्रित  करने  की  अआवरयफता  हैं  ।  इस  के  अलावा  किसानों  को  ऋण

 संबंधी  नुव्वबाएं  दिलाने  की  व्यवस्था  भी  करनी  चाहे वह  सहकारी  deal  के  रूप  में

 हो  ग  अन्य  frat  रूप

 जन  संघ
 के

 मार्तनीय  सदस्य  ने  गाय  के  लिए  श्रद्धा  प्रदर्शित  करते  हुए  सभा
 में  बड़ी

 भावक  वाणी  का  प्रयोग  किया  ।  tie  उन  लोगों  को  गौ  से  वास्तविक  श्रद्धा  होते  उन्हें  ५.

 जाफर  गोयल  के  लिए  वास्तविक  साम  करना  चाहिए
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 at  सशि बेन  पटेल  :  हम  जाना  चाहते  हैं  कि  चीनी के  बारे  में

 सरकार  भें  क्या  सोचा  है  ।  यह  मामला  इतना  गम्भीर  बन  रहा  है  कि  अगर  इस  का  कोई

 रास्ता  नहीं  निकाला  तो  अगले  साल  गन्ने  की  पैदाइश  क्या  यह  बड़ी  समस्या

 होगी ।  इस  का  एक  कारण यह  भी  हैं  कि  जितनी  उतनी  गन्ने  की  क्वालिटी  कौर

 शूगर  परसेंटेज  की  क्वालिटी  को  सुधारने  की  कोशिश  नहीं  की  गई  है  ।  मुझे  ऐसा  लगता  है

 कि  जो  सैस  प्रथम  उत्तर  प्रदेश  में  गन्ने  की  क्वालिटी  सुधारने  के  लिये  लगाया  गया  वह

 जनरल  रेवन्यू  में  डाल  दिया  गया  श्र  संशोधन  के  लिये  उस  का  उपयोग  नहीं  किया  इस

 कारण  यह  sat  है  ।

 मैँ  यह  भी  जानना  चाहती  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  खाली  दो  फैक्ट्रियों  के  चीनी  के  दाम  क्यों

 ऊचे  रखें  गये  हैं  ।  उस  का  कारण  क्या  है  ?  सब  को  एक प्रकार से  न्याय  करने  के  ग्र लावा

 दो  फैक्ट्रियों  के  अलग  दाम  तय  उन  को  ज्यादा  प्राइस  देने  का  कारण  क्या  यह  हम

 समझना चाहत  हैं

 हम  कई  सालों  से  करोड़ों  रुपये  का  अन्न  बाहर  से  ला  रहे  हैं  उस  में  शिपिंग  में  भी

 काफी  रुपया  खच  करना  पड़ता है  ।  क्या  माननीय  मंत्री को  एसा  नहीं  लगता  है  कि  अगर  इस

 का  दस  फीसदी  भी  किसानों  को  इन्सेन्टिव  के  लिये  दिया  गया  तो  wa  की  समस्या

 ज्यादा  जल्दी  हल  हो  सकती थी  ata  किसान  को  मौसम  पर  बीज  शौर  खाद  नहीं  मिलता

 है  ।  कई  दफा  उस  को  खाद  और  बीज  लेने  के  लिये  हेड-क्वार्ट्ज  पर  जाना  पड़ता  तब  भी

 को  पुरा  नहीं  मिलता  है  ।  तो  कुछ  एसा  प्रबन्ध  करना  चाहिये  कि  मौसम  से  पहले  ठीक

 समय  पर  किसानों  को  खाद  ar  बीज  मिल  जाय  ।  बड़े  बड़े  किसानों  को  तो  मिलता

 लेकिन  छोट  छोटे  किसानों  को  भी  इस  का  हर  जगह  प्रबन्ध  करना  चाहिए  क्र  एक  दो

 में  यह  काफी  नहीं  है  ।

 डेयरी  उद्योग  के  बारे  में  भी  में  कुछ  समझना  चाहती  हूं  ।  हर  जगह  बड़ी  बड़ी  डेयरी

 खोली जा  रही  यह  बड़ी  भ्रमणी  बात  उस  के  पीछे  केवल  यही  विचार  नहीं  होना

 कि  शहरों  नगरवासियों  को  अच्छा  दूध  मिले  झर  होना  भी  नहीं  चाहिये
 :

 डेयरी  के  उद्योग  से  किसान  को  लाभ  एक  पूरक  we  की  हैसियत से  उस  को  काम

 उस
 की  कैटल  वेल्थ  अच्छी  उस  का  दूध  इस

 क
 लिये  कुछ  किया  जाता  है

 ?

 इस  के  अलावा  में  देखती  हूं  कि  करोड़ों  रुपये  से  बाहर  से  मिल्क  पाउडर  लाया  जाता

 क्योंकि  डेयरी  की  शौर  न्  बनाना  चाहते  हैं  ।  जरूर  बनाइय े।  बाहर से  दूध  के  जो

 पाउडर  आते  वे  बन्द  होने  चाहिएं  ,  हमारे  यहां  जो  दूध  वह  कैसे  इस  विषय

 में  सोचना  चाहिये
 ।

 यहां  पर  काफी  दूध  बढ़ा  लेकिन  उस  को  किस  तरह  से  जमा  किया  जाय

 शर  डेयरी  की  तरफ  लाया  यह  भी  देखना  न  कि  करोड़ों  रुपयों  का  पाउडर

 ला  कर  बड़ी  बड़ी  डेयरियां  अच्छी  तरह  से  इस  पर  सरकार  की  म्यार  ्य  की  शक्ति

 खर्चे  की  जाय
 ।

 राज  जरा  हिसाब  लगायें  कि  कितना  दूध  का  पाउडर  बाहर से  ar है

 कितने  दिनों  के  बाद  उस  को  न  लाया  क्या  इसका  प्रोग्राम  बनाया  गया  है  ?  जहां

 जहां  सरकार  ने  डायरी  बनाई  वहां  किस  किस  गांव  के  किसानों  को  फायदा  वहां

 सहकारी  ढंग  पर  दूध  लाने  की  क्या  कोशिश  की  इस  पर  माननीय  मंत्री  निगाह  डालें  शर
 ठीक  प्रबन्ध  करें  1

 $10  (31)
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 सुश्री  मणिबेन
 पट

 हमारे  यहां  कई  चीजें  परन्तु  उन  का  ठीक  उपयोग  प्लिकेशन  छोटे

 छोटे  उद्योगों  की  तरह  घरों  में  भी  रिजर्वेशन  किया  जा  ऐसा  कुछ  किया  गया  है
 ?

 में  कितने  संतरे  होते  कितना  पाइन  एपल  होता  है  कौर  उनका  कितना  साझा

 होता  इसका  अन्दाज़ा  लगायें  ।  परन्तु  बड़ी  फैक्टरियों  में  यह  समस्या  हल  नहीं

 जा  सकती है  ।  झगर  हर  घर  में  उसको  रिजर्व  कर  के  नहीं  रखा  जा  सकता  प्रिय  वंदन

 प्लांट  नहीं  डाले  जा  सकते  हैं  तो  कम  से  कम  हर  देहात  में  श्राप  डाल  दें
 ।

 जिसके  पास

 पेड़  चार  पेड़  हैं  या  दस  पेड़  हैं  उसके  सामने  जो  समस्या  उत्पन्न  होती  वह  हल  हो  सकेगी
 1:

 उसको  उनका  ठीक  से  दाम  मिले  are  उसकी  वस्तु  का  नादा  न  इसके  बारे में  आपने

 क्या  किया  यह  मैं झ्ापसे  समझना  चाहती

 रुई  की  बात  में  कहना  चाहती  हूं  ।  मेरी  राय  हैकि  जो  भी  दाम  रूई  के

 तय  करने  जो  भी  सीलिंग  लगानी  ae  मौसम  के  पहले  लगा  देनी  चाहिये  ताकि  किसान

 को  पता  चल  सके  कि  उसको  बोने  से  उसे  लाभ  होगा  या  नहीं  ।  ्  रूई  के  दामों पर

 सीलिंग  लगाई  है  कौर  उसके  साथ  जबर्दस्ती  की  है  कि  इतना  दाम  उसको  लेना  इससे

 ज्यादा  दाम  नहीं  मिलेगा  परन्तु  उसके  पास  तो  पैसा  नहीं  है  कि  ag  उसको  होल्ड
 कर

 और
 देख  सके

 कि
 कब  उसे  अच्छे  दाम  मिलें  और  कब  वह  अपनी  रूई  बेचें

 ।
 उसके  ऊपर

 तो  पाबन्दी  लगा  दी  है  कि  इससे  ज्यादा  पैसे  उसको  नहीं  मिल  सकते  हैं  लेकिन  व्यापारी

 शर  मिल  वाले  के  ऊपर  आपने  कोई  एसी  पाबन्दी  नहीं  लगाई  है  कि  उसको  इस  दाम  से  वह

 रुई  खरीदनी  पड़ेगी  या  कपास  खरीदनी  पड़ेगी  ore  किसान  के  पास  कपास  पड़ी  हुई

 जिमिंग  फैक्टरी
 में  रूई  बड़ी  पड़ी  हुई  है  थोड़े  दिन  के  बाद  वारिश  जाएगी  लेकिन  मिल

 वाले  श्र  व्यापारी  लोग  ae  नहीं  है  सोचते  हैं  कि  आपने  जो  शिलिंग  लगाई  है

 उससे  कम  दाम  पर  वह  खरीद  सकेंगे  ।  कहां  तक  किसान  उसको  रख  सकता  है  ?  उसको  मजबूर

 होकर  कम  दाम  पर  देनी  पड़ेगी
 ।

 मैं  चाहती  हूं  कि  इसका  भी  कोई  बन्दोबस्त  श्राप  करें
 ।

 तम्बाकू  के  बारे  में  में  पांच  सात  साल  से  बराबर  कोशिका  कर  रही  यह  मामला

 mit
 तक

 हल  नहीं  हुआ  है
 ।

 जब  मैँ  अफसरों  को  या  मिनिस्टर  साहब  को  वहां  ले  जाती  हूं

 तब  तो
 बे

 लोग  मानते  कबूल  करते  हैं  कि  इसको  ठीक  करना  चाहियें  इससे  किसान

 को  तकलीफ  होती  है  कौर  सरकार  को  भी  पुरा  रेवेन्यू  नहीं  मिलता  है

 श्रिया  महोदय  पीठासीन

 परन्तु  जब  वे  वहां  से  यहां  आते  हैं  तो  कया  होता  क्या  कायदे  कानून  मुझे  पता  नहीं  है  ।

 वह  चीज  उसी  तरह  से  चल  रही  है  और  राज  तक  भी  मामला  तय  नहीं  हुआ  मेरी  विनती

 है  कि  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  के  साथ  मिल  कर  के  तम्बाकू  का  मामला  तय

 करे  जहां  तक  कपास  का  सम्बन्ध  उसके  दाम--कामर्स  मिनिस्ट्री  से  मिल  कर  के  ठीक

 करे  ताकि  किसानों  को  नुकसान  न  हो  ।

 हमारे  यहां  की  कपा से  आबोहवा  हर  प्रकार की  अच्छी  धरती  भी  मौसम

 भी  भ्रनुकल है
 शौर  हमें  कई  चीजों

 की  जरूरत है  जिनको कि  हम  बाहर  से  बराबर  लातें

 रहते  यें  जो
 चीजें

 हैं  इन  के  बार  F  रिसर्च  करके  पता  लगाया जाना  चाहिये  कि  ये  यहां

 हमारे  देश  में  कहां  पैदा  हो  सकती  हैं
 ।

 केदार  है  यह  केवल  एक  जगह  ही  होता  काश्मीर  में  ।

 इससे  हमारा  कास  नहीं  चलता  इतना  ही  बस  नहीं  काफी  केशर  ae  भी  बाहर  समझौता
 इसी

 तरह  से  हींग  है  जो  शभ्रफगानिस्तान में  पैदा  होती  है  लेकिन  हमार  यहां  उसका  सबसे
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 अधिक  उपयोग  होता है  ।  उसको  यहां पैदा  करन  की  कोशिश  की  जानी चा  लिये  ।  उसके  लिए

 हमारे  यहां  उपयुक्त  मौसम  श्र  हवा  इसी  तरह  से  कोको  वन  कई  दुसरी  चीजें  हैं  ।

 अगर  हम  इनके  बारे  में  जरा  ड  करें  तो  हमारे  जो  किसान  पहाड़ों  पर  रहते  हैं  वे  इनको

 पैदा कर  सकते  हैं  जिससे  उनको  धंधा  मिल  सकता  पैसा  मिल  सकता है  शर  साथ ही  साथ

 हमारा जो  फारेन  एक्सचेंज  वह  भी  बच  सक॑ता

 झपने  क्या कभी  सोचा  हैकि  रेल  का  जो फ्रंट  वह  फल के  मुकाबले  में  सब्जी  पर

 अधिक  लिया  जाता  है  प्रौढ़  इसका  क्या  रहस्य  है  ?  पहले  भक जब अग्र  का  यहां  राज्य  तो

 कई  साल  पहले  कलकत्ता  राजधानी  थी  ate  जो  वायसराय  ga  करते  थे  श्र  जो  बड़े-बड़े

 gmat  होते  थे  उनको  खाने  के  लिए  फलों  की  झ्रावश्यकता  पड़ती  थी  ।  चूंकि  फल  कलकत्ते

 में  पैदा  नहीं  होते  इस  वास्ते  वहां  वे  दूर-दूर  के  स्थानों  से  जाते  थे
 शौर

 इसी  वजह  से

 फलों  के  लिए  कट  कम  था  शर  राज  भी  कम  पर  सब्जी  तो  पास  पास  होती  थी  ak

 सब्जी  at  we  अधिक  राज  ऐसी  परिस्थिति  है  कि  सब्जी  दिल्ली  से  अहमदाबाद  तक

 जाती weak  तक  जाती  tale  वहां  से  ate  जगहों  पर  जाती  श्रासपास  की  जगहों

 पर  जो  पैदा  होती  वह  भी  इसी  तरह  से  जाती जाती  है  ।
 सब्जी  पैदा

 करने  वाल  फलों  के

 बड़े बड़े  बगीचों  के  मालिकों  जैसे  नहीं
 वे  छोट  छोटे  किसान  हैं

 ।  परन्तु  उनसे pe
 चार्लीज

 अधिक  लिये  जाते  उसमें  waite  तरीका  है  कि  पपीता  श्रगर  कच्चा  होतो  सब्जी  में

 माना  जाता  पका  हो  तो  फल  में  माना  जाता  इसी  तरह  से  केले  कच्चे हों  तो  सब्जी

 श्र  पके  हों  तो  फल  ।  नींबू  फलों  में  नहीं  आते  सब्जी  में  md  इसलिए  उसके  ्

 अधिक  लिए  जाते  हैं  ।  बेचार  किसान  लोग  कौर  व्यापारी  रेलवे  मिनिस्ट्री  से  कई  सालों से

 इसके  बारे  में  मेहनत  कर  रहे हैं  परन्तु  रेलवे  मिनिस्ट्री  सुनती  नहीं  मरी  श्रापसे  विनती है

 कि  श्राप  इसके  बारे  में  रैली  मिनिस्ट्री  से  मिल  कर  तय  कीजिये  शर  सब्जी  का  जो  फ्रेट रेट

 उसका  एक  ही  दाम  तय  कराइये  जोकि  फलों  का  श्राज  छोटे-छोटे  किसान  काफी

 सब्जी  पैदा  कर  देते  हें  शौर  हमारे  लोग  श्राज  सब्जी  काफी  लगे  हैं  शौर  यह

 एक  जगह  से  दूसरी  जगह  काफी  मात्रा  में  जाने  भी  लग  गई  इसका  ठीक  से  बन्दोबस्त

 रेलवे  में  होना  चाहिये  ।  फलों  कौर  सब्जियों  दोनों का का
 करीब-करीब  १५-२०  परसेंट

 रेल  में  नुक्सान होता  है  क्योंकि उनका  हैंडलिंग  ठीक  नहीं  होता  है
 ।

 श्राप  रफ़िजरटिड  वे गंज

 तो  नहीं  दे  सकते  बैंटीलेटिड  तो  दे  सकते  ऐसी  वे गंज  देने  का  आपको  प्रबन्ध

 करवाना  चाहिये  जिससे  कम से  कम  फल  कौर  सब्जी  का  नुक्सान हो  ।

 हमारे  विरोधी  पक्ष  के  एक  भाई  ने
 गो-रक्षा

 की  बात  कही  है
 ।

 मैं  पूछना  चाहती हूं
 कि  जो  लोग  गो-रक्षा  की  बात  करते  उनमें  से  कितने  लोग  हैं  जो  गौ  का  पालन  करते  हैं

 आर  किस  तरह  से  करते  कितने  लोग  गाय  का  दूध  पीतें  गाय  का  घी  खात  zak

 feat  लोग  उसमें  से  चीज  नहीं  खाते  चीज  के  wer  एक  प्रॉडक्ट  होता  है  जिसको  रेनेट

 कहते  हैं  जो  कि  चीज  को  fora  करने  के  काम  में  श्राता  गाय  के  बछड़े  की  शांत  एक

 बहुत ही  नाजुक  भाग  से  वह  निकलता  हमार  लोग
 नहीं  है  बड़े-बड़े  चुस्त

 ब्राह्मण  लोग  भी  यह  चीज  खाते  ये  जो  बहुत  बार  गो-रक्षा  के  बारे में  चिल्लाते

 उनमे ंसे  कितने  लोग  ऐसी  दवाओं  का  उपयोग  नहीं  करते  जिनमें  गाय  की  कोई  न  कोई  चीज

 नहीं  होती  यह  सब  देखने  की  जरूरत है  चिल्लाने  के  पहले  ।  हां  यह  मैं  मानती हुं  कि  गाय

 के  बारे  में  ज्यादा  हमको  करने  की  जरूरत  परन्तु  यह  मिनटों  में  नहीं  हो  सकता  कोई
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 मशीन की  बात  नहीं  है  ।  गाय  की  सुधारनी  है  तो  उसमें  काफी समय  लगेगा  ।  TT

 इसमें  भी  हमारी  wane  किसानों  को  कुछ  इंसेंटिव  दे  सकती  जो  लोग  गाय  को  कौर

 बुल
 को

 अच्छी  तरह  से  उनको  वह  कुछ  इंसेंटिव  दे  सकती  हैं
 ।

 बुल  का  भ्रमणी  तरह

 से  पालन  न  करने  की  वजह  से  गाय  की  फ़ौलाद  गिर  गई  ट  जिस  गांव  के  अन्दर  या  घर

 कदर  बेल  को  अ्रच्छी  तरह  स  रखा  गाय  को  अच्छी तरह  स  रखा  जो  किसान

 तरह  से  गाय  को  रखे  हर  साल  उस  गाय  का  दूध  बढ़ता  जाता  उसको

 कुछ  न  कुछ  इंसेंटिव  बने  की  योजना  की  जाए  तो  मैं  मानती  हं  कि  गाय  की  हालत

 ग्राम  नहीं  मगर  एक  लम्बे  हिंसक  पचास  साल  के  हम  सुधार  सकने  में  सफल  हो

 कसतें  इसके  लिए  एक  लम्बा  प्रोग्राम  आपको  अनाना  ऐसी  मेरी राय  है

 फंसी  इंद्रजीत  लाल  .  तथा  यद्यपि  इसकी  wane

 की  स्थिति  पिछले  वर्ष  की  qa  कुछ  ठीक  दिखायी  देती  है  तथापि  हमें  अपने  प्रसन्न  नहीं

 छोड़  बैठने  चाहिएं |  इस  वर्ष  रबी  फसल  अच्छी  नजर  जाती  उसका  कारण  यही  है

 fe  इस  वध प्रकृति  नें  देश  पर  कृपा  रखी

 इस  प्रसंग  से  अनाज  के  मूल्यों का  प्रश्न  भी  उठ  खड़ा  होता  ae  ठीक है  कि  किसान

 देशभक्त  हैं  वह  अधिकाधिक  अनाज  पैदा  करने
 को

 कोशिश  करेंगे  परन्तु  सरकार  का
 यह

 कर्तव्य  है  कि  वह  मूल्यों  को  एक  निश्चित  सीमा से  नीचे न  गिरने  दे  ताकि  किसान को  अपनी

 मेहनत  का  फल  मिल  जाय  ।  फोर्ड  फाउंडेशन  एक  दल  का  कहना  है  कि  किसानों  को  कम

 से  कम  उतनी  रकम  तो  war  ही  मिलनी  area  जिससे  वें  नयी  चीजों  को  खरीदकर खेती

 की  उपज  के  काम  में  लगा  सकें  ।

 देश
 4

 अनाज  के  मूल्यों
 को  स्थायी  रखने  की  दृष्टि  से  सरकार  श्रमरीका  से  गेहूं  का

 प्रख्यात  करती  है  किन्तु  फिर  उसको  बाजार  में  फैलाकर  स्टाक  में  देसी  गेहूँ  रखा  जाता  है  ।

 मूल्यों
 की  दृष्टि  से  यह  चीज  ठीक  है  किन्तु  इस  बात  का  ध्यान  रखना  होगा

 कि
 कहीं

 किसान  इसी  ag  को  बोने
 न

 यह  गेहूं  यहां  पैदावार
 न

 देगा
 ।

 हमार  देश  में  eu,  अनाज  की  प्राप्ति  कवल  ८५  जिलों  में
 से  होती  यदि  उन्हीं

 जिलों  में  जोरदार  प्रयास  किये  जाय॑  तो  अनाज  की  समस्या  हल  हो  सकती  पर  साथ
 ही

 हमें  दूसरे  जिलों  में  यत्न  करते  रहना  होगा  ।  इसक  काम  करने  में  बहुत  सी

 सैनिक  बाधाएं  उपस्थित  हो  जाती  उन्हें  भी  सदा  दूर  करते  रहना  चाहिए  ।

 देश  के  कदर  उर्वरकों  के  शौर  अधिक  कारखानें लगने  चाहिए  कौर  उनके  वितरण  की

 भी  अच्छी  व्यवस्था  होनी  चाहिए

 कृषि  गवेषणा  का  काम  ठीक  तरह  से  नहीं  चल  रहा है  ।  श्रतिवृद्ध  विभाग  अ्रघिकारियों  को

 नौ  ा, र अवसर दिये दिय  जा  रहे  युवकों  को  श्रवसर  देने  चाहिए  ।  लगता  है  जैसे  इस  विभाग

 भ्रष्टाचार  बढ़  रह  हो  ।  कार्य  गुटबंदी  को  समाप्त  कर  देना

 र  मैं  हमारी  सरकार  ने  दो  और  कृषि  कालेज  खोले  वहां  थान  की  दोहरी खेतों भ  *
 फल  रही  इसलिए  इस  प्रयोग  को  कौर  सफल  बनाने  के  लिए  सरकार  को  प्रयास

 कि

 मूल  aa में
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 करना  चाहिए  ।  श्री  बलराज  मधोक  ने  जम्म  की  सिंचाई  योजनाओं  का  उल्लेख  किया  है  ।

 उन्हे ंमैं  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  वे  जाकर  देखें  कि  कहुश्ना नहर श्रादि की नहर  ale  की

 क्रियान्विति हो  रही  है  या  नहीं  ।

 पंडित  छ्  चल  wet  हैं  कि  रोम
 क  वीरों ने  यूनान  विजय  किया

 पर  wert  ने  रोम  को  नष्ट  कर  इस  कारण  सुभिक्ष  दुस्सह  है
 ।

 भूमि  की  उबरता

 नष्ट  होने  से  अनाज  की  उपज  कम  हो  जाती  है  ।  भारत  की  भूमि  की  ब  भी  शराब  बहुत

 किस  हो  चकी  दूसर  sat  में  ware  की  पैदावार  के  सिलसिले  में  एक  क्रान्ति  रा  चुकी

 राज  बड़ेबड़े  खेतों  में  मशीनों  की  सहायता  से  खती  होती  है  दौर  परम्परागत

 तरीके  कीक  पड़  चक  किन्तु  भारत  में  उन्हीं  उपयोगहीन  पुराने  तरीकों से  ही  खेती  जारी

 इस  कारण  हमारी  समस्या  भ्र ति शय  भयंकर  है  ।

 हम  गराज  आयात  पर  ही  निर्भर  करते  डी  से  अनाज  मंगाना श्र  खुद

 हिम्मत न  करना  भी  बड़ा  खतरनाक  इस  तरह  से  देश  का  गजारा  नहीं  चल  सकता  ।

 अंग्रेजी  अफसरों  की  सी  कुछ  ना  करने  धरने  की  नीति  का  अनुसरण  हम  भी  किये  जा  रहे

 इससे  हमें  हानि  होगी  ।  हांट  स्प्रिट  aime  का  यह  निश्चय  te  अनाज  पैदा  करना  हर  राष्ट्र

 का  कर्तव्य  हे  हमें  रह  रह  कर  याद  दिलाता  है  कि  हमें  भी  मेहनत  करना  चाहिए  ।

 wa  से  पहले  हमें  अपनी  आबादी  घटानी  चाहिये  कौर फिर  हमें  श्रनाज  उगाने  के  तरीकों  में

 भी  सुधार  करना  चाहिये  ।  गांव  वाले  लोग  नगर  वासियों  की  अपेक्षा  काफी  मेहनत  कर  रहे  हैं

 परन्तु उन  की  प्रति  व्यक्ति  औसत राय  फिर  भी  कम  है  ।  देश  किसान  निर्धन है  ।  वह  शिक्षित

 भी  नहीं है  ।  किसानों  की  स्थिति ठीक  करने  के  लिये  विशेषज्ञों  ने  ave  उपाय  बतलाये  उन्हीं

 में  से  महत्वपूर्ण  उपायों  का  ह  हमें  करना  चाहिये  ।  देवा के  किसानों  को  भी  संगठित हो  कर  sas

 हितों की  रक्षा  करनी  चाहिये  ।

 यहां  मैं  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  श्राप  कपास  उगाने  के  लिये  लगे  समय  का  हिसाब

 लगाइए  ।  उस  में  से  कुछ  कपास  का  कपड़ा  बुन  लिया  जाता  है  ।  देखिये  दो  सेर  कपास पर  कितना

 श्रम  खर्च  होता  है  झर  खाद  की  कितनी  लागत  जाती है  ।  फिर  मेहनत  के  हिसाब  से  वितरण का

 शत मान  लगाइये  |  पर  कुछ  सदस्य  ।  इस  में  हंसने  की  क्या  बात है  ।  यदि  मेहनत  करने

 वालों  की  इस  प्रकार  हंसी
 उड़ेगी

 तो  एक  दिन  क्रांन्ति आ  जायेगी ।  विदेशों  में  क्रान्तियों  झाई  हैं  ak

 हंसने  वालों
 की

 जानें  ले  ली  गयी  हैं
 ।

 मुझे  खेद  है  कि  एसे  विषय  पर  भी  माननीय  मंत्री  हंसते  हैं

 अरन्य  देशों  में
 किसानों

 के
 दबाव

 के
 सामने  सरकारें झुक  गयी  हैं  ।  श्राप  विदेशों से  wars  मंगवाते

 हैं  पर  कया  श्राप
 हाथ  नहीं  या  यहां  पर  भूमि  नहीं  जो  खेती

 नहीं  हो  सकती
 ।

 श्राप  न्यूयार्क

 के  सामने  हाथ  पसारने
 बजाये

 मेहनत  कीजिए  ताकि  लोग  भी  सहयोग करें  ।

 कृषि  मंत्री
 पं०

 :
 बजट  सम्बन्धी  अनाज  की  स्थिति  पर  अवश्य

 परिलक्षित होती  है  ।  इस  समय  हम  ने  giver  इरादी  की  बातें  नहीं  सुनी  ।  चर्चा  से  ज्ञात  होता  है  कि

 हमारी  अनाज  की  हालत  काफी  हद  तक  संतोषजनक है  ।

 पहले  माननीय  सदस्य  ने  पशु  की  बाहुल्यता
 का

 जिक्र  किया  ate  दूसरों  ने  चीनी  के  अधिक्य

 का  उल्लेख  किया
 ।  इन्हीं दो  प्रश्नों  को  मुख्य  रूप  से  उठाया  गया

 गी

 के  बारे में  भी  यहां पर  श्रीਂ

 बर
 फर

 गागर
 अन्य  सदस्यों  के

 बीच  बराबर  विवाद  चला
 है

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 To  ato  दे

 जहां  तक  चीनी  की  समस्या  का  सम्बन्ध  सरकार  कारखानेदारों  और  उपभोक्ताओं  की

 समस्या त्रों  के  हल  के  लिये  पुरी  कोशिश  करेगी

 पिछले  दस  वर्षों  से  हम  योजना  के  अनुसार  काम  कर  रहे  हैं  ।  इस  लिये  हमारे  मंत्रालय  की

 सफलताओं  का  मूल्यांकन योजना  की  मदों  के  आधार  पर  ही  किया  जाना  चाहिये  ।  आखिर  योजनायें

 aft  तो  सभा  द्वारा  अनुमोदित  होती  हैं  ।

 यदि  यूंही  कुछ  कहने  की  ग्रसेगा  हम  विस्तृत  रूप  से  बरात  का  परीक्षण करें  तो  हमें  पता

 लगेगा कि  हम  ने  काफी  सफलता  प्राप्त  की  है  ।  कृषि  उत्पादन  उन  कुछ  मदों  पर  निर्भर  जिन्हें हमें
 कार्यान्वित  करने  के  लिये  कहा  जाता  है  ।  सिंचाई  तथा  बीजों  शादी  के

 मामले
 का  भी  काफी  महत्व  है  ।

 यद्यपि  सब  चीजों  की  जानकारी  हम  ने  रिपोर्ट  में दे  दी  है  तथापि  संक्षेप  से  में  सारी

 बातें  बताना  चाहता हूं  ।  जहां  तक  सिंचाई  छोटी  योजनाओं  का  सम्बन्ध है  हमारे  मंत्रालय ने

 इस  कौर  काफो  ध्यान  दिया  है  €  ०
 लाख  एकड़  भूमि  के  लिये  एसी  योजनाओं  के  माध्यम से  सिचाई

 की  व्यवस्था  करदी  भूमि  परिरक्षण के  सम्बन्ध  में  भी  हम  ने  दूसरी  योजना  के  अन्त तक  के  लक्ष्य

 को  लगभग  पूरा  कर  लिया  है
 |

 हम  ४३२८  बीज  फोरम  स्थापित  कर  चुके  हैं
 ४  ooo

 बीज

 स्थापित  होने  वाले  हैं  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  बीज-फार्मों  के  क्षेत्र  फल  के  बारे  में  आपत्ति  की  है  ।  यह  ठीक  है  कि

 छोटे  He  फार्म  airs  खर्चीली  होंगे
 ।  इसीलिये  हम  ने  शुरू  से  ही  यह  कहा  है  कि  भ्रमर  राज्य  सरकारों

 को  बड़े  बड़े  फार्म  मिल  जायें  तो  वे  बड़े  बड़े  फार्म  बनायें  ।  २५  एकड़  फार्म  रखते  का  उद्देश्य

 यह था  कि  जिस  क्षेत्र  में  यह  फार्म  स्थित  है  उस  क्षेत्र  के  लिये  यह  न्यूकीलश्नर बीज की व्यवस्था बीज  की  व्यवस्था  कर

 सके  ।  राज्यों  से  कह  दिया गया  था  कि  were  उन  को  २५  एकड़  से  बड़े  फार्म  मिलें  तो  वे  बड़े  फार्म

 ले  सकते हैं  ।  कुछ  राज्यों  ने  बड़े  बड़े  फार्म  शुरू भी  किय हैं  यह  आपत्ति  निराधार है  |

 फिर  हमें  कृषि  के  विकसित  साधनों  को  भी  देखना  पड़ता  है  कि  कृषि  जिला

 कार्यक्रमਂ
 से  अधिक  उत्पादन होगा  ।  डा

 ०
 रामसुभग  सिंह  ने  यह  पूछा  है  क्या  हम  ने  इन  जिलों के

 लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया है  ।  हम  इतना  कह  सकते  हैं  कि  इस  कार्यक्रम  के  अनुसार हम  ५  वर्ष

 में  ५०  प्रतिशत  अधिक  उत्पादन  कर  सकते  हैं  ।

 विभिन्न  उवेरकों  तथा  भ्रौजारों  शादी  के  बारे  में  भी  बहुत  सी  बातें  पूछी  गई  इन  सब
 का

 विवरण  हम  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  दे  चुके  हैं  ।  जहां  तक  कटौती  प्रस्तावों  की  बात  है  मैं  यह  निवेदन  कर

 चाहता  हूं  कि  सभी  कटौती  प्रस्तावों  की  मंत्रालय  ने  जांच  कर  ली  है  कौर  चर्चा  के  दौरान  में

 माननीय  सदस्यों
 जो सुझाव दिये  हैं  उन  पर  श्रच्छी  तरह  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  नायर  ने  सुझाव  दिया  है  कि  भारतीय  कृषि  श्रतुसंधान  परिषद्  को  भारत  सरकार  का  ही

 एक  बनाया  जाये  झौर  एसा  करना  श्रच्छा  होगा
 ।  यह  परिषद्  are  की  नहीं  है  बल्कि  बहुत  दिनों

 से  चली  झा  रही  है
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  इस  परिषद्  के  गठन  में  न  ही  कोई  परिवर्तन  करने  की  भ्रावश्यकता

 क्यों कि  यह  संतोषजनक ढंग  से  काम  कर  रही  है  कौर  न  ही  उस  में  परिवर्तन  करने  से  कोई  लाभ

 होगा  ।  इस  के
 कुछ  लाभ  भी  हैं  एक  तो  यह  लाभ  है  कि  यह  बहुत  ही  लचीलेपन से  काम  कर  रहा  है  ।

 दूसरे  इसे
 सरकारी

 संस्था  बना  दिया  जाये  तो  प्रशासन  सम्बन्धी  बहुत सी  कठिनाइयां  उत्पन्न
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 हो  जायेंगी  |  अरब  तक  बहुत  सी  निजी  संस्थायें  यहां  अनुसंधान  कार्य  करती  हैं  तथा  विश्वविद्यालय

 भी  यहां  अपने  विद्यार्थी  भजते  हैं  ।  सरकारी  संस्था  हो  जाने  के  बाद  इन  लोगों  को  सुविधायें  देना  बड़ा

 कठिन हो  ज.येगा  ।  वर्तमान  स्थिति  ही  भ्रमणी है  ।  फिर इस  के  अलावा  हम  उन  विशेषज्ञों की

 सलाह  भी  ले  लेते  हैं  जो  कि  इस  में  नौकरी  नहीं  कर  रहे  यह  परिषद्  बहुत  ही  सन्तोषजनक ढंग  से

 काम
 कर रही  इस  में

 कोई  परिवर्तन  श्रावश्यकंता  नहीं  है  ।

 श्री  मुरारका  तथा  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  भारतीय  कृषि  ब्रमुसंघान  संस्था  पैर  आरोप  लगायें

 उन  की  weal तरह  जांच  की  जायेगी  प्रौढ़  यह  प्रयत्न  किया  जायगा  कि  भविष्य  में  ये  कमियां

 र  हो  जायें  ताकि  लोगों  को  शिकायत  का  मौका  ही  न  मिले  ।  are  थे  दोष  इस  संस्था  में  रहे  तो  फिर

 इस  संस्था  का
 उद्देश्य

 ही  समाप्त  हो  जायेंगी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  सदा  इस  बात  के  लिये  प्रयत्नशील  रहा  है  क्रि  उर्वरक  कारखाने  जल्दी

 कम  शुरू  करें  ताकि  उर्वरकों  का  संभरण  बराबर  होता  जहां  तक  औजारों  की  बात  हैं  मैं  कहू  सकता

 हूं  कि  उन  की  कुछ  अवहेलना  हुई  है  ।  लेकिन  तीसरी  योजना  में  उन  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जा

 रहा  है  ।  मैंने  यह  भी  सुझाव  दिया है  fe  प्रत्येक  राज्य  में  एक  श्रौजारी  कारखाना  हो  ताकि  अच्छी

 किस्म के  ator  मिल  सकें  ।  श्रौजार  खरीदनें  के  लिये  किसानों  को  ऋण  देने  की  भी  व्यवस्था  है  ।

 आशा  है  कि  इन  बातों  से  स्थिति  में  काफी  सुधार  हो  जायेगा

 सरकार ने  मत्स्य  शर  सूकर
 पालन

 की
 कौर  समूचित  ध्यान  दिया

 है
 |

 हालांकि  इन  क  उत्पादन  देश  की  भ्रावस्यकता के  अनुसार  नहीं है  ।  में  मानता  हुं  कि  इस  क्षेत्र  में  शौर

 भी  तेजी
 से

 काम  करने
 की  जरूरत  लेकिन  वार्षिक  विवरण  में  हम  ने  यह  बता  दिया  है  कि  मुर्गी

 -

 पालन  तथा  मत्स्यपालन  में  हम  ने  काफी  संतोषजनक  उन्नति  की  है

 चीनी के  बारे  में झ्राज से से  e/,  वर्ष  पूर्वे  जितनी  शिकायत  थी  वहू  अब  नहीं है  ।

 तथा  अन्य  दूसरी  चीजें  भीਂ  देश के  विकास  के  लिये  बहुत  आवश्यक  हैं  ।  इन  फसलों  के  बारे में  हम  ने

 ठोस  प्रगति की  है  ।  इन  का  उत्पादन  बढ़ा  है  कौर  ars  कि  पांच  साल  के  बाद  हमारा  खाद्य  का

 उत्पादन  प्रति  वर्ष  ७  ००
 लाख  टन  से  भी  अधिक  होने  लगेगा  ।  हमारे  यहां  प्रति  एकड़  भी  उत्पादन

 बढ़ा  एक  बात  कौर  भी  है  कि  कृषि  का  उत्पादन  मौसम  तथा  मानवीय  प्रयत्नों  पर  बहुत  निर्भर

 feat  करता है  ।  हमारे देश  में  ware तथा  बाढ़  भी  भाई  है  जिस  से  क़षि  उत्पादन को  काफी  हानि

 का  सामना  करना  पड़ा  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 मुझे  आशा
 है  कि  हमारे  यहां  इस  वर्ष  इतनी  west  फसलें  होंगी  कि

 हम  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्य  की  पति  कर  लेंगें  ।  इस  क्षेत्र में  हमारे  सामने  नाना  प्रकार  की  कठिनाइयां

 झाई  हैं  लेकिन  उन  के  बावजूद  भी  हम  प्राची  करते  हैं  कि  खाद्यान्न की  स्थिति  भ्रमणी  शौर  हमें

 अधिक  दिन  तक  अनाज  का  आयात  न  करना  पड़गा  ।  श्रायात तो एक श्रस्थायी तो  एक  अस्थायी  साधन हैं  ।

 जहां  तक  गोदामों  की  बात  हैं  इस  सम्बन्ध में  हम  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  किसानों  को  कोई  VE ०

 करोड़  रुपये  ऋण  के  तौर
 पर

 दिये  जा  चुके  हैं  जब  कि  छः  या  सात  साल  पहले
 केवल  २३  करोड़  रुपये

 ही  ऋण  के  स्वरूप  में  दिये  गये  थे
 ।

 मैँ  जानता हूं  कि  ऋण  कौ  यह  राशि  काफी नहीं  है  बल्कि  हमें इस

 का  ५  गुना  ऋण  के  रूप  में  दिया  जामा  चाहिये  लेकिन  हमारी  सायं  के  अनुसार  तथा  सहकारी  संगठन

 की  क्षमता  के  प्रसाद  जितना  aire  से  अधिक  हम  कर  सकते  थे  उतना  हम  ने  किया है
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 उद्यान  विद्या  पर  भी  हम  ने  काफी  विचार  है  ।  और  हम  हर  प्रकार  से  उन्हें  प्रोत्साहन

 दे  रहे  हैं
 ।

 काजू
 की

 खेती  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  है
 ।

 झ्राश्ञा  है  कि  काजू
 की

 खेती  को  दिये  जा  रहे
 प्रोत्साहन  के  फलस्वरूप  काजू  की  खेती  का  anes  एक  वर्ष  से  पहले ही  दूना  हो  जायेगा ।

 निर्यात

 की  दुष्टि से  यह  बहुत ही  महत्वपूर्ण है
 ।  साथ  ही  केरल

 के  हजारों
 की  जीविका का

 साधन  भी

 यह  बना  हुआ  है
 ।

 के  बारे  में
 भी

 उल्लेख  किया  गया  है
 ।

 लेकिन  अच्छी  किस्म  के  जानवर  रखने  के  लियें

 यह  आवश्यक  है  कि  पुत्रों  की  जन  संख्या  में  कमी हो  ।  के  बारे में  भी  हम
 ने  विचार

 किया  यह  काम  अकेले  सरकार  के  बस  की  बात  नहीं  जब  तक  जनता  का  सहयोग  नहीं

 मिलेगा  तब  तक  गोवध  बन्द  नहीं  हो  सकता  ।  गो सदन ही  इस  का  एक  मात्र साधन  हम  सभी

 चाहते  हैं  कि  गायों  की  रक्षा  की  जाय े।

 पंडित  ठाकुर दास  भाग  ):  जनाब  डिप्टी  में  डा०  देशमुख  की  स्पीच  सुन

 कर  किसी  कदर  हैरान  ge  पौर  किसी  कदर  एक  तरह  से  मुझे  तसल्ली भी  हुई  ।  एक  तरफ  तोਂ

 मैं  श्री  वी०  पी०  नायर  से  सुनता  हूं  कि  जितने  यहां  के  कँटीले  हैं  सब  यूज लैस  हैं  wage देश  के

 अन्दर  तरह  तरह  के  लोग  बसते  हैं
 ।

 इधर  मिस्टर  वी०पी० नायर  बसते  हैं  जो  कि  कहते  हैं  किः

 एनिमल  हस्वैंडरी  यह  जरूरी  चीज  है  ate  जितनी  निकम्मी  गायें  हैं  उन  को  स्लाटर  कर  दिया  जाये  ॥

 दूसरी तरफ  एसे  लोग  भी  बसते  हैं  जो  कि  यह  कहते  हैं  कि  किसी  सुरत  में  भी  गाय  को  नहीं  मारा  जाना

 चाहिए  ।  उस  के  लिए  वह  जो  रीजनिंग  देते  हैं  वह  सिर्फ यह  नहीं  है  fe  एसा  वह  रैलीजस

 सेंटीमेंट

 की  वजह  से  कहते  हैं  बल्कि  वह  यह  भी  रीजनिंग  देते  हैं  कि  देश  में  एकोनामिक  स्वराज्य  होना  है

 तो  वह  गाय  के  जरिए  at  है  ।
 इस  संबंध  में  मैं  ने  दो  र्फीचेज  सुनीं  ।  एक  डा०

 नायर
 की  जिन्होंने  फरमाया  जहां  तक  इकोनामिक  इ  टरेस्ट्स  का  सवाल  है  गाय  को  हमें

 इकोनामिक बनाना  चाहिए  कौर  दूसरी  स्पीच  सुती  डाक्टर  देशमुख  जिन्होंने  फरमाया

 कि हम
 इन

 दोनों  के  बीच  का  रास्ता  इख़तियार  करते  हैं  ।  उधर  नहीं  चाहते  कि  उनको  स्लाटर

 किया  जाप  कौर  इधर  यह  भी  नहीं  चाहते  हैं  कि  उन  को  जिंदा  रहने  दिया  जाये  ।  मुझे  उनकी
 स्पीच

 सुन  कर  बड़ा  ताज्जुब हुआ  शर  साथ  ही  दुःख भी  हुआ  ।  म  उस  चीज  को  देश  के  वास्ते

 ठीक  नहीं  समझता |

 aa  मवेशियों
 की  सुरक्षा  के  लिए  हम  ने  अपने  दफा

 ४७
 कौर

 ४८  रक्खी

 हैं  गौर  की  तंगी  की  वजह  से
 म

 उन  दोनों  रफाझों  को  हाउस  के  सामने  पढ़कर  नहीं  सुना

 सकता
 |

 इस  देश  की  कांस्टीटुएंट  असेम्बली  ने  इसको  पास  कर  दिया  है  कि  काऊ  स्लाटर  YS  बी  बैंड  ।

 लेकिन  मुझे  अफ़सोस के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  उस  पर  ठीक  से  नहीं  किया जा  रहा  है  ।

 लेविल  खौफ  न्यूट्रिशन  बढ़ाना  सरकार  की  प्राइमरी  ड्यूटी  है
 ।  ४७

 श्रमिक  की  रू  से  aa  जाहिर  है  कि

 लेविल  खौफ  कैसे  बढ़  सकता  है  जब  तक  इस  देश  के  eee  दूध  की  पैदावार  न  बढ़े  ।  सरकार

 इस  ७  क्रिमिनल  नेग ले वट कर  रही  है  ।
 डाक्टर  साहब  की  यह  बात  सुन  कर  कि  वह  यह

 नहीं
 करते  कि  गाय  जिंदा  रहती  या  मुझे  बहुत  ज्यादा  ताज्जुब  हुमा  कौर  साथ  ही  दुःख

 भी  gat  ।
 मैं  उन  को  बतलाता  चाहता  हूं  कि  यह  सवाल  सिफ  रैली जिस  नहीं  है  ak  मैं  उस

 बेसिस
 पर

 श्री
 भी  नहीं  करना  चाहता  ।  मैँ  उस  aide  की  दफा ४८  के  वास्ते  जिम्मेदार

 हैं प्र ौर  ह ||  साथर हूं  ।  म
 बतलाना  चाहता  हूं  कि  जिस  समय  मैँ  ने  यह  झार्टिक्लि  ४८

 पेश  किया
 तो

 इकोनामिक  बेसिस  पर  इसकी  जरूरत  साबित  की  थी  कौर  हाउस ने  सही  तौर  पर  उस  को  मंजूर
 किया

 था
 ।  गाय  की  हमारे  देख  के  लिये  एक  इकोनामिक सवाल  है



 २७  १८८३  अनुदानों की  मांगें  क  ७

 अभी  एक  नय  नम्बर  साहब की  में  ने  तकरीर  सुनी  जिन्होंने  कहा  कि  हमारी  एग्रीकलच

 मिनिस्ट्री  ने  कुछ  नहीं  किया  में  तो  उस  को  सुन  कर  हैरान  रह  गया  कि  आखिर किस  तरीके  की

 यहां  पर  तकरीरें की  जाती  हैं  ।  में  प्रेरक  दोस्त  को  बतलाना  चाहुंगा  कि  भाखड़ा  aa  बनने  की  वजह

 से  जिला  हिसार का  अनाज  का  प्रोडक्शन  म्  गना  बढ़  गया  है  ।  पहले  ५४  मिलियन  टन  अनाज

 पैदा  होता  था  जब  कि  wa  oy  मिलियन  टन  अनाज की  पैदादार  हमारे  प्रदेश में  हो  रही  है  ।

 अब  यह  हकीकत  होने  पर  कहा  जाय  कि  हमारी  शानाज  की  परिवार  बढ़ी  नहीं  है  तो  यह  चीज  दुरुस्त

 नहीं है  मै  तो  इस  तरह  की  स्पीचेस  सुन  कर  हरान  रह  जाता  हू  कि  आखिर  एसा  कहा  जा

 एलेक्दांस  को  इनकार  रख  कर  कहा  जाता  है  लेकिन  इस  तरह  से  कहना  कतई  दुरुस्त

 ar  नहीं

 स  मिनिस्ट्री की  तवज्जह  देश  में  दुध  की  परिवार  में  कमी  होते  जाने  की  तरफ  दिलाना

 बहता  मेंने  दो  तीन  वर्ष  हुए  जब  इस  हाउस  के  इन्दर  बतलाया था  कि  सन्  2EN2 F के  मुकाबले

 सन  ZENE  में
 जा  कर  दूध  की  पैदावार  सरकारी

 पकड
 के  प्रमुख

 र  ५  करोड़  मन
 कम  हो  गई

 मतलब  यह  है  कि  ६.  अरब  रुपया  सरकार  ने  इस  देश  का  जाया  ।  aa  ag  fare एसी  हैं

 जो  कि  किसी  से  fat  हुई  नहीं  हैं  ।  लेकिन  उस  के  लिए  कोई  जबाब  नहीं
 गया  मैं

 मिनिस्टर  साहब  से  जानना  चाहूंगा  कि  सन  EXE  से  ले  कर  श्राज  तक  गायों  में  कितनी  बढ़होत्री
 की

 है  कौर  दूध  की  पैदावार  कितनी  बढ़ाई  है  ।  मैं  ने  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री  की  रिपोर्ट  को  बड़े  गौर  से  पढ़ा

 कौर यह  जानने  की
 कोशिश  की  कि  यह  मालूम हो  सके  कि  इस  देश  में  दूध  की  कितनी  पैदावार

 बढ़ी  है  लेकिन  इस  में  उसका  कोई  जिक्र  नहीं  मिलता  है  ।

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  शिड्यूल  areca  के  लोगों  का  स्टैंडर्ड  are  लिविंग  जिसको

 कि  सरकार  बढ़ाना  चाहती  है  वह  तब  तक  नहीं  बढ़ेगा जब  तक  कि  देश  में  छाछ  की  पैदावार

 नहीं  बढ़ती  श्र  दूध  की  पैदावार  नहीं  बढ़ेगी  ।  इस  लिए  इस  देश  में  दूध  की  पैदावार  बढ़ाना  सब  से

 जरूरी  चीज  पूछना  चाहता  सन् ५६  राज  तक  हमारे  देश  में  दूध  की

 परिवार  कितनी  बढ़ी  है
 ?

 aa  रिपोर्ट  में  सब  चीजों  का  जिसका  है  ।  सबसिंडिएरी फूड  का

 जिक्र  है  और  बीसियों  चीजों  का  जिक्त  है  लेकिन उस  के  अन्दर  मिल्क का  कहीं  नहीं  है

 में  चाहूंगा कि  बाप  की
 मिनिस्ट्री

 की  तरफ  से  जो  रिपोर्ट छपें  उस  में  दूध  के  बारे  में  इत्तिला  दी

 जानी  चाहिए  ।

 में  झ्रानरेबुल फुड  मिनिस्टर  का  शुक्रिया  war  करना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  अपने  वायदे  के

 मुताबिक  देश  के  अंदर  गों संवर्धन  कौंसिल  कायम  की  कौर  उस  को  आपने  बड़े  अख्तियारात  दिये

 हैं  ।  उस  ने  कुछ  काम  शुरू  भी  किया  है  ।  में  उन  की  खिदमत  में  दौर  साथ  ही  झपने  वजीर  श्राजम  की

 ख़िदमत
 में  जो  कि  यहां इस

 वक़्त
 मौजूद  नहीं  कहना  चाहूंगा कि  उन्होंने हमको  इस  गो संवर्धन

 के
 लिए  बतौर

 प्रसिडेंट
 एक  बहुत  बड़ा  आदमी  है  जो  कि  हिन्दुस्तान  में  अपनी  किस्म  का  एक

 ही  arent  ate  जिनकी  कि  हम  बहुत  इज्जत  करते  हैं  लेकिन  श्राप  करते  यह  हैं  कि  एक  के  बाद  एक

 जिम्मेदारी उन  पर  डाल  रहे  हैं  ।  शील्ड  ट्राइबल  कौर  काइट्स  के  वास्ते  जरूरत  पड़े  तो  उनको

 जिम्मेदारी
 सौंप  दी

 ।
 उनका  जैसा  शरीफ  कौर  नेक  श्रादमी कभी  भी  चाहे  उस  पर  कितना ही

 काम  कौर  जिम्मेदारी  लाद
 दी

 ऊपर  लेने  से  इन्कार  नहीं  कर  सकता  पीछे  नहीं  हट

 सकता  लेकिन
 इस  बात  का  नतीजा  यह  है

 कि
 वह  महीनों  यहां  से  गैरहाजिर रहते  हैं प्र ौर  गो संव धन

 का
 काम  नहीं  कर

 पाते
 |  उसको  प्रौपरली  नहीं  कर  पाते  ।  हैं  ।  जब  सुना  जाता  है  कि  उन  को

 कलेक्शंस के  वास्ते  तजवीज  किया.गया  ।  अरब  यह  तो  वहीं  मामला  हा  कि  एक  अनार

 सौ
 बीमार

 ।  मेरा  इशारा  अपने  श्री  भाई  से  है  जिन  के  कि  ऊपर  यह  सब  जिम्मेदारियां



 Yes  अनुदानों की  मांगे  29.0  १६६१

 एक एक  कर  के  लादी  जा  रही  हैं  टर्न  भाई  तो  प्रपनी  जबान  से  कहने  से  रहे  कि  उन  पर

 इतनी  जिम्मेदारियां  शौर  काम  ale  जांय  ।  यह  तो  सरकार  का  काम  है  कि  उन  पर  इतनी

 सारी  जिम्मेदारियां  न  लादी  जाय  ताकि जो  काम  गोवर्धन  का  उन  के  पास  पहले  से  है  उस  को  वह

 स्टैंड  कर  सकें  |  लेकिन  सरकार  ऐसा  नहीं  करना  चाहती  मेरी  मिनिस्टर

 साहब  की  खिदमत  में  गुज़ारिश  है  कि  जब  उन्होंने  इतनी  कृपा  कर  के  हम  को  एंसे  दिय

 तो  बजाय  मेहरबानी उन  को  मौका  दें  कि  वह  पूरा काम  कर  सकें  ।  चक्र  है  कौर  मझे  बहुत  मंदी

 है  कि  जहां  तक  कैटल  का  सवाल  है  देश  में  हमें  इस  से  बैटर  arent  नहीं  मिल  सकते  ।

 हम  देखते  हैं  कि  प्लानिंग  किसान  में  श्री  श्रीमन् नारायण  हैं  कौर  यहां  पर  पार्टी  साहब  शौर

 डा०  देश  मख हैं न्य  मैंने
 पहले  उन

 की
 ज़बान  से  सुना  है  ग्रोवर वह  हमेशा  इस  हाउस में  कहते

 हैं  कि  हम  दफ़ा  ४८  के  पाबन्द  .  लेकिन  राज मैं  एक  नई  बात  सुन  रहा  हूं  ,  जो  मेरे लिय

 ।  जनाब  वाला  इस  को  ज़रा  गौर  से  देखें  कि  इस  का  क्या  नतीजा  निकलेगा  ।

 नतीजा  यह  निकलता  है  कि  मेरे  पास  जो  फ़िगर  उन  का  अराज  तक  कोई  जवाब  नहीं है
 ।  १९४०

 से  एक  ala  भो  दूध  नहीं  बढ़ा  है  ।  इस  देना  में  Lad ‘ i ‘St  में  सात  झौंस  की  दूध  की  औसत  थी  भ्र ौर

 mig  ४.७५  की  नौवत  में  जानना  चाहता  हूं  गवर्नमेंट  ने  इस  सिलसिले  में  क्या  किया

 है  ।  उस  ने  कुछ  नहीं  किया  ।  उस  की  नेग्लीजेंस  बैस ेही  जारी  इस में कोई  शक  नहीं

 है  किगोबसंवर्धन  कौंसिल  बना दी  गई  लेकिन  उस  से  यह  मामला  तय  नहीं  होगा  ।  में  सज

 करना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  में  करीब  १४५  करोड़  गाय  हैं  प्रौढ़  चार  करोड़
 कल  २०

 करोड़  जानवर  हैं  ।  श्री  कृष्णप्पा  ने  पिछली  दफ़ा  फ़रमाया  था  कि  ऑर  देशों  में  तीस  परसेंट

 फाइल  प्रोडक्शन  होता  है  ।  उन्होंने  इस  सिलसिले  में  श्रमरीका  ate  रया  का  जिक्र  किया  |  अमरीका

 में  ६८  परसेंट  कौर  विलायत में  २१  परसेंट  होता  लेकिन  इस  देश  में  फ़ाडर  के  लिय  सिफ

 ४  परसेंट  ज़मीन  दी
 जाती  है  । में  दर्जे  करना  चाहता  हूं  कि  ware  यह  गवर्नमेंट विजिलेंस  मीन

 करती  तो  गोसंवर्धन  कौंसिल  तो  एक  तरफ़  जहां  तक  फ़ाइल  का  सवाल  आईन्दा

 के  लिये  कम  से  कम  १६  परसेंट  ज़मीन  तय  कर  यहां  पर  १६  परसेंट  ज़मीन  पर  फीडर  बोया

 ।  झगर  यह  गवर्नमेंट  यह  नहीं  तो  उसकी  सब  तरकीबें  धरी  की  धरी  रह  जायेगी ।

 गवर्नमेंट की  तरफ़  से  कहा  जाता  है  कि  देश  में  १००  झर  गोशालायें  खोली  जायेंगी ।  मे  पुछना

 चाहता हैं  उस
 से

 क्या  असर  पड़ेगा  ।  ५२  करोड़ मन  दूध  के  मुकाबले में  १००  गोशालाओं

 में  कितना  दूध  होता  होगा
 ?  मुश्किल  पांच  दस  हजार मन  ।  गवर्नमेंट  की  तरफ़ से  यह

 भी  कहा  जाता  है  कि  दिल्ली  में  8,500  बम्बई  में  ४५,०००  मन  शर  कलकता  में

 १,४००  मन  दूध  का  इन्तजाम  किया
 ।
 मैं  करना  चाहता  हूं  कि

 य
 तो  छोटी  छोटी  चीजें

 ये  तो  लिलिपुटियन चीजें  हैं  देश  में  बड़ी  बड़ी  चीज़ों की  ज़रूरत  है  कौर  उन  की  तरफ
 गवर्नमेंट को  ध्यान देना  चाहिए

 जब
 तक

 गवर्नमेंट  इस  देश  में  एसी  कन्डिशनर  पैदा  नहीं  करेगी  कि  हर  गाय  शौर  बैल  हर

 जानवर  को  पुरा  चारा  मिल  तब  तक  यह  नामुमकिन  है  कि  इ  स  सवाल  को  हल  किया  जा  सके  ।

 राज
 इस  देश  में  क्या  सुरत  है

 ?
 श्राज  यहां  पर

 ४८
 परसेंट  एसे  झादमी  जिन  के  पास  पांच  एकड़

 जमीन है  कौर  ३१  परसेंट एसे  जिन  के  पास  ढाई  एकड़  जमीन  है  ।  क्या  गवर्नमेंट  उन से  उम्मीद

 करती है  कि  व  अपने  जानवरों  को  चारा  खिला  सकेंगे
 ?

 इस  सिलसिले में  सब  तरह  की  फलों

 कों
 को-प्रार्डिनिदान  करना  गवर्नमेंट  का  फर्ज है  ।

 गवर्नमेंट  ने  एनिमल  न्यूट्रीशन  के  लिये  एक  कौंसिल  बिठाई  थी  ।  उस  की  रिपोर्ट  मेरे  पास  है

 उतमें;ग्राप्टीमम  बैलेंस्ड  फूड  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  id Be te Rd saaH  लिये  १४  site  Ie 7] Afaes  कौर  ३

 ३

 मस



 २७  १८८३  अ्नदानों की  ¥VBE

 पत्सिज  की  जरूरत  है  ।  ये  दोनों  के  दोनों  पूर  हो  चुके  हैं  ।  राज  के  दिन  देश  में  ७५.मिलियन  टन

 होने  से  २०  खुराक  गवर्नमेंट  दे  सकती  जब  उस  को  देना है  १४  कौर ३,  कुल  १७

 ।  .  जहां  तक़  सीरियल्स का  सवाल  उस  की  सैल्फ-सफी  पर्सन्स  एन  कर  ली  गई  लेकिन

 मुसीबत  यह  है  कि  यह  सैल्फ़-सफिशेन्सी  wea  करने  के  बाद  भी  गवर्नमेंट  aay  जबान  से  नहीं  कहती

 किस्म  ने  वह  एटन  कर  ली  है  ।  बैलेंस्ड  फूड  दूध  १०  देना  लेकिन  उस  के  ज़ाये  ४  ,  ७४.

 ala  देते  हैं  ।  मिल्क  पौर  मिल्क  प्रॉडक्ट्स  देनी  चाहिये  २,  परसेंट लेकिन  देते  हैं  Pe  38  ग्राप्टीमम

 बैलेंस्ड फूड  में  जो  कमी  वह  इस  बात  की  है  कि
 renee  नहीं

 दी

 जाती

 हैं

 ग्रोवर  इस  तरफ गवन मेंट  को  ध्यान  देना  चाहिये

 मुझे  वह  दिन  याद  जब  किदवई  साहब  ने  हाऊस  में  कि  हम  थोड़ी  सी  शूगर

 करेंगे  ।
 उस  ने  उनकी  खिदमत  में  कहा  कि  हम  को  डूब  कर  मर  जाना  हमें इस  देश  में

 मुंह  नहीं  चाहिये  कि  हम  शूगर  इम्पोर्ट  करते  हैं  ।  उन्होंने  जवाब  दिया कि  मुझे  उम्मीद हैं

 कि  झ्राईन्दा शूगर  इम्पोर्ट  नहीं  होगी  ।  मुझे  खुशी  है  कि  are  शूगर  इतनी  ज्यादा  हो  गई  है  कि

 इम्पोर्ट  का  सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।  गवर्नमेंट  ने  विलायत  से  १६  मिलियन  टन  अनाज  मंगाया

 हम  ने  पी०  ume  Yoo Hf Ta की  बातें  भी  सुनीं  ।  मैं  भ्रम  करना  चाहता  हूं  कि  मुझे  पाटिल  साहब  के

 अलफाज  पर  यकीन  है  में  उन  से  यह  शो  रेंज  चाहता  प्रौढ़  मझ  उम्मीद  है  कि  वह  उस  को  पूरा

 कि  १६  करोड़  टन  का  बफर  स्टाक  बनाने  के  लिये  वह  आईन्दा  इस  देना  में  फूडग्रेन्न  इम्पोर्ट

 नहीं  करेंगे
 ।

 OX  मिलियन  टन  से  हम  सैल्फ-सफिशेन्ट हैं  ।  जब  हमारी  पैदावार  १००  मिलियन टन

 हो  तो  वहू  सेल्फ-सफिशन्सी कौर  भी  ज्यादा  हो  जायेगी  |  जो  बफर  स्टाक  बनाया
 जायगा

 उस  को  रिप्लेस कर  के  देवा  के  अनाज  से  बफर  स्टाक  बनाया  यह  उुदयोरेंस  इस  देश  में  एक

 एक  को  बड़ी  भारी  तसल्ली  मी  भ्र  मुझे  उम्मीद  है  कि  यह  एਂ  गेरेस  पुरा  हो  जा पग  ।

 इस  डिबेट  में  इन्टरवीन  करने  में  मेरा  मतलब  यह  था  कि  wa  वह  वक्त  गया  जब  कि

 यह  सवाल  नहीं  है  कि  कितना  wars  कितनी  रुई  पैदा  करें  कि  कितनी  क्या चीज  पदा

 लेकिन  यह  जरूर  देखना  चाहिये  कि  पंजाब  में  जसे  प्योर  सीड  काटन  लगाया  गया  है  कौर  वहां  पर

 एक  खास  तरह  की  रुई  पैदा की  जाती  है--डा  देशमुख इस  को  जानते  हैं--जिस का  नतीजा  यह

 है  कि  अपनी  काटन  पालिसी  की  वजह  से  हम  ने  झपने  देश  का  करोड़ों  रुपये का  फायदा  कर  दिया

 इसी  तरह  मैं  चाहता  हुं  कि  देश  में  सब  चीजों  को-श्रार्डिनेटिड  हों  ।  मैं  गन्ने  के  खिलाफ  नहीं  हूं  ।  जितना

 पैदा  चीनी  एक्सपो टं  की  जाये  उस  से  सब  दौलत sar  को  मिलेगी ।  जहां  तक

 का  ताल्लुक उस  में  सैल्फ-सफिंशन्सी होनी  लेकिन  उसके  लिये  यह  जरूरी  है  कि  क्राप

 |... 3  को  तब्दील  किया  जाय
 ।

 जहां  तक  प्रोडक्शन का  सवाल  कौर  देशों  की  तरह  2

 परसेंट  तो  हम  नहीं  दे  सकते  लेकिन  १५,  १६  परसेंट  आसानी  से  कर  सकते हैं  ।  मगर  ऐसा  कर

 दिया  तो  फिर  १००  करोड़  रुपया  खर्च  करने की  जरूरत नहीं  है  ।  प्लानिंग  कमीशन ने

 के  लिय जो  १००  करोड़  रुपया  रखा  वह  उस  के  लिय  पुरा  नहीं  होगा  उससे

 कुछ  नहीं  होगा  ।  चह  उस  के  लिय हम  मशकर हैं  ।  हमारे पास  झ्रलफाज नहीं  हैं  ।  कि  हम

 उस  के  लिय  शुक्रिया  अदा  कर  सकें  ।  लेकिन  इस  का  फैसला  सिर्फ  इस  तरह  से  होगा  कि  क्राप  पैटर्न  में

 कम से  कम  १६  फीसदी  नाराजी फीडर  प्रॉडक्शन  क  लिये  बढ़ावें  ।

 मिक्सड  फार्मिग  के  लिये  एक  करोड़  रुपया  रखा  गया हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि  क्या

 बीघा  जमीन  पर  भी  मिक्सड  फार्मिंग  हुई  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  जैसी  मिक्सड  फार्मिंग  चाहती

 वह  वैसी  ही  हो  ।  में  ने  फस्ट  सेकंड  फाइव  प्लान्ट  को  देखा  दोनों में  वही  चीजें  दोहराई



 प्रभ  ६-  अनुदानों  की  मांगें

 पिंडित  ठाकुर  दास

 गई  लेकिन  उन  पर  भ्रमण  नहीं  किया  गया  है  aa  सैकंड  फाइव  यीअर  प्लान  खत्म हो  रहा है

 गवर्नमेंट  ने  एनिमल  east  को  तरक्की  देने  के  लिये जो  कुछ  तय  किया  उस  का  क्या  WAT

 एक  झौंस  भी  दूध  नहीं  बढ़ा है  कौर  वह  नहीं  बढ़  जब  तक  कि  देश  में  हर  एनिमल

 की  जिम्मेदारी  गवर्नमेंट न  लेगी  ।  महात्मा  गांधी  शौर  किदवई  साहब  कहते थे  कि  हर  एनिमल की

 जिम्मेदारी  गवर्नमेंट  की  यह  स्याल  गलत  है  कि  कैटल  के  मालिक  की  ही  है--जैसे  हर  इन्सान  की

 की  जिम्मेदारी  गवर्नमेंट  की  उसी  तरह  कैटल  की  जिम्मेदारी  भी  गवर्नमेंट  की  है  ।  प्यार यह  दुरुस्त

 तो  मैं  ....  करना  चाहता  हूं  कि  उस  दिन  देश  का  भला  जिस  दिन  हर  एक  फॉर्मर के  फील्ड

 पर  मजबूत  होंग  ।  पहले  बैल  ३५,  ४०
 मन  बोझा  उठाते  थे  शौर  मुश्किल  से  १४,

 २०  मन  उठाते  पहले गाय  १९,  gu  सेर  दूध  देती  थीं  कौर  अनाज  ७,  ८  सेर  देती  यह  मैंने  अपनी

 आंखो ंसे  देखा है  ag  सब  गवर्नमेंट की  नम्लिजेंस  है  ।  गवर्नमेंट  को  पचासों  दफा  हम  ने  कहा  है
 किः

 इस  बारे  में  एक् दान लो  ।  उसने  एक्शन  लिया  लेकिन  रीयल  एक् दान  नहीं  लिया  गया  है  ।  जरूरत

 इस  बात  की  थी  कि  मासिज  को  कौर  फौज  को  इस  बारे  में  इन्ट्स्टिड  लेकिन  वह

 अभी  तक  नहीं  किया  गया  है  कौर  वह  नहीं  किया  जा  सकता  जब  तक  कि  क्राप  पैटने को  तब्दील  न

 किया  जाय  ।  जितनी  गोशालायें  उन  सब  की  जमीन  पर  सीलिंग  लगा दी  जिन  के  पास

 जमीन  जिस  पर  वे  डंगर  चरा  सकते  वह  भी  नहीं  रही  मीडोज को  भी  खत्म  कर  दिया  गया  1

 ४
 परसेंट  मीडोज  बाकी  रह  गई  है  ।  हमारे  awa  ने  पंजाब  के  हर  एक  गांव  में  बड़ी  बड़ी  जमीनें  गोचर

 कमी  के  तौर  पर  चराने  के  लिय  छोड़ी  थीं  ।  व  भी  तोड़ दी  गई  ।  दस  परसेंट  आप्टिमिम  तय  किया

 गया  वह  भी  तोड़  दिया  पंचायत  को  दे  दिया  गया  है  ।  यह  उन  गरीब  बचाने  जानवरों

 के  सांथ  जुल्म  जो  मुंह  से  नहीं  बोल  सकते  हैं  ।  कोई  कन्फिलक्ट  जानवर  ae  ae  में  नहीं  है  ।

 यह  ख्याल गलत  है  कि  इस  देश में  जो  दूध  श्राता  है  भ्रमरी का  से  जाता  उस  में  फैट  कमेन्ट  होता

 है
 र  हमारे  मुल्क के  मुकाबले में  ज्यादा  होता  मझ  बताया  जाय  कि  अमरीका में  कौन

 सा

 कनसेन्ट्रेट  दिया  जाता  हर  एक  आदमी  हमारे मुंह  पर  यह  कहता  है  कि  यह  नामुमकिन  है  कि  इस
 देश

 में  यह  मसला  हल  हो  सके  ।  क्यों  ?  इस  लिये  कि  इस  देश  में  ७८  परसेंट  के  लिये  चारा  है  २८

 परसेंट  के
 लिये  कनसेंट्रेट

 ।
 मैं  पुछना  चाहता हूं  कि  कया  वे  लोग  हिसाब  को  भूल  गये

 ।
 सारे  एक्सपर्ट्स

 को
 क्या

 हो  गया ?
 फर्स्ट

 फाइव  प्लान  में  सीरियल्स  का  २०  परसेंट  इन्क्रीस  हुआ
 ।  कहां

 जाता  है  किं  सैकंड  फाइव  यीअर  प्लान  में  १५,  १६  परसेंट  का  इसकी  हुआ  जिस का  मतलब  यह  है

 कि
 ३६

 परसेंट  इन्क्रीस  हो  गया  सी/रयल्ज में  ।  इस  का  चारा  कहां  गया  तो  चारा  खाता

 नहीं
 है  ।

 वह
 तो  जानवर  के  लिये  ही  इस  के  माने  य  हैं  कि  चारे  की  तादाद बढ़ी  जो

 कि

 जानवर
 के  काम  के  लिये  लेकिन  जानवरों  की  परवरिश  करना शर  उन  की  नस्ल  को  सुधारना

 बड़ा  मुश्किल है  ।  इस  में  लगता  है  ।  इस  लिये  इस  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  इस  देश  में  जमीन

 यह  नहीं  वह  नहीं  है
 ।  दूसरे  मुल्कों  में झ्रादमी को रोटी को  रोटी  खाने

 के
 लिये  छः  सात

 मौन  चाहिये
 ।  हमारे  देश  में  फी  आदमी के  हिसाब  से  श्रद्धा  पौन  एकड़  या  एक  एकड़  से

 ज्यादा  नहीं  कोई  कहता  है  कि  हम  मर  रहे  तो  यह  कतई  भी  ठीक  नहीं  है  ।

 हमारे देश  में  अनाज  a  चारा  काफी  है  ।  दोनों  बड़े  झा राम से  रह  सकते हैं  अगर  हम  मिक्स्ड

 फारिग  जो  हम  कहते हैं  उस  को  प्यार  हम  कमल  में  तो  यह  काम  हो

 सकता  में  चाहता  हूं  कि  पाइंदा  जो  रिपोर्ट भराये  उस  के  श्रानरंबल  अन्दर
 मिनिस्टर  साहब

 को
 साफ  साफ  दिखाना  चाहिये  कि  ये  ये  काम  इस  के  बारे  में  हुए  हंसराज  जो  रिपोर्ट

 श्राप  ने  पेशा  की  यह  देखने  के  काबिल  नहीं  इस  रिपोर्ट  के  श्रीधर  कहीं  पर  भी  एनिमल

 का  दूध  के  लिहाज  से  एक  लफ्ज  भी  नहीं  लिखा  गया  आपको  शेर  ant  चाहिये  ।  इतना



 २७  १८८३  अनुदानों  की  मांगें  पदर

 सख्त  इडिक्टमेंट हाउस  में  हुमा  है  लेकिन  फिर  भी  श्राप  ने  इस  की  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 झपने  छः  अरब  रुपया देश  का  बरबाद  कर  दिया पांच  करोड़  मन  दूध  कम  कर  दिया  है  ।  बाप  ते

 यह  तक  नहीं  कहा  है  कि  इस  सबकी  क्या  वजूहात हैं  |  झापके  पास  इसका  कोई  जवाब  नहीं

 इसकी  वजह  बताने  की  जुर्रत  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 मे  नहीं  चाहता  कि  इनਂ  खर  बियों  को  रिपीट  करूं  ।  मझे  शर्म  कराती  है  यह  कहते  हुए  कि  हमारे

 मिनिस्टर  साहिबान  की  वजह  से  यह  चीज  हो  गई  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  ग्राइंदा  जो  रिपोर्ट  श्राप  हमें

 दें  उसमें  यह  दिखायें  कि  किलवाका  इतना  दूध  बढ़  गया  इतनी  जानवरों  की  तरक़्की  हुई  है  ।  एक

 मेम्बर  साहब  ने  कहा  कि  जब  तक  पार्टिकल ४८  के  मुताबिक  गवर्नमेंट नहीं  चलती  तब  तक

 कांस्टीट्यूशनल  गवर्नमेंट  नहीं  है  ।  श्रगर  श्राप  चाहते  हैं  कि  कांस्टीट्यूशनल  गवर्नमेंट  के  मिनिस्टर  होना

 तो
 यह  श्राप  का  फर्ज  है  कि  सारी  कांस्टीट्यूशनल की  प्राविजंज  को  मानें  ।  यह  देश  हुक्म  है  ।

 यह  पार्टिकल ऐसे  नहीं  बन  गया  है  ।  इस  पार्टिकल  को  ले  कर  हमारे  नायर  साहब  कौर  उनके

 dao  सुप्रीम  कोट  तक  में  गये  हैं  कौर  इस  को  चैलेंज  किया  है  कौर  कहा  है  कि  यह  दुरुस्त  नहीं  है  ।-

 सुप्रीम  कोटे  ने  करार  दिया  है  कि  यह  दुरुस्त  नहीं  देश  की  इकानामिक  हालत के  मुताबिक है

 atc  इस  पर  aaa  किया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  जज  करना  चाहता  हूं  कि  जो  चीज  सैक् टी फाई  हो  गई  है  उस
 पर  अमल  होना  चाहिये  |

 यह  देवा  का  तकाजा  इस  पर  करने  में  ही  सारे  देश  की  भलाई  है  ।  ग्रेन  का  जो  प्रॉबलम  वह

 साल्व  नहीं  फूड  का  जो  प्रॉबलम  ag  साल्व  नहीं  होगा  जब  तक  श्राप  इस  मसले  का  ठीक  हल

 नहीं  करते  है

 ।  ह

 सयूट्रटिन  वैल्यू  बहुत  fe  एक  सेर  दूध  में  साढ़े  छटांक  ae

 की  वेल्यू

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  मैम्बर  साहब  से  करूंगा  कि  यह  चेयर  ले  लें  ।  उन  को  तकलीफ

 होगी  अगर  ज्यादा  बोलेंग  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  5.0  मझे  खत्म  करना  चाहत  हैं

 श्री  प्रजराज  सिह  :
 हम  चाहत  हैं  कि  श्राप  बहुत  देर  तक  रहें

 ।

 पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  जरूरत से  ज्यादा  नत  दिया है  आपने  मुझ  इसका मैं  खयाल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  तकलीफ  उसकी  याद  में  आपको  दिला
 रहा  हूं

 ।

 इसके  बाद  dana  दरख्वास्त  करने  वाला  हूं  कि  श्राप  चेयर  ले
 उस  बैअत  जब  दूसरों

 के  लिए  श्राप  घंटी  तो  ग्राहकों  तकलीफ  होगी  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  हर  इन्सान  को  जितने  घंटे  वहू  स्पिन  तैयार  करने  में  लगाये

 स्टडी  करने  में  te  सिंघल  फी  घंटा  के  हिसाब  से  तो  वत  मिलना  चाहिय े।
 मैं

 आपसे सच
 करता  हूं

 कि
 जो  कुछ  मैँ  कह  रहा

 हूं
 वह  बीस  घंटे  की  महनत के

 बाद  कह  रहा

 |

 उपमंत्री  ato  श्व ०  :  पंडित  जी
 का  कहना  है  कि  दूध  का  उत्पादन

 कम  ही  गया  उनका  यह  भी  कहना  है  कि  इस  बारे  में  उन्होंने  सरदार
 से

 भी  विधा

 ay  म  उन्हें as  क  C8  [  |  नन्  dal सना

 का  हन  ल  मल  फ  ननਂ

 झोर  सरकार
 उसका

 कोई  उत्तर  नहीं  दे  देना
 चाहता

 हूं  कि  पशुधन

 wrt  में
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 मों  व०  gore]

 की  गिनती  पांच  साल  में  एक  बार  की
 जाती  AT  ZEUR  में  दूध

 का  उत्पादन  VtEO

 इस  प्रकार लाख  मन  था  ।  PERS  में  यह  मात्रा  बढ़कर  ५२८०  लाख  मनोज  गया
 ।

 दूध  के  उत्पादन में  ६  करोड़  मन  की  वृद्धि  हुई  si  हो  सकता  है  करि  प्रति  पशु  दूध  के

 उत्पादन  में  कमी  हुई  है  ौर  east  कारण  यह  हो  सकता  है  कि  पुत्रों  को  अच्छा  चारा

 आदि  नहीं  सिलता
 ।

 ओर  नाकारा  wa  भी  इस  दूध  के  उत्पादन  की  बसी  क  कारण  हैं  ।
 विभिन्न  राज्यों  में  Waray  बंद  हो  जाने  के  कारण  नाकारा  भागों  की  dear  में

 भी  वृद्धि  हुई

 श्री  वर्मा  (azatzar)  उपाध्यक्ष  चंद  a4 iis TU  का  समय  जो  आपने  मुझे

 बोलने  के  लिए  दिशा  san  लिए  मेँ  ATVST  धन्यवाद  करता  ह  ।  में  माननीय  मंत्री  जी  का

 ध्यान  दो  एफ  बातों  की  तरफ  ही  आकर्षित  करना  चाहता हूं  ।

 Tyee  में  खाद्य  की  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  हमारे  ata  मंत्री  जी  ने  जो

 प्रयास  किया  उसके  लिए  ag  बधाई  के  पात्र  इसक  लिए  उनको  जरूर

 बधाई  fad  बाहर  से  रजें  का  गल्ला  ला  करके  स्थिति  में  सुधार  कर  दिया

 लेकिन
 मैँ

 मंत्री  जी  ate  सरकार  से  fades  करना  चाहता हूं
 कि  कज  लेकर  खाते  की

 जोग्रबूत्ति  है  रह  बहुत  श्म्च्छी  नहीं  हमारी  सारी  सारा  पैसा  समस्त  waar

 जो  वे  कर्जा  प्राप्त  करने  में  लगा रहे  हैं ग्र ौर  जो  ध्यान  हम  इंस  प्रो  दे  रहे  हैं  वही  घ्यान

 हमने  नगर  लोगों  की  दौर  किसानों  की  कौर  दिया  होता  त  मैं  समझता  हू ंकि  समस्या  बहुत

 कुछ  हल  हो  गई  होती  ।  बरसों  से  इस  बात  फा  वादा  frag  जा  रहा  है  हज़ार  सरदार  से  यह  मांग

 की  जा रही हे  फि  प्राइस  फिक्सेशन  बोर्ड  बनना  चाहिये  पर  किसानों  को  उसकी  पैदावार

 का  उचित  मूल्य  दिया  जाना  लेकिन  किसी  स  किसी  बहाने  सरकार  इस  मांग  को

 मंजूर  करते  हुए  भी  टालती  जा  रही हँ  श्र  दाम  मुक़र्रर  करना  नहीं  चाहती  झगर  उचित

 दान  fsata  को  श्रांत  महीं  मिल  रहे  तो  वह  सरकार  की  इस  नीति क  कारण  ही  नहीं  मिल

 रसूल
 में  कहना  चाहता  हू ंफि  बहुत  प्रयास  के  बहुत  संघर्ष  के  eared  अपने

 काल  में  गन्ने
 की  प्राइस  थोड़ी  बहुत  बढ़ाई  sat  इसके  नतीजे  के  तौर  पर  साप  देखा हैं

 fs Feat  कद्र  गला  ददा  पत्रक  किसानो ंने  दिखा  दिया  मैँ  यह  नहीं  कहता कि  गन्ने  की  जितनी

 प्राइस  बढ़ो  है  बह  उचित  ae  बहुत  कम  लेकिन  उसी  से  किसन  को  जो  उत्साह  मिला

 उसका  यह  है  कि
 गन्ना  इतना  पैदा  gat  हैं  कि

 अपक  लिए  गन्ने  को  खप वा नां  अझर

 शफर  फर  मिलों  में  परवाना  मुश्किल  हो  गया  है  ।  जितनी  ara  वे  इसको  क्रश

 करने  में  असमय  सरकार  wand  है  ौर  उस  ग्  को  कायम  नहीं  feat  जा  रहा  है

 अवसाद  उनको  यह  कह  फर  या  Tex  मिनिस्टर  ag  कहू  कर  कि  गना  बहुत  हो  गया  है

 निरुत्पाती  करना  चाहते  लेकिन मेँ  कहना  चाहता हूं  फि  जितनी  चीनी  की  देश  को

 ग्रोवर  कता  ्य  उसके  मुताबिक  war  मुल्क  में  नहीं  जो  मैँ  कहना  चाहता  हू  यह  हैं  कि

 थोड़ा  या  दाम  गन्ने  का  आपने  बढ़ाया  दी अझर  उसके  फलस्वरूप  किसान  में  इतना  उत्साह  बढ़ा  कि

 गन्ना  ही  गना  हो  गया  |  इसी  तरह से  हिट  राइस के  कौर  गल्ले
 के

 दाम  भ्रमर  कप  बढ़ा

 प्राइस  फिक्सेशन  बोर्ड  बिठा
 दें  और  हर  साल  उम  चीजों  के  दाम  तय  हुआ  करें  तो  मैं

 mast  विश्वास  दिलाता  चूंकि  किसानों  में  इस  कद्र  उत्साह  का  संचार  होगा  किवे  गल्ला
 =  ~

 भी  भारी  मात्रा  में  पैदा  करक  array  qa  गे
 श्र  उसी  तरह से  दें

 देंगे  जिस  तरह  से  उन्होंने

 केने  गलना  दिया  परन्तु  गल्ले
 की

 तो  राज  आपके  लिए  एक  समस्या  ही  बन  गई  sate
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 झपको  नहीं  सूझता  है ंकि  इसको  कैसे  हल  किया  जाए  ane  किसानों  को  उत्साहित  किया

 जाए  तो  फिर  न  अमरीका  शोर  न  ही  आस्ट्रेलिया  से  आपको  कर्जे  लेने  की  जरूरत  पड़ेंगी  |
 क

 लेकिन  इनसेंटिव  आप  feat  को  देना  नहीं  चाहते  श्राप  गलत  पालिसी  श्रस्तिगार  करते

 आप  बाहर  से  कर्जा  करके  और  मुल्क  के  कंधो  पर  इन  कर्जो  का  बोझा  लाद  करके

 mo समस्या  को  हल  करना  चाहते  श्राप  यहा ंके  लोगों  पर  किसानों  पर  विश्वास  नहीं  करते

 किसान  के  ज्ञान  fare  की  पद्धति  शर  fray  खुद  भी  खड़ा  हो  सकता

 इस  पर  झपका  विश्वास  नहीं  नए  न  मैथड  श्राप  खोजते  फिरते  कर्जा  ले  करके  कमी

 को  पूरा  छुरा  चाहते  श्राप  कोश्नाप्रेटिव  की  बात  करते  कोग्नेटिव  फार्मिग  को  बात ac

 करते  फिर  add  sia  कोश्रीप्रेटिव्ज  हों  या  कोई  शरीर  स  पर  भी  श्राप  प्यार  नहीं

 करतें  श्राप  इत  चीज  का  लग  क्यों  नहीं  करते  चालू  क्यों  नहीं  करतें  हैं

 जब  सान  gat  के  लिए  प्लान  करना  चाह  तो  श्राप  गांव  वालों  से  कह  पंचायतों  स

 जो  Cs  wa  बध  गयी  हैं  कह  fs  तुम  के  avd  गांव  का  गल्ला  प्लान  करना  तुमको

 यह  cara  करना  पड़ेगा  कि  तुम,को  कितना  कर्जा  कितनी  तुमको  तकावी  चा

 farctey i  सीड  चाहिए  कौर  फ़ितना  फर्टिलाइजर  क्रम  कौर  श्रमिकों  उनसे  कहना

 चाहिए  तुमको  wat  इस  साल  के  उत्पादन से  अगले  साल  अधिक  उत्पादन  दिखाना  होगा  |

 मेँ समझता  हुं  फि  अभी  यहां  के  किसानों  में  जीवन  शक्ति  बाकी  है  जिसके  जरिए

 से  वहू  झपको  afi  गल्प  पैदा  करके  दे  सकते  हैं  झ्र  फिर  झ्रापको  किसी  तरह  क

 कर्जा  लेने  की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  ।  लेगी  आपको  उनमें  विश्वास  नहीं  झप  उनसें  इंसेंटिव

 पैदा  होने  देना  नहीं  चाहते  उनको  sheer  प्रयास  नहीं  करने  देते  कि  जिसके  जरिए  से
 वे

 अपना  काम  खुद  कर  यह  हालत  इसी  कारण  से  इस  देश  की  खाद्य  समस्या  हल

 नहीं  होती  |  जब  तंक  सोप  उसका  बिस्वास  नहीं  और  उलटा  अपने  we  अफसरों  का

 fara  घ््भने  मंत्रिमंडल  का  विश्वास  करेंगे  ak  जब  तक  am  उन  लाखों

 र  करोड़ों  teavaT  जो  दि  देश  में  फैले  हुए  गह  समझेंगे  किये  जाहिल  बेकार हं

 झर  कुछ  कर  महीं  सकते  तब  तक  अपकी  यह  समस्या  हल  नहीं  ह  सकती
 ।

 अनाप  THT

 ie ¥  = भार  उनके  श्रे  पर  डालिए  कौर  उनके  मन  में  आत्म  fasaTa  पैदा  होने  दीजिए  ।
 जब

 करोड़ों  tara  में  wie  विश्वास  पैदा  हो  जाएगा
 तो  मुस्क  की  खाद्य  समस्या  अबरस  हल  हो

 जाएगी  कौर  अपके  सामने  गल्ले  की  अधिकता  की  समस्या  उसी  तरह  खड़ी  हो  जाएंगी  जिस

 तरह  Pe  sy  गलने  की  समस्या  झपकी  समने

 गन्ने  के  सम्बन्ध  में  मेंएक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  गन्ने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति

 स्पष्ट  नहीं  है  ग्रोवर  प्रगति  को  रोकने  वॉली  एक  तरफ  किसानों  ने  इतना  गन्ना
 पदा  दिया  है

 = अपक  लिए  समस्या  aa  गयी  ः  aire  झपको  उसे  अपनी  सिलों  में  खप।ना  कठिन  हो

 रहा  दूसरी  तरफ  नगर  लोग  छोटी-छोटी  wht  लगा  कर  asa  वाले  उस  wa  का

 उपयोग  करना  चाहत ेहैं  जिसको  ae  मिलों  में  we  वहीं  कर  तो  उनके  रास्ते  में  बाप  रोड़ा

 भ्रटफाते  हैं  ्र  इस  चीज  को  रोकना  चाहते  इस  मुल्क  के  मर्क  के  किसान

 mit  बढ़  रहे  लेकिन  उस  आगे  बढ़ते  हुए  कदम  को  नगर  कोई  रोकता  है  तो  वह  हमारी
 =  | सरकार  की  गलत  नीति  र

 अपनें  खाद्य  मंत्री  जी  से  यह  जरूर  निवेदन  करूंगा  कि  जब  से  उन्होंने  रह  भार  लिया

 है  तब  से  लोगों  में  थोड  सा  आत्म
 विश्वास  पैदा  हुआ  है  कि  हो मुल्क  की  पह  समस्या हल  हो

 जाएगी  ।  चेकिंग  जो  उन्होंने  बाहर से
 कर्जा  लेने  का  तरीका  अपनाया  है  तरीका  ठीक
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 श्र  रामजी

 at  कुछ  दिनों  तक  श्राप  इस  कृत्रिम  तरीके  से लोगों  को  रख  सकते  लेकिन  सही
 तरीका

 दीवानों  में  श्रात्मविस्ववस  पैदा  करने  का

 को प्रापर टिव  फार्मिंग  के  farsa  में  भी  मुझे  दो  एक  बातें  कह  देनी  श्राप  यदि

 war  के  जरिए  से  गांवो  में  कोआपरेटिव  फार्मिंग  कराएंगे  तो  में  कहता हूं  कि  हिन्दुस्तान

 में  फिर  भी  प्रोडक्शन  नहीं  बढ़ेगा ।

 अनभो  सवेरे  जिकसी  रहा  था  फिर  डा०  राम  सुभग  सिंह  जी  ने  बतलाया कि  बाप  हर  गांव में

 एक  छोडा सा  पोल  फोन  बताने  जा  रहे  मैँ  कहता हूं  कि  यह  भी  बिलकूल गलत  पालिसी

 इसके  बजाए  आपको  यह  चाहिए  कि  गांवों  के  खेतों  में  से  जिस  खेत  में  सब  से  भ्रमणी पे  दावार  हो

 झप  गांव  वालों  से  कहिए  कि  उसी  को  सीड  के  काम  में  उन  को  खुद  यह  काम  करने  दीजिए  |

 अपने  उ  चाहतें  बदा  रखी  उन  के  आप  बहुत  काम  ले  सकते  हैं  ।  इस  तरह  से  सरकार  का

 भार  बहुत  हलका हों  सकता  है  Ai  श्रफपरों  की  तन्ख्वाह  बच  सकती  है  sie  लोगों  में

 विश्वास  पैदा हो सकता  है  ।

 इसके  बाद  चूंकि  समय  हो  गया  श्र  बहुत  रिक्वेस्ट  के  बाद  उपाध्यक्ष  जी  ने  मुझे  समय

 दिया  में  एक  ही  बात  ate  कहना  चाहता हूं  ।  शुगर  बेज  बोर्डे  की  जो  रिपोर्ट  प्रकाशित हुई  है

 उनकी  Starrcat  को  अतल  में  लाया  बड़ी  बड़ी  कमेटियां  बनती  उनकी  रिपोर्ट

 आती  हैं ग्रीर  अपने  उन  सबको  ताक  पर  रख  लेते  हैं  ।  मैँ  पाप  से  कहं  कि  इस  तरह  से  श्राप  लेबर  में  भी

 आत्म  ज़र जास  वो रहे हें  मेरा  निवेदन है  कि  श्राप  बेज  बोड़  की  सिफारिशों  को  लागू  कीजिए  |

 शुगर  फैक्टरी  में  जो  मजदूर  काम  करते  हैं  उनकी  हालत  को  बाप  जानते  हम  सभी  जानते  हैं  ।

 मेरे  जिने  देवरिया  में  तो  १४  शुगर  फैक्टरियां  वहां  लेबर  की  क्या  हालत  है  ,  केन  ग्रोझ्नरस  की

 कंपा  हालत  यह  सवाल  अ्रसेम्बली  में  भी  हम  उठाते  हैं  झर  यहां  भी  किसी  न  किसी  तरह  जाये

 fet  उड़ा  कर श्राप को  वंग  करते  हैं  ।  लेकिन  हमारा  उद्देश्य  शासको  तंग  करना  नहीं  है  बरिक

 मुस्क  को  श्राप  बताता  होता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  लोगों  में  जो  होसला  उस  हौसले  से

 काम  उनको  उत्साहित  कीजिए  |  ऐसा  करने  से  हमारे  देश  की  समस्याश्रों  का  अवश्य

 aa  निकल  arta)

 डा०  गोबिन्द  दाव  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  सब  से  पहले  जिन  ने  मेरा  बहुत  पुराना

 सम्बन्ध  है  शरीर  जो  मेरे  निकटतम  मित्रों  में  से  एक  मित्र  रहे  हैं  उन  श्री  पाटिल  साहब  को  में  हृदय

 से  बई  देता  चाहता हूं
 कि  उन्होंने  बहुत  थोड़े  समय  के  अन्दर  अपनी  योग्यता  का  पूरा  पूरा  परिचय

 दिया  हैं  ॥

 स्वर्गीय  श्री  रफी  अहमद  किदवई  के  सिवा  शायद  कोई  भी  मंत्री  इस  विभाग  में  इतना  सफल

 नहीं  gar
 है

 जितनेकि  पाटिल  साहब  हुए  gat जब  मैं  उन्हें यह  बधाई  देता हूं  तो  एव  प्यार

 से  वहू  बताई  मुन्ने स्वयं  मिल  जाती  हैं  क्योंकि  मैं  ने  oy  आपसे  निवेदन  fear  fa वे  मेरे

 पुराने  से  पुराने  ग्रोवर  निकट  से  निकट  के  मित्र  रहे

 खे  ती
 का  उत्पादन  कितना  बढ़ा  है  इस  संबंध  में  मेरे  मित्र  पंडित  ठाकर  दास  जी  भार्गव  ने  कछ

 अंक  उपस्थित  किए  ।  इस  विषय  में  कोई  सन्देह  तो  होना ही  नहीं  चाहिये  कि  उत्पादन  बढ़ा  है  क

 लेकिन  दो  प्रश्न
 हैं  पीर  बहुत  बड़े  हैं  ,  क्या  यह  जो  उत्पादन  बढ़ा  है  इस  में  स्थायित्व  की  बात

 इन
 देवन

 को  जैतो  बहुत  दूर  तक  प्रद  जो  वी  होती  है  कम  या  दूसरे  इसी  प्रकार  के  जो
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 नैतिक  thats  होते  उनपर  निसार
 करती  है  |

 इधर  कुछ
 फसलें  weet  पापी  उत्पादन

 बड़ा  लेकिन  हमें  यह  देवता  है  कि  जो  यह  उत्पादन  बढ़  रहा  है  यह  स्थायी  हो  ज.ए  शौर

 सुनें  नागे  चल  फर  बड़ो  कठिनाई  फिरन  पड़े  जो  अनेक  बार  पड़वी  रही  है  ।

 दूसरा जो  wer  इस  सम्बन्ध  में  है  वह  अनाज  के  भाईओं  का  है  समय  प्रदेश से

 जाता  हूं  ।  हम  लोग इन  भागों  के  मामले  में  बुत  तकलीफ  उस  प्रदेश  में  बरदाश्त वर  त्वं  है
 ।  छत्त

 गढ़  में  ध.न  का उत्तादव  उत्  है  ।  एफ  समय  प्राया  जब  जा  ने  का  उत्पादन  खूब  बढ़ा  ।  ले  fa Ea

 मान  इतने  बट  गए  कि बेवा रे  कितान  फिर  भी  भूखों  मर  गए  ।  यही  बाए  अनेक  बार  गेह रूके

 सम्बन्ध  में  बो  NTT  तो  हें  इज  विजय  में  दो  बातों  की  तरफ  विशेषकर  ध्यान  रखना  हैं

 कं  जो  उस्ताद  बडे  बह  स्वाती  उत्पादन  बढ़े  ,  शौर  उसी  के  साथ  साथ  एक  खास  पर  भाव

 उत
 न

 जिससे  कि  किरातों  को
 उनकी  मेहनत  का  asta  मिल  जाए

 उत्पादन  बढ़ाते  केलिए  जमीन  की  जुताई  ,  श्री  घ्  RTRoE

 इच  उंबंत्र  में  तनो  जातों  के  लिए  कुड  न  कुड  दौरा  है  ।  किन्तु  सर्वोपरि  मे  को

 amram  हूं  इ  बात का  खेद  है  कि  इस  विषय  में  में  पाटिल  साइब  को  ,  श्री  देशमुख

 ताउन  जो  क्यया  ताब  को  या  श्री  ब/मस  साहब  को  उनके  विभाग  के  fest  व्यक्ति

 को  भो  कोई  बबई  देते  के  लिए  fare  नहीं  हूं  1  ।  जहां  तक  कृष्ण प्पा  साहब  कप

 उन
 के  सम्बन्ध में  वो नवें  बड़ा  क्षोभ  है  उनके  उस  भाग  पर जो  भाग  उन्होंने  श्री  झूलन

 जिन्दा  सप् रह बके के  विधेयक  पर  २५  १९६०  को  किया था  ।  वह  हुस्परे  संबधित

 के  जिद  जो  सर्वोच्च  न्यायालय  है  इस  के  फ़स्लें  के  ives

 वहू  नजम  उन्होंने  अपने  उं धि वान  के  अति  विचार  रहने  के  लिए  जो  शपथ ली  है  उस  शपथ

 के  विद्ध  ari

 जहां  तक  गाय  का  मामला  में  हमेशा एक
 मत  का

 रह  हूं
 ।  भारतीय  संस्कृति  वा  मे  एक

 छोटासा  पुज  anlar  संस्कृति  बनें  अजान  संस्कृति  ।  उपाध्यक्ष  wise

 अदालत  केरलिना  है  चकबनतताय  ।  वो  जहां तक  गाथ  को  मोर्चा

 जो  ऋुडमेरेमित्र  ठाकुरदास  जी  ने  कहा  उसके एक  एक
 अक्षर

 का
 में  समर्थन  करता  लेनी

 झप से  फि  यह  हमारा  सांस्कृतिक  मामला  भी  |...  जब  मैं  यह  कहता  हूं  तो  नायर

 साहब  का  जो  यं  पर  भाग  उस  भाग पर  मुझे  awa तो  दुःख  होता

 क्षोभ  होता  है  ।  में  हमेशा  रदा  हूं  कि  यह  साम्यवादी  दल  ्र  उसके  सदस्य

 भार तोप  हैं  या  भारत  के  बाहर  से  आपे  हुए  हैं  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  md  है  कौर  ऐसे

 लोगों  कोप्रिगने
 को  आएगी  कहना यह  किसी  प्रकार

 भी मु वित्त संगत  नहीं  है  ।  उन्होंने बड़े

 बड़े  जेद  area
 शर  पुराणों  की  बातें  कड्डी  मैं  समझता  हूं  कि  उनका  न  किसी  वेद  में  fea

 है  ,  न  mead  में विश्वा है  ake  न  ही  किसी  पुराण  में  विश्वास है  ।  उनका  fae

 है  मास्को  उनका  विश्वास  है  पेकिंग  उनका  विश्वास  है  भारत  के  बाहर  जो देदा

 हैऔर  भारत पर  ब्राह्मण
 करते  हैं  उन  देशों

 पर ॥

 वेदों  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कहा  गया  है
 ?

 यजुर्वेद  में  गाय  अघन्या  कहा  है  ।  का

 wea  होता  है  हस्त  जिसकी  कि  हत्या  नहीं  की  जा  सकती  |  गोमेध  यज्ञ  का  वर्णन  हमारे  वेदों

 में  कौर  हमारे  शास्त्रों  में  ara  है  लेकिन  गोमेध  यज्ञ  में  गो  जो  दाऊद  है  उस  का  अर्थ  वहां  पर  गाय  नहीं

 होता  है  अपितु  गो  का  are  वहां  पर  पृथ्वी  होता  है  ।  पृथ्वी  की  जुताई  की  जाय  ।  गाय  को  मार  कर  उसके

 510  (Ai)
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 गोविन्द

 मांस  कीਂ  आहुति  देना  यह  गोमेध  यज्ञ  का  नहीं  है
 ।

 उत्तर  रामचरित  नाटक  में  गोधन  अतिथि  शाब्द

 पाया  है  ।  यहां  पर  गो  का  es  वाणी  हैं
 ।

 जिस  प्रकार  से  गोमेध  यज्ञ  में  गो  का  झरे  पृथ्वी  है  उसी  प्रकार

 उत्तर  रामचरित  नाटक  में  गो  का  as  वाणी  है  ।  जिन  अतिथियों  के  सामने  हमारी  वाणी झुक  जाती

 आदरसूचक  हो  जाती  है  उनको  हम  बड़ा
 मान  कर  कुछ  कहते  हैं  वे  अतिथि  गोधन  अतिथि

 वेद  में  एक  लम्बा  इलोक  है  जो  कि  इस  प्रकार  है
 :

 मनाया  क्रिया  सम्भवत

 यो  क प्रइव्यन  पशुता  यातुधाना

 यो  quar करती  क्षीरमग्ने

 तेषां  शीर्षाणि  हिसाबी  aeਂ

 इसका यह  मुन्ना  के  जो  मनुष्य  का  मांस  खाता  है  जो  घोड़े  शादी  पुत्रों  का  मांस

 खाते  जो  गाय  का  दूध  इतना  दुहता  है  जिससे  उसके  बच्चे  भूखे  रह  राजा  को  उनके  सिर  धड़

 से  अलग  कर  देने  चाहिएं  ।  संस्कृत  न  जानने  वाले  व्यक्ति  ही  गो  दाऊद  का  अर्थ  न  जान  कर  उसका

 करते  हैं  झ्र  उनमें  हमारे  एक  नायर  साहब  भी  हैं

 गोवध  कतई  बन्द  होना  यह  सबसे  अधिक  आवश्यक  चीज  है  ।  गोवध  बन्द  होना  सांस्कृतिक

 atte  श्री  थिक  दोनों  कारणों  से  झावश्यक  है  ।  नब च्छं  जानवरों  की  रक्षा  भी  बिना  गोवध  कतई  बन्द  किये

 नहीं  हो  सकती  है  में  अनेक  प्रमाण  इस  इन्च  से  विक  बार  दे  चुका  हूं
 ।

 जिस  प्रकार  मेरे  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  को  झा इच रय  दमा  मुझे  भी  डा०  पंजाबराव

 देशमुख  की  उसके  बाद  कृष्ण प्पा  साहब  की  बात  को  सुन  कर  पहचान  |  उन्होंने  बेकाम  न्य

 की  बाते  कही  है
 ।

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  एक  स्पष्ट  नीति  स्वीकार  कर  चुकी  है  बेकाम  पशुभ्रों को

 गोसदनों  में  रक्खा  जाएगा  यह  सरकार  की  नीति  है  ।  हमारी  सरकार  नहीं  चाहती  कि  बेकाम  पशु  यहां

 पर  बढ़ाये  जायं  लेकिन  उनको  मार  कर  प्रौर  इस  देश  की  संस्कृति  कौर  धर्मप्राण  जनता  के  हृदय  पर

 घात  हमारी  नीति  नहीं  होनी  चाहिये  |  हमारे  बेकाम  पशु  न  बढ़ें  इसलिए  झपने  गो

 सदन  स्थापित  करने  की  नीति  अ्रर्त्यार  की  है  ।  यह  प्रावश्यक  है  कि  गोवध  कतई  बन्द  किया  जाय  क्योंकि

 बिना  इसके  अच्छी  नस्ल  के  अच्छे  जानवरों  की  भी  रक्षा  नहीं  हो  सकती  है  ।

 आवश्यक  चारे-दाने  खली  का  प्रबन्ध  किया  जाय
 ।

 आपको  कभी  पंडित  ठाकुर
 दास  भार्गव

 ने  बतलाया  कि  हमारे  देश  में  चारा  काफी  नहीं  है  लेकिन  इतने  पर  भी  च्च्  के  खाद्य  पदार्थ  बाहर

 भेजते जा रहे जा  रहे  ।  सन्  PEXQ—UY  में  गवार  के  सिवा  खली  als  का  जो  निर्यात  दस  लाख  छत्तीस

 हजार  सात  सौ  पचासी  रुपये  का  डा  था  वहू  १९४५६ में  १६  करोड़  रुपये  तक  पहुंच  गया  है  ।  हमारे

 यहां  के  जानवर  भूखों  मर  इस  प्रकार  से  खली  श्र  पवार  झादि  का  निर्यात  हो  यह  किसी  कार

 भी  उचित नहीं  है

 हमें  साण्डों  की  श्रावइ्यकता  है  ।  यह  सरकार  न  जाने  कितनी  बार  स्वयं  इसे  स्वीकार  कर  चकी

 है  परन्तु  उस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  जो  प्रयत्न  श्रावश्यक  हैं  वे  नहीं  हो  रहे  हें  ।  इतना  ही  नहीं

 हमारे  यहां  से  सांड  बाहर  भेजे  जाते  हैं
 ।

 विश्व  कृषि  मेले  के  समय  जो  स्मृति  प्रकाशित हुआ  है

 उसमें  सरकार  ने  स्वीकार  किया  न  कि  झांगोल  aire  गवालऊ  नस्ल  के  भारतीय  ब्राजील  ्

 फिलिपाइन  शादी  देशों  को  भेजे  ज  ते  हैं
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में
 जो

 यह  बार  बार  घण्टी
 car

 रहा  हूं  तो  यह  कोई  खिलौना  समझ  कर
 तो

 जा
 नहीं

 रहा  हूं  ।

 डा०  गोविन्द दास  :  में  दो  मिनट  में  खत्म  किय  देता  हूं
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 आपने  एक्सट्रा  टाईम  मेरे  घंटी  बजाते  रहने  पर  भी  ले  लिया  है
 ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  बस  श्रापकी  से  में  केवल  एक  मिनट  में  अपनी  बात  को  पूरा  किये

 देता हुं  ।

 में  पाल  साहब  को  बधाई  और  धन्यवाद  देते  हुए  भी  यह  कहूंगा
 कि

 जहां  तक  गोसंवर्धन का

 मामल  उनको  इसके  बारे  में  उसी  प्रकार  से  गौर  से  देखना  चाहिए  कि  लिस  प्रकार  कि  ये  अपने

 दूसरे  विभागों  को  देखते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  जो  राय  है  वह  मैँ  जानता  हूं  wie  मुझ  विश्वास  है

 कि
 झगर  उन्होंने  अपनी  राय  के  rare  काम  किया  तो  इस  देना  में  गोवध  कतई  बल्द  हो  जायगा

 |

 इस  देश  से
 जो

 हमारा  पक्ष  खाद्य  का  गुवार
 fe

 का  निर्यात हो
 रहा

 वह
 भी  बन्द

 हो

 नायगा  कौर  सांडों  का  निर्यात  भी  बन्द  हो  अच्छे  सांडों  की  पैदाइश  बढ़ेगी  ।

 श्री सो०
 ब०  ठाकुर  :  पटेल  नगर  में  खाद्य  मंत्रालय  ने  जो  दूध  की  डेरी  खोली है  बह

 एशिया  में  सबसे  बड़ी  डरी  हैं  x  इसके  लिये  स्वार्थ  बधाई  का  पात्र  है  ।  बहुमत  गोवध  के  विरुद्ध

 है  मेरा  निवेदन  है  कि  गोवध  बन्द  कर  देना  चाहिये  हमारे  देश  में  खाद्यान्न  की  कमी  है  इसलिये

 करना  Hawn  चूंकि  गेहूं  के  प्रख्यात  भर  चीज़ों  के  मूल्य  पर  भी  प्रभाव  पड़ता  है

 में  इसके  पक्ष  में  नहीं  हूं  कि  इसका  arene  किया  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  हमारा  खाद्यान्न  उत्पादन  कम

 है  इसलिये  हमारे  पास  देशों  से  अ्रनाज  का  आयात  करने  के  सिवा  कौर  कोई  चारा  नहीं  हैं  ।
 खाद्यान्नों

 के  मूल्यों  के  बारे  में  कोई  नीति  होनी  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  खाद्यान्नों  के  मूल्य  की  जांच  करने  के

 लिये  आयोग  की  नियुवित  की  जानी  चाहिये
 |

 जब  तक  मूल्य  स्थिर  नहीं  होंगे  तब
 तक  किसानों का

 कोई  भला  नहीं  प्रावधान  समिति  ने  भी  यह  सिफारिश  की  थी  कि  मूल्यों  की
 जांच  करने  के

 लिय  एक  आयोग  की  नियुक्ति  की  जानी  चाहिये
 ।

 मेरा  राज्य  खाद्यान्न  के  मामले  में  कमी  वाला  क्षेत्र  है  ।  वहां  गोदाम  नहीं  हैं  ।  आवागमन  की

 सुविधा भी  नहीं  पीने  के  पानी  की  भी  वहां  बहुत  कमी  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां  |इन

 बातों  की  कौर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 जीरे  का  मूल्य  भी  बहुत  गिर  गया  है  ।  इससे  हमें  विदेशी  मुद्रा  मिलती  है
 ।

 इसका  मूल्य  PEXE

 PEKo  के  मूल्य  की  वाघा  रह  गया  है  ।  लेकिन  इसका  मूल्य  बढ़ाने  के  लिये  कुछ  नहीं  किया

 गया  है
 ।

 इसलिये  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  में  निवेदन  करूंगा  कि  इसका  मूल्य  स्थिर  किया  जाये
 ।

 fat to  to  घोष  fag  :  छोटी ह  ई  योजनाओं  की  समूचित  ध्यान  नहीं

 दिया  जा  रहा
 ।

 एसे  स्थान  हैं  जहां  कि  इस  साधन  से  काफी  रिक  अनाज  पैदा  किया  जा  सकता  है
 ।

 बड़ी  सिंचाई  योजनाओं
 का  लाभ

 तो  परन्तु  इस  पर  खर्चे  बहुत  जाता  है  ।  परन्तु  यह  बात

 बड़ी  स्पष्ट  है  कि  यदि  इन  छोटी  योजनाओं  को  जोर  शोर  से  कार्यान्वित  किया  जाय  तो  देना  का  उत्पादन

 बढ़  सकता  है
 ।

 में  इस  बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  देश  में  श्रनाज  की  कमी  को  पूरा
 करने

 के

 mr

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सहकारी  खेती  की  ग्राहक  खूब  चर्चा  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  समय  जो  देश  में  वा  गा

 वरण  दिखाई  देता  है  वह  सहकारी  खेती  के  क्ष  में  नहीं  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 को  इस  पर  अधिक  जोर  नहीं  देना  चाहिये  ।  हमें  इसके  साथ  बढ़िया  बीजों  कौर  सिचाई

 की  छोटी  योजनाओं  पर  जोर  देना  ताकि  फसलों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  areal  को  ठेस  न

 लगे  ।

 पश्चिमी  बंगाल  पर  विभाजन  का  बहुत  ही  कुप्रभाव  पड़ा  है  ।  भ्रमणी  भ्रच्छी  नदियां  पाकिस्तान

 के  हिस्से  में  चली  गयी  हैं  ।  मछली  की  वहां  बहुत  ही  कमी  हो  गयी  है  ।  मैं  मन्त्री  महोदय  से

 करूंगा
 कि

 समस्या  के  इस  अंग  की  जोर  समुचित  ध्यान  दिया  जाय
 ।

 मछली  बंगालियों  की  खुराक  का

 एक  श्रावक  अंग  है  ।  मछली  उत्पादन  की  दिशा  में  लोगों  द्वारा  जो  उपक्रम  हुए  वे  सफल  नहीं  हो  सके  |

 इस  दिशा  में  उत्पादन  बढ़ाने  की  झोर  कदम  उठाय  जायें  ।  साथ  ही  पशुओं  की  नस्ल  सुधारने  के  भी

 प्रयत्न  किये  जाने  चाहियें
 ।

 वनस्पति  में  रंग  मिलाने  के  ढंग  भी  ढूंढ  निकाले  जायें  ताकि  उसे  मिलावट

 के  लिय  काम  में  न  लाया  जाय

 भी  शिववंजप्पा  :
 में  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करने  खड़ा

 हो  रहा  हुं  ।  इस  मन्त्रालय  का  कार्य  काफी  शानदार  रहा  है  शर  इसके  लिये  मैं  मन्त्री  महोदय  को

 मू  देता  हूं
 ।

 awa  मेरा  निवेदन  है  कि  कृषि  उत्पादन  की  वस्तु भ्र ों  के  बारे  में  कोई  समुचित

 मूल्य  होती  नहीं  मै  सरकार  से  यह  भी  कहना  चाहता  है  कि  उसे  गन्न  की  खेती  को  बढ़ावा  देना  चाहिये

 दक्षिण  भारत  में  गन्ने  का  उत्पादन  बहुत  काफी  वहां  चीनी  की  नयी  मिलें  खोली  जानी  चाहियें
 ।

 एक

 यह  बात  भी  है  कि  उस  गठन  के  से  चीनी  भी  निकलती  है  ।  इससे  एक  लाभ  भी  होगा

 कि  हमें  चींनी  की  उप-दन  लागत  कम  करने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 मेरा  विचार  है  कि  उत्तर  प्रदेश  श्र  बिहार  जैसे  श्रद्धा-उष्ण  कटिबन्धीय  क्षेत्र  गन्ने  के  उत्पादन

 के  लिये  उपयुक्त  नहीं  है  ।  सरकार  को  इस  मामले  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करके  ऐसी  नीति

 नानी  चाहिये  कि  चीनी  उद्योग  को  वह  घीरे  धीरे  उत्तर  भारत  से  हटा  कर  दक्षिण  भारत  के  उपयुक्त

 स्थानों
 पर  ले  जाय

 ।
 इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  गन्ने  के  संविहित  न्यूनतम

 मूल्य को  १  रु०  ६२  नये  पैसे  प्रतिमन  से  बढ़ा  कर  १  रु०  9५  नये  पैसे  प्रतिमा  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 चीनी  के  निर्यात  की  ओर  हमें  समुचित  ध्यान  देना  चाहिये  ।  चीनी  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय मूल्य  तथा

 देश  के  भीतर  के  मूल्य  में  कुछ  श्रतुपात  बनाये  रखने  की  आवश्यकता  है  ताकि  हम  पर्याप्त मात्रा  में  चीनी

 का  निर्यात  कर
 स

 हें
 ।

 चीनी  पर  जो  केन्द्रीय
 व

 राज्य  कर  लग  हुए  उनमें  कमी  की  जानी  चाहिये  ।

 मैसूर  की  चीनी  की  मिल  को  अपनी  उत्पादन  क्षमता  २०००  टन  से  बढ़ा  कर  ३०००  टन  करने  की

 अनुमति
 दी

 जानी  चाहिये
 ।

 सरकार  ने  मिल  को  इस  बात  की  अनुमति  देने  में  काफी  उपेक्षा  से  काम

 लिया है  ।

 धन  लीलाधर कटकी  (नगांव ) : खाद्य खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय का  काम  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  ।

 सारे  देश  को  रोटी  का  ध्यान  तो  रखना  ही  पड़ता  साथ  ही  उन  चीजों  के  उत्पादन  की  कौर  भी  इसे

 ध्यान  देता  होता  है  जिनकी कि  देश  के  विभिन्न  उद्योगों  को  श्रावद्यकता होती  है  ।  खाद्यान्नों के

 मामले  में
 ;

 हम  प्रत्  हना  नाते  तो  श्रपनी  फसलों  को  बाढ़ों  तथा

 सूखे  से  बचाना  होगा
 ।

 इसी  में  देश  का  हित  है  ॥
 मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि

 निचाई  विभाग  तथा  कृषि  विभाग  को  मिला  कर  एक  समन्वित  ढंग  से  सिचाई  की  ayey- न

 मूत  ATH  में
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 नातों  को  चलाना  चाहिये  ।  अरपना  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  हमें  अधिकाधिक  भूमि  में  सिचाई  की  व्यवस्था

 करनी  होगी  ।

 हमें  राज्य  सरकार  से  कह  ग  चा  हिए  कि  वे  कृषि  उत्पादन  के  मामले  में  हर  सम्भव  प्रयत्न  करें

 ताकि  तीसरी  योजना  के  भीतर  ही  हम  खाद्यान्नों  के  मामल  में  श्रात्मनिभर हो  जायें  ।  इस  मामले

 को  युद्ध  महव  का  सा  रामला  मान  कर  प्रयत्न  किये  जाने  चाहिएं  ।  इस  मामले में  पंचायतें  तथा

 सहकारी  समितियां  भी  बड़ा  ट्रवपूण  काम  कर  सकती  और  उन्हें  समुचित  ढंग  से  बढ़ावा  दिया  जाना

 हिए  /

 श्री  उमराव  सिंह  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपको  घन्यवाद  देत  हूं  कि  आपने  मुझे

 समय  दिया
 '

 मं  हस  सिलसिले  में  आपको  एक  उलाहना  दूंगा  कि  या  तो  श्राप  जो  खड़ा  हो  उसको

 बोलने के  लिए  या  कोई  ate  तरीका  हं  कि  हम  पीछे  बैठने  वालों  को  भी  बोलने का  मौका

 मिर  सके  ।  मं
 चाहता  हूं  कि  क्या  तरीका  है  जिससे  हमको  समय  मिल  सके

 ?  ,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यही  तरीका  है  कि  जब  आपको  बुलाया  जाए  तो  फौरन  तकरीर  शुरू

 कर मे  ॥

 श्री  उमराव
 मैं  फूड  मिनिस्टर  साहब  को  बहुत  ही  धन्यवाद  देता  हूं  कि  : न्होंने  अपनी

 विशेष  योग्यता  से
 र  स  रेश  को  भूखों  मरने  से  बचा  लिया  ।  उन्होंने  बाहर  गल्ले  के  मामलें  में  इतनी

 सहानुभ  त  प्राप्त  की  क  उनका  मुल्क  बचा  रहा  ।  ले  केन  इसी  के  साथ  साथ  मैं  फूड  मिनिस्टर  साहब

 का  ध्यान  इस  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जहां  एक  तरफ  उनको  सफलता  मिली  है  कौर  उन्होंने

 देश  को  भूखों  मरने  से  बचाया  उसी  के  साथ  साथ  मैं  उनसे  चाहुंगा  कि  उनके  सारे  ay
 डो  हैं  वे

 एग्रीकल्चर को  बढ़ाने  में  लगने  चाहिएं  ।  श्रापके  विभाग  का  नाम  है  फूड  कौर  एग्रीकल्चर  ।  इससे

 मालम  होता  है  एग्रीकल्चर  को  दूसरा  स्थान  दिया  गया  ate  मै  परे  कहता  हूं  कि  wae  यह

 चीज  न  की  गयी  तो  श्रਂ  की  सारी  सफलता  सफलता  में  परिणत  हो  जाएगी  ।  हर  गांव  का  किसान

 ama  पूछता  इलेक् हान  खाने  बाला  है  ।  बह  आदमी  आपके  सामने  खड़ा  श्राप  उसको  बताएं

 कि  आपकी  सरकार  ने  उसके  लिए  क्या  किया  है  ।  उसने  भी  भंग  जों  से  लड़ाई  लड़ी  थी  उसे  भी

 उम्मीद  है  कि  उसे  भी  उसका  उचित  स्थान  मिलेगा  ।  लेकिन  oad  गांव  का  किसान  यर  समझता

 है  कि  उसका  राज  नहीं  प्राया  कभी  राज  इने  गिने  लोगों  का  ar  गया  है  ।  लेकिन  उसको  भी श्रपनी

 जल्दी  उन्नति करनी  है  ।  वह  देखता  है  कि  शहरों  के  लोगों  को  सुविधाएं  मिल  गयीं  हैं  लेकिन  उसको

 नहीं  मिली  हैं  ।

 आपने कह  कि  चीनी  का  बात  ज्यादा  स्टाक  जमा  हो  गया  है  |  हम  भी  सोचते  हैं  कि  हो  गया

 है  ले  कन  उसका  नीति  के  भाव  पर  कोई  असर  नहीं  पड़ता  हैं  ।  लेकिन  गांवों  में  चावल  ज्यादा  हो

 गया  अग श्राप कसन से पुछछिए किसन  से  पूछिए  क  चावल  का  क्या  भाव  है  ।  मैं  बस्ती  में  गया  मैं  ने  देखा

 कि  जो  चावल  सल्ल  में  १  रुपए  दो  खाने  सेर  है  उस  चावल  को  वहं  किसान  एक  सपर  का

 १  सेर  १२  छटांक  नच  रहा  शौर  उससे  खराब  चावल  दलली  में  १८  झा  सेर  बिकता  नई

 दलली  मे  तो  श्र  भी  मंहगा  बिकता  है
 ।

 मगर  कंज्यूमर्स  को  गल्ला  सस्ते  दाम  पर  मिलत
 तो

 वह

 कम  से  कम  *  सके  लिए  धन्यवाद  देते  ले  केन  एसी  रात  नहीं  है  ।  बस्ती में  जो  चावल  १२  कद झा तपे  सेर

 मिलता  है  उसी
 "

 वालिटी  का  चावल  ह  दिल्ली  में  लोग  १  रपये  २  झरने  से  खरीदते हैं  ।  मैं  aaa

 कि
 यह  कोई  बरच्छा  नक्शा  नहीं  है  ।  हमने  बीचो  सेटों  को  खत्म  कर  दिय  ।  में  चाहा  #  कि  एं

 जो  क
 किसानों  कौर  seemed  के  बीच  में  इतना  ज्यादा  फायदा  उठाते  हूं  उनकी  प्रो

 सरक
 र

 का  ख्याल  जाय
 ।  सौभाग्य

 से  आपका  जन्म  एक  किसान  परिवार  में  हुआ  है  |  श्री  यह  झ्र पकी



 YVEo  अ्रनदानों की  मांगें  १७  TERR

 कीमती  है  कि  बम्बई  में  आपको  दोनों  तरह  के  लोगों  का  विश्वास  प्राप्त  गांधी  जी  से  ह  पारे  गरीब

 लोग  भी  उम्मीद  करते  थ  र  धनी  भी  करते  थे  ले  कन  गांधी  जी  धनी  को  दबा  कर  गरीब  के  झाग

 बढ़ाते थे  ।  धनी  से  त्याग  करा  कर  गरीबों  की  मदद  करवाते  थे  ।  में  रखता  =  के

 उन  दोनों  में  एक  एसा  सां  जय  पैदा  कर  ।  में  सफल  होंगे  और  उसी  तरह  से  भी  करेंगे

 पूंजीपतियों  से  त्याग  करा  कर  गरीबों  को  राहत  दिलवायें  |  यह  चीज  wae है  कि  यहां  मिलों

 में  इतनी  चीनी  पड़ी  और  किसान  की  उसके  विभिन्न  दाम  न  मिलें  ।  किसान क  गन्ने के दाम के  दास  १

 रुपया  १०  प्यासे  कुछ  बाधक  मिलें  उसके  के  दाम  बढ़ा  दिय  एक  एक  खाने  की  वृद्धि

 के  re au  पालियामेंट  में  श्रावाज  उठाई  जाती  है  ।  यहां  तो  यह  श्रावाज  उठाई  जाती  है  कि

 किसान  को  जो  दाम  मिल  रहा  है  उससे  जाना  डेढ़  झ्र  धक  मिले  लेकिन  मे  आपको  बतलाऊँ

 कि  वहां स  इट  पर  ह क  तरह  से  कि  cat  को  उनके  ॥ ६-1  के  वजन  के  बारे  में  ठगा  जाता  है  |

 मिल  वालों  के  जो  आदमी  कांट  पर  रहते  हैं  वह  तोल  के  बारे  में  किसानों  को  हर  तरह  से  परेशान

 करते  हैं  पौर  वह  उन  मैचों  किसानों  को  ्  कर  उनका  कम  वजन  लिखवाते  हूं  राम यह

 होता है  कि  उसको  प्रति  मन  १  रुपया  भी  नहीं  पड़ता  है  ।  सही  वजन  उसके  गन्ने  का  किताब

 में  दें  नहीं  जाता  है  ।  य  ।  हम  लोग  शर  हमारे  साहिबान भी  किसानों के  हित  की

 बातें  सोचते  हैं  और  उसके  लिए  उचित  कानन  ae  भी  बनाते  हूं  लेकिन  जिस  मशीनरी  से

 किसानों  को  रोजाना  साबका  पड़ता  है  वह  मद् वी मरी  ठीक  तरह  से  वर्क  नहीं  करती  है  वह

 किसानों को  हैरेस  (  1  करती है  ।

 श्राप  किसानों  के  लिए  सिचाई  पानी  की  व्यवस्था  करते  हैं  लेकिन  हो  यह  है  कि  पानी

 का  लाभ  उसे  नहीं  मिल  पाता  चूंकि  पानी  उसके  खतों में  वत से  नहीं  पहुंचता है

 हसालए सारा परिश्रम सारा  परिश्रम  ब्कार  चला  जाता  है  ।  यह  सारा  प्लान  ब्कार  हो  जाता  है  वास्तव  में

 किसानों  को  वह  सुख  सुविधाएं  मिल  नहीं  पातीं  दें  जिनको  कि  सरकार उनको  ना  चाहती  है

 एसा  इसलिए  है  कि  मशीनरी  ठीक  से  वर्क  नहीं  करती  है  ।  इसलिए  मैँ  चाहूंगा  कि  सरकार  श  मशीनरी

 की  भी  ध्यान
 करे  शौर  उसमें  झ्रावश्यक  सुधार  करे  गला  किसान  को  सीड  की

 में  देते  हैं  प्रौढ़  उसको  सवाई  में  वसूल  कर  लेते  हैं  ।  श्री  एसा  करके  ag  किसानों
 पर

 कोई  अहसान

 नहीं  कर  रहे  सरकार  एग्रीकल्चर  की  मद  में  काफी  war  खच  करती  है  लेकिन

 किसानों  को  उतना  र  पया  नहीं  है  ।  यह  सेंटर  में  और  सूबों में  जो

 विशाल
 सेक्स  रिया

 सड
 उनमें  सैंकड़ों हजारों  कर्म  दारी  बैठते  हैं  उनकी  तनख़्वाहों  शादी  का

 तमाम  खर्चा भी  इसी  मद  में  से  खां  होता  है  |

 शापने  यहां  तो  यह  तय  कर  है  कि  इतनी  आमदनी  से  कम  पर  टैदस  नहीं  लगगा  कौर  वह

 array  हवस  प्री  होगी  लेकिन  एक  किसान  जिसके  कि  पास  बित्ते  पर  भी  जमीन  है  दस  रुपय  के

 नीचे  का  भी  कसार  है  मालगुजारी  sama  नहीं  माफ  की  है  ।  छोड

 age  किरन स  श्रेयस  ले  मार्ग  री  वसल  छट ह  र  रहे  ह्

 छोट  किसान  से  भी  श्राप  लगान  वसूल  कर  लेते  हैं  ate  उसकों  कोई  छूट  .  नहीं

 देते  हैं
 ।

 किसान  की  गरीबी  का  नाजायज  फायदा  उठाया  जाता  है  ।  झाऊ  गरीब

 किसानों  से  जो  fray  age  fet  जा  हैं  उनका  feed  उनको  नहीं  मिल  पाता

 zt  किसानों के उसके  पानी  के  दाम  बढ़ा  दिय  गये  हैं  ।  खाद  के  दाम  भी  काफी  बढ़े  हुए  हैं  ।

 आवश्यक  (  इम्पलीमेंटस )  कख  औजार  ote  भी  उनको  काफी  मंहगे  मिलते  हैं  जब  के  जरूरत इस

 बात  की  है  कि  वह  उनको  सस्ते  दामों  पर  सुलभ  हों  ।  सरकार  को  किसानों  के  वास्ते  उत्तम  बीज

 weet  सिंचाई  के  लिए  पानी  site  खती  के  लिए  जरूरी  मुनासिब  ak  कम  दाम  पर

 सुलभ  करने  चाहिएं
 ।

 अरब  किसानों  के  हित  के  लिए  जो  रकम  रवखी  जाती  है  उसका  बड़ा  हिस्सा



 २७  १८५८३  (  )  केरल  राज्य  में  नारियल  की  फसल  को  क्षति  के  बारे  में  ४१

 ata  घंटे  की  चर्चा

 इतने  बड़े  सेकने  रिलेट  पर  खच  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  कम्पनी  डेवलपमेंट के  जरिए  नये  तरीके

 से  खेती  कैसे  की  जाती  है  इसको  किसान  सीख  गया  है  ।  जरूरत fas  इस  बात  की  है  कि  उसको

 मुनासिब  दाम  पर  श्रावक  चीज़ें  सुलभ  की  जायें  यह  जो  काफी  बड़ी  रकम  सेंटर  सूबों  के

 सेनटरियट  के  3  पर  किसानों  की  मद  के  रुपय  से  खर्च  होती  है  वह  इस  तरह  जाया  न  की  जाय  ।  यदि

 श्राप  कर  देंगे  तो  किसान  आपको  ग्रार्शर्वादि  देंगे  ।

 fat स०  मो०  इनर्जी  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  बत  की  श्रीकृष्ण

 करवाना  चाहता  हं  कि  कलकत्ता के  खाद्य  निदेशालय के  एक  श्री  राज:वर  चिट्ठी  ने

 जिन  परिस्थितियों  में  वाद्य  होकर  भ्रामक  हत्या  की  उनकी  न्यायिक  जांच  कराई  जानी  चाहिए  ।  उसके

 ध) प.रेवार  को  भी  कुछ  सहायता  दी  जानी  चाहिए  ।

 यह  चमचे  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  प्रभी  हाल  में  जो  सम्मेलन

 उसमें  चीनी  मिल  मालिकों  ने  मजरी  बोर्ड  की  सफारिशों को  कार्या रि  करन  से  इन्कार कर

 दिया है  ।  सरकार  की  यह  बात  कभी  नहीं  भूली  चाहिये  कि  गन्ना  उत्पादकों  तथा  चीनी  में

 काम  करने  वाले  मजदूरों के  हतों  की  रक्षा  करनी  है  ।

 चीनी के  नियन्त्रण के  ट्रे  में  मेरा  कहना  है  कि  यदि  चीनी  पर  नियन्त्रण  इसलिए  है  कि

 उससे ब  १  बड़े  मालिकों को  लाभ  तो  चीनी  पर  से  नियन्त्रण ह  लेना  चाहिए क्या  हम  चीनी

 का  ५०  प्रतिशत  भ्रंश  निर्बाध  बिक्री  के  नहीं  दे  सकते
 ?

 में  सरकार पर  शस  बात  के  वह  जोर

 डालना  चाहता  हूं  कि  हमें  ६  मास  तक  यह  प्रयोग  करना  चाहिए  शर  ag  देखना  चाहिए

 कि  क्या  परिणाम  निकलता है  ।

 मेँ  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  कर्मचारियों  को  वेतन

 की  सितारों  का  लाभ  दिया  जाना  चाहिए  ।  गन्ने  के  लिए  समुचित  मलय  निर्धारित  करने  के  लिए

 उठाय  जाने  चाहिए  |

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०
 का०  :

 आपकी  अनुमति  हो  तो
 मैँ  अपने

 भाषण

 कल  जारी  रखूंगा  ।

 महोदय  :
 बहुत  भ्रमणा  |

 eee यि

 केरल  राज्य  में  नारियल
 की  फसल को

 क्षति

 उपाध्यक्ष  सहोदय :
 श्र  हम  शाये  बंटे  की  चर्चा  करेंगे  ।

 fat  Fo  प०  नायर
 :

 केरल  राज्य  आन्तरिक  we  व्यवस्था  का  आघार

 नारियल की  प्रगति
 फल

 पर  झा वारित  है  ।  केरल  राज्य  में  नारियल  के  पेड़ों  में  एवਂ  प्रवर  घ

 रोग  हो  जाने  के  जिसे  श्रमी  तक  रोका  नहीं  जा  इसके  पेड़  तेजी  से  नष्ट  होते  जा  रहे

 वहां कीਂ  जनता  इस  संकट  के  कारण  काफी दुःखी  हो  गयी है  ।  केरल की  कुल  ११  लाख  उभड़

 afa  में  नारियल  की  फल  होती  है  ।  जिसमे ंसे  १००  हजार  एकड़  फसल  को  यह  रोग  प्रति  घर

 क्षति  पहुंचा  रहा है  ।  इ  सब  से  २  अबवा  ३  करोड़  रुपये  की

 हानि
 ह्दोती

 है

 ।
 इस  दिव

 दिशा  में  मेरा

 faa  art में

 गम् y  घंटे की  चर्चा



 Y¥RR  केरल  राज्य  में  नारियल  की  फसल  को  क्षति  के  बारे  में  १७  १९६१

 aq  घंटे  की  चर्चा

 प०  नज़रों

 निजात  यह  है  कि  ct  जिद में  पूछे  गये  गश्तों
 को

 जो
 उत्तर  सदन  में  सरकार

 की  ओर
 से  दिया  गया

 ag  बिल्कुल  अंतो  जनक  नदीं  है  ।

 मैँ  प्रकार  का  ध्यान  इस  ओर  आइडल  करवाना  चाहता हूं  कि  हमारे  देश  में  ८००००  टन

 नरीमन  के  तेज  हो  करों  है  ।  यदि  नारियल  का  उत्पादन  ३०  अतीत  बढ़ा  दिया  तो  यह

 कदो  दूत  हो  पर  इज  मामले में  कोई  कार्य डी  नहीं  की  गयी  मैँ  सरकार  से  यह  पूछना

 चाहता  हं  के  रेडियों  सक्रिय  झा इवो टोप्स  की  सहायता  से  इस  रोग  के  सम्बन्ध  में  अनूठे  वान

 कराने  के  लिये  सरकार ने  क्या  उपाय  किये  हैं  ?

 बड़े  बेद  की  बात  यह  हैं  कि  इस  रोग  के  मामले  में  केवल  एक  दी  वनस्पति  विज्ञान  शास्त्री  को

 प्रश  ह्  फिया  गया  सरकार  को  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  कि  केरल  की  सम्पत्ति---नारियल

 के  पेड़ों  ~=FT  अचाते  के  लिये  सरकार  क्या  का्रेवाह्दी  कर  रही  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इर  रोग  की

 जांच  कराने  के  मामले  में  सरकार  को  हिचकिचाना  नहीं  च.हिए  आर  इस  काम  के  लिए  जितना  घन

 खे  उतना  बन  देता  चाहिए  ।  इल  काम  के  लिए  सरकार  को  चाहिए  कि  वहू  था  तो  हमारे

 बैंग  नाकों  को  बाहर  भेजे  अवा  विदेशी  fara  ने  एक  सक्षम  दल  को  आ्रामंत्रित  करे  ।

 pat  वालिया  (fatqz)  कया  इत  कतरों  में  नारियल  के  पेड़ों  को  अच्छा  नें  रियो
 खलने

 के  लिए  सरकार  ने  कोई  उपाय  किये  हैं  ?

 थ्री  श्रीवास  :  afar  किनारा  जिले  में  भी  यह  रोग  भेजा  gat  है  ।  कया  इस

 दिशा  में  कोई  परे  कराया  गया  है  मौर  ag  पता  किया  गया  है  कि  यह  रोग  किस  व्रत  पकता  के

 साय  कैला  है  ?

 fat  कोरिया  ~ (Prt  ो  त  झा  दिस
 :  हमें  यह  बताया  जाना

 चाहिए  कि  नारियल  पे  द  करने  बाले  अन्य  देशों में  भी  ३:11  कोई  रोग  है  शौर  क्या  इस  रोग  का  सामना

 करने  में  जप्त  अमीरों  द्वारा  सरकार  ने  कुछ  लाभ  उठाया  है  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  शा  :  सरकार  को  ड्  रोग  के  आक्रमण  की  पूरी

 कारी  है  इव  वित्र  पर
 म्रतुवं  वात  की  काकों  ।  अतुजं बान  के  परिणामों  पर

 रा  कोई

 बप  पड़ी ंहै
 ।

 में  सदन
 को  यह  बजाता  चाहता  हूं  कि  नारियल  के  क्ष  को  नष्ट  कर  देने  वाले  लोगों

 के प़म्बन्य  में  सायं  बाड़ी  करने  के  लिये  १९४८  में  केन्द्रीय  नारियल  समिति  ने  कामनतकुलम्

 में  एक  ALTIM  केन्द्र  स्थापित  किया  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  उल्लेखीय है  कि  १९६०  में  केरल  सरकार  ने  भी  इस  रोग  से  प्र  faa

 हुए  पूरे  ज्ेत्र में  अ  हात  करने  की  उक  व्यापक  प्राप्त  चालू  की  थी  ।  इस  योजना को  पूर्ण  रूप  से

 कार्यान्वित करने  के  लिए  भारत  सरकार तब  से  at  इस  कार्य  के  लिये  केरल  सरकार को  बराबर

 सहायता  दे  रही  है  ।

 जड़ों  के  रोग  कज  को  पुराने  बाले  रोगों  की  श्रे  गी  में  बराते हैं  ।  इस  रोग  ने  wer  देशों  के

 tars  हो
 मौ

 mae
 में  डाल  दिया

 इत
 fara  में

 जोऊुड
 मी  a  तक ey  ATT:

 पान
 बय  में

 मल  अंग्रेजी
 में
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 ora  घंटे  को  चर्चा

 हुमा  उस  मामले में  किसी  ने  हमसे  भ्रमित  प्रगति  नहीं की  ह  ।  यदि  सम्भव  हो  सका  तो  हम

 fara  खाय  तथा  कृषि  संगठन  से  सहायता  प्राप्त  करेंगे  ।  इस  संगठन  का  नारियल  उत्पपादन

 सफाई  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  का  प्रथम  अधिवेशन  इस  वर्ष  के  अंतमें  त्रिवेन्द्रम  में  होने  जा

 रहा है  ।

 कीटाणुओं  तथा  विमानों  से  क्या  सम्बन्ध  नारियल  के  वक्षों  पर  कीटाणुश्रों
 की

 और  कीटनाशकों
 को  प्रभाव  आदि  के  बारे  में  अनुसंधान  जारी  हैं

 ।  नारियल के  वृक्षों  पर  विमान
 द्वारा  छिड़काव  किया जा  सकता  है  अथवा नहीं  इस  सम्बन्ध  में  प्रयोग  किये  जा  रहे  तीसरी

 के  अन्तत  निर्मित  के  विकास  और  नारियल  के  रोगों  की  रोकथाम  के  लिए  केरल  सरकार  को

 पर्याप्त आधिक  सहायता  दी  जा  रही है  ।  हमें  यह  भी  श्राद्ध  है  कि  हम  आइसोटोप  के  प्रयोग  के  लिए

 नये  ढंगों  को  सी  प्रयोग में  ला  सकेंगे  ।  इसके  लिए  हम  पूर्ण  प्रयत्न  करेंगे  ।

 इस  के
 पर चात लोकसभा

 लोक  सभा
 १८  gage /aw  २८,

 १०८८३,  ग्यारह

 बजे
 तक

 के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 लिलि  निए

 510  (Ai)  LSD~9
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